
Аналитика от военкора
 Александра Коца - 

17:00, суббота

Последние 
новости с фронта

Сергей БОГРОВ

Чиновникам Калининграда 
определили время для ответа 
на вопрос губернатору.

Региональные министерства должны от-
вечать на важные вопросы на странице 
губернатора Калининградской области во 
ВКонтакте и Телеграме в течение четырех 
рабочих часов, а на обычные - в течение 
девяти. Об этом говорится в указе Алек-
сея Беспрозванных, опубликованном на 
официальном сайте правовой информации.

В ответах должны указывать меры, при-
нятые для решения вопроса, сведения об 
этапах и сроках или информацию о невоз-
можности решения вопроса. Кроме того, 
чиновники должны приложить к ответу 
фотографии, видеозаписи или другие ил-
люстрированные материалы, которые под-
тверждают принятие мер.

Важное требование - ответ на вопрос 
не должен носить формальный характер. 

От четырех 
до девяти…
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Кто 
из лидеров 

страны работал 
до утра, а кто 
дремал после 

обеда.

Николай МЫСИН

Так продавцы 
надеются 
поднять спрос 
на новые 
авто.

Продажи падают, стоян-
ки переполнены непродан-
ными машинами, дилерам 
грозит банкротство, це-
ны снижать не хочется... 
Как же простимулировать 
спрос? Конечно, повысить 
налоги для владельцев ста-
рых авто! Тогда все сра-
зу откажутся от своей 

рухляди и побегут в сало-
ны за новыми машинами.

 Похоже, такой логикой 
руководствуются в ассоци-
ации «Российские автомо-
бильные дилеры» (РОАД). 
Ее глава Алексей Подще-
колдин обмолвился, что в 
РОАД готовят особый за-
конопроект. В него, помимо 
прочего, добавят повышен-
ный транспортный налог 
для автомобилей старше 
15 лет (размер сбора ав-
торы документа пока не 
уточняют).

  - Более антинародно-
го предложения я, если 

честно, и представить себе 
не могу, - признается вице-
президент Национального 
автомобильного союза 
Антон Шапарин.

 Многие эксперты с этим 
согласны. Ведь наши лю-
ди ездят на 15 - 20-летних 
«Жигулях» и иномарках не 
из любви к ретро, а пото-
му что не могут позволить 
себе машину получше и по-
новее.

 - Одно радует - РОАД мо-
жет подготовить законопро-
ект, но не может его внести 
на рассмотрение в Госдуму. 
Тут инициатива должна ид-
ти от депутатов, и вряд ли 
хоть один из них решится 
на такой шаг, - успокаивает 
Антон Шапарин.

Машины старше 15 лет 
хотят обложить налогом
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На Купалье в Беларуси устраивают 
народные гулянья с концертами 
и ярмарками - стр. 13

Александрия, Александрия - 
это праздник наш с тобою
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Совместный отдых - это, конечно, хорошо. 
Другое дело, что муж и жена нередко 
представляют его себе по-разному. Вот мы 
и спросили:

Отпуск - дело семейное?
Александр ПАШУТИН, 
народный артист России:

- Все очень индивидуально. Я еду в отпуск только с женой, 
ну не могу я без нее. Люди старшего возраста друг к другу 
так прилипают! Когда в Сочи был фестиваль, моя жена поеха-
ла со мной. Но она там работала с Сережей Новожиловым. 
Все три дня она все время в работе, а я почти все время на 
пляже. Это что, семейный отпуск?

Дарья ХАЛТУРИНА, социолог, антрополог:
- Конечно, отпуск - это семейное дело. Если людям вдруг 

понадобилось отдохнуть друг от друга, наверное, какие-то 
сложности есть в семье. Лично я предпочитаю ездить на от-
дых с близким человеком.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Когда дети были младше, отпуск был семейным. Мы 

старались выехать всей семьей к морю на месяц. Получить 
заряд энергии. Сейчас у детей своя жизнь. У нас все очень 
разрозненно, не получается вместе куда-то выбраться. Мы 
съездили с женой в рабочую поездку по России, совмещен-
ную где-то с отдыхом. Были в Нижнем Новгороде, в Казани, 
на Сахалине.

Юрий БАРЗЫКИН, вице-президент 
Российского союза туриндустрии:

- 52% россиян, по статистике, отдыхают семьями. Это 
оптимизация расходов.

Елена КОТОВА, глава фонда 
«Колыбель надежды», Пермь:

- Для семейных людей отпуск  - дело семейное. А у кого 
семьи нет, отпуск - дело личное. Да, каждому человеку нуж-
но личное пространство, но мы с детьми столько на машине 
помотались и ночевали в ней все вместе, когда неохота было 
возвращаться домой. А если кто-то захотел побыть в одино-
честве, он отошел в сторонку и часок погулял.

Игорь ТРУНОВ, адвокат:
- Семейный отпуск в каком-то смысле - это отголосок со-

ветского прошлого, когда все должны были ходить строем. 
А сейчас отдых для нас - это смена занятий. Раньше отпуск был 
30 дней как минимум, а сегодня - 10 дней максимум. И через 
10 дней тебя начинает грызть тоска, куда бы ты ни поехал. 
Притом раздельный отдых у нас подразумевает и вредные 
привычки. В том числе алкоголь, к которому прилагаются 
беспорядочные половые связи. А после летних отпусков 
у адвокатов горячая пора: начинается разбор полетов. И не 
только в части семейных отношений, но и в части здоровья - 
венерических заболеваний и прочего. У меня отдых всегда 
с супругой. Но у нас пять детей, между ними немалая воз-
растная разница и кардинально разный подход: хочу - не хочу 
«в ваш Сочи», поеду - не поеду «в ваш Кисловодск»! Редко 
получается поехать всей семьей.

в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ НОВОСТИ СПИРТА

Производство водки приказало долго пить
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Почему выпуск 
алкоголя в России 
упал до рекордно 
низкого уровня.

Россия трезвеет на глазах. Это 
показали итоги первого полугодия. 
Общее производство алкогольной 
продукции за это время упало более 
чем на 16% - до 739 млн литров. Это 
минимум за всю историю подсчета 
данных (с 2017 года).

Заметнее всего упало производ-
ство коньяка - на 17%. Водка тоже 
в солидном минусе - почти на 11%.

Почему же россияне охладели 

к крепкому алкоголю? Эксперты на-
зывают главные причины.

1 Подорожание 
спиртного

С начала года сильно выросла ми-
нимальная розничная цена крепкого 
алкоголя (приводим цены за 0,5 л):

 ✓ на водку: с 299 до 349 рублей;
 ✓ на коньяк: с 556 до 651 рубля;
 ✓ на бренди: с 403 до 472 рублей.
Минимальную розничную цену 

устанавливает правительство. Это 
такая сумма, ниже которой не мо-
жет стоить бутылка спиртного, ес-
ли она произведена из качествен-
ного сырья и с нее уплачены все 
налоги.

- Если в предыдущие годы мини-

мальную розничную цену повышали 
на 7%, то в начале 2025 года - при-
мерно на 17%, - говорит президент 
гильдии «Алкопро» Андрей Мо-
сковский.

2 Люди стали больше 
экономить

И на спиртном в том числе. Это 
эффект высокой ключевой ставки 
Центробанка: кредиты дорогие, 
вклады выгодные, люди экономят 
деньги и держат их на вкладах.

3 Меняются 
вкусы

Но вот что интересно: на фоне па-
дения производства водки и коньяка 
ощутимо вырос выпуск виноградных 
(тихих) вин и еще больше - шампан-
ского (см. «Только цифры»). Это 
уже устойчивая тенденция.

- Последние пять лет объемы про-
изводства вин в России нарастают. 
Например, в 2024 году выпуск игри-
стых вин вырос на 25%, а тихих - на 
9% по сравнению с 2023-м, - рас-
сказал «КП» руководитель Клуба 
профессионалов алкогольного 
рынка Максим Черниговский.

Во многом это связано с  из-
менением культуры потребления 
спиртного  - покупатели, особенно 
молодежь, хотят приятных вкусовых 
ощущений, а не алкоголя в чистом 
виде.

Вид  Объем,  Изменение 
напитка млн л к I полугодию 2024 г.
• Водка 313,8 -10,9%
• Коньяк 34,5 -17%
• Другое крепкое спиртное 39,5 -7,5%
• Виноградные вина 176,6 +12,4%
• Игристые (шампанские) вина 72 +18,5%
• Ликерные вина 6,4 -9,6%
• Всего алкоголя 738,9 -16,1%
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Сколько алкоголя 
выпустили в России 
за полгода

По данным Росалкогольтабакконтроля.

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Новая инициатива 
Совфеда и правитель-
ства: приобрести квар-
тиру по программе се-
мейной ипотеки можно 
будет только в регио-
не, где прописан поку-
патель.

Что правда, то прав-
да: многие россия-
не покупают жилье 
по семейной ипотеке 
не в своих регионах, 
а в Москве и Питере. 
Чтобы потом сдавать 
его в аренду. Вот сто-
личное жилье и доро-
жает как на дрожжах.

И вот председатель 
Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко вы-
двинула предложение - 
разрешить россиянам 
покупать жилье по се-
мейной ипотеке только 

в том регионе, где они 
имеют постоянную 
регистрацию (то есть 
прописку). Минфин 
поддержал идею. Но 
с оговорками.

- Предлагается вве-
сти для получателей 
льготной ипотеки обя-
зательную регистра-
цию в купленном жи-
лье в течение 180 дней 
со дня покупки, - со-
общили «Комсомолке» 
в Минфине. - А также 
в течение пяти лет по-
сле приобретения жи-
лья по ипотеке уста-
новить обязанность 
не реже одного раза 
в год подтверждать 

регистрацию по адре-
су приобретенной не-
движимости.

То есть запрета на по-
купку жилья по семей-
ной ипотеке в другом 
регионе не будет, заве-
рили в Минфине. Там 
отметили, что льготная 
ипотека в первую оче-
редь должна помогать 
тем, кто в ней больше 
всего нуждается.

- Не секрет, что 
льготные програм-
мы зачастую ста-
ли использовать для 
покупки квартиры 
в инвестиционных це-
лях, - сообщили в ве-
домстве. - Наиболее 

часто такие квартиры 
покупают в других ре-
гионах. Поэтому не-
обходимо выработать 
механизм, который 
ограничит возмож-
ность покупки недви-
жимости в инвестици-
онных целях, но при 
этом не будет ограни-
чивать тех граждан, 
которые хотят купить 
квартиру, чтобы дей-
ствительно переехать 
в другой регион.

В Госдуме нам сооб-
щили, что изменения 
могут принять осенью 
этого года. Они могут 
вступить в силу уже 
с 1 января 2026 года.

Где родился - 
там жильем разжился

«Это бизнес, а не решение 
жилищных проблем»

- К сожалению, многие получатели льготных ипотечных 
кредитов приобретали жилье не в своем регионе, а в Мо-
скве, Московской области, Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области,  - пояснил нам председатель Комитета 
Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков. - 
Жилье по льготной ставке приобреталось для того, чтобы 
потом его продать и заработать благодаря разнице в ценах. 
Это распространенная схема. Надо стимулировать приоб-
ретение жилья в том регионе, в котором человек живет.

Есть и другая проблема - кадровая.
- Ограничение возможности приобрести на льготные 

средства жилье в столичных регионах будет способство-
вать закреплению кадров в регионах. Главное  - отсечь 
схемы, связанные с приобретением жилья в Москве и дру-
гих регионах с высокой стоимостью квадратных метров, 
то есть где явно просматривается бизнес, а не решение 
жилищных проблем, - отметил Аксаков.

«Надо действовать 
пряником, а не кнутом»

- Эта инициатива не самая рациональная, - уве-
рен профессор Высшей школы экономики 
Евгений Коган. - Допустим, человек из региона 
взял льготную ипотеку на строящуюся квартиру 
в Москве. За полгода она не будет построена - где 
ему регистрироваться? Такие ограничения приве-
дут к активизации рынка фиктивных регистраций.

По мнению экономиста, регулировать рынок 
надо не запретами, а стимулами.

- Чтобы люди оставались жить и работать в ре-
гионах, где родились, там должны быть нормальные 
условия, - говорит Коган. - Например, смогли же 
власти, предприниматели и сами жители Красно-
дара сделать свой город привлекательным. Люди 
хотят там жить, не хотят уезжать. Туда переезжают 
люди из других регионов. Здесь тот случай, когда 
надо пряником, а не кнутом.
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ЭКОНОМИКА
Как изменится 
работа маркетплейсов 
после принятия 
нового закона

ЗВЕЗДЫ
На какие богатства 
напела семья 
Надежды 
Кадышевой

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU
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Александр БОЙКО

ПОТОМСТВЕННЫЙ 
СПЕЦНАЗОВЕЦ

Первым к министру вы-
шел из строя старший 
лейтенант 51-го пол-
ка 106-й дивизии ВДВ 
Эммануил Давыдов с по-
зывным «Пономарь». Он 
лишь в 2023 году окончил 
Рязанское десантное учи-
лище, а уже осенью 2024 
года вместе со своей груп-
пой две недели сдерживал 
колонны бронетехники ВСУ 
под Курском, в Коренев-
ском районе. Многие де-
сантники получили в том 
бою ранения, но уничтожи-

ли более 12 единиц бро-
нетехники (в  том числе 
немецкий танк Leopard) 
и задержали наступление 
противника.

- Мы делали свою рабо-
ту. И какие награды за это 
будем получать, ни я, ни 

мои товарищи никогда не 
думали. Враг нас боится. 
В моем подразделении все 
говорят так: победа неиз-
бежна, враг будет разбит, 
победа будет за нами! - ска-
зал старлей Давыдов.

ОБЩАЯ НАГРАДА
Следующим награжден-

ным стал старший лейте-
нант Павел Евлашевич. 

Он отличился со своим штур-
мовым отрядом в Селидове.

- В штурмовые подраз-
деления попадают люди 
с  высокими моральными 
качествами. Они просятся 
к нам и полностью себя про-
являют. Эта награда  - ре-
зультат работы моих сол-
дат, - заявил он.

СБОРНАЯ РОССИИ
Герой России старший 

лейтенант Максим Фе-
рар тоже отметил работу 
своих штурмовиков: «У на-
ших воинов всегда боевой 
настрой. У меня сборная 
России: парни от Калинин-
града до Сахалина. Люди 

ждут от нас сильной побе-
ды. Донецким духом мои 
бойцы наполняются и стара-
ются приблизить ее день».

ПОБЕДА БУДЕТ!
«Золотой Звезды»  был 

удостоен младший сер-
жант штурмового под-
разделения Максим 
Старцев.

- Бойцы все мотивирова-
ны, все хотят победы. Мы ин-
тенсивно наступаем, думаю, 
в скором времени...  - тут 
младший сержант набрал 
полную грудь воздуха и вы-
дохнул со словами: - будет 
эта победа.

Андрей Белоусов по-
здравил военнослужащих 
с высокими наградами, по-
благодарил их за образцо-
вое выполнение задач и по-
желал дальнейших успехов 
в военной службе.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 ■ ЗАСЛУЖЕННО

Звезды нашли Героев
В Национальном центре управления 

обороной министр обороны 
Андрей Белоусов вручил Звезды 

Героя России бойцам и командирам, 
которые проявили мужество 

и отвагу при выполнении боевых 
задач в зоне спецоперации.

Эммануил Давыдов.

Павел Евлашевич.

Максим Ферар.
Максим Старцев.

Андрей ЗОБОВ 

Президент поучаствовал 
в форуме «Все для Победы!» 
движения «Народный фронт». 
Приводим главные заявления 
главы госдуарства.

СТРАНА ВСТАЕТ
- Здесь собрались люди, 

твердые в своих убеждени-
ях, настоящие патриоты из 
всех регионов нашей огром-
ной страны. Миссия Народ-
ного фронта - объединять 
неравнодушных, таких, как 
вы и как миллионы наших 
товарищей. Благодарю вас 
за преданное служение Оте-
честву, - на этих словах зал 
захлопал. Выдержав паузу, 
Путин улыбнулся: - Это вам 
аплодисменты!

Президент заметил, что с 
момента основания в 2011-м 
Народный фронт стал опорой 
государства. А когда страна 
столкнулась с прямой угро-
зой - взял на себя ношу по-
мощи фронту.

- Вы помогаете солдатам 
и офи церам, настоящим ге-
роям. Перечисляете день-
ги, собираете вещи, одежду, 
технику, предметы обихода, 
отдаете свое, формируя гу-
манитарные колонны, чтобы 

поддержать жителей Донбас-
са и Новороссии, - с благо-
дарностью говорил глава го-
сударства.

За три года люди отдали на 
помощь бойцам 54,5 млрд 
рублей.

- Это позволило дополни-
тельно поставить на фронт 
необходимое оборудование, 
технику, квадрокоптеры, ап-
течки, более 14 тысяч машин 
и многое-многое другое, - по-
дытожил президент.

ВСЕНАРОДНАЯ 
ПОДДЕРЖКА

- Мы видим, что обществен-
ная поддержка всенародна. 
Во всех регионах создаются 
волонтерские братства. От-
крываются мастерские, цеха. 
Люди объединяются в швей-
ные батальоны. Отлично се-
бя зарекомендовал Кулибин-
клуб, созданный совместно 
с Мин обороны, - вернулся 
к теме президент.

Перед началом форума Пу-
тина провели по выставке, 
показали дроны, маскировоч-
ные сети (за три года россия-
не сплели 20 миллионов ква-
дратных километров сетей!), 
продуктовые пакеты и багги, 
спасающие жизни солдат. От 
простых полуразобранных уа-

зиков, куда раненых грузят за 
20 секунд, до новейших багги.

- Посмотрел разработки на-
ших талантливых технарей. 
Впечатляет. Порой на коленке 
в гаражах российские Кули-
бины придумывают технику, 
что превосходит по качеству 
железо наших противников из 
стран НАТО, - заявил Путин.

Силами Народного фрон-
та наши бойцы получили 
110 тысяч беспилотников. 

Они сожгли вражеской тех-
ники больше чем на 2 мил-
лиарда долларов. На другом 
фронте сражаются кибервой-
ска - айтишники из народа 
помогают стране на цифро-
вом фронте. Разоблачают 
фейки и защищают от хакер-
ских атак. Свой вклад вносят 
и актеры и певцы, выступаю-
щие в госпиталях. И дети под-
держивают войска, посылая 
миллионы писем и рисунков 
русскому солдату.

ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ
- «Все для Победы!» - из-

вестный и понятный каж-
дому из нас исторический 
призыв. Он стал символом 
борьбы за свободу и спра-
ведливость, за право наро-
да России самостоятельно 
определять путь развития. 
Мы этого добьемся. Так 
и будет. Вместе мы несокру-
шимая сила в своей правоте 
и внутреннем единстве, - по-
обещал Владимир Путин.
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Владимир Путин 
поблагодарил участников 

движения «Народный 
фронт» за преданное 
служение Отечеству.

Владимир ПУТИН:

Мы несокрушимы 
в своей правоте 
и единстве
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Совместный отдых - это, конечно, хорошо. 
Другое дело, что муж и жена нередко 
представляют его себе по-разному. Вот мы 
и спросили:

Отпуск - дело семейное?
Александр ПАШУТИН, 
народный артист России:

- Все очень индивидуально. Я еду в отпуск только с женой, 
ну не могу я без нее. Люди старшего возраста друг к другу 
так прилипают! Когда в Сочи был фестиваль, моя жена поеха-
ла со мной. Но она там работала с Сережей Новожиловым. 
Все три дня она все время в работе, а я почти все время на 
пляже. Это что, семейный отпуск?

Дарья ХАЛТУРИНА, социолог, антрополог:
- Конечно, отпуск - это семейное дело. Если людям вдруг 

понадобилось отдохнуть друг от друга, наверное, какие-то 
сложности есть в семье. Лично я предпочитаю ездить на от-
дых с близким человеком.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Когда дети были младше, отпуск был семейным. Мы 

старались выехать всей семьей к морю на месяц. Получить 
заряд энергии. Сейчас у детей своя жизнь. У нас все очень 
разрозненно, не получается вместе куда-то выбраться. Мы 
съездили с женой в рабочую поездку по России, совмещен-
ную где-то с отдыхом. Были в Нижнем Новгороде, в Казани, 
на Сахалине.

Юрий БАРЗЫКИН, вице-президент 
Российского союза туриндустрии:

- 52% россиян, по статистике, отдыхают семьями. Это 
оптимизация расходов.

Елена КОТОВА, глава фонда 
«Колыбель надежды», Пермь:

- Для семейных людей отпуск  - дело семейное. А у кого 
семьи нет, отпуск - дело личное. Да, каждому человеку нуж-
но личное пространство, но мы с детьми столько на машине 
помотались и ночевали в ней все вместе, когда неохота было 
возвращаться домой. А если кто-то захотел побыть в одино-
честве, он отошел в сторонку и часок погулял.

Игорь ТРУНОВ, адвокат:
- Семейный отпуск в каком-то смысле - это отголосок со-

ветского прошлого, когда все должны были ходить строем. 
А сейчас отдых для нас - это смена занятий. Раньше отпуск был 
30 дней как минимум, а сегодня - 10 дней максимум. И через 
10 дней тебя начинает грызть тоска, куда бы ты ни поехал. 
Притом раздельный отдых у нас подразумевает и вредные 
привычки. В том числе алкоголь, к которому прилагаются 
беспорядочные половые связи. А после летних отпусков 
у адвокатов горячая пора: начинается разбор полетов. И не 
только в части семейных отношений, но и в части здоровья - 
венерических заболеваний и прочего. У меня отдых всегда 
с супругой. Но у нас пять детей, между ними немалая воз-
растная разница и кардинально разный подход: хочу - не хочу 
«в ваш Сочи», поеду - не поеду «в ваш Кисловодск»! Редко 
получается поехать всей семьей.

в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ НОВОСТИ СПИРТА

Производство водки приказало долго пить
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Почему выпуск 
алкоголя в России 
упал до рекордно 
низкого уровня.

Россия трезвеет на глазах. Это 
показали итоги первого полугодия. 
Общее производство алкогольной 
продукции за это время упало более 
чем на 16% - до 739 млн литров. Это 
минимум за всю историю подсчета 
данных (с 2017 года).

Заметнее всего упало производ-
ство коньяка - на 17%. Водка тоже 
в солидном минусе - почти на 11%.

Почему же россияне охладели 

к крепкому алкоголю? Эксперты на-
зывают главные причины.

1 Подорожание 
спиртного

С начала года сильно выросла ми-
нимальная розничная цена крепкого 
алкоголя (приводим цены за 0,5 л):

 ✓ на водку: с 299 до 349 рублей;
 ✓ на коньяк: с 556 до 651 рубля;
 ✓ на бренди: с 403 до 472 рублей.
Минимальную розничную цену 

устанавливает правительство. Это 
такая сумма, ниже которой не мо-
жет стоить бутылка спиртного, ес-
ли она произведена из качествен-
ного сырья и с нее уплачены все 
налоги.

- Если в предыдущие годы мини-

мальную розничную цену повышали 
на 7%, то в начале 2025 года - при-
мерно на 17%, - говорит президент 
гильдии «Алкопро» Андрей Мо-
сковский.

2 Люди стали больше 
экономить

И на спиртном в том числе. Это 
эффект высокой ключевой ставки 
Центробанка: кредиты дорогие, 
вклады выгодные, люди экономят 
деньги и держат их на вкладах.

3 Меняются 
вкусы

Но вот что интересно: на фоне па-
дения производства водки и коньяка 
ощутимо вырос выпуск виноградных 
(тихих) вин и еще больше - шампан-
ского (см. «Только цифры»). Это 
уже устойчивая тенденция.

- Последние пять лет объемы про-
изводства вин в России нарастают. 
Например, в 2024 году выпуск игри-
стых вин вырос на 25%, а тихих - на 
9% по сравнению с 2023-м, - рас-
сказал «КП» руководитель Клуба 
профессионалов алкогольного 
рынка Максим Черниговский.

Во многом это связано с  из-
менением культуры потребления 
спиртного  - покупатели, особенно 
молодежь, хотят приятных вкусовых 
ощущений, а не алкоголя в чистом 
виде.

Вид  Объем,  Изменение 
напитка млн л к I полугодию 2024 г.
• Водка 313,8 -10,9%
• Коньяк 34,5 -17%
• Другое крепкое спиртное 39,5 -7,5%
• Виноградные вина 176,6 +12,4%
• Игристые (шампанские) вина 72 +18,5%
• Ликерные вина 6,4 -9,6%
• Всего алкоголя 738,9 -16,1%

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Сколько алкоголя 
выпустили в России 
за полгода

По данным Росалкогольтабакконтроля.

млн л к I полугодию 2024 г.
313,8 -10,9%

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Новая инициатива 
Совфеда и правитель-
ства: приобрести квар-
тиру по программе се-
мейной ипотеки можно 
будет только в регио-
не, где прописан поку-
патель.

Что правда, то прав-
да: многие россия-
не покупают жилье 
по семейной ипотеке 
не в своих регионах, 
а в Москве и Питере. 
Чтобы потом сдавать 
его в аренду. Вот сто-
личное жилье и доро-
жает как на дрожжах.

И вот председатель 
Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко вы-
двинула предложение - 
разрешить россиянам 
покупать жилье по се-
мейной ипотеке только 

в том регионе, где они 
имеют постоянную 
регистрацию (то есть 
прописку). Минфин 
поддержал идею. Но 
с оговорками.

- Предлагается вве-
сти для получателей 
льготной ипотеки обя-
зательную регистра-
цию в купленном жи-
лье в течение 180 дней 
со дня покупки, - со-
общили «Комсомолке» 
в Минфине. - А также 
в течение пяти лет по-
сле приобретения жи-
лья по ипотеке уста-
новить обязанность 
не реже одного раза 
в год подтверждать 

регистрацию по адре-
су приобретенной не-
движимости.

То есть запрета на по-
купку жилья по семей-
ной ипотеке в другом 
регионе не будет, заве-
рили в Минфине. Там 
отметили, что льготная 
ипотека в первую оче-
редь должна помогать 
тем, кто в ней больше 
всего нуждается.

- Не секрет, что 
льготные програм-
мы зачастую ста-
ли использовать для 
покупки квартиры 
в инвестиционных це-
лях, - сообщили в ве-
домстве. - Наиболее 

часто такие квартиры 
покупают в других ре-
гионах. Поэтому не-
обходимо выработать 
механизм, который 
ограничит возмож-
ность покупки недви-
жимости в инвестици-
онных целях, но при 
этом не будет ограни-
чивать тех граждан, 
которые хотят купить 
квартиру, чтобы дей-
ствительно переехать 
в другой регион.

В Госдуме нам сооб-
щили, что изменения 
могут принять осенью 
этого года. Они могут 
вступить в силу уже 
с 1 января 2026 года.

Где родился - 
там жильем разжился

«Это бизнес, а не решение 
жилищных проблем»

- К сожалению, многие получатели льготных ипотечных 
кредитов приобретали жилье не в своем регионе, а в Мо-
скве, Московской области, Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области,  - пояснил нам председатель Комитета 
Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков. - 
Жилье по льготной ставке приобреталось для того, чтобы 
потом его продать и заработать благодаря разнице в ценах. 
Это распространенная схема. Надо стимулировать приоб-
ретение жилья в том регионе, в котором человек живет.

Есть и другая проблема - кадровая.
- Ограничение возможности приобрести на льготные 

средства жилье в столичных регионах будет способство-
вать закреплению кадров в регионах. Главное  - отсечь 
схемы, связанные с приобретением жилья в Москве и дру-
гих регионах с высокой стоимостью квадратных метров, 
то есть где явно просматривается бизнес, а не решение 
жилищных проблем, - отметил Аксаков.

«Надо действовать 
пряником, а не кнутом»

- Эта инициатива не самая рациональная, - уве-
рен профессор Высшей школы экономики 
Евгений Коган. - Допустим, человек из региона 
взял льготную ипотеку на строящуюся квартиру 
в Москве. За полгода она не будет построена - где 
ему регистрироваться? Такие ограничения приве-
дут к активизации рынка фиктивных регистраций.

По мнению экономиста, регулировать рынок 
надо не запретами, а стимулами.

- Чтобы люди оставались жить и работать в ре-
гионах, где родились, там должны быть нормальные 
условия, - говорит Коган. - Например, смогли же 
власти, предприниматели и сами жители Красно-
дара сделать свой город привлекательным. Люди 
хотят там жить, не хотят уезжать. Туда переезжают 
люди из других регионов. Здесь тот случай, когда 
надо пряником, а не кнутом.
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ЭКОНОМИКА
Как изменится 
работа маркетплейсов 
после принятия 
нового закона

ЗВЕЗДЫ
На какие богатства 
напела семья 
Надежды 
Кадышевой
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Александр БОЙКО

ПОТОМСТВЕННЫЙ 
СПЕЦНАЗОВЕЦ

Первым к министру вы-
шел из строя старший 
лейтенант 51-го пол-
ка 106-й дивизии ВДВ 
Эммануил Давыдов с по-
зывным «Пономарь». Он 
лишь в 2023 году окончил 
Рязанское десантное учи-
лище, а уже осенью 2024 
года вместе со своей груп-
пой две недели сдерживал 
колонны бронетехники ВСУ 
под Курском, в Коренев-
ском районе. Многие де-
сантники получили в том 
бою ранения, но уничтожи-

ли более 12 единиц бро-
нетехники (в  том числе 
немецкий танк Leopard) 
и задержали наступление 
противника.

- Мы делали свою рабо-
ту. И какие награды за это 
будем получать, ни я, ни 

мои товарищи никогда не 
думали. Враг нас боится. 
В моем подразделении все 
говорят так: победа неиз-
бежна, враг будет разбит, 
победа будет за нами! - ска-
зал старлей Давыдов.

ОБЩАЯ НАГРАДА
Следующим награжден-

ным стал старший лейте-
нант Павел Евлашевич. 

Он отличился со своим штур-
мовым отрядом в Селидове.

- В штурмовые подраз-
деления попадают люди 
с  высокими моральными 
качествами. Они просятся 
к нам и полностью себя про-
являют. Эта награда  - ре-
зультат работы моих сол-
дат, - заявил он.

СБОРНАЯ РОССИИ
Герой России старший 

лейтенант Максим Фе-
рар тоже отметил работу 
своих штурмовиков: «У на-
ших воинов всегда боевой 
настрой. У меня сборная 
России: парни от Калинин-
града до Сахалина. Люди 

ждут от нас сильной побе-
ды. Донецким духом мои 
бойцы наполняются и стара-
ются приблизить ее день».

ПОБЕДА БУДЕТ!
«Золотой Звезды»  был 

удостоен младший сер-
жант штурмового под-
разделения Максим 
Старцев.

- Бойцы все мотивирова-
ны, все хотят победы. Мы ин-
тенсивно наступаем, думаю, 
в скором времени...  - тут 
младший сержант набрал 
полную грудь воздуха и вы-
дохнул со словами: - будет 
эта победа.

Андрей Белоусов по-
здравил военнослужащих 
с высокими наградами, по-
благодарил их за образцо-
вое выполнение задач и по-
желал дальнейших успехов 
в военной службе.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 ■ ЗАСЛУЖЕННО

Звезды нашли Героев
В Национальном центре управления 

обороной министр обороны 
Андрей Белоусов вручил Звезды 

Героя России бойцам и командирам, 
которые проявили мужество 

и отвагу при выполнении боевых 
задач в зоне спецоперации.

Эммануил Давыдов.

Павел Евлашевич.

Максим Ферар.
Максим Старцев.

Андрей ЗОБОВ 

Президент поучаствовал 
в форуме «Все для Победы!» 
движения «Народный фронт». 
Приводим главные заявления 
главы госдуарства.

СТРАНА ВСТАЕТ
- Здесь собрались люди, 

твердые в своих убеждени-
ях, настоящие патриоты из 
всех регионов нашей огром-
ной страны. Миссия Народ-
ного фронта - объединять 
неравнодушных, таких, как 
вы и как миллионы наших 
товарищей. Благодарю вас 
за преданное служение Оте-
честву, - на этих словах зал 
захлопал. Выдержав паузу, 
Путин улыбнулся: - Это вам 
аплодисменты!

Президент заметил, что с 
момента основания в 2011-м 
Народный фронт стал опорой 
государства. А когда страна 
столкнулась с прямой угро-
зой - взял на себя ношу по-
мощи фронту.

- Вы помогаете солдатам 
и офи церам, настоящим ге-
роям. Перечисляете день-
ги, собираете вещи, одежду, 
технику, предметы обихода, 
отдаете свое, формируя гу-
манитарные колонны, чтобы 

поддержать жителей Донбас-
са и Новороссии, - с благо-
дарностью говорил глава го-
сударства.

За три года люди отдали на 
помощь бойцам 54,5 млрд 
рублей.

- Это позволило дополни-
тельно поставить на фронт 
необходимое оборудование, 
технику, квадрокоптеры, ап-
течки, более 14 тысяч машин 
и многое-многое другое, - по-
дытожил президент.

ВСЕНАРОДНАЯ 
ПОДДЕРЖКА

- Мы видим, что обществен-
ная поддержка всенародна. 
Во всех регионах создаются 
волонтерские братства. От-
крываются мастерские, цеха. 
Люди объединяются в швей-
ные батальоны. Отлично се-
бя зарекомендовал Кулибин-
клуб, созданный совместно 
с Мин обороны, - вернулся 
к теме президент.

Перед началом форума Пу-
тина провели по выставке, 
показали дроны, маскировоч-
ные сети (за три года россия-
не сплели 20 миллионов ква-
дратных километров сетей!), 
продуктовые пакеты и багги, 
спасающие жизни солдат. От 
простых полуразобранных уа-

зиков, куда раненых грузят за 
20 секунд, до новейших багги.

- Посмотрел разработки на-
ших талантливых технарей. 
Впечатляет. Порой на коленке 
в гаражах российские Кули-
бины придумывают технику, 
что превосходит по качеству 
железо наших противников из 
стран НАТО, - заявил Путин.

Силами Народного фрон-
та наши бойцы получили 
110 тысяч беспилотников. 

Они сожгли вражеской тех-
ники больше чем на 2 мил-
лиарда долларов. На другом 
фронте сражаются кибервой-
ска - айтишники из народа 
помогают стране на цифро-
вом фронте. Разоблачают 
фейки и защищают от хакер-
ских атак. Свой вклад вносят 
и актеры и певцы, выступаю-
щие в госпиталях. И дети под-
держивают войска, посылая 
миллионы писем и рисунков 
русскому солдату.

ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ
- «Все для Победы!» - из-

вестный и понятный каж-
дому из нас исторический 
призыв. Он стал символом 
борьбы за свободу и спра-
ведливость, за право наро-
да России самостоятельно 
определять путь развития. 
Мы этого добьемся. Так 
и будет. Вместе мы несокру-
шимая сила в своей правоте 
и внутреннем единстве, - по-
обещал Владимир Путин.
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Владимир Путин 
поблагодарил участников 

движения «Народный 
фронт» за преданное 
служение Отечеству.

Владимир ПУТИН:

Мы несокрушимы 
в своей правоте 
и единстве

Россия
www.kp.ru
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Михаил ЯНОВСКИЙ

Медицинское учреждение 
уже открыло двери для 
маленьких калининградцев.

Детская поликлиника разместилась 
в стенах нового жилого комплекса, 
где под нее выделили сразу два этажа. 
Общая площадь помещений - почти 
три тысячи квадратных метров. В но-
вое медучреждение перевели около 15 
тысяч маленьких пациентов, которые 
раньше посещали поликлинику на 
набережной Трибуца. Юридически 
поликлиника на Молодой Гвардии 
является структурным подразделени-
ем городской детской поликлиники.

«ВЗЯТЬ ЗА ЭТАЛОН»
Накануне открытия готовность объ-

екта проверил губернатор Алексей 
Беспрозванных. Главе региона по-
казали практически все кабинеты и 
помещения, включая гардероб. Впе-
чатление оказалось положительным.

- Надо взять эту поликлинику за 
эталон, - резюмировал губернатор. - 
Приятно, что все помещения светлые, 
просторные, есть все необходимое 
оборудование. 

Пациентов в новой поликлинике 
принимают на 12 педиатрических 
участках: 11 врачей перевели с Трибу-
ца, еще одного взяли дополнительно. 
Здесь также работает консультативно-
диагностическое отделение (хирург, 
врач - травматолог-ортопед, эндокри-
нолог, уролог-андролог, оторинола-
ринголог, стоматолог, офтальмолог, 
физиотерапевт, невролог), кабинет 
ультразвуковой и функциональной 
диагностики.

Как сообщили в пресс-службе пра-
вительства, всего в Калининграде дет-
ская городская поликлиника обслу-
живает более 114 тысяч человек, в том 
числе более 2 тысяч детей-инвалидов.

«ДОЛГО ЗАКУПАЕТЕ»
После посещения детской поликли-

ники губернатор отправился прове-
рить ход работ во взрослой, которую 
реконструируют на улице Марины 
Расковой. Напомним, историческую 
постройку 1930-х годов снесли еще 
осенью 2023-го. Теперь здесь постро-
или новое здание, которое внешне 
практически повторяет предшествен-
ника, но при этом отвечает всем со-
временным стандартам.

Внутренняя отделка уже заверше-
на - правда, кабинеты пока пусты: 
губернатора встретили только дере-
вянные ящики в коридорах. Алексей 

Беспрозванных потребовал макси-
мально ускорить доставку мебели и 
оборудования.

- Долго закупаете, - обратился глава 
региона к министру здравоохранения 
Сергею Дмитриеву.

Поликлиника должна открыться 
осенью и будет обслуживать чуть боль-
ше 31 тысячи человек. Заработают 19 
участков (шесть участковых врачей-те-
рапевтов, 10 узких специалистов). Сю-
да же временно переведут пациентов 

из детской поликлиники № 2. Она рас-
положена в аварийном здании на улице 
Огарева и тоже давно требует ремонта. 
Выслушав планы по восстановлению 
здания, губернатор принял решение 
построить в этом районе совершенно 
новую детскую поликлинику.

- Это тот случай, когда легче заново 
построить, чем реконструировать, - за-
явил Алексей Беспрозванных. - Нужно 
уходить от приспособленных зданий 
с их узкими коридорами и прочими 

неудобствами. Давайте прекращать 
латать дыры. Дети - это будущее, необ-
ходимо для них строить новые светлые 
современные здания, а не оставлять 
такие удручающие, как сейчас.

Поскольку поликлиника на Огаре-
ва находится в районе исторической 
застройки, глава региона поручил в 
ближайшие недели изучить все под-
водные камни, связанные с предсто-
ящим строительством, и представить 
ему предложения.

Картина дня:11.07.2025
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Готовность объекта проверил губернатор Алексей Беспрозванных, который остался доволен всем, что увидел.

Новая поликлиника на Молодой Гвардии:

Два этажа, 12 участков и почти 
15 тысяч пациентов

 ■ ПОЕХАЛИ!

Появился первый каршеринг c автомобилями местного производства
Михаил ЯНОВСКИЙ

Вскоре парк пополнят 
электрические модели.

На первом этапе оператор вывел 
на улицы 100 автомобилей BAIC 
производства «Автотор». Ездить 
можно только по Калининграду 
и в аэропорт. При поездке на по-
бережье закрыть сессию не полу-
чится - придется назад тоже ехать 
на этом автомобиле и оплачивать 
весь маршрут туда-обратно. 

До конца года число автомо-
билей в парке увеличат до 240, 
причем сразу несколько десятков 

будут электрическими. В карше-
ринге появятся АМБЕРАВТО А5, 
которые, как и BAIC, произво-
дятся в Калининграде. 

- Запуск каршеринга - это еще 
один шаг,  которые позволит сде-
лать наш регион более привлека-
тельным для туристов, - отметила 
заместитель министра развития 
инфраструктуры Калининград-
ской области Елена Орлова. - Вто-
рая задача, которую мы решаем с 
помощью этого проекта, - разви-
тие электромобильности. Мы про-
должим работать с партнерами, 
чтобы увеличивать количество 
точек зарядки.

Заместитель министра эконо-
мического развития, промыш-
ленности и торговли Константин 
Шишков также подтвердил: по-
вышение электромобильности 
остается в приоритете.

- Развитие электрокаршерин-
га позволит обеспечить загруз-
ку мощностей и гигафабрики 
накопителей энергии в Немане, 
и заводов «Автотор», которые 
производят электромобили, - 
подчеркнул замминистра. - Мы 
также приветствуем усилия по 
развитию каршеринга как еще 
одному направлению бизнеса в 
нашем регионе. 
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Ребят и их родителей встречают 
непривычно просторные светлые 

коридоры.

До конца года число машин увеличат до 240.
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А вот реконструированное (точнее, построенное заново) здание 
на улице Расковой пока пустует.
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Сергей БОГРОВ

Здесь работает свыше 
1,5 тысячи специалистов 
и задействовано около 
19 единиц техники.

Готовность здания обще-
жития № 1, которое строит-
ся на территории кампуса 
Балтийского федерального 
университета имени Канта 
в Калининграде, составляет 
порядка 70%. Об этом в среду, 
9 июля, сообщил заместитель 
председателя правительства 
РФ Марат Хуснуллин.

- Создание современных 
университетских кампусов 
ведется по поручению пре-
зидента России и направлено 
на развитие передовой обра-
зовательной инфраструкту-
ры. Это создаст благоприят-
ные условия для подготовки 
высококвалифицированных 
кадров, ведения научной де-
ятельности и внедрения ин-
новационных разработок. 
Помимо образовательной 
инфраструктуры создают-
ся комфортные условия для 
проживания студентов. На-
пример, такой кампус стро-
ится в Калининграде на базе 
Балтийского федерального 
университета имени Имма-
нуила Канта. Запланировано 
возведение восьми новых зда-
ний, включая шесть учебных 
корпусов и два общежития. 
Сейчас на стройплощадке 
кампуса общей площадью 
более 109 тысяч квадратных 
метров работает свыше 1,5 
тысячи специалистов и за-
действовано около 19 единиц 
техники. В настоящее время 
в общежитии № 1 заверши-
лись работы по остеклению. 
Общая готовность здания 
составляет порядка 70%. 
Проживать в комфортном 
общежитии общей площа-
дью более 33 тыс. кв. м будут 
свыше 1,6 тысячи человек, 
- сказал Марат Хуснуллин.

В общежитии калинин-
градского кампуса также 
разместятся жилые поме-
щения квартирного типа, 
рекреационные зоны, ад-
министративно-бытовые 
помещения.

И СРАЗУ 
БЛАГОУСТРОЙСТВО

- Масштабный объект обра-
зования реализуется в рамках 
комплексной государствен-
ной программы «Строитель-
ство», куратором которой 
является Минстрой России. 
Сейчас на территории кам-
пуса также активно ведутся 
работы по благоустройству. В 
будущем рядом с корпусами 
разместят зоны отдыха, спор-

тивные площадки, аллеи, а у 
общежитий появятся вело-
парковки, - отметил замести-
тель министра строительства 
и ЖКХ Юрий Гордеев.

В настоящее время в пер-
вом общежитии продол-
жаются отделочные рабо-
ты, прокладка инженерных 
коммуникаций и монтаж фа-
садных конструкций. Кро-
ме того, в университетском 
кампусе будет обустроена 
пешеходная зона с кафе, 
магазинами и банковскими 
отделениями.

ДВА КОРПУСА 
ДЛЯ ПРОЖИВАНИЯ

- Строительство общежи-
тий для студентов вузов яв-

ляется ключевым элементом 
образовательной инфра-
структуры. Оно не только 
решает проблему жилья, но и 
создает условия для социаль-
ного взаимодействия. Всего 
на базе вуза будут построены 
два корпуса общежития при-
мерно на 2,5 тысячи мест со 
всем необходимым для ком-
фортного проживания. За-
вершить их строительство 
планируется до конца 2025 
года, - сообщил генеральный 
директор компании «Единый 
заказчик» Карен Оганесян. 

ОБЪЕКТ ЗА ОБЪЕКТОМ
Напомним, строительство 

кампуса БФУ им. И. Канта 

началось в январе 2023 года. 
Работы велись в рамках пре-
зидентского нацпроекта «На-
ука и университеты», а с 2025 
года - нового президентско-
го нацпроекта «Молодежь и 
дети». Общая площадь объ-
ектов кампуса в Калинин-
граде составит 109,6 тысячи 
квадратных метров. В 2024 
году были введены в эксплу-
атацию первые два здания. 
Одно из них предназначено 
для многофункционально-
го университетского центра, 
второе пространство  исполь-
зуется для открытых лекций, 
презентаций, встреч. Стро-
ятся три учебных корпуса, 
общежития.

Калининград 11.07.2025
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В 2024 году были введены в эксплуатацию первые два здания. В одном 
расположился МФЦ вуза, во втором проходят лекции и презентации.
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 ■ ПРЕМЬЕРА

Следуя 
за путешественником 
Александр КАТЕРУША

В Калининграде 
бесплатно покажут 
фильм «Расширяя 
горизонты», который 
снимали в регионе 
в 2024 году.

Показ первого калининградско-
го фильма, получившего рибейт, 
состоится на территории зеле-
ного вала Музея янтаря. Карти-
ну «Расширяя горизонты» (12+)  
снял режиссер Ян Латыпов в на-
чале 2024 года.

Показом, который состоится 
13 июля в 20.00, клуб кинолю-
бителей отметит один год колла-
борации с арт-резиденцией «Дом 
молодежи». Об этом сообщает 
Фестивальная дирекция.

Фильм рассказывает об энту-

зиасте-новаторе, отправившемся 
в пешее путешествие по Кали-
нинградской области, в ходе ко-
торого он ведет видеодневник. 
Известно, что съемки проходи-
ли в Музее Мирового океана, 
в поселке Железнодорожном. 
Главный герой во время длинной 
прогулки проводит интересный 
эксперимент.

Необходима регистрация на 
сайте -  festdir-event.timepad.ru.

Есть еще одна новость из мира 
кино. В Калининградской области 
завершились съемки короткоме-
тражки «Зловещая арка». Как 
рассказал «Комсомолке» режис-
сер картины Януш Таран, речь 
идет о мистической комедии.

По сюжету группа исследовате-
лей-туристов пропадает в замке 
после странной экскурсии. Начи-
нается расследование, пытаются 

отыскать пропавших. Следова-
тели натыкаются на следы двух 
ведьм, которые хотят вернуться 
в этот мир. Полицейские пони-
мают, что группа все еще жива, 
следователям предстоит быстро 
найти туристов, пока ведьмы не 
вернулись в наш мир…

Правда, дату премьеры не на-
зывают.

Главный герой Павел 
решил побывать во всех 

районах области.

Строящееся общежитие для кампуса 
готово на 70 процентов

 ■ ЖИВОЙ УГОЛОК

Слониха дважды в день 
«ходит на ноготочки» 
Александр КАТЕРУША

Ветеринары 
продолжают 
обрабатывать 
пораженную 
ногу Преголи.

В Калининградском зоопарке 
продолжается лечение слони-
хи Преголи. У нее, напом-
ним, 12 мая заметили 
травму ноги, в ра-
ну попала инфек-
ция, началось 
воспаление. 
Специалисты 
зачищали и 
обрабатывали 
рану и довели 
ее до сухого 
заживающего со-
стояния, есть про-
гресс. Об этом со-

общает пресс-служба зоопарка.
Интересно, что без внимания 

не оставляют и другие ноги Пре-
голи.

- Кое-где есть очаги грибка. 
Коллеги удаляют слоистые участ-
ки, спиливают разросшуюся ног-
тевую пластину и обрабатывают 
уголки между пальцами. «На но-
готочки» Преголя по-прежнему 

ходит дважды в день, - про-
комментировали в зоо-

парке.
Болезнь по-
жилой слони-
хи серьезно 
взволновала и 
ветеринаров, 
и посетителей 
зоопарка. Хо-

рошо, что ди-
намика положи-

тельная. Лечение 
продолжается.
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Динамика есть. Она 
положительная.
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Сергей БОГРОВ

Под видом сотрудников 
газовой службы мошенники 
похитили у пенсионера 
из Балтийска более 
2,5 миллиона рублей.

В полицию Балтийска обратился 
63-летний местный житель. Мужчина 
заявил, что стал жертвой мошенни-
ков и потерял все свои сбережения. В 
пресс-службе регионального УМВД 
рассказали о схеме, по которой дей-
ствовали преступники.

- Заявителю под видом работни-
ков газовой службы позвонили мо-
шенники. Аферисты сообщили, что 
мужчине пора менять счетчик. Злоу-
мышленники попросили продикто-
вать код СМС-сообщения, который 
якобы является номером очереди. 
Получив доступ к документам муж-
чины, мошенники сообщили ему, 
что его банковские счета в опасно-
сти: кто-то пытается снять с них все 

деньги, - говорится в сообщении 
ведомства.

Далее разговор с «жертвой» продол-
жил лжесотрудник правоохранитель-
ных органов, который посоветовал 
снять все деньги и перевести их на 
«безопасный» счет. 

- И главное - никому об этом не го-
ворить, - попросили аферисты свою 
жертву.

Испуганный мужчина выполнил 
все рекомендации аферистов. Он 
перевел на указанный злоумышлен-
никами счет более 2,5 миллиона ру-
блей, а когда «специалист» перестал 
отвечать на его звонки, понял, что его 
обманули, и обратился в полицию. 

В настоящее время по данному фак-
ту заведено уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 («Мошенничество») УК РФ.

Полиция напоминает:
- «безопасных счетов» не существу-

ет;
- будьте бдительны и не доверяйте 

незнакомцам - кем бы они ни пред-
ставлялись!

Картина дня11.07.2025
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Калининградский янтарный комбинат сделал мини-версию Спасской 
башни Кремля в масштабе 1:100. Об этом сообщили в пресс-службе 
предприятия. 

На создание сувенира ушло пять месяцев и 17 кг камня. Его представят 
на международном форуме AmberForum ’25, который пройдет на ВДНХ 
в Москве.  

В янтарной версии Спасской башни мастера воссоздали оригинальные 
арки, шпили, «ласточкины хвосты» на мерлонах, готический купол и да-
же 23 миниатюрных колокола в звоннице. Последние отлили из латуни 
и покрыли серебром. Дверь сделана из настоящего дуба, а икона Спаса 
Смоленского над входом нарисована вручную. 
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Запутать, запугать, завладеть чужими деньгами - главное, чем 
руководствуются аферисты.

Ян
тар

ный комбинат

Янтарный комбинат

Начали с разговора о замене счетчика…

 ■ КОНТРОЛЬ

Янтарь, гель-лак и много одежды:
Что таможенники не дали 
вывезти из Калининграда
Сергей БОГРОВ

В июне вынесено 
93 решения 
о пассажирских 
багажах, предметы 
в которых нельзя 
отнести к товарам 
для личного 
пользования.

Рентгенотехника та-
моженного поста в 
калининградском аэ-
ропорту помогла ин-
спекторам обнаружить 
в багаже пассажиров, 
убывающих из Кали-
нинградской области 
авиа рейсами, следую-
щие товары:

 ✓ 133 ювелирных изде-
лия;

 ✓ 100 гель-лаков для ног-
тей;

 ✓ 103 кг новой одежды в 
ассортименте;

 ✓ свыше 7 кг изделий из 
янтаря.

В итоге вынесено 93 ре-
шения о пассажирских ба-
гажах, предметы в которых  
нельзя отнести к товарам 
для личного пользования.

В пресс-службе Ка-
лининградской област-
ной таможни пояснили, 
чем руководствуются их 

специалисты, принимая 
подобные решения:

 ✓ Федеральным законом 
от 10.01.2006 № 16-ФЗ 
- на территории Калинин-
градской области функцио-
нирует особая экономиче-
ская зона;

 ✓ статьей 455 ТК ЕАЭС - 
вывоз товаров для личного 
пользования с территории 
ОЭЗ в Калининградской об-
ласти на остальную часть 
таможенной территории 
ЕАЭС допускается в пре-
делах норм ввоза;

 ✓ решение Совета Евра-
зийской экономической 
комиссии от 20.12.2017 
№ 107 - здесь прописаны 
нормы;

 ✓ приказ ФТС России от 

12.03.2019 № 378  «Об ут-
верждении формы решения 
о неотнесении товаров к 
товарам для личного поль-
зования» - если в багаже 
пассажира выявлены това-
ры, которые не будут отне-
сены к товарам для лично-
го пользования, инспектор 
выносит соответствующее 
решение.

Возможно ли все-таки 
вывезти купленные партии 
предметов? Этот вопрос 
возникает у владельцев 
изъятого имущества.

 - Возможно, но только 
после должного оформ-
ления в соответствии с 
Федеральным законом от 
10.01.2006 № 16-ФЗ, - по-
ясняют в ведомстве.
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Аэропорт. На страже закона - 
рентгенотехника таможенного поста.

Место приема заявок: электронная площадка «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.
Дата и время начала подачи заявок:
10 июля 2025 г. в 08 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время окончания подачи заявок:
11 августа 2025 г. в 06 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время начала проведения торгов:
13 августа 2025 г. в 14 часов 00 минут по московскому времени.

Открытое акционерное общество «Российские железные дороги» в лице филиала 
Калининградской железной дороги (далее - заказчик) извещает о проведении на 
электронной площадке «РТС-тендер» www.rts-tender.ru (далее - ЭТП) открытого 
аукциона № 25/8482/СА/А/Э/КЛНГ на право заключения договора субаренды 
части земельного участка КН 39:15:000000:35 общей площадью 2095,6 кв. м, 
расположенного по адресу: Российская Федерация, Калининградская область, 
г. Калининград, ул. Генерала Челнокова. 

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.rzd.ru. 

Получить подробную информацию о процедуре также можно, позвонив организатору 
по телефону (4012) 587-790, контактное лицо: Новожилова Юлия Анатольевна, либо 
направив организатору письменное обращение по адресу: nri_NovozhilovaYA@klgd.rzd.ru.
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БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 37-35-
52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление

310-340(4012)
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Сохраняя возможность разговаривать:

В онкоцентре провели операцию 
пациентке с раком языка
Сергей БОГРОВ

Калининградка остается 
под наблюдением врачей.

78-летняя пациентка поступила в 
онкоцентр со злокачественным ново-
образованием левой боковой поверх-
ности языка. Изучив состояние жен-
щины, онкологический консилиум 
принял решение об удалении пора-
женной части языка, а также шейных 
лимфатических узлов с левой сторо-
ны. Об этом сообщает пресс-служба 
учреждения.

Врачам удалось сохранить часть 
языка и его корень, чтобы в дальней-
шем женщина смогла глотать пищу 
и иметь возможность разговаривать, 
хоть и с некоторыми дефектами.

Вторым важным этапом для паци-
ентки будет послеоперационный пе-
риод под наблюдением врачей. Так 
как язык - это мышца, нужно чтобы 
рубец не ограничивал подвижность 
оставшейся части языка. Тут важно и 
как хирург наложил шов, и как будет 
происходить формирование рубца.

- Язык - мышечный орган, нужно 
правильно и четко определить грани-
цы резекции, чтобы в области удален-

ной опухоли не возникло рецидива. 
При этом важно сохранить главные 
функции языка, чтобы у пациентки 
не нарушился акт глотания и процесс 
голосообразования, - рассказывает 
врач-онколог отделения торакальной 
онкологии и опухолей кожи, специ-

ализирующийся по профилю «опу-
холи головы и шеи», Артем Ильин.

Удаленная опухоль была направле-
на на гистологическое исследование. 
После получения результатов будет 
определена дальнейшая тактика ле-
чения пациентки.

Хирурги оказывают помощь пациентам с разными патологиями.
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 ■ КСТАТИ

За здоровьем - в зеленые зоны
Сергей БОГРОВ

Опубликован график 
работы врачей на июль, 
август и сентябрь.

 Традиционный и востребованный проект 
«Путь к здоровью» приглашает жителей 
Калининграда в Южный и Центральный 
парки. Об этом сообщает телеграм-канал 
«Парки Калининграда».

- В парке Южный 2 июля каждый кали-
нинградец может абсолютно бесплатно 
получить консультацию по питанию, из-
мерить давление и проверить уровень 
сахара в крови экспресс-методом, - от-
мечается в анонсе.

Также опубликован график на весь се-
зон.

Парк Южный:
2, 16, 30 июля - с 11.00 до 14.00
13, 27 августа - с 11.00 до 14.00
10, 24 сентября - с 11.00 до 14.00
Центральный парк культуры и отдыха:
9, 23 июля - с 11.00 до 14.00
6, 20 августа - с 11.00 до 14.00
3, 17 сентября - с 11.00 до 14.00
Добавим, организацией проекта зани-

мается Центр общественного здоровья 
и медицинской профилактики Калинин-
градской области.

За подробными анонсами профи-
лактических мероприятий следите 
на сайте kp.ru.

Сергей БОГРОВ

В Калининградской обла-
сти продолжается сезон ак-
тивности клещей. С его нача-
ла за медицинской помощью 
обратились 2 766 человек, 
причем наибольшее число 
- в июне (1 604 человека). 
Каждый третий обративший-
ся - ребенок. Об этом сооб-
щает региональный Роспо-
требнадзор.

В  лаборатории Центра 
гигиены и эпидемиологии 
исследовали 2 380 клещей, 
собранных в природных 
биотопах и доставленных 
из медорганизаций и жите-
лями. Из них:

- 17% исследованных кле-
щей оказались заражены 
боррелиями,

- 0,46% - вирусом клеще-
вого энцефалита.

Диагноз клещевого энце-
фалита установили четырем 
калининградцам, а болезнь 
Лайма - 18.

- Заболеваемость соот-
ветствует среднемного-
летнему уровню. Ситуация 
остается на контроле, - от-
метили в региональном Рос-
потребнадзоре.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Ожидаются 
перерывы 
в эфирном 
телерадиовещании
Сергей БОГРОВ

С 1 по 4 июля проводятся работы по 
капитальному ремонту на антенно-мач-
товом сооружении в поселке Веселовке 
Черняховского округа. Как сообщили 
в РТРС «Калининградский ОРТПЦ», для 
обеспечения безопасности при проведе-
нии работ будут проходить отключения 
радиопередатчиков.

Работы продлятся с 10.00 до 18.00. 
Из-за этого в центральной и восточной 
части Калининградской области возмож-
ны перерывы эфирного вещания каналов 
первого и второго мультиплексов, а также 
радиостанции «Радио России».

В Светлом на набережной завершается строительство нового игрового комплекса в 
виде огромной рыбы. Внутри - «лазалки», канатные паутины, горки и другие игровые эле-
менты. За порядком и сохранностью уже следят камеры системы «Безопасный город». 
В настоящий момент идет подготовка к заливке специального резинового покрытия.

ФОТО-
ФАКТ

ВАЖНО
Дорогие читатели!
Начиная с июля 

в Калининградской области 
газета «Комсомольская правда» 

будет выходить по новому 
графику:

- ежедневные выпуски - 
по вторникам, средам и пятницам;

- еженедельник 
с ТВ-программой - по средам.
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 ■ ПОСЧИТАЛИ…

Каждый третий пострадавший 
от клещей - ребенок

В лаборатории Центра гигиены 
и эпидемиологии исследовали 2 380 клещей.
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О происшествиях в Калининграде > на стр. 19.
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КАРЬЕРНЫЙ 
НАВИГАТОР

Золотых медалей стало на 
13% больше, чем в прошлом 
сезоне, - убедительное дока-
зательство того, что уровень 
подготовки студентов рас-
тет. Сильные ребята выби-
рают олимпиаду, поскольку 
для них это не просто очеред-
ной вызов и галочка в списке 
достижений, а возможность 
познакомиться с реальными 
задачами, стоящими перед 
российскими работодателя-
ми, и войти в сообщество мо-
лодых профессионалов.

В период динамично ме-
няющегося рынка труда мы 
наблюдаем формирование 
нового поколения профес-
сионалов, осознанно подхо-
дящих к построению карье-
ры. Уже на младших курсах 
они демонстрируют высокий 
уровень подготовки. В VIII 
сезоне почти четверть всех 
участников (24%) составили 
первокурсники. Каждый пя-
тый золотой медалист толь-
ко начал обучение в вузе. 
Среди лучших участников - 
17-летняя Татьяна Щурова 
из НИУ ВШЭ, которая по-
лучила сразу четыре диплома: 
девушка стала победителем 
по направлениям «Классный 
руководитель» и «Проектный 
менеджмент» и серебряным 
медалистом по «Геогра-
фии» и «Истории и культуре 
России».

Кстати, участвует в олим-
пиаде не только молодежь. 
«Я - профессионал» стано-
вится инструментом для регу-
лярной проверки конкурен-
тоспособности. Например, 
победителем по направле-
нию «Классный руководи-
тель» стала 52-летняя Елена 
Тимофеева из Московского 
городского педагогического 
университета (МГПУ).

Медалисты получают де-
нежную премию, но это не 

главное. Для мно-
гих Олимпиада 
становится и соци-
альным лифтом, и сообще-
ством единомышленников, 
и карьерным навигатором. 
За победу студенты полу-
чают дополнительные бал-
лы, которые учитываются 
при поступлении на следу-
ющую ступень образования: 
в магистратуру, аспиранту-
ру, ординатуру. Кого-то при-
глашают без вступительных 
испытаний.

ЕДИНЫЕ ЦЕННОСТИ
У наших победителей есть 

возможность пройти стажи-
ровку в ведущих компаниях. 
В этом году студенты стажи-
ровались в Сбере, Яндексе, 
ВТБ, Росатоме, РЖД и у 
многих других работодате-
лей. Самые востребованные 
направления стажировок: 
«Программная инженерия», 
«Программирование и ин-
формационные технологии», 
«Биоинженерия и биоинфор-
матика», «Биотехнологии».

Восемь лет назад, когда мы 
создавали олимпиаду, хоте-
лось разорвать замкнутый 
круг, когда работодатели хо-
тели брать людей со стажем, 
а у молодежи не было опы-
та, потому что их никуда не 
принимали. Работодатели 
выбирали из взрослых и ком-
петентных кандидатов, отма-
хиваясь от молодежи. Еще од-

ним барьером был 
разрыв между об-

разовательными про-
граммами вузов и навыками 

и знаниями, которые требо-
вались работодателям.

Именно поэтому олим-
пиада с самого начала была 
ориентирована на практику: 
в разработке заданий участ-
вуют наши индустриальные 
партнеры.

Сегодня проект пронизыва-
ет всю страну, как кровенос-
ная система. Практически в 
любом регионе есть дипло-
манты и медалисты. Те, кто 
участвовал в первых сезонах, 
сегодня уже сами стали ра-
ботодателями. Нынешние 

участники олимпиады при-
ходят устраиваться на работу 
к тем, кто мыслит так же, как 
они - хотят профессиональ-
ного роста, не останавлива-
ются в своем развитии. По 
всей стране формируется со-
общество профессионалов с 
едиными ценностями.

ПРЕВРАТИТЬ ЗНАНИЯ 
В РЕАЛЬНУЮ КАРЬЕРУ

Олимпиада выходит за пре-
делы нашей страны: в этом 
году в проекте приняли уча-
стие более 5,5 тысячи ино-
странцев из 101 государства, 
которые учатся в наших вузах. 
Окончив университет, часть 
из них вернется на родину. 
Они станут там профессио-
налами, оставаясь при этом 
частью нашего большого со-
общества. А многие останутся 
в России: успешное участие в 
олимпиаде дает возможность 
получить гражданство Рос-

сийской Федерации в упро-
щенном порядке. Эти люди 
будут работать в российских 
компаниях и укреплять тех-
нологический суверенитет 
государства. Основной те-
мой VIII сезона олимпиады 
как раз стал девиз «Учиться 
и работать в России», и ре-
ализуется проект все эти го-
ды в рамках президентской 
платформы «Россия - страна 
возможностей».

У олимпиады есть и про-
светительское измерение. 
К некоторым отраслям эко-
номики принято относить-
ся стереотипно. Например, 
сельское хозяйство - это 
трактора, коровники, тяже-
лый физический труд. Или 
металлургия - работа у до-
менной печи, в дыму, жаре. 
На самом деле обе отрасли 
активно цифровизируются 
и автоматизируются. В рам-
ках олимпиады мы проводим 
мероприятия самого разного 
формата: от карьерных кон-
сультаций до экскурсий на 
предприятия. Ребята приез-
жают на производство, ви-
дят, насколько они совре-
менны, какие технологии 
используются, как улучши-
лись условия труда, какой 
профессионализм сейчас 
требуется от людей рабочих 
профессий.

Восемь лет назад у студен-
тов была «пассивная пози-
ция»: окончим вуз, пойдем 
в магистратуру, родители 
помогут, поддержат матери-
ально. Сейчас я вижу гораз-
до больше молодых людей с 
активной позицией, которые 
ищут и находят дело жизни и 
специализацию еще во время 
учебы, развиваются в своем 
направлении.

«Я - профессионал» - не про 
«победить и забыть», а про то, 
как превратить знания в ре-
альную карьеру. У тысяч сту-
дентов это уже получилось.

Более 185 тысяч студентов участвовали в олим-
пиаде «Я - профессионал» в этом году. 3838 че-
ловек стали дипломантами, участники завоевали 
547 медалей, 157 студентов получили статус золотых 
медалистов.

1728 дипломантов - из Москвы, 708 - из Санкт-
Петербурга, 116 - из Свердловской области. Олим-
пиада прошла на площадках более чем 150 вузов 
по всей стране - от Калининграда до Владивостока. 
Участвовали и студенты из 101 зарубежной страны, 
от США и Германии до Японии и стран СНГ.

Более 1 миллиона 400 тысяч российских студентов 
стали участниками олимпиады за восемь лет.

33% студентов сегодня работают по специальности. В 
2017-м таких было всего 9%. Число неработающих сту-
дентов за последние 8 лет сократилось с 68% до 18%.

37% студентов идут работать из-за интереса к про-
фессии. 82% согласны с мнением: «Главное, чтобы 
работа нравилась и была интересной».

91% студентов убежден: работодателю важнее 
реальные навыки и опыт сотрудника, нежели диплом 
хорошего вуза.
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Решая реальные 
отраслевые задачи, 

участники олимпиады 
понимают, 

чего работодатели ждут 
от специалистов.

«Наш проект пронизывает всю страну,
как кровеносная система»

Валерия КАСАМАРА, 
директор Ассоциации организаторов 
студенческих олимпиад 
«Я - профессионал», кандидат 
политических наук

В начале лета мы подвели итоги восьмого сезона Всерос-
сийской олимпиады студентов «Я - профессионал». В этот 
раз за победу боролись более 185 тысяч ребят: студенты 
бакалавриата, специалитета и магистратуры, а также 
базового и специализированного высшего образования любой 
формы обучения. В олимпиаде можно состязаться в любом 
треке независимо от специализации: гуманитариям - в ин-
женерных дисциплинах, физикам - в творческих конкурсах. 
Сейчас, когда множество исследований и специализаций 
находится на стыке разных сфер, междисциплинар-
ность становится конкурентным преимуществом 
для молодого профессионала.

Студенческая олимпиада 
меняет российский 

рынок труда.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Более 
185 тысяч 
студентов 

приняли участие 
в олимпиаде 
в этом году.
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Понятие «Великий Туран» впервые появилось в средневековой литературе. 
Идеология пантюркизма, возникшая в конце XIX века, стала активно использовать 

этот образ как символ объединения тюркских народов в единое государство или союз.

Андрей БАРАНОВ

Турецкому лидеру Реджепу 
Тайипу Эрдогану, который на-
чинал свою жизнь продавцом 
лимонада и профессиональным 
футболистом, очень хочется 
войти в историю личностью 
не менее значимой, чем Сулей-
ман Великолепный или Кемаль 
Ататюрк. Но для этого мало 
просто сидеть двадцать лет у 
власти. Нужно великое свер-
шение, о котором будут пом-
нить благодарные потомки.

У политика родился гранди-
озный замысел - сделать былью 
давнюю мечту о Великом Тура-
не, который объединил бы под 
эгидой Анкары все тюркские 
народы.

О том, реален ли этот план 
и какие опасности он таит 
для России, мы поговорили с 
ведущим научным сотрудни-
ком Центра арабских и ислам-
ских исследований Института 
востоковедения РАН Борисом 
ДОЛГОВЫМ.

ПОД ПРИЦЕЛОМ - 
ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

- Эрдоган сильно одержим 
этой идеей?

- Это уже не просто идея. И 
сам Эрдоган, и все руковод-
ство страны рассматривают 
ее как долгосрочную поли-
тическую программу. Цель - 
сделать Турцию не только ре-
гиональным центром силы, а 
мировой державой на уровне 
США, Китая, России.

- Хватит ли у Анкары для 
этого ресурсов и воли?

- Воля у Эрдогана есть, как и 
последовательный план дей-
ствий. Посмотрите, в связке 
с Баку ему удалось разрешить 
застарелый карабахский кри-
зис. И теперь он открыто про-
возглашает лозунг «Два госу-

дарства - один народ», имея в 
виду Азербайджан и Турцию.

- Куда направлена основная 
экспансия Великого Турана?

- В приоритете - расшире-
ние присутствия в постсовет-
ских республиках Централь-
ной Азии.

Они уже вошли в соз-
данную Анкарой Органи-
зацию тюркоязычных го-
сударств. Она имеет свои 
политические и экономиче-
ские структуры, занимается 
культурно-образовательными 
проектами. Появились даже 
предложения о создании ар-
мии Великого Турана под 
эгидой Турции.

- А зачем этим странам такое 
сближение с Анкарой?

- Там в обществе есть силы, 
которые призывают дистан-
цироваться от «российской 
империи». Союз с Турцией 
рассматривается как некая 
альтернатива ориентации на 
Москву. Эрдоган проводит 
эту линию очень умело. На 
встречах с местным руко-
водством говорят про общие 
исторические корни, род-
ственные языки, религиоз-
ную близость...

КРЫМСКАЯ ИГРА
- Но аппетиты турецкого ли-

дера распространяются и на 
некоторые регионы России...

- Это Татарстан, Башкор-
тостан, республики Север-
ного Кавказа, Алтай (кстати, 
именно там, а вовсе не в Тур-
ции, находилась прародина 
тюрков) и даже Якутия…

Отдельный вопрос - Крым. 
Эрдоган постоянно твердит, 
что полуостров принадлежит 
Украине. Но здесь он лука-
вит. На самом деле расчет 
на то, чтобы восстановить в 
Крыму «титульную нацию» 
в лице крымских татар. Киев 
благоволит антироссийскому 
«меджлису крымскотатарско-
го народа» (организация при-
знана в РФ экстремистской и 
запрещена. - Ред.), отсюда и 
реверансы в сторону Киева. 
А подспудно турецкие спец-
службы активно работают с 
радикалами из числа крым-
ских татар, которые вообще 
не прочь, чтобы Крым вошел 
в состав Турции, как во вре-
мена Османской империи.

- А что Кавказ?
- Туда идею Турана пытают-

ся протащить через общины 

некоторых кавказских на-
родов в Турции. Например, 
еще в XIX веке десятки тысяч 
черкесов бежали на турецкие 
берега. Анкара использует их 
контакты с прежней родиной, 
находит там родственников 
среди потомков - некоторые 
занимают ответственные по-
сты. То же самое турки пы-
таются делать и в Дагестане.

- Но неужели протурецкие 
настроения могут найти почву 
в наших поволжских республи-
ках и тем более в Якутии?

- В Якутию идеи, витающие 
в головах у турецких полити-
ков, пока не проникли - хотя 

были сообщения, что там не-
давно прошел фестиваль под 
эгидой Организации тюркоя-
зычных государств.

А в Татарстане турки - ча-
стые гости. В Казани, куда я 
постоянно езжу по научной 
работе, коллеги признаются, 
что турецкие эмиссары пря-
мо проводят мысль о том, 
что Турция более важна для 
республики, чем Россия. К 
счастью, эти призывы под-
держки не находят.

ПРОДАВИЛИ АРМЕНИЮ
- Турция еще и член НАТО. 

Наверняка проект Великого 
Турана используют в своих ин-

тересах и США, и Британия?
- Конечно. Для них это 

мощный рычаг давления на 
Россию. Цель - вытеснить 
нашу страну из Закавказья 
и Центральной Азии.

Кстати, англичане через 
Турцию пытались решить 
эту задачу и в XIX, и в про-
шлом веке. Теперь предо-
ставилась возможность 
продолжить усилия с помо-
щью эрдогановского Тура-
на. Даже Армению удалось 
продавить, которая в лице 
нынешних безответствен-
ных властей в Ереване по-
шла на поклон к туркам.

Американцы могут на-
чать раскачивать Иран 
через Эрдогана - ведь 
в зону потенциального 
Великого Турана входит 
и иранская провинция 
Северный Азербайджан, 

населенная миллионами эт-
нических азербайджанцев. 
И если, скажем, на Каспии 
появятся турецкие военные 
базы, то это будут одновре-
менно и базы НАТО.

- Что должна делать Россия?
- Строго оберегать свою 

территорию от опасных идео-
логических вирусов. А в быв-
ших советских республиках, 
соблазненных перспективой 
Великого Турана, - исполь-
зовать и дипломатию, и раз-
умное давление. А самое глав-
ное - связи и опыт, что еще 
сохранились со времен на-
шего совместного прошлого.

Султан Великого Турана 

Концепция 
Великого 
Турана

ЛИВИЯ*

ТУНИС
СИРИЯ

АЗЕРБАЙДЖАН

ИРАН (провинция Северный Азербайджан)

КАЗАХСТАН

УЗБЕКИСТАН
ТУРКМЕНИСТАН

РОССИЙСКИЙ КРЫМ

Территории, которые Анкара хочет 
в первую очередь включить 
в территорию объединенных 
тюркских земель.
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Планы расширения сферы 
влияния Великого Турана.

Адыгея Чечня

ИнгушетияКарачаево-Черкесия

Кабардино-Балкария Дагестан

Татарстан
Башкирия

Республика Алтай

Якутия

Республики 
российского 
Северного 
Кавказа

*Восточная часть.
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Эрдоган не прочь 
устроить для Турции 
новый «Золотой век», 

объединив под ее эгидой 
все тюркские народы.
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Лет сорок назад молодой 
Реджеп сменил футбольную 
карьеру на политическую. 

И ни капли не жалеет об этом.

Президент 
Турции Эрдоган 

мечтает 
возродить 
империю 

за счет интересов 
России.

Не все так гладко
Да, планы-то у Эрдогана громадные, да только подножку 71-лет-

нему политику могут подставить проблемы внутренние. Инфляция 
в стране сейчас зашкаливает за 35%, уровень жизни падает, а со-
циальное напряжение растет. Народ недоволен и посматривает в 
сторону оппозиционных президенту деятелей. Но давать им шанс на 
приход к власти турецкий лидер не намерен. В конце июня в Турции 
отправили под арест мэров Стамбула, Антальи и еще трех городов. 
Все они принадлежат к оппозиционной Народно-республиканской 
партии, контролирующей почти четверть мест в парламенте. Однако 
эта акция способна лишь добавить ей популярности.

На днях началась и очередная чистка в армии. Мол, в среде во-
енных готовилась новая попытка госпереворота - по аналогии с той, 
что случилась летом 2016 года, когда Эрдогану пришлось спасаться 
из собственного дворца. Выданы ордера на задержание 174 воен-
нослужащих, среди которых много старших офицеров. Как на это 
отреагируют в вооруженных силах страны, пока сказать трудно. 
Но головной боли у президента, метящего в султаны Турана, точно 
прибавится.

Да, планы-то у Эрдогана громадные, да только подножку 71-лет-Да, планы-то у Эрдогана громадные, да только подножку 71-лет-

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Журналист «КП» 
встретился с бойцом 
батальона «Сомали». 
Парни только-только 
вышли из страшных 
наступательных 
боев, чтобы привести 
в порядок свои 
раненые машины и 
снова отправиться 
на передок.

«ДУША ЖЕЛЕЗА»
Про батальон «Сомали» 

знают все, представлять его 
не нужно. Сейчас он длин-
но называется: «Отдельный 
гвардейский мотострелковый 
штурмовой батальон «Сома-
ли» 9-я гвардейская бригада 
51-й армии ЮВО». Но безба-
шенный стиль и кураж оста-
лись прежними, как в далеком 
2014 году. Парни по-прежнему 
вою ют в самых горячих точках 
фронта и дают интервью без 
масок. Что редкость по ны-
нешним временам.

- А я ничего не боюсь, - так 
и сказал мне танкист «Сто-
личный» и объяснил: - Мы 
же «Сомали»!

«Столичный» - мой земляк
из Подмосковья. Воюет с 
24-го года, контрактник-
доб роволец, профессио-
нальный танкист. В его во-
енном билете говорится, что 
он может работать на любом 
месте в танке: и за рычага-
ми, и за пушкой и коман-
довать машиной. Худой, 
очень подвижный, веселый 
и, как я увидел чуть поз-
же, совершенно бесстраш-
ный. Любит свою машину -
Т-80БВМ, гладит панель ак-
тивной брони, в том месте, 
где в нее вошел FPV-дрон:

- Я называю его «Братиш-
ка». Всегда с ним здороваюсь, 
перед боем могу поцеловать 
в броню, прихожу с ним по-
общаться с глазу на глаз, без 
экипажа, и он никогда меня 
не подводил. Мне кажется, 
в этом железе есть все-таки 
какая-то душа…

А вот про соседний танк 
«Столичный» говорит с лег-
ким пренебрежением:

- Баба! Капризная, сво-
енравная. Может завестись, 
может нет. Может такое вы-
кинуть- за голову хватаешься!

Понятно, какой машине 
отдано сердце танкиста.

СЕКРЕТЫ ЯГИ
«Столичный» рассказыва-

ет про крайний бой. Без то-
понимов. Говорит лишь, что 
поселок большой, «серьез-
ный». Объясняет, как претер-
пел «Братишка» и оказался 
на ремонте, пусть и косме-
тическом:

- Нужно было штурмовать 

населенный пункт. Его при-
крывала лесополка, где си-
дели достаточно серьезные 
силы противника. Командо-
вание решило: «Будем про-
бивать дорогу танком». Вы-
двинулись ранним утром в 
тумане: наш танк и три БМП 
с десантом. Мы впереди. Я, 
как механик водитель, за ры-
чагами. На полной скорости 
влетаю в лесополку, открыва-
ем огонь, давим деревья и все 
что попадает под гусеницы, - 
делаем просеку для БМП. 
Прошли лесополосу, встали 
от нее на небольшом удале-
нии - прикрывать десант. А 
БМП начали закатываться в 
поселок и высаживать штур-
мовиков…

Я задаю логичный вопрос, 
и он не удивляет моего со-
беседника:

- А что вражеские дроны?
- «Баба-яга» (тяжелый аг-

родрон, способный нести 
4 противотанковые мины или 
6 - 8 минометных мин. - Авт.) 
появилась сразу же, по наши 
души. Принял решение: на 
месте стоять нельзя, нужно 
все время перемещаться, ка-
таться взад-вперед. И про-
должать прикрывать пехоту…

Тут «Столичный» внезап-
но открывает секрет рабо-
ты вражеской «Бабы-яги» 
(а этот дрон в личном рей-
тинге гадости наших бойцов 
СВО борется за первое место 
с обычными FPV - РЭБ на 
него не воздействует, дрон-
детекторы не засекают, зато 
слышно за километр и хоро-
шо видно):

- «Баба-яга» перед сбросом 
боеприпаса по цели должна 
зависнуть над ней, прице-
литься и потом набрать вы-
соту. Только тогда мина сбра-
сывается. Мы этот момент 
отслеживали, и «Братишка» 

рывком уходил от сброса. Три 
сброса было, ни один не по-
пал! Тут, конечно, экипаж 
должен действовать слажен-
но и не паниковать.

По словам «Столичного», 
бой они провели достойно - 
помогли пехоте закрепиться 
в деревне и в лесополосе. Да, 
посекло противодроновый 
«мангал», но такая у него за-
дача - страдать за экипаж и 
танк.

ШТАТНОЕ РУЖЬЕ 
ДЛЯ ОХОТЫ НА ДРОНЫ

Мой собеседник очень вы-
соко оценивает применение 
«мангалов», дословно: «Та-
кая простая конструкция, 
а сколько машин и жизней 
спасла, не сосчитать!».

- Два и даже четыре сброса 
наш «мангал» выдерживает 
спокойно! Вот этот (обора-
чивается к танку, показыва-
ет), мы только что восста-
новили, на днях уйдем на 
позиции.

Я в ответ вспоминаю свой 
первый «мангал». Увидел его 
у противника аж 10 лет на-
зад. История скотская и в то 
же время анекдотичная:

- 2015 год. Начало штурма 
«дебальцевского котла», до-
рога за Угледаром и укроп-
ская БМП-1, вся увешанная 
и обваренная по кругу мо-
гильными оградками - рядом 
кладбище было, они оградки 
там надергали, только вы-
красили в жовто-блакитный 
цвет. Не помогло. Всех свя-
тотатцев спалили вместе с 
их «могильной» броней. По-
другому и быть не могло…

Мы говорим со «Столич-
ным» о таком неприятном 

периоде СВО, когда многие 
страдали «дронобоязнью». 
И не потому, что трусы, а 
просто не знали толком, что 
с ними делать и как бороть-
ся. Противник на том этапе 
смог резко нарастить пого-
ловье «камикадзе» и какое-
то время натурально пановал 
в «малом небе».

Те времена уже давно в 
прошлом. Во-первых, на 
борту «Братишки» есть штат-
ный дробовик-полуавтомат 
12-го калибра. И ружье это 
не гуманитарщики привез-
ли или, к примеру, удалось 
выменять на тушенку - его 
официально выдало Мини-
стерство обороны. Правда, с 
охотничьими патронами есть 
дефицит - при антидроновой 
борьбе расход большой.

КОГДА БЫЛО СТРАШНО
«Столичный» показывает 

короткое видео, и у меня на-
турально отвисает челюсть. 
Ранняя весна, лесопосадка 
без листвы. Мой собеседник 
включает телефон на запись, 
ставит его на землю, присло-
нив к стволу дерева, и прямо 
в кадре начинает отстрели-
ваться от дронов из ручного 
пулемета Калашникова. В 
какой-то момент заканчи-
вается большой, «пулемет-
ный», магазин, он ругается и 
одновременно быстро пере-
заряжается. Потом - взрыв 
на удалении метров 30. По-
пал! Прошу рассказать про 
обстоятельства «воздушного 
боя» танкиста.

- У нас все отработано: при 
налете дронов встаем с трех 
сторон от танка 
и отбиваемся. 

На видео, которое я пока-
зал, мы работали с закры-
той позиции, поддерживали 
пехоту и уйти с этого места 
не могли. И тут наше коман-
дование сообщает: против-
ник засек нас и отправляет 
на нашу точку FPV-дроны. 
Так что время подготовиться 
к атаке у нас было. Отбились.

- Страшно не было?
- Один раз, под населен-

ным пунктом Заря. Стояли 
и работали из ельника, и по 
нам отправили 10 дронов-
камикадзе и пять «Баб-яг». 
Отбивались. Танк загорел-
ся, мы его тушили - водой, 
землей. Потом смогли эва-
куировать. Это единствен-
ный  момент, когда было 
страшно.

ДЕЛО ВКУСА
Говорим о том, как изме-

нилась роль танка на фронте. 
Первое - больше стали ра-
ботать с закрытых позиций:

- Танк бьет очень точно до 
11 километров. Хотя прихо-
дилось поражать цель и на 
удалении 12 500 метров - 
разбирали здание, набитое 
пехотой ВСУ. Конечно же, 
в этой работе нам помо-
гают наши дроны коррек-
тировкой.

На вопрос, где проще 
танку воевать - в городской 
застройке или в лесопо-
садке, «Столичный» жмет 
плечами:

- Дело вкуса. Мне больше 
нравятся лесополки - там 
можно хорошо замаскиро-
ваться. По бронетехнике 
противник в последнее вре-
мя серьезно просел и ком-
пенсирует ее нехватку дро-
нами. Но на данный момент 
мы двигаемся настолько бы-
стро, что запасные позиции 
противник просто не успева-
ет достроить. Но много мин. 
Поэтому при заходе на по-
зицию экипаж сам, своими 
ногами проверяет дорогу. И 
только потом мы закатыва-
емся на машине.

Уже в конце разговора 
спрашиваю бойца про талис-
ман, висящий на разгрузке, - 
это плюшевая летучая мышь. 
Пока без имени.

- Жена с дочкой прислали. 
Он всегда со мной, я с ним 
общаюсь и даже советуюсь. 
Думаю, мышонок этот по-
могал мне выживать, и не 
раз! Вообще он о доме напо-
минает. Смотришь на него 
и понимаешь - ты здесь не 
просто так!

Снял с языка. Именно 
об этом я и хотел спросить 
танкиста-добровольца: что 
подвигло уйти на СВО?

- В «Сомали» воевал мой 
друг, так что я пришел за 
ним, по его рекомендации. 
Я знал, что происходило в 
Донбассе еще много лет на-
зад - в 2014 году и позже. 
Знаю, как здесь страдали 
мирные люди. И не хочу, 
чтобы и мой ребенок такое 
увидел в реальности. Поэто-
му я здесь.

«Столичный» танкист 
и его «Братишка»

Все репортажи 
наших военкоров 
читайте на сайте
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   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Танк для «Столичного» 
не просто машина, 

а друг и боевой товарищ. 
С ним и поговорить можно, 
и в беде всегда выручит.

Россия
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Понятие «Великий Туран» впервые появилось в средневековой литературе. 
Идеология пантюркизма, возникшая в конце XIX века, стала активно использовать 

этот образ как символ объединения тюркских народов в единое государство или союз.

Андрей БАРАНОВ

Турецкому лидеру Реджепу 
Тайипу Эрдогану, который на-
чинал свою жизнь продавцом 
лимонада и профессиональным 
футболистом, очень хочется 
войти в историю личностью 
не менее значимой, чем Сулей-
ман Великолепный или Кемаль 
Ататюрк. Но для этого мало 
просто сидеть двадцать лет у 
власти. Нужно великое свер-
шение, о котором будут пом-
нить благодарные потомки.

У политика родился гранди-
озный замысел - сделать былью 
давнюю мечту о Великом Тура-
не, который объединил бы под 
эгидой Анкары все тюркские 
народы.

О том, реален ли этот план 
и какие опасности он таит 
для России, мы поговорили с 
ведущим научным сотрудни-
ком Центра арабских и ислам-
ских исследований Института 
востоковедения РАН Борисом 
ДОЛГОВЫМ.

ПОД ПРИЦЕЛОМ - 
ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

- Эрдоган сильно одержим 
этой идеей?

- Это уже не просто идея. И 
сам Эрдоган, и все руковод-
ство страны рассматривают 
ее как долгосрочную поли-
тическую программу. Цель - 
сделать Турцию не только ре-
гиональным центром силы, а 
мировой державой на уровне 
США, Китая, России.

- Хватит ли у Анкары для 
этого ресурсов и воли?

- Воля у Эрдогана есть, как и 
последовательный план дей-
ствий. Посмотрите, в связке 
с Баку ему удалось разрешить 
застарелый карабахский кри-
зис. И теперь он открыто про-
возглашает лозунг «Два госу-

дарства - один народ», имея в 
виду Азербайджан и Турцию.

- Куда направлена основная 
экспансия Великого Турана?

- В приоритете - расшире-
ние присутствия в постсовет-
ских республиках Централь-
ной Азии.

Они уже вошли в соз-
данную Анкарой Органи-
зацию тюркоязычных го-
сударств. Она имеет свои 
политические и экономиче-
ские структуры, занимается 
культурно-образовательными 
проектами. Появились даже 
предложения о создании ар-
мии Великого Турана под 
эгидой Турции.

- А зачем этим странам такое 
сближение с Анкарой?

- Там в обществе есть силы, 
которые призывают дистан-
цироваться от «российской 
империи». Союз с Турцией 
рассматривается как некая 
альтернатива ориентации на 
Москву. Эрдоган проводит 
эту линию очень умело. На 
встречах с местным руко-
водством говорят про общие 
исторические корни, род-
ственные языки, религиоз-
ную близость...

КРЫМСКАЯ ИГРА
- Но аппетиты турецкого ли-

дера распространяются и на 
некоторые регионы России...

- Это Татарстан, Башкор-
тостан, республики Север-
ного Кавказа, Алтай (кстати, 
именно там, а вовсе не в Тур-
ции, находилась прародина 
тюрков) и даже Якутия…

Отдельный вопрос - Крым. 
Эрдоган постоянно твердит, 
что полуостров принадлежит 
Украине. Но здесь он лука-
вит. На самом деле расчет 
на то, чтобы восстановить в 
Крыму «титульную нацию» 
в лице крымских татар. Киев 
благоволит антироссийскому 
«меджлису крымскотатарско-
го народа» (организация при-
знана в РФ экстремистской и 
запрещена. - Ред.), отсюда и 
реверансы в сторону Киева. 
А подспудно турецкие спец-
службы активно работают с 
радикалами из числа крым-
ских татар, которые вообще 
не прочь, чтобы Крым вошел 
в состав Турции, как во вре-
мена Османской империи.

- А что Кавказ?
- Туда идею Турана пытают-

ся протащить через общины 

некоторых кавказских на-
родов в Турции. Например, 
еще в XIX веке десятки тысяч 
черкесов бежали на турецкие 
берега. Анкара использует их 
контакты с прежней родиной, 
находит там родственников 
среди потомков - некоторые 
занимают ответственные по-
сты. То же самое турки пы-
таются делать и в Дагестане.

- Но неужели протурецкие 
настроения могут найти почву 
в наших поволжских республи-
ках и тем более в Якутии?

- В Якутию идеи, витающие 
в головах у турецких полити-
ков, пока не проникли - хотя 

были сообщения, что там не-
давно прошел фестиваль под 
эгидой Организации тюркоя-
зычных государств.

А в Татарстане турки - ча-
стые гости. В Казани, куда я 
постоянно езжу по научной 
работе, коллеги признаются, 
что турецкие эмиссары пря-
мо проводят мысль о том, 
что Турция более важна для 
республики, чем Россия. К 
счастью, эти призывы под-
держки не находят.

ПРОДАВИЛИ АРМЕНИЮ
- Турция еще и член НАТО. 

Наверняка проект Великого 
Турана используют в своих ин-

тересах и США, и Британия?
- Конечно. Для них это 

мощный рычаг давления на 
Россию. Цель - вытеснить 
нашу страну из Закавказья 
и Центральной Азии.

Кстати, англичане через 
Турцию пытались решить 
эту задачу и в XIX, и в про-
шлом веке. Теперь предо-
ставилась возможность 
продолжить усилия с помо-
щью эрдогановского Тура-
на. Даже Армению удалось 
продавить, которая в лице 
нынешних безответствен-
ных властей в Ереване по-
шла на поклон к туркам.

Американцы могут на-
чать раскачивать Иран 
через Эрдогана - ведь 
в зону потенциального 
Великого Турана входит 
и иранская провинция 
Северный Азербайджан, 

населенная миллионами эт-
нических азербайджанцев. 
И если, скажем, на Каспии 
появятся турецкие военные 
базы, то это будут одновре-
менно и базы НАТО.

- Что должна делать Россия?
- Строго оберегать свою 

территорию от опасных идео-
логических вирусов. А в быв-
ших советских республиках, 
соблазненных перспективой 
Великого Турана, - исполь-
зовать и дипломатию, и раз-
умное давление. А самое глав-
ное - связи и опыт, что еще 
сохранились со времен на-
шего совместного прошлого.

Султан Великого Турана 

Концепция 
Великого 
Турана

ЛИВИЯ*

ТУНИС
СИРИЯ

АЗЕРБАЙДЖАН

ИРАН (провинция Северный Азербайджан)

КАЗАХСТАН

УЗБЕКИСТАН
ТУРКМЕНИСТАН

РОССИЙСКИЙ КРЫМ

Территории, которые Анкара хочет 
в первую очередь включить 
в территорию объединенных 
тюркских земель.
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Планы расширения сферы 
влияния Великого Турана.

Адыгея Чечня

ИнгушетияКарачаево-Черкесия

Кабардино-Балкария Дагестан

Татарстан
Башкирия

Республика Алтай

Якутия

Республики 
российского 
Северного 
Кавказа

*Восточная часть.
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Эрдоган не прочь 
устроить для Турции 
новый «Золотой век», 

объединив под ее эгидой 
все тюркские народы.
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Лет сорок назад молодой 
Реджеп сменил футбольную 
карьеру на политическую. 

И ни капли не жалеет об этом.

Президент 
Турции Эрдоган 

мечтает 
возродить 
империю 

за счет интересов 
России.

Не все так гладко
Да, планы-то у Эрдогана громадные, да только подножку 71-лет-

нему политику могут подставить проблемы внутренние. Инфляция 
в стране сейчас зашкаливает за 35%, уровень жизни падает, а со-
циальное напряжение растет. Народ недоволен и посматривает в 
сторону оппозиционных президенту деятелей. Но давать им шанс на 
приход к власти турецкий лидер не намерен. В конце июня в Турции 
отправили под арест мэров Стамбула, Антальи и еще трех городов. 
Все они принадлежат к оппозиционной Народно-республиканской 
партии, контролирующей почти четверть мест в парламенте. Однако 
эта акция способна лишь добавить ей популярности.

На днях началась и очередная чистка в армии. Мол, в среде во-
енных готовилась новая попытка госпереворота - по аналогии с той, 
что случилась летом 2016 года, когда Эрдогану пришлось спасаться 
из собственного дворца. Выданы ордера на задержание 174 воен-
нослужащих, среди которых много старших офицеров. Как на это 
отреагируют в вооруженных силах страны, пока сказать трудно. 
Но головной боли у президента, метящего в султаны Турана, точно 
прибавится.

Да, планы-то у Эрдогана громадные, да только подножку 71-лет-Да, планы-то у Эрдогана громадные, да только подножку 71-лет-

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Журналист «КП» 
встретился с бойцом 
батальона «Сомали». 
Парни только-только 
вышли из страшных 
наступательных 
боев, чтобы привести 
в порядок свои 
раненые машины и 
снова отправиться 
на передок.

«ДУША ЖЕЛЕЗА»
Про батальон «Сомали» 

знают все, представлять его 
не нужно. Сейчас он длин-
но называется: «Отдельный 
гвардейский мотострелковый 
штурмовой батальон «Сома-
ли» 9-я гвардейская бригада 
51-й армии ЮВО». Но безба-
шенный стиль и кураж оста-
лись прежними, как в далеком 
2014 году. Парни по-прежнему 
вою ют в самых горячих точках 
фронта и дают интервью без 
масок. Что редкость по ны-
нешним временам.

- А я ничего не боюсь, - так 
и сказал мне танкист «Сто-
личный» и объяснил: - Мы 
же «Сомали»!

«Столичный» - мой земляк
из Подмосковья. Воюет с 
24-го года, контрактник-
доб роволец, профессио-
нальный танкист. В его во-
енном билете говорится, что 
он может работать на любом 
месте в танке: и за рычага-
ми, и за пушкой и коман-
довать машиной. Худой, 
очень подвижный, веселый 
и, как я увидел чуть поз-
же, совершенно бесстраш-
ный. Любит свою машину -
Т-80БВМ, гладит панель ак-
тивной брони, в том месте, 
где в нее вошел FPV-дрон:

- Я называю его «Братиш-
ка». Всегда с ним здороваюсь, 
перед боем могу поцеловать 
в броню, прихожу с ним по-
общаться с глазу на глаз, без 
экипажа, и он никогда меня 
не подводил. Мне кажется, 
в этом железе есть все-таки 
какая-то душа…

А вот про соседний танк 
«Столичный» говорит с лег-
ким пренебрежением:

- Баба! Капризная, сво-
енравная. Может завестись, 
может нет. Может такое вы-
кинуть- за голову хватаешься!

Понятно, какой машине 
отдано сердце танкиста.

СЕКРЕТЫ ЯГИ
«Столичный» рассказыва-

ет про крайний бой. Без то-
понимов. Говорит лишь, что 
поселок большой, «серьез-
ный». Объясняет, как претер-
пел «Братишка» и оказался 
на ремонте, пусть и косме-
тическом:

- Нужно было штурмовать 

населенный пункт. Его при-
крывала лесополка, где си-
дели достаточно серьезные 
силы противника. Командо-
вание решило: «Будем про-
бивать дорогу танком». Вы-
двинулись ранним утром в 
тумане: наш танк и три БМП 
с десантом. Мы впереди. Я, 
как механик водитель, за ры-
чагами. На полной скорости 
влетаю в лесополку, открыва-
ем огонь, давим деревья и все 
что попадает под гусеницы, - 
делаем просеку для БМП. 
Прошли лесополосу, встали 
от нее на небольшом удале-
нии - прикрывать десант. А 
БМП начали закатываться в 
поселок и высаживать штур-
мовиков…

Я задаю логичный вопрос, 
и он не удивляет моего со-
беседника:

- А что вражеские дроны?
- «Баба-яга» (тяжелый аг-

родрон, способный нести 
4 противотанковые мины или 
6 - 8 минометных мин. - Авт.) 
появилась сразу же, по наши 
души. Принял решение: на 
месте стоять нельзя, нужно 
все время перемещаться, ка-
таться взад-вперед. И про-
должать прикрывать пехоту…

Тут «Столичный» внезап-
но открывает секрет рабо-
ты вражеской «Бабы-яги» 
(а этот дрон в личном рей-
тинге гадости наших бойцов 
СВО борется за первое место 
с обычными FPV - РЭБ на 
него не воздействует, дрон-
детекторы не засекают, зато 
слышно за километр и хоро-
шо видно):

- «Баба-яга» перед сбросом 
боеприпаса по цели должна 
зависнуть над ней, прице-
литься и потом набрать вы-
соту. Только тогда мина сбра-
сывается. Мы этот момент 
отслеживали, и «Братишка» 

рывком уходил от сброса. Три 
сброса было, ни один не по-
пал! Тут, конечно, экипаж 
должен действовать слажен-
но и не паниковать.

По словам «Столичного», 
бой они провели достойно - 
помогли пехоте закрепиться 
в деревне и в лесополосе. Да, 
посекло противодроновый 
«мангал», но такая у него за-
дача - страдать за экипаж и 
танк.

ШТАТНОЕ РУЖЬЕ 
ДЛЯ ОХОТЫ НА ДРОНЫ

Мой собеседник очень вы-
соко оценивает применение 
«мангалов», дословно: «Та-
кая простая конструкция, 
а сколько машин и жизней 
спасла, не сосчитать!».

- Два и даже четыре сброса 
наш «мангал» выдерживает 
спокойно! Вот этот (обора-
чивается к танку, показыва-
ет), мы только что восста-
новили, на днях уйдем на 
позиции.

Я в ответ вспоминаю свой 
первый «мангал». Увидел его 
у противника аж 10 лет на-
зад. История скотская и в то 
же время анекдотичная:

- 2015 год. Начало штурма 
«дебальцевского котла», до-
рога за Угледаром и укроп-
ская БМП-1, вся увешанная 
и обваренная по кругу мо-
гильными оградками - рядом 
кладбище было, они оградки 
там надергали, только вы-
красили в жовто-блакитный 
цвет. Не помогло. Всех свя-
тотатцев спалили вместе с 
их «могильной» броней. По-
другому и быть не могло…

Мы говорим со «Столич-
ным» о таком неприятном 

периоде СВО, когда многие 
страдали «дронобоязнью». 
И не потому, что трусы, а 
просто не знали толком, что 
с ними делать и как бороть-
ся. Противник на том этапе 
смог резко нарастить пого-
ловье «камикадзе» и какое-
то время натурально пановал 
в «малом небе».

Те времена уже давно в 
прошлом. Во-первых, на 
борту «Братишки» есть штат-
ный дробовик-полуавтомат 
12-го калибра. И ружье это 
не гуманитарщики привез-
ли или, к примеру, удалось 
выменять на тушенку - его 
официально выдало Мини-
стерство обороны. Правда, с 
охотничьими патронами есть 
дефицит - при антидроновой 
борьбе расход большой.

КОГДА БЫЛО СТРАШНО
«Столичный» показывает 

короткое видео, и у меня на-
турально отвисает челюсть. 
Ранняя весна, лесопосадка 
без листвы. Мой собеседник 
включает телефон на запись, 
ставит его на землю, присло-
нив к стволу дерева, и прямо 
в кадре начинает отстрели-
ваться от дронов из ручного 
пулемета Калашникова. В 
какой-то момент заканчи-
вается большой, «пулемет-
ный», магазин, он ругается и 
одновременно быстро пере-
заряжается. Потом - взрыв 
на удалении метров 30. По-
пал! Прошу рассказать про 
обстоятельства «воздушного 
боя» танкиста.

- У нас все отработано: при 
налете дронов встаем с трех 
сторон от танка 
и отбиваемся. 

На видео, которое я пока-
зал, мы работали с закры-
той позиции, поддерживали 
пехоту и уйти с этого места 
не могли. И тут наше коман-
дование сообщает: против-
ник засек нас и отправляет 
на нашу точку FPV-дроны. 
Так что время подготовиться 
к атаке у нас было. Отбились.

- Страшно не было?
- Один раз, под населен-

ным пунктом Заря. Стояли 
и работали из ельника, и по 
нам отправили 10 дронов-
камикадзе и пять «Баб-яг». 
Отбивались. Танк загорел-
ся, мы его тушили - водой, 
землей. Потом смогли эва-
куировать. Это единствен-
ный  момент, когда было 
страшно.

ДЕЛО ВКУСА
Говорим о том, как изме-

нилась роль танка на фронте. 
Первое - больше стали ра-
ботать с закрытых позиций:

- Танк бьет очень точно до 
11 километров. Хотя прихо-
дилось поражать цель и на 
удалении 12 500 метров - 
разбирали здание, набитое 
пехотой ВСУ. Конечно же, 
в этой работе нам помо-
гают наши дроны коррек-
тировкой.

На вопрос, где проще 
танку воевать - в городской 
застройке или в лесопо-
садке, «Столичный» жмет 
плечами:

- Дело вкуса. Мне больше 
нравятся лесополки - там 
можно хорошо замаскиро-
ваться. По бронетехнике 
противник в последнее вре-
мя серьезно просел и ком-
пенсирует ее нехватку дро-
нами. Но на данный момент 
мы двигаемся настолько бы-
стро, что запасные позиции 
противник просто не успева-
ет достроить. Но много мин. 
Поэтому при заходе на по-
зицию экипаж сам, своими 
ногами проверяет дорогу. И 
только потом мы закатыва-
емся на машине.

Уже в конце разговора 
спрашиваю бойца про талис-
ман, висящий на разгрузке, - 
это плюшевая летучая мышь. 
Пока без имени.

- Жена с дочкой прислали. 
Он всегда со мной, я с ним 
общаюсь и даже советуюсь. 
Думаю, мышонок этот по-
могал мне выживать, и не 
раз! Вообще он о доме напо-
минает. Смотришь на него 
и понимаешь - ты здесь не 
просто так!

Снял с языка. Именно 
об этом я и хотел спросить 
танкиста-добровольца: что 
подвигло уйти на СВО?

- В «Сомали» воевал мой 
друг, так что я пришел за 
ним, по его рекомендации. 
Я знал, что происходило в 
Донбассе еще много лет на-
зад - в 2014 году и позже. 
Знаю, как здесь страдали 
мирные люди. И не хочу, 
чтобы и мой ребенок такое 
увидел в реальности. Поэто-
му я здесь.

«Столичный» танкист 
и его «Братишка»

Все репортажи 
наших военкоров 
читайте на сайте
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   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Танк для «Столичного» 
не просто машина, 

а друг и боевой товарищ. 
С ним и поговорить можно, 
и в беде всегда выручит.

Россия
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Юлия РЕУТОВА, 
Лев ИСТОМИН 
(«КП» - Екатеринбург»)

В Екатеринбурге 
начали сносить 
киоски с газетами 
и журналами - 
жители отстаивают 
эти «островки 
культуры».

С ГЛАЗ ДОЛОЙ
Юридически это вы-

глядит так: срок раз-
мещения точек прессы 
определялся договором 
на семь лет. Но позже 
его сократили до пяти. 
Администрация города 
отказала предприни-
мателям в продлении 
договоров на 80 объек-
тов, ссылаясь на фор-
мальное несоответствие 
киосков правилам бла-
гоустройства. Да, пред-
ложили альтернативу - 
участие в аукционах 
на новые места, отве-
чающие всем требова-
ниям. Однако с апреля 
по май прошло всего 
три аукциона. Боль-
шая часть предложен-
ных мест оказалась не-
пригодной для ведения 
бизнеса, и предприни-
матели отказались уча-
ствовать в торгах.

НАРОД ВСТУПИЛСЯ 
ЗА ГАЗЕТЫ

В мае 2025 года ру-
ководители филиа-
лов крупнейших из-
дательств обратились 
к главе города с прось-
бой обратить внимание 
на катастрофическую 
ситуацию с системой 
распространения га-
зет, журналов, книг. 
Союз предприятий 
печатной индустрии 
направил аналогичное 
обращение врио гу-
бернатора Свердлов-
ской области Денису 
Паслеру с просьбой 
содействия в спасении 
киосков. Ответ при-
шел из министерства 
агропромышленного 
комплекса и потреби-
тельского рынка. В нем 
ведомство указало 
на «понижающие ко-
эффициенты» к годо-
вой плате за размеще-

ние, но проблемы это  
не решает.

Несмотря на все обра-
щения, с 24 по 30 июня 
в городе начался демон-
таж киосков, увы, их вы-
возят зачастую вместе 
с товаром. 21 объект был 
уничтожен, еще 40 по-
лучили предписание 
о ликвидации. В ре-
зультате этих действий 
Екатеринбург рискует 
остаться без единого 
киоска с прессой.

Жители Екатерин-
бурга выступили в под-
держку киосков прессы, 
которых в городе оста-
лось гораздо меньше, 
чем тех же точек про-
дажи табака и пивных. 
Сейчас уже собрано бо-
лее 6000 подписей.

Актуально

МНЕНИЯ

Газеты и журналы станут роскошью?
Директор 
Екатеринбургского филиала 
«Комсомольской правды» 
Ольга Демидова:

- Для печатной прессы исчезнове-
ние точек продаж Роспечати несет 
существенный урон. Мы каждый 
день получаем огромное количе-
ство звонков от наших читателей, 
которые не находят в привычном 
месте киоска и не могут приобре-
сти газету. Во многих районах это 
чуть ли не единственная точка, где 
можно приобрести печатные изда-
ния. На сегодня далеко не каждая 
сеть ретейла охотно берет к себе 
в продажу газеты. Издатели вы-
нуждены брать на себя допрасходы 
на выстраивание новых логистиче-
ских процессов, чтобы в экстрен-
ном порядке перераспределять 
отпечатанный тираж по другим 
точкам дистрибуции. Не говоря 
уже о ежегодном повышении стои-
мости печати, заработной платы 
сотрудников и расширении шта-
та водителей, которые доставляют 
нашу продукцию до точек продаж. 
Все эти факторы осложняют работу 
по удержанию тиражей и обеспече-
нию доступности газет для жителей 
города и ведут к росту конечной 
цены газеты для потребителя.

Директор филиала 
«Российской газеты» 
в Екатеринбурге Сергей 
Салыгин:

- То, что сейчас происходит, по 
большому счету противоречит фе-
деральным и региональным трен-
дам информационной политики. В 
конце прошлого года на федераль-
ном уровне принято очень значимое 
решение об установке нормативов 
по численности киосков прессы на 
1000 человек населения городов. В 
декабре 2024 внесены изменения в 
федеральный закон «О Почте», в 
котором сказано, что печатные изда-
ния являются социально значимым 
товаром. Это показывает, что власть 
осознает значимость печатной прес-
сы для населения. 

Вот, в Москве снесли все киоски, 
но построили муниципальные, ко-
торые сдают в аренду распростра-
нителям, пополняя доходную часть 
бюджета и удовлетворяя потребно-
сти граждан.

Но в Екатеринбурге никто новые 
точки не строил в тех местах, где 
бы они ничего не нарушали, где 
внешний вид соответствовал бы 
требованиям, которые предъявляет  
власть. 
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Чтобы сделать  
это фото,  

нам пришлось 
побегать по городу 
в поисках киоска.

Люди просят 
прессы
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Галина КОПЫЛОВА,  
Евгения ОСТРАЯ 
(«КП» - Краснодар»), 
Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Аэропорт 
на черноморском 
курорте открыли, 
первый рейс 
из Москвы  
отправится 18 июля.

Новость об открытии аэропор-
та Геленджика вызвала ажиотаж у 
туристов. Еще бы, он начнет при-
нимать рейсы впервые с февраля 
2022 года, когда был закрыт вместе 
с другими воздушными гаванями на 
юге России. В Геленджике к тому 
же нет железной дороги, ближай-
ший вокзал в Новороссийске. Так 
что автомобиль и автобусы были 
единственным вариантом добраться  
на курорт.

Аэропорт готов к приему и отправ-
ке гражданских самолетов с 10 ию-
ля. Регулярные рейсы могут выпол-
няться с 8.30 до 20.00 московского 
времени, сообщили в Росавиации. 

Весь персонал уже в четверг вышел 
на работу и готовится принимать 
пассажиров, «Аэрофлот» возобновит 
полеты в Геленджик из Москвы на 
следующей неделе.

- Полеты будут выполняться на 
лайнерах Airbus A320 в двухклассной 
компоновке - эконом и бизнес. Пер-
вый рейс будет выполнен 18 июля. С 
25 июля полеты будут ежедневными. 
6 августа добавится второй рейс, ко-
торый до середины сентября будет 
выполняться ежедневно, - рассказали 
в «Аэрофлоте». 

Из Шереметьево лайнеры будут 
взмывать в 7.30 и в 13.30, из Геленд-

жика - в 13.35 и 18.35. Время в пути 
около 4 часов, как и до Сочи. 

Отпускники уже начали активно 
искать билеты: 

- После сообщения об открытии 
аэропорта Геленджика поисковых за-
просов стало больше в 40 раз. И инте-
рес сохраняется, - подтвердили «КП» 
в сервисе планирования путешествий 
в OneTwoTrip. 

Искать-то ищут, но как только видят 
цены - тут же вспоминают классику 
жанра. В песне Сергея Шнурова, где 
«замечательный мужик меня вывез в 
Геленджик», один из куплетов начи-
нается со слов: «Не поскуплюсь на би-
лет дорогой». И это тот самый случай, 
когда из песни слова не выкинешь. 

Билеты на первые рейсы, 18 и  
20 июля, на момент подписания но-
мера стоили 42 тысячи рублей (в од-
ну сторону, без багажа). Обратные на 
конец июля - от 20 тысяч рублей. На 
август уже погуманнее, но все равно 
совсем не бюджетно - от 30 тысяч на 
человека за вояж туда и обратно. 

Очевидно, что это следствие ажио-
тажного спроса. Есть надежда, что в 
ближайшие дни о старте полетов в 
Геленджик объявят и другие авиаком-
пании. И не только из Москвы, но и 
из других регионов. И тогда цены на-
верняка станут не столь заоблачными. 

Благодаря открытию аэропорта 
интерес к отдыху в Геленджике мо-
жет вырасти очень сильно, уверены 
эксперты. Но лишь при условии, что 
стоимость билетов станет сравнимой 
с сочинскими.

- Геленджик одно из любимых на-
правлений отдыха семей с детьми. И 
в этом году оно особенно популярно 
из-за ситуации с Анапой, - рассказал 
«КП» директор Ассоциации туристиче-
ских агрегаторов Александр Брагин. - 
После открытия аэропорта количе-
ство бронирований в Геленджике во 
второй половине лета и в сентябре 
может увеличиться на 35 - 45%. При 
этом в моменте всплеск интереса к на-
правлению может возрасти в 2 - 3 раза. 
Но реальное количество бронирова-
ний будет зависеть от уровня цен на 
авиабилеты и проживание, а также от 
погоды. Кроме того, многие россияне 
уже спланировали свой летний отдых.

Сезон отпусков

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Еще бы рейсов побольше 
и билеты подешевле!

- Возобновление рейсов в Геленджик - событие сезона, бесспорно. Аэропорт очень 
важен не только для Геленджика, но и для соседних курортов, и для Анапы, и для 
Туапсинского района. Сейчас в эти места едут в основном на личных автомобилях, 
что достаточно неудобно для семей с детьми, для пожилых людей, так как дорога 
от Москвы занимает сутки или чуть больше. Аэропорт позволит путешествовать 
комфортнее и быстрее, - сообщил вице-президент Ассоциации туроперато-
ров России Сергей Ромашкин в эфире Радио «Комсомольская правда». - Но это 
коренным образом не повлияет на турпоток. Рейсов пока слишком мало, а биле-
ты стоят дорого. Для сравнения: перелет из Москвы в Сочи туда и обратно стоит 
18 - 20 тысяч рублей. В 2021 году, когда аэропорт отработал весь год, он обслужил 
около 500 тысяч туристов. За полгода успеет принять 200 - 250 тысяч туристов. 
Даже если бы аэропорт не открылся, в Геленджик приехали бы около 2 миллионов 
отдыхающих, а с ним будет порядка 2,2 млн. Отели в городе сейчас загружены на 
80 - 90%, средний чек - в районе 5 тысяч в сутки на взрослого человека с трехразо-
вым питанием. Думаю, нынешние цены на проживание сохранятся до конца сезона, 
не будет какого-то резкого подорожания из-за открытия аэропорта. 
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Добираться 
до пляжей  

будет проще,  
и это главное.  

А цены на билеты - 
надеемся - скоро 
станут не столь 
заоблачными.

Замечательный мужик, 
полетели в Геленджик?

В аэропорту Геленджика 
в 2022 году завершили 
реконструкцию, и теперь новый 
футуристичный дизайн залов 
наконец увидят пассажиры. 
В авиагавани: 
• 13 стоек регистрации
• 6 выходов на посадку
• Камера хранения
• Комната матери и ребенка
• Бизнес- и VIP-залы
• Магазины и рестораны
• 650 кв. м - площадь медиаэкрана для 3D-видео 
• Безбарьерная среда внутри здания 
и на привокзальной площади 
позволит перемещаться 
людям с ограниченными 
возможностями 
и семьям с детскими колясками. Д
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КОНКРЕТНО

Возобновление полетов 
в Геленджик сделает удобнее 
и дорогу к другим курортам, которые 
расположены ближе к нему, чем к Сочи:
• Анапа - 85 км от аэропорта Геленджика
• Новороссийск - 35 км
• Абрау-Дюрсо - 55 км 
• Джубга - 80 км
• Голубицкая (Азовское
побережье Краснодарского края) - 135 км
Дорога в Крым тоже станет удобнее, 
теперь Геленджик будет ближайшим к 
полуострову функционирующим аэропортом. 
До Керчи, например, через Крымский мост - 
220 км (3,5 - 4 часа, если не учитывать 
время ожидания для въезда на мост). 
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Юлия РЕУТОВА, 
Лев ИСТОМИН 
(«КП» - Екатеринбург»)

В Екатеринбурге 
начали сносить 
киоски с газетами 
и журналами - 
жители отстаивают 
эти «островки 
культуры».

С ГЛАЗ ДОЛОЙ
Юридически это вы-

глядит так: срок раз-
мещения точек прессы 
определялся договором 
на семь лет. Но позже 
его сократили до пяти. 
Администрация города 
отказала предприни-
мателям в продлении 
договоров на 80 объек-
тов, ссылаясь на фор-
мальное несоответствие 
киосков правилам бла-
гоустройства. Да, пред-
ложили альтернативу - 
участие в аукционах 
на новые места, отве-
чающие всем требова-
ниям. Однако с апреля 
по май прошло всего 
три аукциона. Боль-
шая часть предложен-
ных мест оказалась не-
пригодной для ведения 
бизнеса, и предприни-
матели отказались уча-
ствовать в торгах.

НАРОД ВСТУПИЛСЯ 
ЗА ГАЗЕТЫ

В мае 2025 года ру-
ководители филиа-
лов крупнейших из-
дательств обратились 
к главе города с прось-
бой обратить внимание 
на катастрофическую 
ситуацию с системой 
распространения га-
зет, журналов, книг. 
Союз предприятий 
печатной индустрии 
направил аналогичное 
обращение врио гу-
бернатора Свердлов-
ской области Денису 
Паслеру с просьбой 
содействия в спасении 
киосков. Ответ при-
шел из министерства 
агропромышленного 
комплекса и потреби-
тельского рынка. В нем 
ведомство указало 
на «понижающие ко-
эффициенты» к годо-
вой плате за размеще-

ние, но проблемы это  
не решает.

Несмотря на все обра-
щения, с 24 по 30 июня 
в городе начался демон-
таж киосков, увы, их вы-
возят зачастую вместе 
с товаром. 21 объект был 
уничтожен, еще 40 по-
лучили предписание 
о ликвидации. В ре-
зультате этих действий 
Екатеринбург рискует 
остаться без единого 
киоска с прессой.

Жители Екатерин-
бурга выступили в под-
держку киосков прессы, 
которых в городе оста-
лось гораздо меньше, 
чем тех же точек про-
дажи табака и пивных. 
Сейчас уже собрано бо-
лее 6000 подписей.

Актуально

МНЕНИЯ

Газеты и журналы станут роскошью?
Директор 
Екатеринбургского филиала 
«Комсомольской правды» 
Ольга Демидова:

- Для печатной прессы исчезнове-
ние точек продаж Роспечати несет 
существенный урон. Мы каждый 
день получаем огромное количе-
ство звонков от наших читателей, 
которые не находят в привычном 
месте киоска и не могут приобре-
сти газету. Во многих районах это 
чуть ли не единственная точка, где 
можно приобрести печатные изда-
ния. На сегодня далеко не каждая 
сеть ретейла охотно берет к себе 
в продажу газеты. Издатели вы-
нуждены брать на себя допрасходы 
на выстраивание новых логистиче-
ских процессов, чтобы в экстрен-
ном порядке перераспределять 
отпечатанный тираж по другим 
точкам дистрибуции. Не говоря 
уже о ежегодном повышении стои-
мости печати, заработной платы 
сотрудников и расширении шта-
та водителей, которые доставляют 
нашу продукцию до точек продаж. 
Все эти факторы осложняют работу 
по удержанию тиражей и обеспече-
нию доступности газет для жителей 
города и ведут к росту конечной 
цены газеты для потребителя.

Директор филиала 
«Российской газеты» 
в Екатеринбурге Сергей 
Салыгин:

- То, что сейчас происходит, по 
большому счету противоречит фе-
деральным и региональным трен-
дам информационной политики. В 
конце прошлого года на федераль-
ном уровне принято очень значимое 
решение об установке нормативов 
по численности киосков прессы на 
1000 человек населения городов. В 
декабре 2024 внесены изменения в 
федеральный закон «О Почте», в 
котором сказано, что печатные изда-
ния являются социально значимым 
товаром. Это показывает, что власть 
осознает значимость печатной прес-
сы для населения. 

Вот, в Москве снесли все киоски, 
но построили муниципальные, ко-
торые сдают в аренду распростра-
нителям, пополняя доходную часть 
бюджета и удовлетворяя потребно-
сти граждан.

Но в Екатеринбурге никто новые 
точки не строил в тех местах, где 
бы они ничего не нарушали, где 
внешний вид соответствовал бы 
требованиям, которые предъявляет  
власть. 
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Чтобы сделать  
это фото,  

нам пришлось 
побегать по городу 
в поисках киоска.

Люди просят 
прессы
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Галина КОПЫЛОВА,  
Евгения ОСТРАЯ 
(«КП» - Краснодар»), 
Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Аэропорт 
на черноморском 
курорте открыли, 
первый рейс 
из Москвы  
отправится 18 июля.

Новость об открытии аэропор-
та Геленджика вызвала ажиотаж у 
туристов. Еще бы, он начнет при-
нимать рейсы впервые с февраля 
2022 года, когда был закрыт вместе 
с другими воздушными гаванями на 
юге России. В Геленджике к тому 
же нет железной дороги, ближай-
ший вокзал в Новороссийске. Так 
что автомобиль и автобусы были 
единственным вариантом добраться  
на курорт.

Аэропорт готов к приему и отправ-
ке гражданских самолетов с 10 ию-
ля. Регулярные рейсы могут выпол-
няться с 8.30 до 20.00 московского 
времени, сообщили в Росавиации. 

Весь персонал уже в четверг вышел 
на работу и готовится принимать 
пассажиров, «Аэрофлот» возобновит 
полеты в Геленджик из Москвы на 
следующей неделе.

- Полеты будут выполняться на 
лайнерах Airbus A320 в двухклассной 
компоновке - эконом и бизнес. Пер-
вый рейс будет выполнен 18 июля. С 
25 июля полеты будут ежедневными. 
6 августа добавится второй рейс, ко-
торый до середины сентября будет 
выполняться ежедневно, - рассказали 
в «Аэрофлоте». 

Из Шереметьево лайнеры будут 
взмывать в 7.30 и в 13.30, из Геленд-

жика - в 13.35 и 18.35. Время в пути 
около 4 часов, как и до Сочи. 

Отпускники уже начали активно 
искать билеты: 

- После сообщения об открытии 
аэропорта Геленджика поисковых за-
просов стало больше в 40 раз. И инте-
рес сохраняется, - подтвердили «КП» 
в сервисе планирования путешествий 
в OneTwoTrip. 

Искать-то ищут, но как только видят 
цены - тут же вспоминают классику 
жанра. В песне Сергея Шнурова, где 
«замечательный мужик меня вывез в 
Геленджик», один из куплетов начи-
нается со слов: «Не поскуплюсь на би-
лет дорогой». И это тот самый случай, 
когда из песни слова не выкинешь. 

Билеты на первые рейсы, 18 и  
20 июля, на момент подписания но-
мера стоили 42 тысячи рублей (в од-
ну сторону, без багажа). Обратные на 
конец июля - от 20 тысяч рублей. На 
август уже погуманнее, но все равно 
совсем не бюджетно - от 30 тысяч на 
человека за вояж туда и обратно. 

Очевидно, что это следствие ажио-
тажного спроса. Есть надежда, что в 
ближайшие дни о старте полетов в 
Геленджик объявят и другие авиаком-
пании. И не только из Москвы, но и 
из других регионов. И тогда цены на-
верняка станут не столь заоблачными. 

Благодаря открытию аэропорта 
интерес к отдыху в Геленджике мо-
жет вырасти очень сильно, уверены 
эксперты. Но лишь при условии, что 
стоимость билетов станет сравнимой 
с сочинскими.

- Геленджик одно из любимых на-
правлений отдыха семей с детьми. И 
в этом году оно особенно популярно 
из-за ситуации с Анапой, - рассказал 
«КП» директор Ассоциации туристиче-
ских агрегаторов Александр Брагин. - 
После открытия аэропорта количе-
ство бронирований в Геленджике во 
второй половине лета и в сентябре 
может увеличиться на 35 - 45%. При 
этом в моменте всплеск интереса к на-
правлению может возрасти в 2 - 3 раза. 
Но реальное количество бронирова-
ний будет зависеть от уровня цен на 
авиабилеты и проживание, а также от 
погоды. Кроме того, многие россияне 
уже спланировали свой летний отдых.

Сезон отпусков

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Еще бы рейсов побольше 
и билеты подешевле!

- Возобновление рейсов в Геленджик - событие сезона, бесспорно. Аэропорт очень 
важен не только для Геленджика, но и для соседних курортов, и для Анапы, и для 
Туапсинского района. Сейчас в эти места едут в основном на личных автомобилях, 
что достаточно неудобно для семей с детьми, для пожилых людей, так как дорога 
от Москвы занимает сутки или чуть больше. Аэропорт позволит путешествовать 
комфортнее и быстрее, - сообщил вице-президент Ассоциации туроперато-
ров России Сергей Ромашкин в эфире Радио «Комсомольская правда». - Но это 
коренным образом не повлияет на турпоток. Рейсов пока слишком мало, а биле-
ты стоят дорого. Для сравнения: перелет из Москвы в Сочи туда и обратно стоит 
18 - 20 тысяч рублей. В 2021 году, когда аэропорт отработал весь год, он обслужил 
около 500 тысяч туристов. За полгода успеет принять 200 - 250 тысяч туристов. 
Даже если бы аэропорт не открылся, в Геленджик приехали бы около 2 миллионов 
отдыхающих, а с ним будет порядка 2,2 млн. Отели в городе сейчас загружены на 
80 - 90%, средний чек - в районе 5 тысяч в сутки на взрослого человека с трехразо-
вым питанием. Думаю, нынешние цены на проживание сохранятся до конца сезона, 
не будет какого-то резкого подорожания из-за открытия аэропорта. 
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Добираться 
до пляжей  

будет проще,  
и это главное.  

А цены на билеты - 
надеемся - скоро 
станут не столь 
заоблачными.

Замечательный мужик, 
полетели в Геленджик?

В аэропорту Геленджика 
в 2022 году завершили 
реконструкцию, и теперь новый 
футуристичный дизайн залов 
наконец увидят пассажиры. 
В авиагавани: 
• 13 стоек регистрации
• 6 выходов на посадку
• Камера хранения
• Комната матери и ребенка
• Бизнес- и VIP-залы
• Магазины и рестораны
• 650 кв. м - площадь медиаэкрана для 3D-видео 
• Безбарьерная среда внутри здания 
и на привокзальной площади 
позволит перемещаться 
людям с ограниченными 
возможностями 
и семьям с детскими колясками. Д
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КОНКРЕТНО

Возобновление полетов 
в Геленджик сделает удобнее 
и дорогу к другим курортам, которые 
расположены ближе к нему, чем к Сочи:
• Анапа - 85 км от аэропорта Геленджика
• Новороссийск - 35 км
• Абрау-Дюрсо - 55 км 
• Джубга - 80 км
• Голубицкая (Азовское
побережье Краснодарского края) - 135 км
Дорога в Крым тоже станет удобнее, 
теперь Геленджик будет ближайшим к 
полуострову функционирующим аэропортом. 
До Керчи, например, через Крымский мост - 
220 км (3,5 - 4 часа, если не учитывать 
время ожидания для въезда на мост). 
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- Безусловно, у каждого из 
нас свое восприятие событий 
и даже слов, которые описы-
вают эти события, - говорит 
психолог Кира Бакунина. - 
Но важно понимать вот какие 
отличия.

✓ Простить - означает 
иметь превосходство над 
человеком, который вас, 
по вашему мнению, обидел. 
Как будто у прощающего 
есть какие-то полномочия и 
возможности давать кому-то 
помилование.

✓ Принять  - значит ува-
жать свободу воли и выбо-
ра другого человека, кото-
рый поступает так, как ему 
хочется. Даже если вам это 
не нравится, идет вразрез с 
вашим пониманием мира и 
принятыми договоренностя-
ми. Нужно уважать в первую 
очередь свои границы. А как 
следствие  - и чужие, пони-
мая, что каждый поступает, 
исходя из своих понятий.

- Воспринимать прощение 
как принятие поступков  - 
очень важный навык. Он по-
могает человеку жить спокой-
но и не тратить свою энергию 
на сопротивление чужим под-
ходам и понятиям, - отмечает 
психолог. - Заметьте, я гово-
рю именно «навык», потому 
что этому можно научиться. 
Самое главное - осознать, что 
все люди на земле поступают 
именно так, как им хочется, 
в угоду своим желаниям. Но 
мы не можем управлять чув-
ствами и желаниями других. 
Нам лишь остается принять 
и согласиться с выбором дру-
гого человека.

Это не значит, что вы со-
глашаетесь с такими взгля-
дами. Но вы признаете право 
человека жить с ними.

Важно! «Принятие» не 
касается преступлений и 
других противоправных 
действий.

Анна КУКАРЦЕВА

Исследователи выяснили, 
как «стереть» из памяти 
подробности событий, 
причинивших боль.

Вспомните, как часто в сво-
ей жизни вы говорили: «Я, мо-
жет, и простил, но не забыл…». 
В данном случае «не забыл» - 
вовсе не фигура речи. Это бук-
вальное описание работы на-
шей психики. А вот искреннее 
прощение способно поменять 
воспоминания о событии, кото-
рое причинило обиду и боль. Об 
этом говорит новое исследова-
ние, опубликованное в научном 
журнале Journal of Experimental 
Psychology («Эксперименталь-
ная психология»).

Американские ученые из Уни-
верситета Дьюка привлекли 
1500 добровольцев. И провели 
с ними серию экспериментов, 
которые показали: прощение 
сглаживает негативные эмоции, 
заставляющие нас помнить об 
обиде во всех подробностях.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ
Сами попробуйте. Припом-

ните событие, конфликт, по-

сле которого вы не простили 
человека. Не правда ли, в голове 
всплывают малейшие детали? 
Кто кого куда послал и какими 
дорогами было предложено ид-
ти. И сразу же вспыхивают чув-
ства, которые вы тогда испыты-
вали. Но другие события, после 
которых вы говорили «ну все, 
простили и забыли», действи-
тельно помнятся вовсе не так 
ярко (хотя, возможно, тоже де-
тально). Ученые предполагают, 
что прощение позволяет людям 
эмоционально переосмыслить 
событие. Изменить свое отно-

шение к нему, не теряя при этом 
фактического содержания.

Причем этот эффект, оказы-
вается, обоюдный. Если обид-
чиком были вы и вас прости-
ли, то и стыд, и неловкость 
становятся не такими явны-
ми. В целом память остается, 
но конфликт уже не вызывает 
прежней тревоги. Именно из-
менение эмоционального фона, 
а не сами факты воспоминания 
в дальнейшем влияют на то, за-
хотим ли мы восстановить отно-
шения или продолжим избегать.

В любом случае - нужно стре-
миться жить с миром в душе.

Клуб любознательных

 ■ КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА

«Простить и принять - 
это не одно и то же»
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Новую здоровую жизнь 
лучше начинать не с по-
недельника, а как толь-
ко возьмешь в руки эту 
книгу. Точнее, альманах 
с лучшими статьями 
«Комсомольской прав-
ды» на тему здоровья за 
последнее время. И вот 
5 причин, почему такой 
сборник обязательно дол-
жен быть в каждом доме.

❶ Советы дают луч-
шие врачи страны, 

с которыми беседовала 
«Комсомолка»: профес-
сора, кандидаты и док-
тора наук. Или просто 
такие специалисты, 
к которым огромная 
очередь желающих. За-
писываться нужно за не-
сколько месяцев, и да-
же на таких условиях 
попасть к ним трудно. 
А читателям «Комсо-
молки» они поведали 
свои профессиональ-
ные секреты понятным 
языком. Чтобы вы чи-
тали и становились здо-
ровее. Полистали наш 
сборник статей - и как 
будто вы сходили на 
прием к хорошему док-
тору. Технологии идут 

вперед, знания 
множатся, у каждого 
приличного врача де-
сятки дополнительных 
дипломов о повышении 
квалификации. Именно 
с такими специалистами 
мы и говорили.

❷ Мы собрали 
под одной об-

лож кой все самые 
типичные пробле-
мы со здоровьем, 
с которыми стал-
кивается совре-
менный человек. 
Вы 100% найдете 
там ответ на во-
прос, волнующий 
именно вас. Пост-
ковидные синдромы 
(это никого из нас не 

миновало), неприятно-
сти со спиной, сустава-
ми, зрением, желудком 
и кишечником. Диабет, 
с которым - распознан-
ным или пока нет - сегод-
ня живет огромное коли-
чество людей. Инфарк ты 
и инсульты. То есть все, 
что касается каждого, хо-
тим мы того или нет. Вот 
вы, например, знали, что 
у каждого пятого вось-
миклассника, пришед-
шего получать паспорт, 
уже начались в организ-
ме процессы старения? 
В 14 лет - дико звучит, 
да? Наши бабушки в та-
кое не поверят. Но се-

годняшняя медицина 
развивается настолько 
быстро, что научилась 
ловить опасные возраст-
ные болезни задолго до 
того, как они проявятся. 
И справляться с такими, 
которые еще совсем не-
давно считались неизле-
чимыми. Об этом альма-
нах тоже рассказывает.

❸ Большой раздел - 
о детях. Как справ-

ляться с вечными про-
студами и как их пре-
дотвратить. Как и чем 
накормить капризного 
«нехочуху». Что выдает, 
что ваш ребенок втайне 
от вас курит вейп или 
еще чего похуже. Даже 
самая опытная бабушка 
вам такого не расскажет. 
Зато расскажут лучшие 
врачи, с которыми мы 
беседовали.

❹ И огромное количе-
ство советов о том, 

как наконец начать ве-
сти здоровую 
жизнь. Опи-
раясь не на 
мифы (яйца 
вредны! суп 
необходим!), 
а на последние 

научные исследования. 
Нужно ли тратиться на 
пробиотики или это 
уловка маркетологов? 
Какая еда действитель-
но неправильная? Как 
не навредить себе тре-
нировками? Как заста-
вить кофе приносить вам 
только пользу?

❺ Есть раздел о кра-
соте, где мы вместе 

с врачами рассказываем, 
как замедлить процес-
сы старения и заставить 
«ленивые» клетки орга-
низма снова работать на 
вашу молодость, какие 
«уколы красоты» необ-
ходимы, а какие опасны, 
чем можно и чем нельзя 
заразиться при маникю-
ре. И еще много всего!

А если вдруг вам не 
хватит информации 
в нашем сборнике-аль-
манахе, там же найдете 
совет, какую книгу и ка-
кого автора-врача мож-
но еще почитать, что-
бы разобраться именно 
в вашей проблеме. На 
медицинскую тему из-
дательство «Комсомоль-
ская правда» очень мно-
го всего издает.

Листала 
Александра ЗАЙЦЕВА.

 ■ КНИЖНАЯ ПОЛКА

Распознать диабет, помолодеть 
и накормить «нехочуху»

Покупайте 
на shop.

kp.ru!

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781 
Реклама, 12+

• купите альманах «Здоровье» со скидкой 25% 
на сайте нашего издательства (просто 
наведите телефон на кьюар-код, 
расположенный рядом, 
и перейдите по ссылке);
• прочтите его, выберите понравившуюся 
статью и напишите на нее отзыв 
или мнение в любой форме;
• отправьте на почту tom@phkp.ru
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Издательство 
«Комсомольская 
правда» 
со 2 по 16 июля 
проводит конкурс 
на лучшую 
рецензию. 

БОНУС 
ДЛЯ САМЫХ 
АКТИВНЫХ

Условия:

3 победителя получат подарочные 
сертификаты одного из маркетплейсов 
на 3000 рублей каждый.

 причин купить альманах 
«Здоровье» издательства 
«Комсомольская правда» 
с советами лучших 

врачей страны.
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Искреннее прощение может 
изменить наши воспоминания
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17-летняя Микелла 
Абрамова (дочь певи-
цы Алсу и бизнесмена 
Яна Абрамова) этим 
летом окончила The 
Hun School of Princeton - 
частную школу-пансион 
в Принстоне (США). Уче-
ба для иностранцев там 
возможна с 14 лет, 
школьников усиленно 
готовят к поступлению 
в университеты США. 
Цена учебного года - от 
$65 тыс. (от 5 млн руб.).

Микелла увлекалась 
музыкой, прекрасно 
пела и даже победила 
в проекте «Голос» (воз-
никший тогда скандал 
ее таланта не отменя-
ет). Но два последних 
года девочка усилен-
но готовилась к экза-
менам.

Поступать она будет 
на юридический фа-
культет в один из уни-
верситетов США. «Ми-
келла сейчас сделала 
акцент на учебе, и у нее 
прекрасные результа-
ты,  - рассказывала 
Алсу. - При этом дочка 
не оставляет мечту  - 
параллельно продол-
жает заниматься му-
зыкой (это ее любовь 
и страсть). В то же 
время она понимает, 
насколько важно полу-
чить хорошее образо-
вание... Музыкальная 
карьера нестабильна и 
часто похожа на лоте-
рею - помимо таланта, 
должно быть и опреде-
ленное везение, для то-
го чтобы стать извест-
ным исполнителем».

В этом году многие на-
следники громких фами-
лий уже закончили обу-
чение. Мы узнали, кого 
можно поздравить с по-
лучением диплома.

● Дочь певицы Але-
ны Апиной и продюсера 
Александра Иратова, 
23-летняя Ксения, этим 
летом получила диплом 
врача. Мама счастлива не 
меньше дочки: «Впереди 
еще пять лет обучения, и 
только потом могут дове-
рить скальпель. Здоровья 
родителям и терпения бу-
дущему хирургу». Девушка 
училась в РУДН, впереди 
5 лет ординатуры.

● 23-летний Николай 
Батурин и 24-летний Ан-
дрей Батурин (сыновья 
Яны Рудковской) полу-
чили дипломы МГИМО. Ни-
колай учился на факультете 
международного бизнеса, 
а Андрей выбрал направле-
ние международных эконо-
мических отношений.

«Сегодня мои старшие 
дети Андрей и Николай Ба-
турины (те самые, за кото-
рых и боролась с бывшим 
мужем и прошла 221 суд) 
закончили магистратуру 
МГИМО МИД РФ,  - напи-

сала Рудковская в своих 
соцсетях. - Горжусь моими 
сыновьями! Воспитала вме-
сте с моими родителями до-
стойных людей с лучшим 
образованием в нашей 
стране. Теперь же прово-

жаю в долгий жизненный 
путь со слезами на глазах!»

● 21-летняя Василиса 
(дочь певицы Саши Зве-
ревой) отучилась 6 лет в 
Париже.

«Дочь получила степень 
бакалавра гуманитарных 
наук с отличием,  - поде-
лилась с подписчиками 
певица.  - Специализация  - 
предпринимательство и 
управление с экологичным 
подходом. Для души, для 
будущего. Я горжусь Ва-
силисой. Учеба с отличи-
ем, без дурацких историй, 
со зрелостью, мудростью. 
Она летит в Москву  - это 
мой подарок ей на выпуск-
ной! После 6 лет за гра-
ницей  - увидеть родных, 
вдохнуть родной воздух, 
вспомнить корни».

А потом Василиса отпра-
вится к матери  - Зверева 
живет в США.

18-летняя Лидия Чистякова (дочь певицы 
Глюкозы и бизнесмена Александра Чистя-
кова) последние годы школы находилась на 
домашнем обучении. В этом году сдала ЕГЭ, 
но поступать пока никуда не будет (продолжит 
строить музыкальную карьеру). Успехами в 
учебе девочка никогда не могла похвастаться, 
но все равно мечтает когда-либо поступить в 
медицинский институт.

«Меня всегда интересовали химия и биоло-
гия, - объясняет Лидия. - Пока что это звучит 
просто как мечта. Если пойду в медицинский, 
то, возможно, потом смогу срулить в патолого-
анатомию - это мне было бы очень интересно».

18-летний Иван Анти-
пенко (сын актеров Юлии 
Такшиной и Григория 
Антипенко) на выпускном 
отмечал два события  - по-
лучение аттестата и совер-
шеннолетие. Мама была в 
слезах счастья: «Как летит 
время! Только вчера отвели 
в первый класс, а сегодня 
ты уже выпускник!»

Юлия пыталась объяснить 
сыну, что актерская профес-
сия непредсказуема - везет 
далеко не всем абитуриен-
там. Но Иван твердо идет 
к цели  - занимался в теа-
тральной студии, и теперь 
парень подал документы сразу в пять 
театральных институтов столицы.

«Он один из лучших учеников в шко-
ле,  - рассказывала Такшина.  - Мне за 

него краснеть не приходилось, только 
благодарности. Он сам находит дело, ко-
торым ему нравится заниматься, - увле-
кался волейболом, сам освоил гитару...»

Актриса отмечает, что сын терпеть 
не может блат, и просить за него она 
нигде не собирается: «Насколько 
я могла Ване показать все минусы 
профессии  - я показала. Он все это 
выслушал, сделал выводы. Он уже 
взрослый, и я могу его только под-
держивать».

18-летняя абитуриентка Марта (дочь 
Елены Борщевой и тренера по фит-
несу Валерия Юшкевича) тоже по-
ступает на актерский факультет.

«Я поддерживаю дочь, - говорит ак-
триса.  - По крайней мере мы преду-
предили ее, я рассказала о плюсах 
и минусах. Марта сама видит, что эта 
профессия подразумевает финансовую 
нестабильность. С другой стороны, хо-
рошо, что я могу ей что-то рассказать 
и помочь».

Марта рассуждает так: «Я человек 
очень творческий, обычные профессии 
мне не подходят, я не представляю 
себя ни юристом, ни бухгалтером. 
Актерская профессия меня вполне 
устраивает. Интересный факт - я так 
же, как и мама, играла в КВН».
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Микелла Абрамова (справа) 
хочет получить серьезную 
профессию, а уже потом 

вернуться к музыке.
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Дочка 
певицы 

Натальи Ионовой 
пока еще ищет 

себя.
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Ксения, дочь Алены Апиной и продюсера 
Александра Иратова, получила диплом врача.

Дочку Глюкозы 
манит медицина
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Сыновья Яны Рудковской Николай и Андрей - 
выпускники МГИМО.
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Юлия Такшина, Григорий Антипенко 
и их сын Иван.
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Елена Борщева (слева) 
и ее муж Валерий Юшкевич 
поддерживают дочь Марту 

в ее стремлении стать актрисой.

Куда идут учиться дети звезд
Экзамены позади, 
пора определяться 
с вузами и подавать 
документы. Мы узнали, 
какие специальности 
выбирают отпрыски 
известных людей.

Ирина ВИКТОРОВА.

Только кажется, что между нами про-
пасть, - звезды так же, как все мы, пережи-
вают за будущее своих детей и с трясущимися 
руками листают списки зачисленных.

Наследница Алсу 
выбрала США

Они уже с дипломами

На сцену, по стопам!
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- Безусловно, у каждого из 
нас свое восприятие событий 
и даже слов, которые описы-
вают эти события, - говорит 
психолог Кира Бакунина. - 
Но важно понимать вот какие 
отличия.

✓ Простить - означает 
иметь превосходство над 
человеком, который вас, 
по вашему мнению, обидел. 
Как будто у прощающего 
есть какие-то полномочия и 
возможности давать кому-то 
помилование.

✓ Принять  - значит ува-
жать свободу воли и выбо-
ра другого человека, кото-
рый поступает так, как ему 
хочется. Даже если вам это 
не нравится, идет вразрез с 
вашим пониманием мира и 
принятыми договоренностя-
ми. Нужно уважать в первую 
очередь свои границы. А как 
следствие  - и чужие, пони-
мая, что каждый поступает, 
исходя из своих понятий.

- Воспринимать прощение 
как принятие поступков  - 
очень важный навык. Он по-
могает человеку жить спокой-
но и не тратить свою энергию 
на сопротивление чужим под-
ходам и понятиям, - отмечает 
психолог. - Заметьте, я гово-
рю именно «навык», потому 
что этому можно научиться. 
Самое главное - осознать, что 
все люди на земле поступают 
именно так, как им хочется, 
в угоду своим желаниям. Но 
мы не можем управлять чув-
ствами и желаниями других. 
Нам лишь остается принять 
и согласиться с выбором дру-
гого человека.

Это не значит, что вы со-
глашаетесь с такими взгля-
дами. Но вы признаете право 
человека жить с ними.

Важно! «Принятие» не 
касается преступлений и 
других противоправных 
действий.

Анна КУКАРЦЕВА

Исследователи выяснили, 
как «стереть» из памяти 
подробности событий, 
причинивших боль.

Вспомните, как часто в сво-
ей жизни вы говорили: «Я, мо-
жет, и простил, но не забыл…». 
В данном случае «не забыл» - 
вовсе не фигура речи. Это бук-
вальное описание работы на-
шей психики. А вот искреннее 
прощение способно поменять 
воспоминания о событии, кото-
рое причинило обиду и боль. Об 
этом говорит новое исследова-
ние, опубликованное в научном 
журнале Journal of Experimental 
Psychology («Эксперименталь-
ная психология»).

Американские ученые из Уни-
верситета Дьюка привлекли 
1500 добровольцев. И провели 
с ними серию экспериментов, 
которые показали: прощение 
сглаживает негативные эмоции, 
заставляющие нас помнить об 
обиде во всех подробностях.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ
Сами попробуйте. Припом-

ните событие, конфликт, по-

сле которого вы не простили 
человека. Не правда ли, в голове 
всплывают малейшие детали? 
Кто кого куда послал и какими 
дорогами было предложено ид-
ти. И сразу же вспыхивают чув-
ства, которые вы тогда испыты-
вали. Но другие события, после 
которых вы говорили «ну все, 
простили и забыли», действи-
тельно помнятся вовсе не так 
ярко (хотя, возможно, тоже де-
тально). Ученые предполагают, 
что прощение позволяет людям 
эмоционально переосмыслить 
событие. Изменить свое отно-

шение к нему, не теряя при этом 
фактического содержания.

Причем этот эффект, оказы-
вается, обоюдный. Если обид-
чиком были вы и вас прости-
ли, то и стыд, и неловкость 
становятся не такими явны-
ми. В целом память остается, 
но конфликт уже не вызывает 
прежней тревоги. Именно из-
менение эмоционального фона, 
а не сами факты воспоминания 
в дальнейшем влияют на то, за-
хотим ли мы восстановить отно-
шения или продолжим избегать.

В любом случае - нужно стре-
миться жить с миром в душе.

Клуб любознательных

 ■ КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА

«Простить и принять - 
это не одно и то же»
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Новую здоровую жизнь 
лучше начинать не с по-
недельника, а как толь-
ко возьмешь в руки эту 
книгу. Точнее, альманах 
с лучшими статьями 
«Комсомольской прав-
ды» на тему здоровья за 
последнее время. И вот 
5 причин, почему такой 
сборник обязательно дол-
жен быть в каждом доме.

❶ Советы дают луч-
шие врачи страны, 

с которыми беседовала 
«Комсомолка»: профес-
сора, кандидаты и док-
тора наук. Или просто 
такие специалисты, 
к которым огромная 
очередь желающих. За-
писываться нужно за не-
сколько месяцев, и да-
же на таких условиях 
попасть к ним трудно. 
А читателям «Комсо-
молки» они поведали 
свои профессиональ-
ные секреты понятным 
языком. Чтобы вы чи-
тали и становились здо-
ровее. Полистали наш 
сборник статей - и как 
будто вы сходили на 
прием к хорошему док-
тору. Технологии идут 

вперед, знания 
множатся, у каждого 
приличного врача де-
сятки дополнительных 
дипломов о повышении 
квалификации. Именно 
с такими специалистами 
мы и говорили.

❷ Мы собрали 
под одной об-

лож кой все самые 
типичные пробле-
мы со здоровьем, 
с которыми стал-
кивается совре-
менный человек. 
Вы 100% найдете 
там ответ на во-
прос, волнующий 
именно вас. Пост-
ковидные синдромы 
(это никого из нас не 

миновало), неприятно-
сти со спиной, сустава-
ми, зрением, желудком 
и кишечником. Диабет, 
с которым - распознан-
ным или пока нет - сегод-
ня живет огромное коли-
чество людей. Инфарк ты 
и инсульты. То есть все, 
что касается каждого, хо-
тим мы того или нет. Вот 
вы, например, знали, что 
у каждого пятого вось-
миклассника, пришед-
шего получать паспорт, 
уже начались в организ-
ме процессы старения? 
В 14 лет - дико звучит, 
да? Наши бабушки в та-
кое не поверят. Но се-

годняшняя медицина 
развивается настолько 
быстро, что научилась 
ловить опасные возраст-
ные болезни задолго до 
того, как они проявятся. 
И справляться с такими, 
которые еще совсем не-
давно считались неизле-
чимыми. Об этом альма-
нах тоже рассказывает.

❸ Большой раздел - 
о детях. Как справ-

ляться с вечными про-
студами и как их пре-
дотвратить. Как и чем 
накормить капризного 
«нехочуху». Что выдает, 
что ваш ребенок втайне 
от вас курит вейп или 
еще чего похуже. Даже 
самая опытная бабушка 
вам такого не расскажет. 
Зато расскажут лучшие 
врачи, с которыми мы 
беседовали.

❹ И огромное количе-
ство советов о том, 

как наконец начать ве-
сти здоровую 
жизнь. Опи-
раясь не на 
мифы (яйца 
вредны! суп 
необходим!), 
а на последние 

научные исследования. 
Нужно ли тратиться на 
пробиотики или это 
уловка маркетологов? 
Какая еда действитель-
но неправильная? Как 
не навредить себе тре-
нировками? Как заста-
вить кофе приносить вам 
только пользу?

❺ Есть раздел о кра-
соте, где мы вместе 

с врачами рассказываем, 
как замедлить процес-
сы старения и заставить 
«ленивые» клетки орга-
низма снова работать на 
вашу молодость, какие 
«уколы красоты» необ-
ходимы, а какие опасны, 
чем можно и чем нельзя 
заразиться при маникю-
ре. И еще много всего!

А если вдруг вам не 
хватит информации 
в нашем сборнике-аль-
манахе, там же найдете 
совет, какую книгу и ка-
кого автора-врача мож-
но еще почитать, что-
бы разобраться именно 
в вашей проблеме. На 
медицинскую тему из-
дательство «Комсомоль-
ская правда» очень мно-
го всего издает.

Листала 
Александра ЗАЙЦЕВА.

 ■ КНИЖНАЯ ПОЛКА

с такими специалистами 

Мы собрали 
под одной об-

лож кой все самые 
типичные пробле-
мы со здоровьем, 
с которыми стал-
кивается совре-
менный человек. 
Вы 100% найдете 

сти здоровую 
жизнь. Опи-
раясь не на 
мифы (яйца 
вредны! суп 
необходим!), 
а на последние 

Распознать диабет, помолодеть 
и накормить «нехочуху»

Покупайте 
на shop.

kp.ru!

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781 
Реклама, 12+

• купите альманах «Здоровье» со скидкой 25% 
на сайте нашего издательства (просто 
наведите телефон на кьюар-код, 
расположенный рядом, 
и перейдите по ссылке);
• прочтите его, выберите понравившуюся 
статью и напишите на нее отзыв 
или мнение в любой форме;
• отправьте на почту tom@phkp.ru

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Издательство 
«Комсомольская 
правда» 
со 2 по 16 июля 
проводит конкурс 
на лучшую 
рецензию. 

БОНУС 
ДЛЯ САМЫХ 
АКТИВНЫХ

Условия:

3 победителя получат подарочные 
сертификаты одного из маркетплейсов 
на 3000 рублей каждый.

 причин купить альманах 
«Здоровье» издательства 
«Комсомольская правда» 
с советами лучших 

врачей страны.врачей страны.
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изменить наши воспоминания
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17-летняя Микелла 
Абрамова (дочь певи-
цы Алсу и бизнесмена 
Яна Абрамова) этим 
летом окончила The 
Hun School of Princeton - 
частную школу-пансион 
в Принстоне (США). Уче-
ба для иностранцев там 
возможна с 14 лет, 
школьников усиленно 
готовят к поступлению 
в университеты США. 
Цена учебного года - от 
$65 тыс. (от 5 млн руб.).

Микелла увлекалась 
музыкой, прекрасно 
пела и даже победила 
в проекте «Голос» (воз-
никший тогда скандал 
ее таланта не отменя-
ет). Но два последних 
года девочка усилен-
но готовилась к экза-
менам.

Поступать она будет 
на юридический фа-
культет в один из уни-
верситетов США. «Ми-
келла сейчас сделала 
акцент на учебе, и у нее 
прекрасные результа-
ты,  - рассказывала 
Алсу. - При этом дочка 
не оставляет мечту  - 
параллельно продол-
жает заниматься му-
зыкой (это ее любовь 
и страсть). В то же 
время она понимает, 
насколько важно полу-
чить хорошее образо-
вание... Музыкальная 
карьера нестабильна и 
часто похожа на лоте-
рею - помимо таланта, 
должно быть и опреде-
ленное везение, для то-
го чтобы стать извест-
ным исполнителем».

В этом году многие на-
следники громких фами-
лий уже закончили обу-
чение. Мы узнали, кого 
можно поздравить с по-
лучением диплома.

● Дочь певицы Але-
ны Апиной и продюсера 
Александра Иратова, 
23-летняя Ксения, этим 
летом получила диплом 
врача. Мама счастлива не 
меньше дочки: «Впереди 
еще пять лет обучения, и 
только потом могут дове-
рить скальпель. Здоровья 
родителям и терпения бу-
дущему хирургу». Девушка 
училась в РУДН, впереди 
5 лет ординатуры.

● 23-летний Николай 
Батурин и 24-летний Ан-
дрей Батурин (сыновья 
Яны Рудковской) полу-
чили дипломы МГИМО. Ни-
колай учился на факультете 
международного бизнеса, 
а Андрей выбрал направле-
ние международных эконо-
мических отношений.

«Сегодня мои старшие 
дети Андрей и Николай Ба-
турины (те самые, за кото-
рых и боролась с бывшим 
мужем и прошла 221 суд) 
закончили магистратуру 
МГИМО МИД РФ,  - напи-

сала Рудковская в своих 
соцсетях. - Горжусь моими 
сыновьями! Воспитала вме-
сте с моими родителями до-
стойных людей с лучшим 
образованием в нашей 
стране. Теперь же прово-

жаю в долгий жизненный 
путь со слезами на глазах!»

● 21-летняя Василиса 
(дочь певицы Саши Зве-
ревой) отучилась 6 лет в 
Париже.

«Дочь получила степень 
бакалавра гуманитарных 
наук с отличием,  - поде-
лилась с подписчиками 
певица.  - Специализация  - 
предпринимательство и 
управление с экологичным 
подходом. Для души, для 
будущего. Я горжусь Ва-
силисой. Учеба с отличи-
ем, без дурацких историй, 
со зрелостью, мудростью. 
Она летит в Москву  - это 
мой подарок ей на выпуск-
ной! После 6 лет за гра-
ницей  - увидеть родных, 
вдохнуть родной воздух, 
вспомнить корни».

А потом Василиса отпра-
вится к матери  - Зверева 
живет в США.

18-летняя Лидия Чистякова (дочь певицы 
Глюкозы и бизнесмена Александра Чистя-
кова) последние годы школы находилась на 
домашнем обучении. В этом году сдала ЕГЭ, 
но поступать пока никуда не будет (продолжит 
строить музыкальную карьеру). Успехами в 
учебе девочка никогда не могла похвастаться, 
но все равно мечтает когда-либо поступить в 
медицинский институт.

«Меня всегда интересовали химия и биоло-
гия, - объясняет Лидия. - Пока что это звучит 
просто как мечта. Если пойду в медицинский, 
то, возможно, потом смогу срулить в патолого-
анатомию - это мне было бы очень интересно».

18-летний Иван Анти-
пенко (сын актеров Юлии 
Такшиной и Григория 
Антипенко) на выпускном 
отмечал два события  - по-
лучение аттестата и совер-
шеннолетие. Мама была в 
слезах счастья: «Как летит 
время! Только вчера отвели 
в первый класс, а сегодня 
ты уже выпускник!»

Юлия пыталась объяснить 
сыну, что актерская профес-
сия непредсказуема - везет 
далеко не всем абитуриен-
там. Но Иван твердо идет 
к цели  - занимался в теа-
тральной студии, и теперь 
парень подал документы сразу в пять 
театральных институтов столицы.

«Он один из лучших учеников в шко-
ле,  - рассказывала Такшина.  - Мне за 

него краснеть не приходилось, только 
благодарности. Он сам находит дело, ко-
торым ему нравится заниматься, - увле-
кался волейболом, сам освоил гитару...»

Актриса отмечает, что сын терпеть 
не может блат, и просить за него она 
нигде не собирается: «Насколько 
я могла Ване показать все минусы 
профессии  - я показала. Он все это 
выслушал, сделал выводы. Он уже 
взрослый, и я могу его только под-
держивать».

18-летняя абитуриентка Марта (дочь 
Елены Борщевой и тренера по фит-
несу Валерия Юшкевича) тоже по-
ступает на актерский факультет.

«Я поддерживаю дочь, - говорит ак-
триса.  - По крайней мере мы преду-
предили ее, я рассказала о плюсах 
и минусах. Марта сама видит, что эта 
профессия подразумевает финансовую 
нестабильность. С другой стороны, хо-
рошо, что я могу ей что-то рассказать 
и помочь».

Марта рассуждает так: «Я человек 
очень творческий, обычные профессии 
мне не подходят, я не представляю 
себя ни юристом, ни бухгалтером. 
Актерская профессия меня вполне 
устраивает. Интересный факт - я так 
же, как и мама, играла в КВН».
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Микелла Абрамова (справа) 
хочет получить серьезную 
профессию, а уже потом 

вернуться к музыке.
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Дочка 
певицы 

Натальи Ионовой 
пока еще ищет 

себя.
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Ксения, дочь Алены Апиной и продюсера 
Александра Иратова, получила диплом врача.

Дочку Глюкозы 
манит медицина
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Сыновья Яны Рудковской Николай и Андрей - 
выпускники МГИМО.
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Юлия Такшина, Григорий Антипенко 
и их сын Иван.
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Елена Борщева (слева) 
и ее муж Валерий Юшкевич 
поддерживают дочь Марту 

в ее стремлении стать актрисой.

Куда идут учиться дети звезд
Экзамены позади, 
пора определяться 
с вузами и подавать 
документы. Мы узнали, 
какие специальности 
выбирают отпрыски 
известных людей.

Ирина ВИКТОРОВА.

Только кажется, что между нами про-
пасть, - звезды так же, как все мы, пережи-
вают за будущее своих детей и с трясущимися 
руками листают списки зачисленных.

Наследница Алсу 
выбрала США

Они уже с дипломами

На сцену, по стопам!

Россия
www.kp.ru
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Свидетелем рекор-
да Владимира Путина 
22 октября 2001 года 
стала спецкор «КП» 
Лариса Кафтан. Вот ее 
отчет:

-  Воскресенье, 
4.30 - у Путина на-
чался рабочий день. 
На саммите Азиатско-
Тихоокеанского эко-
номического сотруд-
ничества - встречи 
с Дж. Бушем, пресс-
конференция, отлет 
домой.

18.18. Ответственный 
за связь узнает, что са-
молет Путина взлетел 
из Шанхая.

22.40. Садимся... 
в Душанбе. Сюда при-
летел глава Афганиста-
на Раббани.

0.50. Понедельник. 
Стоим на поле.

1.58. Самолет Путина 
садится. С президентом 
Таджикистана Путин 
едет в его резиденцию.

2.38. Начинается 
встреча лидеров Тад-
жикистана и России.

2.55. Заходим в зал, 
где Путина ожидает 
Раббани.

3.55. Начинается 
трехсторонняя встреча 
президентов.

4 . 3 3 .  П р е с с -
конференция. Это 
самая поздняя из его 
встреч с прессой.

5.10. Сопровождение 
президента РФ бежит за 

ним по машинам. Через 
18 минут Ил-62 уже вы-
руливает.

Итог: рабочий день 
Путина длился 24 ча-
са 40 минут. Из аэро-
порта президент поехал 
в Кремль. Он провел 
в самолете 11 часов 
30 минут. И 19 часов - 
на переговорах и пресс-
конференциях. 

И спустя годы гра-
фик Путина остается 
интенсивным. В филь-
ме «Россия. Кремль. 
Путин. 25 лет» кадры 
с президентом в его 
рабочем кабинете бы-

ли сняты в 1.30 ночи. 
Когда журналист Па-
вел Зарубин удивился 
столь позднему часу, 
Путин ответил: «Я еще 
не закончил». В тот 
день у президента со-
стоялось 5 публичных 
и 35 непубличных 
встреч. И после остава-

лись «кое-какие вопро-
сы, мелочи». В послед-
ние три года он обычно 
ночует в Кремле. При 
этом, по словам Дми-
трия Пескова, Путин, 
и заканчивая работу 
после полуночи, часто 
идет в спортзал и бас-
сейн.

не гаснет свет в окошке
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Владимир 
Путин рабочий 
день начинает 
и завершает 

разминкой, в том 
числе в резиденции 
«Бочаров Ручей». 
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Супруга 
Раиса Максимовна 

была всегда 
рядом с Горбачевым. 

Говорят, даже 
по государственным 

делам советы давала.

Многие со-
ратники Ель-
цина начала 
90-х расска-
зывали о его 
графике - от 
соавтора Кон-
ституции Шах-
рая до главы 
службы безо-
пасности Кор-
жакова.

Весной 1992-
го он просы-
пался около 
четырех утра. 
До шести ра-
ботал с бумага-
ми. Потом, до 
завтрака, спал. 
К 8.45 приез-
жал в Кремль.

У Ельцина 
тоже имелась 
привычка вздрем-
нуть после обеда. 
Она была со вре-
мен Московско-
го горкома. Тогда 
в час дня Ельцин 
уезжал в особняк на 
Ленинских горах. 
Обедал, принимал 
процедуры. Ино-
гда парился в бане. 
В «кислородной 

комнате» дремал. 
После 17.00 он ми-
нут 15 - 20 гулял 
и возвращался на 
работу в горком. Ра-
ботал до 22 - 23 ча-
сов. С переездом 
в Кремль Ельцин 
перешел на график 
пожестче. 

На долгую ауди-
енцию у Прези-

дента России 
рассчитывать 
могли немно-
гие. Так, май-
ским днем 
1992-го в 9 утра 
у Ельцина уже 
был вице-
премьер Ми-
хаил Полто-
ранин. В 9.30 
прибыл спи-
кер парламен-
та Руслан Хас-
булатов (тогда 
еще соратник 
президента). 

Позже - недавно на-
значенный министр 
обороны Павел Гра-
чев. Ему через пол-
тора года придется 
подавлять «мятеж 
Хасбулатова» и его 
Верховного Совета. 

После обеда - ра-
бота с документами. 
Вечером - теннис 
и баня.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Путин по интенсивности рабочего дня может сопер-

ничать, пожалуй, лишь с Лениным февраля 1921-го 
(оба придавали значение физзарядке и плаванию). Ста-
лин июня 1940-го превосходил по количеству встреч 
и подписанных документов Хрущева июня 1956-го 
(оба не любили спорт). Брежнев лета 1971-го уступал 
в энергичности Горбачеву весны 1985-го, но не в эф-
фективности (оба читали больше газеты, чем книги).

Вывод: делайте зарядку и плавайте, а перед сном 
читайте классику.

Леонид Брежнев 
от руководства страной 

полностью отключался на охоте - 
и в Завидове, и в Пуще...

Кто в Кремле работал       с утра до утра, 
  кто любил спать уже       после обеда

Считают ли себя трудоголиками читатели «КП» - в «Вопросе дня» < стр. 3.

Горбачевский порыв
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А 
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Ставший начальни-
ком охраны нового ген-
сека Михаила Горбачева 
Владимир Медведев так 
описывал график лидера 
страны весной 1985-го:

- Вставал в 7 - 8 утра. 
Туалет, бассейн, за-
втрак. В 9.15 - 9.30 выезд 
в Кремль. В «ЗИЛе» рабо-
чий день начинается - пи-
шет, читает, делает помет-
ки. Просит меня с кем-то 
соединить. Я заказываю 
абонента. Горбачев берет 
трубку и поднимает сте-
клянную перегородку. 
На пути до работы успе-
вает поговорить с тремя-
четырьмя людьми. Пока 
поднимается в кабинет, на 
ходу кому-то что-то по-
ручает. Дает конкретные 
советы военным, граж-
данским.

Начальник охраны 

отмечал, что Горбачев 
в 1985-м часто возвра-
щался с работы на дачу 
не раньше 10 вечера. Там 
работа продолжалась 
до часу-двух ночи. Ког-
да готовились докумен-
ты к сессиям, пленумам 
или встречам на высшем 
уровне, Горбачев ложился 
в четвертом часу утра.

Но при этом Егор Стро-
ев, секретарь ЦК и член 
Политбюро, со скепсисом 
вспоминал то, как работал 
этот высший руководя-
щий орган при Горбаче-
ве. По данным Строева, 
заседания были многоча-
совыми. Рассматривались 
сразу десятки вопросов. 
Но эффективность реше-
ний, принятых под руко-
водством Горбачева, как 
показала практика, была 
невысока.

Путинский 
рекорд

Ельцинский размах
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Теннис 
для Ельцина 

был отдушиной, 
а для его 

подчиненных - 
работой. 

Брежневский комфорт
О графике Брежнева в 1970-е вспоминал зам-

начальника его охраны Владимир Медведев, за-
писи в календаре оставил и сам генсек.

Вставал в 8 - 8.30 утра. В Кремль (или на Старую 
площадь) приезжал к 10. Иногда сразу удалялся 
в комнату отдыха вздремнуть. А послеобеденный 
сон в 70-е был обязательным. До 1971-го генсек 
мог работать до 9 - 10 часов вечера. С 1972-го уез-
жал с работы пораньше - к 19.30 на хоккей. Или 
к 21.00 на дачу - к началу программы «Время». 
Вечером просматривал срочную почту. Если за-
сыпал, откладывал на утро.
Юрий Емельянов:

- У Брежнева все было как часы. В одно и то 
же время проводились пленумы, съезды. У него 
на перекидном календаре есть записи 1976 года. 
«10 мая. Вручение большой «Маршальской звез-
ды». 16 мая. Никуда не ездил. Никому не звонил. 
Утром стригся, брился, мыл голову. 25 мая. Вос-
кресенье. Утром, как обычно, никого не найдешь. 
Завтрак, бритье, плавание. 30 мая. Был в Завидово 
с Черненко. Убил 8 штук (уток). 21 августа. Уби-
ли 4 гуся вместе с Подгорным». Это напоминает 
Николая II уже. Подолгу отдыхал в Крыму, часто 
ездил на охоту, заботился о внешности.
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В 10-м томе «Биографи-
ческой хроники Ленина» 
берем 4 февраля 1921 го-
да. Ильич еще энергичен, 
он совмещает посты се-
кретаря ЦК ВКП(б) 
и главы Совнаркома.

Вождь встает в Кремле 
в 7 утра. Краткая зарядка, 
скудный завтрак. Рабо-
та с 13 постановлениями 
Совета труда и обороны. 
В 14.00 Ленин принима-
ет делегацию Шведской 
компартии.

С 15.00 с главой Гос-
плана Кржижановским 
расписывает будущее 
народного хозяйства 
РСФСР.

После 16.00 выступает 
на конференции москов-
ских металлистов.

После 17.00 подписы-
вает Постановление Сов-
наркома об изменении 
«Временного положения 
о натуральном премиро-
вании» и протоколы Ма-
лого Совнаркома.

После 18.00 Ильич ве-
дет заседание Совета тру-
да и обороны. Обсуждают 
демобилизацию армии. 

Положение с топливом 
в Петрограде и как уско-
рить выпуск электродви-
гателей. Ленину сообща-
ют о пожаре в бывшем 
Никольском институте. 
Вождь поручает телефо-
нировать об этом в ВЧК. 
И просит ответить на 
запрос президиума 4-го 
Всероссийского съезда 
швейников, куда Лени-
на звали назавтра.

С 22.00 Ильич ведет 
заседание Хлебной ко-
миссии. После полуно-
чи - работа над статьей 
для «Правды» и ответы 
на письма.
Ярослав Листов:

- До того как Ильич 
пришел к власти, он утро 
всегда начинал с зарядки. 
В 1895-м, например, пла-
вал в реке Шпрее. Став 
главой страны, званых 
обедов не давал. Мак-
симум чай с бутербро-
дами. Но Ленин решил, 
что члены Совнаркома 
обедают с ним в Кремле, 
после падения в голод-
ный обморок одного из 
них. Сам после прихода 

к власти обедал быстро, 
уделял больше внимания 
ужину. Его рабочий день 
до инсульта продолжался 
от 14 до 16 часов. Он на-
стаивал на жизни в Крем-
ле потому, что удобно для 
работы - тут и заседания 
проходили, и постоян-
ные встречи с «людьми 
с мест».

Портрет явления:

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

5 июля - Международный день трудоголика. «КП» за-
далась вопросом: у кого из лидеров страны был самый 
длинный, а у кого короткий рабочий день в пик расцвета 
их сил. И из каких свершений «обычный день» состоял. 
Опирались на воспоминания близких к вождям людей. 
И на пояснения историков - кандидатов наук Ярослава 
ЛИСТОВА и Юрия ЕМЕЛЬЯНОВА.
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С ленинским прищуром

О 15-часовом графике Сталина, 
уходившем в ночь, писали многие. 
Распорядок дня у вождя сдвинул-
ся после 1934-го, с переездом из 
Кремля на Ближнюю дачу в Кун-
цеве. Летом 1940-го вождь, встав 
в 10 - 11 часов, завтракал. Час-два 
работал с документами. Принимал 
руководителей с «неотложными 
проблемами». Решал вопросы по 
телефону. В Кремль приезжал 
к 15, реже - к 16 часам.

После обеда, вздремнув, в крем-
левском кабинете принимал лю-
дей. В журнале посещений за 1940 
год значится 216 встреч. С лидера-
ми партии и правительства и с до-
кументами работал до 22 часов.

Поздние ужины с товарищами 
в Кремле сменились еще более 
поздними в Кунцеве. Приезжал 
узкий круг - Берия, Молотов, Ма-
ленков, Булганин. Если не было 
новых фильмов, после двух ночи 
читал в спальне.

В 1941-м в Кунцеве оборудовали 
подземный бункер. Сталин не-

редко работал здесь. С 12 утра на 
даче его ждали члены Генштаба 
и Госкомитета обороны.

После войны Сталин меньше 
работал, чаще бывал в отпусках. 
В 1951-м уехал в августе, вернул-
ся в конце декабря. 
Ярослав Листов:

- По степени рабочего напря-
жения видно, что работоспо-
собность Сталина в 1930-е, как 
и у Ленина в начале 1921-го, - от 
14 до 16 часов в день. Но у Стали-
на более комфортные условия - 
работа на Ближней даче. Но по-
сле войны у него сдало здоровье. 
Врачи выступали за то, чтобы он 
больше спал. Послеобеденный 
сон - обычное дело.

Раз в неделю Сталину в ночи по-
казывали киноновинки. Смотрел 
с министром кинематографии 
Большаковым и с Маленковым 
все советские фильмы до прока-
та. Любимую «Волгу-Волгу» пере-
сматривал для настроения, а во 
время войны послал ее Рузвель-

ту. Романы - номинанты на Ста-
линскую премию прочитывал все, 
в ночи. И это кроме документов - 
от разведки доклады доходили до 
30 страниц.

Воспоминания о ра-
бочем графике Хруще-
ва оставили и офицер 
9-го управления КГБ 
Алексей Сальников, 
и сын лидера СССР 
Сергей Хрущев.

Рабочий день Пер-
вого секретаря ЦК 
КПСС осенью 1956 
года складывался так.

Подъем в 6 утра. За-
рядка не всегда. По-
сле завтрака, от 7 до 
8 утра просматривал 
рабочие бумаги. Смо-
трел их и в машине по 
пути в Кремль.

В 8.45 начинал ра-
бочий день. Высокие 
руководители могли 
ожидать в его прием-
ной с 9 утра.

Хрущев в тот пери-

од делал два переры-
ва - в час дня и в пять 
часов. В обед время 
от времени собирал 
за столом всех чле-
нов Президиума ЦК. 
Предупреждали их 
об «обеде у Первого» 
с утра. На обеде за час 
обсуждались горячие 
рабочие вопросы.

- В 17 часов Хрущев 
делал паузу минут на 
15. Выпивал стакан 
сока, съедал что-то 
из фруктов. Я гото-
вил ему свежевыжа-
тый сок из винограда, 
смородины, апель-
синов, - вспоминал 
Сальников.

В Кремле лидер 
СССР тогда работал 
до 21.00.

Сергей Хрущев 
вспоминал:

- Домой отец при-
ходил измотанный. 

Делал два круга по 
дорожке вокруг дома 
на Ленинских горах. 
Ужинал, вытаскивал 
из портфеля толстые 
разноцветные папки 
с бумагами.

В конце 1950-х Пре-
зидиум ЦК установил 
Хрущеву сокращен-
ный рабочий день 
и дал дополнительные 
две недели отпуска.

В отпуск ездил 
в Пи цунду, в Крым, 
в Беловежскую Пущу. 
Где нередко встречал-
ся с учеными и кон-
структорами. Выво-
ды после таких встреч 
оформлял в виде за-
писок в ЦК.

Если в субботу не 
было мероприятий 
с участием Хрущева, 

он на даче чи-
тал документы 
и писал. Спор-
том не увлекал-
ся. Лишь од-
нажды сыграл 
в бадминтон 
с президентом 
США Эйзен-
хауэром.
Юрий 
Емельянов:

- В сталин-
ское время 
Хрущев дне-
вал и ночевал 
в Москов-
ском обко-
ме. Ездил на 
все стройки. 
Когда стал 

Первым секретарем 
ЦК, почувствовал, 
что силы уже не те. 
На ночь читал основ-
ные газеты. Но есть 
стенограмма, где ука-
зано, что Хрущев чи-
тал перед сном книгу 
и жаловался, какая 
скучнейшая, от нее 
клонило в сон. Это 
был «Русский лес» 
Леонида Леонова.

Продолжитель-
ность его рабочего 
дня в конце 1950-х 
меньше, чем у Ле-
нина и Сталина в их 
лучшие годы. Хрущев 
работал по 12 часов 
в день. Притом на 
сентябрьском Пле-
нуме ЦК 1953-го 
советское руковод-
ство договорилось 
о сломе сталинского 
«полночного режи-
ма» - работать нача-
ли с 9 утра.

Никита 
Хрущев 

предпочитал 
пассивный 

отдых.

Сталинские ночи

Сталин был типичной совой, 
часто проводил встречи 

глубоко за полночь.

Хрущевские обеды

До инсульта Ленин 
работал 

по 14 - 16 часов 
в день, а потом, 
в Горках, больше 

лечился 
под присмотром 

Крупской.
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Кто в Кремле работал       с утра до утра, 
  кто любил спать уже       после обеда

«КП» нашла 
главных 

трудоголиков 
и лентяев среди 

советских 
и российских 

вождей.
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Свидетелем рекор-
да Владимира Путина 
22 октября 2001 года 
стала спецкор «КП» 
Лариса Кафтан. Вот ее 
отчет:

-  Воскресенье, 
4.30 - у Путина на-
чался рабочий день. 
На саммите Азиатско-
Тихоокеанского эко-
номического сотруд-
ничества - встречи 
с Дж. Бушем, пресс-
конференция, отлет 
домой.

18.18. Ответственный 
за связь узнает, что са-
молет Путина взлетел 
из Шанхая.

22.40. Садимся... 
в Душанбе. Сюда при-
летел глава Афганиста-
на Раббани.

0.50. Понедельник. 
Стоим на поле.

1.58. Самолет Путина 
садится. С президентом 
Таджикистана Путин 
едет в его резиденцию.

2.38. Начинается 
встреча лидеров Тад-
жикистана и России.

2.55. Заходим в зал, 
где Путина ожидает 
Раббани.

3.55. Начинается 
трехсторонняя встреча 
президентов.

4 . 3 3 .  П р е с с -
конференция. Это 
самая поздняя из его 
встреч с прессой.

5.10. Сопровождение 
президента РФ бежит за 

ним по машинам. Через 
18 минут Ил-62 уже вы-
руливает.

Итог: рабочий день 
Путина длился 24 ча-
са 40 минут. Из аэро-
порта президент поехал 
в Кремль. Он провел 
в самолете 11 часов 
30 минут. И 19 часов - 
на переговорах и пресс-
конференциях. 

И спустя годы гра-
фик Путина остается 
интенсивным. В филь-
ме «Россия. Кремль. 
Путин. 25 лет» кадры 
с президентом в его 
рабочем кабинете бы-

ли сняты в 1.30 ночи. 
Когда журналист Па-
вел Зарубин удивился 
столь позднему часу, 
Путин ответил: «Я еще 
не закончил». В тот 
день у президента со-
стоялось 5 публичных 
и 35 непубличных 
встреч. И после остава-

лись «кое-какие вопро-
сы, мелочи». В послед-
ние три года он обычно 
ночует в Кремле. При 
этом, по словам Дми-
трия Пескова, Путин, 
и заканчивая работу 
после полуночи, часто 
идет в спортзал и бас-
сейн.

не гаснет свет в окошке
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Владимир 
Путин рабочий 
день начинает 
и завершает 

разминкой, в том 
числе в резиденции 
«Бочаров Ручей». 
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Супруга 
Раиса Максимовна 

была всегда 
рядом с Горбачевым. 

Говорят, даже 
по государственным 

делам советы давала.
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Многие со-
ратники Ель-
цина начала 
90-х расска-
зывали о его 
графике - от 
соавтора Кон-
ституции Шах-
рая до главы 
службы безо-
пасности Кор-
жакова.

Весной 1992-
го он просы-
пался около 
четырех утра. 
До шести ра-
ботал с бумага-
ми. Потом, до 
завтрака, спал. 
К 8.45 приез-
жал в Кремль.

У Ельцина 
тоже имелась 
привычка вздрем-
нуть после обеда. 
Она была со вре-
мен Московско-
го горкома. Тогда 
в час дня Ельцин 
уезжал в особняк на 
Ленинских горах. 
Обедал, принимал 
процедуры. Ино-
гда парился в бане. 
В «кислородной 

комнате» дремал. 
После 17.00 он ми-
нут 15 - 20 гулял 
и возвращался на 
работу в горком. Ра-
ботал до 22 - 23 ча-
сов. С переездом 
в Кремль Ельцин 
перешел на график 
пожестче. 

На долгую ауди-
енцию у Прези-

дента России 
рассчитывать 
могли немно-
гие. Так, май-
ским днем 
1992-го в 9 утра 
у Ельцина уже 
был вице-
премьер Ми-
хаил Полто-
ранин. В 9.30 
прибыл спи-
кер парламен-
та Руслан Хас-
булатов (тогда 
еще соратник 
президента). 

Позже - недавно на-
значенный министр 
обороны Павел Гра-
чев. Ему через пол-
тора года придется 
подавлять «мятеж 
Хасбулатова» и его 
Верховного Совета. 

После обеда - ра-
бота с документами. 
Вечером - теннис 
и баня.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
Путин по интенсивности рабочего дня может сопер-

ничать, пожалуй, лишь с Лениным февраля 1921-го 
(оба придавали значение физзарядке и плаванию). Ста-
лин июня 1940-го превосходил по количеству встреч 
и подписанных документов Хрущева июня 1956-го 
(оба не любили спорт). Брежнев лета 1971-го уступал 
в энергичности Горбачеву весны 1985-го, но не в эф-
фективности (оба читали больше газеты, чем книги).

Вывод: делайте зарядку и плавайте, а перед сном 
читайте классику.

Леонид Брежнев 
от руководства страной 

полностью отключался на охоте - 
и в Завидове, и в Пуще...

Кто в Кремле работал       с утра до утра, 
  кто любил спать уже       после обеда

Еще больше материалов об истории современности на сайте kp.ru

Горбачевский порыв
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Ставший начальни-
ком охраны нового ген-
сека Михаила Горбачева 
Владимир Медведев так 
описывал график лидера 
страны весной 1985-го:

- Вставал в 7 - 8 утра. 
Туалет, бассейн, за-
втрак. В 9.15 - 9.30 выезд 
в Кремль. В «ЗИЛе» рабо-
чий день начинается - пи-
шет, читает, делает помет-
ки. Просит меня с кем-то 
соединить. Я заказываю 
абонента. Горбачев берет 
трубку и поднимает сте-
клянную перегородку. 
На пути до работы успе-
вает поговорить с тремя-
четырьмя людьми. Пока 
поднимается в кабинет, на 
ходу кому-то что-то по-
ручает. Дает конкретные 
советы военным, граж-
данским.

Начальник охраны 

отмечал, что Горбачев 
в 1985-м часто возвра-
щался с работы на дачу 
не раньше 10 вечера. Там 
работа продолжалась 
до часу-двух ночи. Ког-
да готовились докумен-
ты к сессиям, пленумам 
или встречам на высшем 
уровне, Горбачев ложился 
в четвертом часу утра.

Но при этом Егор Стро-
ев, секретарь ЦК и член 
Политбюро, со скепсисом 
вспоминал то, как работал 
этот высший руководя-
щий орган при Горбаче-
ве. По данным Строева, 
заседания были многоча-
совыми. Рассматривались 
сразу десятки вопросов. 
Но эффективность реше-
ний, принятых под руко-
водством Горбачева, как 
показала практика, была 
невысока.

Путинский 
рекорд

Ельцинский размах
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Теннис 
для Ельцина 

был отдушиной, 
а для его 

подчиненных - 
работой. 

Брежневский комфорт
О графике Брежнева в 1970-е вспоминал зам-

начальника его охраны Владимир Медведев, за-
писи в календаре оставил и сам генсек.

Вставал в 8 - 8.30 утра. В Кремль (или на Старую 
площадь) приезжал к 10. Иногда сразу удалялся 
в комнату отдыха вздремнуть. А послеобеденный 
сон в 70-е был обязательным. До 1971-го генсек 
мог работать до 9 - 10 часов вечера. С 1972-го уез-
жал с работы пораньше - к 19.30 на хоккей. Или 
к 21.00 на дачу - к началу программы «Время». 
Вечером просматривал срочную почту. Если за-
сыпал, откладывал на утро.
Юрий Емельянов:

- У Брежнева все было как часы. В одно и то 
же время проводились пленумы, съезды. У него 
на перекидном календаре есть записи 1976 года. 
«10 мая. Вручение большой «Маршальской звез-
ды». 16 мая. Никуда не ездил. Никому не звонил. 
Утром стригся, брился, мыл голову. 25 мая. Вос-
кресенье. Утром, как обычно, никого не найдешь. 
Завтрак, бритье, плавание. 30 мая. Был в Завидово 
с Черненко. Убил 8 штук (уток). 21 августа. Уби-
ли 4 гуся вместе с Подгорным». Это напоминает 
Николая II уже. Подолгу отдыхал в Крыму, часто 
ездил на охоту, заботился о внешности.

Москва
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В 10-м томе «Биографи-
ческой хроники Ленина» 
берем 4 февраля 1921 го-
да. Ильич еще энергичен, 
он совмещает посты се-
кретаря ЦК ВКП(б) 
и главы Совнаркома.

Вождь встает в Кремле 
в 7 утра. Краткая зарядка, 
скудный завтрак. Рабо-
та с 13 постановлениями 
Совета труда и обороны. 
В 14.00 Ленин принима-
ет делегацию Шведской 
компартии.

С 15.00 с главой Гос-
плана Кржижановским 
расписывает будущее 
народного хозяйства 
РСФСР.

После 16.00 выступает 
на конференции москов-
ских металлистов.

После 17.00 подписы-
вает Постановление Сов-
наркома об изменении 
«Временного положения 
о натуральном премиро-
вании» и протоколы Ма-
лого Совнаркома.

После 18.00 Ильич ве-
дет заседание Совета тру-
да и обороны. Обсуждают 
демобилизацию армии. 

Положение с топливом 
в Петрограде и как уско-
рить выпуск электродви-
гателей. Ленину сообща-
ют о пожаре в бывшем 
Никольском институте. 
Вождь поручает телефо-
нировать об этом в ВЧК. 
И просит ответить на 
запрос президиума 4-го 
Всероссийского съезда 
швейников, куда Лени-
на звали назавтра.

С 22.00 Ильич ведет 
заседание Хлебной ко-
миссии. После полуно-
чи - работа над статьей 
для «Правды» и ответы 
на письма.
Ярослав Листов:

- До того как Ильич 
пришел к власти, он утро 
всегда начинал с зарядки. 
В 1895-м, например, пла-
вал в реке Шпрее. Став 
главой страны, званых 
обедов не давал. Мак-
симум чай с бутербро-
дами. Но Ленин решил, 
что члены Совнаркома 
обедают с ним в Кремле, 
после падения в голод-
ный обморок одного из 
них. Сам после прихода 

к власти обедал быстро, 
уделял больше внимания 
ужину. Его рабочий день 
до инсульта продолжался 
от 14 до 16 часов. Он на-
стаивал на жизни в Крем-
ле потому, что удобно для 
работы - тут и заседания 
проходили, и постоян-
ные встречи с «людьми 
с мест».

Портрет явления:

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

5 июля - Международный день трудоголика. «КП» за-
далась вопросом: у кого из лидеров страны был самый 
длинный, а у кого короткий рабочий день в пик расцвета 
их сил. И из каких свершений «обычный день» состоял. 
Опирались на воспоминания близких к вождям людей. 
И на пояснения историков - кандидатов наук Ярослава 
ЛИСТОВА и Юрия ЕМЕЛЬЯНОВА.
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С ленинским прищуром

О 15-часовом графике Сталина, 
уходившем в ночь, писали многие. 
Распорядок дня у вождя сдвинул-
ся после 1934-го, с переездом из 
Кремля на Ближнюю дачу в Кун-
цеве. Летом 1940-го вождь, встав 
в 10 - 11 часов, завтракал. Час-два 
работал с документами. Принимал 
руководителей с «неотложными 
проблемами». Решал вопросы по 
телефону. В Кремль приезжал 
к 15, реже - к 16 часам.

После обеда, вздремнув, в крем-
левском кабинете принимал лю-
дей. В журнале посещений за 1940 
год значится 216 встреч. С лидера-
ми партии и правительства и с до-
кументами работал до 22 часов.

Поздние ужины с товарищами 
в Кремле сменились еще более 
поздними в Кунцеве. Приезжал 
узкий круг - Берия, Молотов, Ма-
ленков, Булганин. Если не было 
новых фильмов, после двух ночи 
читал в спальне.

В 1941-м в Кунцеве оборудовали 
подземный бункер. Сталин не-

редко работал здесь. С 12 утра на 
даче его ждали члены Генштаба 
и Госкомитета обороны.

После войны Сталин меньше 
работал, чаще бывал в отпусках. 
В 1951-м уехал в августе, вернул-
ся в конце декабря. 
Ярослав Листов:

- По степени рабочего напря-
жения видно, что работоспо-
собность Сталина в 1930-е, как 
и у Ленина в начале 1921-го, - от 
14 до 16 часов в день. Но у Стали-
на более комфортные условия - 
работа на Ближней даче. Но по-
сле войны у него сдало здоровье. 
Врачи выступали за то, чтобы он 
больше спал. Послеобеденный 
сон - обычное дело.

Раз в неделю Сталину в ночи по-
казывали киноновинки. Смотрел 
с министром кинематографии 
Большаковым и с Маленковым 
все советские фильмы до прока-
та. Любимую «Волгу-Волгу» пере-
сматривал для настроения, а во 
время войны послал ее Рузвель-

ту. Романы - номинанты на Ста-
линскую премию прочитывал все, 
в ночи. И это кроме документов - 
от разведки доклады доходили до 
30 страниц.

Воспоминания о ра-
бочем графике Хруще-
ва оставили и офицер 
9-го управления КГБ 
Алексей Сальников, 
и сын лидера СССР 
Сергей Хрущев.

Рабочий день Пер-
вого секретаря ЦК 
КПСС осенью 1956 
года складывался так.

Подъем в 6 утра. За-
рядка не всегда. По-
сле завтрака, от 7 до 
8 утра просматривал 
рабочие бумаги. Смо-
трел их и в машине по 
пути в Кремль.

В 8.45 начинал ра-
бочий день. Высокие 
руководители могли 
ожидать в его прием-
ной с 9 утра.

Хрущев в тот пери-

од делал два переры-
ва - в час дня и в пять 
часов. В обед время 
от времени собирал 
за столом всех чле-
нов Президиума ЦК. 
Предупреждали их 
об «обеде у Первого» 
с утра. На обеде за час 
обсуждались горячие 
рабочие вопросы.

- В 17 часов Хрущев 
делал паузу минут на 
15. Выпивал стакан 
сока, съедал что-то 
из фруктов. Я гото-
вил ему свежевыжа-
тый сок из винограда, 
смородины, апель-
синов, - вспоминал 
Сальников.

В Кремле лидер 
СССР тогда работал 
до 21.00.

Сергей Хрущев 
вспоминал:

- Домой отец при-
ходил измотанный. 

Делал два круга по 
дорожке вокруг дома 
на Ленинских горах. 
Ужинал, вытаскивал 
из портфеля толстые 
разноцветные папки 
с бумагами.

В конце 1950-х Пре-
зидиум ЦК установил 
Хрущеву сокращен-
ный рабочий день 
и дал дополнительные 
две недели отпуска.

В отпуск ездил 
в Пи цунду, в Крым, 
в Беловежскую Пущу. 
Где нередко встречал-
ся с учеными и кон-
структорами. Выво-
ды после таких встреч 
оформлял в виде за-
писок в ЦК.

Если в субботу не 
было мероприятий 
с участием Хрущева, 

он на даче чи-
тал документы 
и писал. Спор-
том не увлекал-
ся. Лишь од-
нажды сыграл 
в бадминтон 
с президентом 
США Эйзен-
хауэром.
Юрий 
Емельянов:

- В сталин-
ское время 
Хрущев дне-
вал и ночевал 
в Москов-
ском обко-
ме. Ездил на 
все стройки. 
Когда стал 

Первым секретарем 
ЦК, почувствовал, 
что силы уже не те. 
На ночь читал основ-
ные газеты. Но есть 
стенограмма, где ука-
зано, что Хрущев чи-
тал перед сном книгу 
и жаловался, какая 
скучнейшая, от нее 
клонило в сон. Это 
был «Русский лес» 
Леонида Леонова.

Продолжитель-
ность его рабочего 
дня в конце 1950-х 
меньше, чем у Ле-
нина и Сталина в их 
лучшие годы. Хрущев 
работал по 12 часов 
в день. Притом на 
сентябрьском Пле-
нуме ЦК 1953-го 
советское руковод-
ство договорилось 
о сломе сталинского 
«полночного режи-
ма» - работать нача-
ли с 9 утра.

Никита 
Хрущев 

предпочитал 
пассивный 

отдых.

Сталинские ночи

Сталин был типичной совой, 
часто проводил встречи 

глубоко за полночь.

Хрущевские обеды

До инсульта Ленин 
работал 

по 14 - 16 часов 
в день, а потом, 
в Горках, больше 

лечился 
под присмотром 

Крупской.
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Кто в Кремле работал       с утра до утра, 
  кто любил спать уже       после обеда

«КП» нашла 
главных 

трудоголиков 
и лентяев среди 

советских 
и российских 

вождей.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Чем вам нынешнее лето 
не нравится, нытики? Кто 
хочет - уже купается. Кто 
не хочет - просто у проруби 
сидит.

� � �
Первое свидание.
- Ты дважды была за-

мужем?
- Да.
- Дети?
- Нет, оба взрослые 

мужчины.
� � �

Что же за склероз у меня 
с пельменями-то?! То выклю-
чить забыл, то купить забыл, 
то купил - сварить забыл!.. 
Сегодня апогей: купил, по-
ставил варить, вода закипе-
ла - понял, что забыл пель-
мени в магазине…

� � �
Осознание того, что ты 

не зря учился в автошко-
ле, приходит тогда, когда 
в магазине уступаешь до-
рогу тележке, катящейся 
справа.

� � �
Каждый раз, когда ви-

жу кого-то в камуфляжной 
одежде, я специально на-
талкиваюсь на него, чтобы 
он думал, что это работает.

� � �
Соцсети - такое место, 

где ты выложишь УЗИ пе-
чени и все равно кто-то 
напишет комментарий: 

«Красотка».
�  �  �

«Всевышний, 
ниспошли мне денег!» -

Летят молитвы к небесам.
Но Бог такие помечает

Как спам.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Позвоночник бус. 8. Палач 
леса. 9. Апофеоз зноя. 10. 
«Город чистых водометов» 
у Анны Ахматовой. 11. Се-
мейное согласие. 14. Афин-
ская царевна, обращенная 
в соловья. 15. Румынский 
город, куда едет шикарный 
экспресс из фильма «Безы-
мянная звезда». 16. В чем 
сила Кащеева? 18. Стиль 
группы ABBA. 20. Долж-
ность героини Алены Бабен-
ко из комедии «Каникулы 
строгого режима». 21. Не-
дуг, способный задушить. 
23. Какой гимн вдохновил 
на танец Айседору Дункан, 
что и стало причиной ли-
шения ее американского 
гражданства? 24. Студень 
на немецкий лад. 25. Голу-
бой гигант из Эридана.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. До-
бавка в тесто. 2. Чародей 
библейского звучания. 3. 
Что занимают в споре? 4. 
«Политическая болтовня». 
6. Покрытие зимнего окна. 
7. Превращение бревна в 
чурбаки. 9. Золотая пес-
чинка. 11. Подкоп под за-
бором. 12. Лежбище кам-
балы. 13. Чайная закуска. 
14. Блюдо из Израиля. 
17. Светоч для верую-
щих. 18. Какого из голли-
вудских секс-символов в 
школьные годы отстранили 
от занятий за хулиганство: 
он порвал в клочки комикс 
о Железном человеке, вы-
рванный из рук однокласс-
ника? 19. Первичный ... 
пациента. 22. Ящик для 
узников из фильма «Кин-
дза-дза!».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Нитка. 8. Дровосек. 9. Пекло. 10. Бахчисарай. 11. 
Лад. 14. Филомела. 15. Синая. 16. Зло. 18. Диско. 20. 
Вожатая. 21. Астма. 23. «Интернационал». 24. Зельц. 
25. Ахернар. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сдоба. 2. Волхв. 3. 
Позиция. 4. Демагогия. 6. Иней. 7. Колка. 9. Пайетка. 
11. Лаз. 12. Дно. 13. Пирожное. 14. Фалафель. 17. 
Лампада. 18. Дауни. 19. Осмотр. 22. Эцих.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Татьяна 
ЛЫКОВА, 
32 года, 

Магнитогорск:
- Окончила 

филологический 
факультет. 

Работаю 
визажистом, 

стилистом 
и блогером. 

Преподавала 
музыку для детей. 
Победительница 
регионального 

конкурса 
«Ты уникальная - 

2024» в категории 
«Миссис», 

обладательница 
Гран-при 
конкурса 

«Сокровище 
Урала - 2024». 

Замужем. 
Мама двоих 

детей.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Строго и чувственно. 

Образ Татьяны - 
это бронза, графика 

и красивые пропорции. 
Высокий вырез 

купальника удлиняет 
ноги, а нюдовые 

босоножки усиливают 
этот эффект. 

Для монохромного 
образа выбирайте 

украшения в тон кожи, 
это выглядит 
элегантно.

Голосуйте 
за понравившуюся 
вам участницу 
на нашем сайте KP.RU 
в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
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ПО МЕСТАМ, 
ГДЕ КОВАЛАСЬ ПОБЕДА
«Поезд Памяти» собрал 
подростков из республик 
бывшего СССР
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Родной регион полностью зачистили от укронацистов

ДЕНЬ ГОРЯЧИХ СЕРДЕЦ
3 июля белорусы пели 
гимн всей страной

АЛЕКСАНДРИЯ, 
АЛЕКСАНДРИЯ - ЭТО 
ПРАЗДНИК НАШ С ТОБОЮ
На Купалье сябры 
устраивают гулянья

Марина КАПУРО:

Распространяется бесплатно

13

ЛУГАНСКАЯ НАРОДНАЯ - 
РОССИЙСКАЯ, СВОБОДНАЯРОССИЙСКАЯ, СВОБОДНАЯ

8

ГОЛОС - БОНУС СВЫШЕ, 
НЕЛЬЗЯ ЕГО ВПУСТУЮ
РАСТРАЧИВАТЬ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Евгений КАЗЕНКИН

 ■ Память о его подвиге - вопрос на-
ционального достоинства.

РЕСПУБЛИКА-ПАРТИЗАНКА
Президент Беларуси Александр Лука-

шенко 3 июля участвовал в торжествен-
ных мероприятиях, посвященных Дню 
независимости Республики Беларусь.

У подножия Кургана Славы выступил 
с обращением к соотечественникам:

- Мы - миллионы белорусов - отмеча-
ем главный государственный праздник 
нашей любимой Родины. Убежден, что 
для большинства белорусов праздник 
означает мир.

Освобождение столицы Беларуси 
3  июля 1944 года вернуло мир:

- Они не стали на колени. Они сража-
лись, выжили и победили. Враг, при-
шедший на нашу землю, тогда сполна 
ощутил силу народного гнева республики-
партизанки. Земля горела под ногами 
оккупантов.

- Воевать мы не хотим больше, чем кто-
нибудь. Но… - Александр Лукашенко не 
успел закончить фразу - несколько воен-
ных выкрикнули продолжение: «Люби-
мую не отдают!»

- Это точно! - согласился президент.

РАЗРЕШИТЕ ОБРАТИТЬСЯ!
Из взвода курсантов Военной акаде-

мии неожиданно раздался голос:
- Александр Григорьевич, разрешите 

обратиться!
Президент остановился напротив 

 третьекурсника общевойскового фа-
культета Ростислава Долгова.

- Товарищ президент! Я шел к вам дол-
гих одиннадцать лет. С 2014 года, как 
приехали сюда с Украины, - сказал, за-
пинаясь от волнения, паренек.

- С Украины приехал? Но мы тебя не 
пустим воевать. Будешь уже Беларусь 
защищать! 

- Хотелось бы от меня и от моей семьи 
вам выразить благодарность за то, что 
вы нам дали не только дом, но и новый 
этап в нашей жизни.

- Родители работают?
- Так точно! - ответил курсант. - Мой 

отец - ваш большой фанат.

- А в семье еще дети есть?
- Есть. Я, брат и сестра. Брат родился 

уже здесь.
- Мы всегда открыты для украинцев. 

И никого не слушайте, что мы воюем 
или воевать собираемся. Это наши лю-
ди! - похлопал Ростислава по плечу глава 
государства.

БИТВА ВЕКА
По случаю Дня независимости нака-

нуне, 1 июля, прошло торжественное 
собрание.

- Независимость - свободная и мирная 
жизнь, безопасность и уверенность в за-
втрашнем дне. Так мы должны понимать 
свою независимость. Белорусский народ 
хорошо помнит, что значит потерять все 
это в одночасье, - сказал президент. - Ве-
ликая Отечественная - самая бесчело-
вечная из всех войн. В глазах всего мира 
рухнул миф о гарантиях безопасности. 
Гарантиях, которые должны были обес-
печивать военные союзы, коалиции, 
пакты о ненападении и прочие между-

народные соглашения. Слушайте, как 
будто сегодня!

Беларусь тогда потеряла треть насе-
ления:

- Это был настоящий геноцид. Все, кто 
следил за битвой века, начавшейся на 
подступах к Брестской крепости, где был 
дан первый достойный ответ агрессору, 
тот понимал, что судьба мира будет ре-
шаться здесь, на восточнославянских 
землях. Мы продолжаем историю непо-
коренного народа. Память о его подви-
ге - вопрос национального достоинства, 
без которого разговоры о независимо-
сти, суверенитете, свободе - просто сло-
ва. Сколько мы знаем народов, которые 
были поставлены на грань полного уни-
чтожения подобно советскому народу, 
белорусам, но с оружием в руках вы-
стояли? Сколько мы знаем государств, 
которые так же героически, как и мы, 
держали удар целой армии нацистских 
военных формирований, собранных из 
тридцати стран Европы?

Ответ всем известен.

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ● Германия с молчаливого поощрения 
западных партнеров заявляет о создании 
самой сильной армии Европы. Не напо-
минает это вам ничего? Что было сто 
лет назад. Когда-то в мире ограничивали 
Германию. К чему это привело - ко Второй 
мировой войне. А что сегодня? Сегодня 
все, тормозов нет, только вперед.

 ● Литва и Польша старательно окапы-
ваются. Польская власть по всему миру 
скупает военную технику. Кидаются в но-
вые военные союзы, по сути, враждебные 

по отношению к нам. Франция и Польша 
подписали договор, предусматривающий 
углубленное сотрудничество в военной 
сфере. Аналогичный Польша планирует 
заключить в ближайшее время с Вели-
кобританией. На всякий случай: с двумя 
ядерными державами.

 ● Никто не хочет вспоминать, чем закон-
чился поход на Восток, как сейчас модно 
говорить, «гитлеровского Евросоюза». 
Поэтому Польша и страны Балтии позво-
ляют превращать себя в очередной после 

Украины военный полигон. Ни в каком 
другом статусе наши ближайшие соседи 
Западу не интересны. Что, Германия соз-
давала армию и хочет воевать на своей 
земле? Нет. Вы видите, какая на Украине 
прокси-война. Точно так они хотят воевать 
против нас, в том числе и против Украи-
ны (славянских народов - мы всегда им 
поперек горла). Воевать на чужой земле, 
в данном случае Литва, Латвия, Эстония 
и Польша. Если хотят в очередной раз 
исчезнуть с карты мира - это их выбор!

 ● Вы видите, что творится 
 вокруг нас. Запад опять ре-
шил свои долги и проблемы 
сжечь в мировом пожаре. 
И  одновременно сжечь не-
сколько  миллионов жителей 
нашей планеты.

 ● Поверьте, я не нагнетаю 
обстановку. Но, как в наро-
де говорят, прошлепать, как 
в июне 41-го, мы ничего не 
должны. Не увещевать, не 
убаюкивать, не заявлять, что 

все тихо, спокойно, ничего не 
будет.

 ● Каждый день, каждый час 
мы должны готовиться к вой-
не, чтобы ее избежать.

 ● Повторение беды, как на 
Украине или, не дай бог, на 
Ближнем Востоке, для нас аб-
солютно неприемлемо. Пред-
посылки к подобному разви-
тию событий будем пресекать 
на корню, если не дай бог мы 
увидим это у себя, на нашей 

земле. Говорю это тем, кто 
стоит за каждым подобным 
сценарием.

 ● Спустя восемьдесят лет 
после нашей Победы на сме-
ну Ялтинскому миру пришла 
брюссельско-вашингтонская 
авантюра. Очаги напряжен-
ности разжигаются прямо из 
кабинетов западных чиновни-
ков. Играют жизнями людей, 
как персонажами компьютер-
ной игры или голливудского 

фильма.
 ● А посмотрите, что проис-

ходит во Франции, Велико-
британии, Германии. Там 
 правительства меняются каж-
дые год-два. Значит, у себя 
натворили и не хвостом хотят 
замести свои преступления, 
а  через удары по мирному на-
селению, как это  произошло 
в  беззащитной Газе или  
при нанесении ударов по 
Ирану.

О Победе
 ● Нам ни в коем случае нель-

зя потерять эту Победу. Это 
достоинство нашего народа. 
Это признак его величия. Мир, 
свобода и независимость - это 
наше наследие и величайшие 
ценности, которые нужно бе-
речь и обязательно защищать. 
Огромное спасибо от всех нас 
тем, кто до этой минуты не до-
жил. В память о них такую Бе-
ларусь мы должны сохранить.

 ● Славу Победы над гитле-
ровскими оккупантами мы, 
безусловно, делим с бывши-
ми советскими республиками. 
Иначе нельзя. Мы не отрицали 
и не перечеркивали нашу исто-
рию. Понятие «братские наро-
ды» для нас не фигура речи.

О благодарности ветера-
нам

 ● Здоровья вам, живите дол-
го! Низкий вам поклон! Ваше 
поколение совершило подвиг, 
равного которому в истории не 
было, нет, будет ли.

О ядерном оружии
 ● Пока в истории не было слу-

чаев, когда нападали на страну, 
имеющую у себя такое воору-
жение. Представителям США 
прямо, в лоб, дословно сказал: 
«Ядерное оружие тихо, спокой-
но существует, охраняется, как 
положено в мире, но упаси вас 
господь ступить на нашу землю 
без нашего ведома. Ответ будет 
мгновенный, молниеносный, и 
этим самым оружием, которо-
го вы больше всего боитесь. 
Понимаете?» - «Понимаем».

Об «Орешнике»
 ● В Волгограде мы догово-

рились со «старшим братом», 
Владимиром Владимировичем 
Путиным, о том, что первые по-
зиции «Орешника» будут в Бе-
ларуси. К концу года это оружие 
будет размещено в Беларуси. 
Тогда не надо будет никому бо-
яться, что Беларусь, обладая 
ядерным оружием, готова на-
нести удар. Естественно, что 
удар будет нанесен не ядерным 
оружием. Я говорю так, как бу-
дет, пока я президент. Избере-
те другого - может, у вас будет 
другая политика. «Орешнику» 
на земле белорусской быть!

О главной силе
 ● Самое главное оружие, 

сдерживающее попытки даже 
думать в сторону нашей грани-
цы, - преданность интересам 
Беларуси. Всех и каждого. Га-
рантии нашей независимости - 
умение работать на совесть во 
благо своих семей и страны, 
бережное отношение к исто-
рической памяти, традициям, 
исконным ценностям.

ПРОДОЛЖАЕМ ИСТОРИЮ 
НЕПОКОРЕННЫХ

О ЧЕМ ЕЩЕ 

«УПАСИ ВАС 
ГОСПОДЬ СТУПИТЬ 
НА НАШУ ЗЕМЛЮ»

ГОВОРИЛ 
ГЛАВА РБ

ХОТЯТ В ОЧЕРЕДНОЙ РАЗ ИСЧЕЗНУТЬ С КАРТЫ ПЛАНЕТЫ? ИХ ВЫБОР

УДАРАМИ ЗАМЕТАЮТ СВОИ ПРЕСТУПЛЕНИЯ ЦЕЛЬ ЗАПАДА
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Продолжение на стр. 4.

Ростислав поблагодарил 
президента за новый 
этап в жизни его семьи.

11 - 17 июля / 2025 / № 322 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Га
вр

ии
л 

ГР
ИГ

О
РО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Борис ОРЕХОВ

 ■ 3 июля в Беларуси отмечали 
главный государственный празд-
ник - День независимости респу-
блики.

Владимир Путин сердечно поздра-
вил Александра Лукашенко и весь 
народ братской страны с этой зна-
менательной датой.

- Этот праздник, связанный с осво-
бождением Минска от  немецко-
фашистских захватчиков, имеет 
непреходящее значение и для бело-
русов, и для россиян: сражаясь пле-
чом к плечу, наши народы внесли 
решающий вклад в Победу над нациз-
мом. Важно, что сегодня перед лицом 
серьезных внешних угроз и вызовов 
узы братской дружбы и взаимовы-
ручки, связывающие наши страны, 
остаются столь же прочными, как 
и прежде. Россия и Беларусь активно 
сотрудничают на самых различных 
направлениях, координируют уси-
лия в международных делах и пла-
номерно совершенствуют институ-
ты Союзного государства. Уверен, 
что, действуя сообща, мы преодоле-
ем любые трудности и еще больше 
укрепим продуктивные двусторонние 
связи на благо россиян и белорусов, 
в интересах  обеспечения  стабильно-
сти  и  безопасности на евразийском 
пространстве. Желаю вам здоровья 
и успехов, а всем жителям Беларуси - 
счастья и благополучия, - говорится 
в поздравительной телеграмме Вла-
димира Путина.

ЖЕЛАЮ СЧАСТЬЯ  
И БЛАГОПОЛУЧИЯ

Владимир ПУТИН - 
белорусам:

 ■ Президент предложил 
отдавать сибирские сладо-
сти за дефицитную в этом 
году бульбу.

СИМВОЛ 
ИЗОБИЛИЯ
Прорывные разработки 

в разных отраслях Владимир 
Путин обсудил с участника-
ми форума АСИ «Сильные 
идеи для нового времени». 
Сначала осмотрел выставку 
«Знай наших» с продукци-
ей родных брендов. Кроме 
одежды показали елочные 
игрушки, отечественные 
минералы, здесь особенно 
приглянулся президенту 
пирит, символ изобилия и 
богатства. А еще ему пода-
рили баночку брусничного 
варенья из сибирских ягод. 
Руководитель компании 
рассказал, что значитель-
но увеличилось количество 
заказов из Беларуси.

- Человек благодаря синте-
зу серотонина испытывает 
чувство счастья, употреб ляя 
наше варенье, -  научно обо-
сновал предприниматель.

- Будем менять «счастье» 
на картошку, - улыбнулся 
Владимир Путин, передавая 
баночку с вареньем своему 
адъютанту.

КОНКУРЕНЦИЯ  
С РОБОТОМ
Проекты на форуме обсуж-

дались порой неожиданные. 
Например, о внутритруб-
ных роботах для замкну-
тых магистралей. Правда, 
им еще нужно выдержать 
конкуренцию с человеком, 
заметил Владимир Путин:

- Конечно, использование 

таких роботов повышает ка-
чество работы и безопас-
ность. Правда, есть такие 
сферы, когда, например, 
бойцы штурмовых подраз-
делений эффективно ис-
пользуют трубы без всяких 
роботов.

Так он напомнил о зна-
менитой операции «Поток» 
по освобождению Суджи. 
Когда наши штурмовики 
прошли четырнадцать ки-
лометров по подземному 
газопроводу и внезапным 
ударом обрушили оборону 
противника.

ЗОЛОТО  
С ОБЛАКОВ
При помощи роботов 

предлагают спасать и леса 
от пожаров.

- С точки зрения охра-
ны природы, конечно, это 
очень востребовано, - со-
гласился Владимир Путин. - 
Несколько лет назад, когда 
мы еще общались достаточ-
но активно с европейскими 
лидерами, один из них мне 
сказал: «Мы разочарова-
ны тем, как Россия борется 
с лесными пожарами в Си-
бири. Я  говорю: «Ты там 
был? Только на  самолете 
семьсот километров или ты-
сяча в одну сторону и в дру-
гую. Это все равно что зо-
лотом сверху поливать». 
А  вот новые технологии 
позволят нам приблизить-
ся к решению таких задач. 
И это очень важно.

Фермер из Мелитополя 
Запорожской области Ана-

стасия Дымура вместе с се-
мьей выращивает зерно и 
масличные культуры. Но 
климатические изменения 
сильно вредят урожаю. 

При Украине ничего не 
делалось, а сделать  мож- 
но.

- Предлагаю разработать 
национальный план по воз-
рождению природы, - заяви-
ла она.

- Обязательно учтем ва-
ше предложение,  - под-
держал президент.  - Тем 
более что уже существует 
 госпрограмма по возвра-
ту земель в сельхозоборот. 
И с этого года наши истори-
ческие территории, в  том 
числе и Запорожская об-
ласть, присоединяются 
к этой  программе.

 ■ Напомнил о себе и Макрон, 
также позвонивший в Кремль. 
Впервые за три года.

- Стороны успели донести по-
зиции друг до друга и обменяться 
мнениями о происходящем в ми-
ре, - сообщил пресс-секретарь 
российского лидера Дмитрий 
Песков. - Тем не менее Макрон не 
подавал сигналов о готовности об-
суждать условия мира на Украине 
с учетом новых территориальных 
реалий. Но обсуждали ситуацию 
достаточно подробно.

В Елисейском дворце заявили, 
что Макрон намерен и дальше 
продолжать диалог с Президен-
том России, которого «он призвал 
к скорейшему прекращению огня 
на Украине и началу переговоров».

Намек более чем прозрачный. 
Европа явно боится, что перего-
воры пройдут без нее. И стремит-
ся застолбить хотя бы табуретку 
за столом. Так что прогресс явно 
есть, раз Европа «проснулась» 
и первой постучалась в Кремль.

 ■ Москва не отступится от целей 
СВО, но при этом продолжит ис-
кать пути дипломатического уре-
гулирования конфликта.

Об этом Владимир Путин четко и ясно 
заявил Дональду Трампу в телефонном 
разговоре 3 июля.

ДАЕШЬ 
КИНОДИПЛОМАТИЮ
Прелюдия прозвучала на форуме 

АСИ:
- Извините, - обратился президент 

к залу, - к сожалению, должен завер-
шить общение с вами. У меня прото-
кольное мероприятие - разговор с Пре-
зидентом США. Неловко заставлять 
себя ждать. Обидится еще. Что от вас 
ему передать?

Один из участников предложил нала-
дить обмен фильмами, чтобы русские 
и американцы лучше понимали друг 
друга.

- Ну и привет от нас всех, - добавил он.
- Обязательно передам, - кивнул пре-

зидент.

ПОКА НЕ УСТРАНИМ 
ГЛАВНЫЕ ПРИЧИНЫ
Киноидею Трамп действительно под-

держал. Но не эта тема стала центро-
вой в беседе, продолжавшейся больше 
часа.

Прежде всего, рассказал помощник 
президента Юрий Ушаков, Влади-
мир Путин поздравил американского 
коллегу с Днем независимости США. 
И напомнил, что Россия сыграла не по-
следнюю роль в становлении американ-
ской государственности, в том числе во 
время войны за независимость и в годы 
гражданской войны за океаном. Кроме 
того, президенты обсудили ситуацию 
с Ираном, Сирией и в целом на Ближ-
нем Востоке.

- Естественно, обсуждалась украин-
ская проблематика, - пояснил Ушаков. - 
Дональд Трамп вновь ставил вопрос 
о скорейшем прекращении военных 
действий. Владимир Путин со своей 
стороны отметил, что мы продолжа-
ем искать политическое переговорное 
решение конфликта. Он проинформи-
ровал о ходе реализации договоренно-
стей гуманитарного характера, которые 
были достигнуты на втором раунде пря-
мых российско-украинских контактов 
в Стамбуле. И отметил готовность рос-
сийской стороны продолжить перего-
ворный процесс. Наш президент также 
сказал, что Россия будет добиваться 
поставленных целей, то есть устране-
ния известных первопричин, привед-
ших к нынешней острой конфронтации. 
От этих целей Россия не отступится.

В целом, добавил помощник ли-
дера РФ, разговор, как всегда, шел 

на одной волне, был откровенным, де-
ловым и конкретным. И президенты про-
должат общение в ближайшее время.

ЗАПОЗДАЛОЕ ВОРЧАНИЕ
Это был уже шестой по счету теле-

фонный диалог двух лидеров. Обычно 
Трамп сразу же выдавал свой коммента-
рий в Сети. Но тут долго отмалчивался 
и наконец заявил:

- Разговор с Путиным мне совсем не 
понравился. Потому что, по-моему, он 
не настроен на прекращение конфлик-
та. И прогресса нет, - завил он журна-
листам.

Впрочем, это частное мнение Трам-
па. То, что Россия и Украина наконец 
 возобновили диалог за столом пере-
говоров - это уже прогресс. Трамп, ве-
роятно, ждет какого-то одностороннего 
прогиба со стороны Москвы. Но - зря. 
Наша позиция твердая.

И еще один нюанс. Одним из главных 
условий для приостановки огня на пере-
довой Кремль называл прекращение 
Западом поставок оружия Киеву. Как 
раз накануне телефонного разговора 
Штаты объявили об остановке отправ-
ки на Украину отдельных видов воору-
жений, критически важных для ВСУ. 
В частности, ракет для комплексов «Пэ-
триот». То есть частично они выполнили 
одно из требований России. Это разве 
не прогресс? А ссылка на якобы оску-
девшие арсеналы собственной армии 
скорее просто отговорка.

ПРОГИБА НЕ ДОЖДУТСЯ ДИАЛОГ СПОХВАТИЛИСЬ

ЕВРОПА 
ПОСТУЧАЛАСЬ  
В КРЕМЛЬ

«МЕНЯЕМ ВАРЕНЬЕ НА КАРТОШКУ!»

ПРОЕКТЫ

Сладкий десерт из даров 
тайги сразу заинтересовал 
Владимира Путина.
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Евгений КАЗЕНКИН

 ■ Память о его подвиге - вопрос на-
ционального достоинства.

РЕСПУБЛИКА-ПАРТИЗАНКА
Президент Беларуси Александр Лука-

шенко 3 июля участвовал в торжествен-
ных мероприятиях, посвященных Дню 
независимости Республики Беларусь.

У подножия Кургана Славы выступил 
с обращением к соотечественникам:

- Мы - миллионы белорусов - отмеча-
ем главный государственный праздник 
нашей любимой Родины. Убежден, что 
для большинства белорусов праздник 
означает мир.

Освобождение столицы Беларуси 
3  июля 1944 года вернуло мир:

- Они не стали на колени. Они сража-
лись, выжили и победили. Враг, при-
шедший на нашу землю, тогда сполна 
ощутил силу народного гнева республики-
партизанки. Земля горела под ногами 
оккупантов.

- Воевать мы не хотим больше, чем кто-
нибудь. Но… - Александр Лукашенко не 
успел закончить фразу - несколько воен-
ных выкрикнули продолжение: «Люби-
мую не отдают!»

- Это точно! - согласился президент.

РАЗРЕШИТЕ ОБРАТИТЬСЯ!
Из взвода курсантов Военной акаде-

мии неожиданно раздался голос:
- Александр Григорьевич, разрешите 

обратиться!
Президент остановился напротив 

 третьекурсника общевойскового фа-
культета Ростислава Долгова.

- Товарищ президент! Я шел к вам дол-
гих одиннадцать лет. С 2014 года, как 
приехали сюда с Украины, - сказал, за-
пинаясь от волнения, паренек.

- С Украины приехал? Но мы тебя не 
пустим воевать. Будешь уже Беларусь 
защищать! 

- Хотелось бы от меня и от моей семьи 
вам выразить благодарность за то, что 
вы нам дали не только дом, но и новый 
этап в нашей жизни.

- Родители работают?
- Так точно! - ответил курсант. - Мой 

отец - ваш большой фанат.

- А в семье еще дети есть?
- Есть. Я, брат и сестра. Брат родился 

уже здесь.
- Мы всегда открыты для украинцев. 

И никого не слушайте, что мы воюем 
или воевать собираемся. Это наши лю-
ди! - похлопал Ростислава по плечу глава 
государства.

БИТВА ВЕКА
По случаю Дня независимости нака-

нуне, 1 июля, прошло торжественное 
собрание.

- Независимость - свободная и мирная 
жизнь, безопасность и уверенность в за-
втрашнем дне. Так мы должны понимать 
свою независимость. Белорусский народ 
хорошо помнит, что значит потерять все 
это в одночасье, - сказал президент. - Ве-
ликая Отечественная - самая бесчело-
вечная из всех войн. В глазах всего мира 
рухнул миф о гарантиях безопасности. 
Гарантиях, которые должны были обес-
печивать военные союзы, коалиции, 
пакты о ненападении и прочие между-

народные соглашения. Слушайте, как 
будто сегодня!

Беларусь тогда потеряла треть насе-
ления:

- Это был настоящий геноцид. Все, кто 
следил за битвой века, начавшейся на 
подступах к Брестской крепости, где был 
дан первый достойный ответ агрессору, 
тот понимал, что судьба мира будет ре-
шаться здесь, на восточнославянских 
землях. Мы продолжаем историю непо-
коренного народа. Память о его подви-
ге - вопрос национального достоинства, 
без которого разговоры о независимо-
сти, суверенитете, свободе - просто сло-
ва. Сколько мы знаем народов, которые 
были поставлены на грань полного уни-
чтожения подобно советскому народу, 
белорусам, но с оружием в руках вы-
стояли? Сколько мы знаем государств, 
которые так же героически, как и мы, 
держали удар целой армии нацистских 
военных формирований, собранных из 
тридцати стран Европы?

Ответ всем известен.

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ● Германия с молчаливого поощрения 
западных партнеров заявляет о создании 
самой сильной армии Европы. Не напо-
минает это вам ничего? Что было сто 
лет назад. Когда-то в мире ограничивали 
Германию. К чему это привело - ко Второй 
мировой войне. А что сегодня? Сегодня 
все, тормозов нет, только вперед.

 ● Литва и Польша старательно окапы-
ваются. Польская власть по всему миру 
скупает военную технику. Кидаются в но-
вые военные союзы, по сути, враждебные 

по отношению к нам. Франция и Польша 
подписали договор, предусматривающий 
углубленное сотрудничество в военной 
сфере. Аналогичный Польша планирует 
заключить в ближайшее время с Вели-
кобританией. На всякий случай: с двумя 
ядерными державами.

 ● Никто не хочет вспоминать, чем закон-
чился поход на Восток, как сейчас модно 
говорить, «гитлеровского Евросоюза». 
Поэтому Польша и страны Балтии позво-
ляют превращать себя в очередной после 

Украины военный полигон. Ни в каком 
другом статусе наши ближайшие соседи 
Западу не интересны. Что, Германия соз-
давала армию и хочет воевать на своей 
земле? Нет. Вы видите, какая на Украине 
прокси-война. Точно так они хотят воевать 
против нас, в том числе и против Украи-
ны (славянских народов - мы всегда им 
поперек горла). Воевать на чужой земле, 
в данном случае Литва, Латвия, Эстония 
и Польша. Если хотят в очередной раз 
исчезнуть с карты мира - это их выбор!

 ● Вы видите, что творится 
 вокруг нас. Запад опять ре-
шил свои долги и проблемы 
сжечь в мировом пожаре. 
И  одновременно сжечь не-
сколько  миллионов жителей 
нашей планеты.

 ● Поверьте, я не нагнетаю 
обстановку. Но, как в наро-
де говорят, прошлепать, как 
в июне 41-го, мы ничего не 
должны. Не увещевать, не 
убаюкивать, не заявлять, что 

все тихо, спокойно, ничего не 
будет.

 ● Каждый день, каждый час 
мы должны готовиться к вой-
не, чтобы ее избежать.

 ● Повторение беды, как на 
Украине или, не дай бог, на 
Ближнем Востоке, для нас аб-
солютно неприемлемо. Пред-
посылки к подобному разви-
тию событий будем пресекать 
на корню, если не дай бог мы 
увидим это у себя, на нашей 

земле. Говорю это тем, кто 
стоит за каждым подобным 
сценарием.

 ● Спустя восемьдесят лет 
после нашей Победы на сме-
ну Ялтинскому миру пришла 
брюссельско-вашингтонская 
авантюра. Очаги напряжен-
ности разжигаются прямо из 
кабинетов западных чиновни-
ков. Играют жизнями людей, 
как персонажами компьютер-
ной игры или голливудского 

фильма.
 ● А посмотрите, что проис-

ходит во Франции, Велико-
британии, Германии. Там 
 правительства меняются каж-
дые год-два. Значит, у себя 
натворили и не хвостом хотят 
замести свои преступления, 
а  через удары по мирному на-
селению, как это  произошло 
в  беззащитной Газе или  
при нанесении ударов по 
Ирану.

О Победе
 ● Нам ни в коем случае нель-

зя потерять эту Победу. Это 
достоинство нашего народа. 
Это признак его величия. Мир, 
свобода и независимость - это 
наше наследие и величайшие 
ценности, которые нужно бе-
речь и обязательно защищать. 
Огромное спасибо от всех нас 
тем, кто до этой минуты не до-
жил. В память о них такую Бе-
ларусь мы должны сохранить.

 ● Славу Победы над гитле-
ровскими оккупантами мы, 
безусловно, делим с бывши-
ми советскими республиками. 
Иначе нельзя. Мы не отрицали 
и не перечеркивали нашу исто-
рию. Понятие «братские наро-
ды» для нас не фигура речи.

О благодарности ветера-
нам

 ● Здоровья вам, живите дол-
го! Низкий вам поклон! Ваше 
поколение совершило подвиг, 
равного которому в истории не 
было, нет, будет ли.

О ядерном оружии
 ● Пока в истории не было слу-

чаев, когда нападали на страну, 
имеющую у себя такое воору-
жение. Представителям США 
прямо, в лоб, дословно сказал: 
«Ядерное оружие тихо, спокой-
но существует, охраняется, как 
положено в мире, но упаси вас 
господь ступить на нашу землю 
без нашего ведома. Ответ будет 
мгновенный, молниеносный, и 
этим самым оружием, которо-
го вы больше всего боитесь. 
Понимаете?» - «Понимаем».

Об «Орешнике»
 ● В Волгограде мы догово-

рились со «старшим братом», 
Владимиром Владимировичем 
Путиным, о том, что первые по-
зиции «Орешника» будут в Бе-
ларуси. К концу года это оружие 
будет размещено в Беларуси. 
Тогда не надо будет никому бо-
яться, что Беларусь, обладая 
ядерным оружием, готова на-
нести удар. Естественно, что 
удар будет нанесен не ядерным 
оружием. Я говорю так, как бу-
дет, пока я президент. Избере-
те другого - может, у вас будет 
другая политика. «Орешнику» 
на земле белорусской быть!

О главной силе
 ● Самое главное оружие, 

сдерживающее попытки даже 
думать в сторону нашей грани-
цы, - преданность интересам 
Беларуси. Всех и каждого. Га-
рантии нашей независимости - 
умение работать на совесть во 
благо своих семей и страны, 
бережное отношение к исто-
рической памяти, традициям, 
исконным ценностям.

ПРОДОЛЖАЕМ ИСТОРИЮ 
НЕПОКОРЕННЫХ

О ЧЕМ ЕЩЕ 

«УПАСИ ВАС 
ГОСПОДЬ СТУПИТЬ 
НА НАШУ ЗЕМЛЮ»

ГОВОРИЛ 
ГЛАВА РБ

ХОТЯТ В ОЧЕРЕДНОЙ РАЗ ИСЧЕЗНУТЬ С КАРТЫ ПЛАНЕТЫ? ИХ ВЫБОР

УДАРАМИ ЗАМЕТАЮТ СВОИ ПРЕСТУПЛЕНИЯ ЦЕЛЬ ЗАПАДА
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Продолжение на стр. 4.

Ростислав поблагодарил 
президента за новый 
этап в жизни его семьи.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 3 июля в Беларуси отмечали 
главный государственный празд-
ник - День независимости респу-
блики.

Владимир Путин сердечно поздра-
вил Александра Лукашенко и весь 
народ братской страны с этой зна-
менательной датой.

- Этот праздник, связанный с осво-
бождением Минска от  немецко-
фашистских захватчиков, имеет 
непреходящее значение и для бело-
русов, и для россиян: сражаясь пле-
чом к плечу, наши народы внесли 
решающий вклад в Победу над нациз-
мом. Важно, что сегодня перед лицом 
серьезных внешних угроз и вызовов 
узы братской дружбы и взаимовы-
ручки, связывающие наши страны, 
остаются столь же прочными, как 
и прежде. Россия и Беларусь активно 
сотрудничают на самых различных 
направлениях, координируют уси-
лия в международных делах и пла-
номерно совершенствуют институ-
ты Союзного государства. Уверен, 
что, действуя сообща, мы преодоле-
ем любые трудности и еще больше 
укрепим продуктивные двусторонние 
связи на благо россиян и белорусов, 
в интересах  обеспечения  стабильно-
сти  и  безопасности на евразийском 
пространстве. Желаю вам здоровья 
и успехов, а всем жителям Беларуси - 
счастья и благополучия, - говорится 
в поздравительной телеграмме Вла-
димира Путина.

ЖЕЛАЮ СЧАСТЬЯ  
И БЛАГОПОЛУЧИЯ

Владимир ПУТИН - 
белорусам:

 ■ Президент предложил 
отдавать сибирские сладо-
сти за дефицитную в этом 
году бульбу.

СИМВОЛ 
ИЗОБИЛИЯ
Прорывные разработки 

в разных отраслях Владимир 
Путин обсудил с участника-
ми форума АСИ «Сильные 
идеи для нового времени». 
Сначала осмотрел выставку 
«Знай наших» с продукци-
ей родных брендов. Кроме 
одежды показали елочные 
игрушки, отечественные 
минералы, здесь особенно 
приглянулся президенту 
пирит, символ изобилия и 
богатства. А еще ему пода-
рили баночку брусничного 
варенья из сибирских ягод. 
Руководитель компании 
рассказал, что значитель-
но увеличилось количество 
заказов из Беларуси.

- Человек благодаря синте-
зу серотонина испытывает 
чувство счастья, употреб ляя 
наше варенье, -  научно обо-
сновал предприниматель.

- Будем менять «счастье» 
на картошку, - улыбнулся 
Владимир Путин, передавая 
баночку с вареньем своему 
адъютанту.

КОНКУРЕНЦИЯ  
С РОБОТОМ
Проекты на форуме обсуж-

дались порой неожиданные. 
Например, о внутритруб-
ных роботах для замкну-
тых магистралей. Правда, 
им еще нужно выдержать 
конкуренцию с человеком, 
заметил Владимир Путин:

- Конечно, использование 

таких роботов повышает ка-
чество работы и безопас-
ность. Правда, есть такие 
сферы, когда, например, 
бойцы штурмовых подраз-
делений эффективно ис-
пользуют трубы без всяких 
роботов.

Так он напомнил о зна-
менитой операции «Поток» 
по освобождению Суджи. 
Когда наши штурмовики 
прошли четырнадцать ки-
лометров по подземному 
газопроводу и внезапным 
ударом обрушили оборону 
противника.

ЗОЛОТО  
С ОБЛАКОВ
При помощи роботов 

предлагают спасать и леса 
от пожаров.

- С точки зрения охра-
ны природы, конечно, это 
очень востребовано, - со-
гласился Владимир Путин. - 
Несколько лет назад, когда 
мы еще общались достаточ-
но активно с европейскими 
лидерами, один из них мне 
сказал: «Мы разочарова-
ны тем, как Россия борется 
с лесными пожарами в Си-
бири. Я  говорю: «Ты там 
был? Только на  самолете 
семьсот километров или ты-
сяча в одну сторону и в дру-
гую. Это все равно что зо-
лотом сверху поливать». 
А  вот новые технологии 
позволят нам приблизить-
ся к решению таких задач. 
И это очень важно.

Фермер из Мелитополя 
Запорожской области Ана-

стасия Дымура вместе с се-
мьей выращивает зерно и 
масличные культуры. Но 
климатические изменения 
сильно вредят урожаю. 

При Украине ничего не 
делалось, а сделать  мож- 
но.

- Предлагаю разработать 
национальный план по воз-
рождению природы, - заяви-
ла она.

- Обязательно учтем ва-
ше предложение,  - под-
держал президент.  - Тем 
более что уже существует 
 госпрограмма по возвра-
ту земель в сельхозоборот. 
И с этого года наши истори-
ческие территории, в  том 
числе и Запорожская об-
ласть, присоединяются 
к этой  программе.

 ■ Напомнил о себе и Макрон, 
также позвонивший в Кремль. 
Впервые за три года.

- Стороны успели донести по-
зиции друг до друга и обменяться 
мнениями о происходящем в ми-
ре, - сообщил пресс-секретарь 
российского лидера Дмитрий 
Песков. - Тем не менее Макрон не 
подавал сигналов о готовности об-
суждать условия мира на Украине 
с учетом новых территориальных 
реалий. Но обсуждали ситуацию 
достаточно подробно.

В Елисейском дворце заявили, 
что Макрон намерен и дальше 
продолжать диалог с Президен-
том России, которого «он призвал 
к скорейшему прекращению огня 
на Украине и началу переговоров».

Намек более чем прозрачный. 
Европа явно боится, что перего-
воры пройдут без нее. И стремит-
ся застолбить хотя бы табуретку 
за столом. Так что прогресс явно 
есть, раз Европа «проснулась» 
и первой постучалась в Кремль.

 ■ Москва не отступится от целей 
СВО, но при этом продолжит ис-
кать пути дипломатического уре-
гулирования конфликта.

Об этом Владимир Путин четко и ясно 
заявил Дональду Трампу в телефонном 
разговоре 3 июля.

ДАЕШЬ 
КИНОДИПЛОМАТИЮ
Прелюдия прозвучала на форуме 

АСИ:
- Извините, - обратился президент 

к залу, - к сожалению, должен завер-
шить общение с вами. У меня прото-
кольное мероприятие - разговор с Пре-
зидентом США. Неловко заставлять 
себя ждать. Обидится еще. Что от вас 
ему передать?

Один из участников предложил нала-
дить обмен фильмами, чтобы русские 
и американцы лучше понимали друг 
друга.

- Ну и привет от нас всех, - добавил он.
- Обязательно передам, - кивнул пре-

зидент.

ПОКА НЕ УСТРАНИМ 
ГЛАВНЫЕ ПРИЧИНЫ
Киноидею Трамп действительно под-

держал. Но не эта тема стала центро-
вой в беседе, продолжавшейся больше 
часа.

Прежде всего, рассказал помощник 
президента Юрий Ушаков, Влади-
мир Путин поздравил американского 
коллегу с Днем независимости США. 
И напомнил, что Россия сыграла не по-
следнюю роль в становлении американ-
ской государственности, в том числе во 
время войны за независимость и в годы 
гражданской войны за океаном. Кроме 
того, президенты обсудили ситуацию 
с Ираном, Сирией и в целом на Ближ-
нем Востоке.

- Естественно, обсуждалась украин-
ская проблематика, - пояснил Ушаков. - 
Дональд Трамп вновь ставил вопрос 
о скорейшем прекращении военных 
действий. Владимир Путин со своей 
стороны отметил, что мы продолжа-
ем искать политическое переговорное 
решение конфликта. Он проинформи-
ровал о ходе реализации договоренно-
стей гуманитарного характера, которые 
были достигнуты на втором раунде пря-
мых российско-украинских контактов 
в Стамбуле. И отметил готовность рос-
сийской стороны продолжить перего-
ворный процесс. Наш президент также 
сказал, что Россия будет добиваться 
поставленных целей, то есть устране-
ния известных первопричин, привед-
ших к нынешней острой конфронтации. 
От этих целей Россия не отступится.

В целом, добавил помощник ли-
дера РФ, разговор, как всегда, шел 

на одной волне, был откровенным, де-
ловым и конкретным. И президенты про-
должат общение в ближайшее время.

ЗАПОЗДАЛОЕ ВОРЧАНИЕ
Это был уже шестой по счету теле-

фонный диалог двух лидеров. Обычно 
Трамп сразу же выдавал свой коммента-
рий в Сети. Но тут долго отмалчивался 
и наконец заявил:

- Разговор с Путиным мне совсем не 
понравился. Потому что, по-моему, он 
не настроен на прекращение конфлик-
та. И прогресса нет, - завил он журна-
листам.

Впрочем, это частное мнение Трам-
па. То, что Россия и Украина наконец 
 возобновили диалог за столом пере-
говоров - это уже прогресс. Трамп, ве-
роятно, ждет какого-то одностороннего 
прогиба со стороны Москвы. Но - зря. 
Наша позиция твердая.

И еще один нюанс. Одним из главных 
условий для приостановки огня на пере-
довой Кремль называл прекращение 
Западом поставок оружия Киеву. Как 
раз накануне телефонного разговора 
Штаты объявили об остановке отправ-
ки на Украину отдельных видов воору-
жений, критически важных для ВСУ. 
В частности, ракет для комплексов «Пэ-
триот». То есть частично они выполнили 
одно из требований России. Это разве 
не прогресс? А ссылка на якобы оску-
девшие арсеналы собственной армии 
скорее просто отговорка.

ПРОГИБА НЕ ДОЖДУТСЯ ДИАЛОГ СПОХВАТИЛИСЬ

ЕВРОПА 
ПОСТУЧАЛАСЬ  
В КРЕМЛЬ

«МЕНЯЕМ ВАРЕНЬЕ НА КАРТОШКУ!»

ПРОЕКТЫ

Сладкий десерт из даров 
тайги сразу заинтересовал 
Владимира Путина.
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 ■ Живущие в России бе-
лорусы и россияне, пере-
ехавшие в Беларусь, смогут 
участвовать в местных вы-
борах.

Председатель Госу-
дарственной Думы, 
Председатель Парла-
ментского Собрания 
Союза Беларуси и 
России Вячеслав 
Володин поздравил 
коллег из Нацио-
нального собрания РБ 
и всех граждан братской стра-
ны с Днем независимости:

- Значимо, что этот праздник 
отмечается 3 июля - в день осво-
бождения города-героя Мин-
ска от немецко-фашистских 

захватчиков, который несет 
в себе память о Победе наших 
дедов и прадедов в Великой 
Отечественной войне. Об-
щая история, крепкая дружба, 
взаимное уважение и добро-

соседство братских 
народов составляют 
основу стратегиче-
ского партнерства и 
союзничества Рос-
сии и Беларуси. И что 
важно: Союз России 
и Беларуси - не про-
сто слова, но и кон-
кретные дела!

В этот же день Во-
лодин направил в  Комитет 
ГД по делам Содружества Не-
зависимых Государств, евра-
зийской интеграции и связям 
с соотечественниками законо-
проект о равных правах граж-

дан Союзного государства. Бе-
лорусы будут законодательно 
участвовать в жизни России и 
территорий, где живут. Такие 
же права появились у россиян.

- То есть гражданин РБ смо-
жет избирать и избираться в 
органы местного самоуправ-
ления на территории РФ, и 
наоборот! - пояснил спикер. - 
Этот законопроект внесен 
Президентом России.

Владимир Путин заявил об 
этом три месяца назад - по 
итогам переговоров с Алек-
сандром Лукашенко в Кремле 
13 марта:

- Возможности для более ак-
тивного вовлечения граждан 
в общественную и политиче-
скую жизнь активно расширя-
ются. В соответствии с подпи-
санным сегодня протоколом 
о поправках в договор от 1998 
года о равных правах граждан 
двух стран, россияне, посто-
янно живущие на территории 
Беларуси, и проживающие на 
постоянной основе в России 
белорусы могут теперь уча-
ствовать в местных выборах 
и как избиратели, и как кан-
дидаты.

- Инициатива направлена 
на дальнейшее укрепление 
интеграции и  сотрудниче-
ства наших стран в рамках 
Союзного государства. Важ-
но делать все для развития 
его потенциала, обеспечивая 
интересы людей. Вынесем за-
конопроект для обсуждения 
на ближайший Совет ГД. Рас-
смотрим его в приоритетном 
порядке, - сказал Вячеслав Во-
лодин. - Это важный шаг, ко-
торый позволит гражданам 
двух государств активнее уча-
ствовать в решении местных 
вопросов, волнующих их как 
жителей конкретных райо-
нов.

 ■ Снимки военкоров стали частью свидетельств мно-
гочисленных преступлений киевского режима против 
мирного населения.

Конкретно - жителей ДНР, ЛНР и Новороссии, приграничных 
с Украиной территорий Курской, Белгородской и Брянской об-
ластей. В Госдуме организовали экспозицию «Хроники террора 
украинского неонацистского режима».

- Единство общества и политических сил становится осно-
вой для победы и для достижения задач специальной военной 
операции, поставленных Президентом России Владимиром 
Путиным, сказал Председатель ГД на открытии выставки. - 
Такой консолидации всех политических фракций Госдумы, вне 
зависимости от их политических взглядов, не было никогда. 
Все депутаты, несмотря на их принадлежность к политическим 
фракциям, понимают: речь идет о безопасности граждан, о 
безопасности нашей страны. И наша задача - сделать все для 
того, чтобы победа пришла как можно быстрее.

ОБЩАЯ ИСТОРИЯ, 
РАВНЫЕ ПРАВА
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К САМОЗАПРЕТУ ВОПРОСОВ НЕТ
 ■ Добровольным отказом брать 

кредиты за четыре месяца вос-
пользовался каждый седьмой.

СКОРО И В МФЦ
Заглянуть в Госуслуги, поставить са-

мому себе запрет на оформление кре-
дитов и спать спокойно - мошенники 
не смогут на вас оформить заем ни 
в банке, ни в микрокредитной органи-
зации. Такая возможность появилась 
у россиян с 1 марта.

- За четыре месяца добровольно 
установили самозапрет на оформле-
ние кредитов свыше двенадцати мил-
лионов человек. Такие показатели 
подтверждают - закон работает, - под-
вел предварительные итоги Вячеслав 
Володин. - Важно об этом проинфор-
мировать наиболее уязвимую катего-
рию - пожилых людей. Рекомендую рас-
сказать о самозапрете на оформление 
кредитов родным и близким, а также 
при необходимости помочь с его под-
ключением.

Сделать это можно через личный 
кабинет на Госуслугах. Также до кон-
ца лета такая возможность появится 
в офисах МФЦ во всех регионах.

- Если спустя время возникнет потреб-

ность в заемных средствах, граждане 
смогут снять самозапрет и обратиться 
в банк за кредитом после «периода 
охлаждения» в несколько дней.

Это дополнительная мера по защите 
от действий мошенников, под давлени-
ем которых, возможно, было принято 
решение, - пояснил Председатель ГД.

А КАЗАЧОК-ТО 
ПОДМЕННЫЙ!
Каждое третье преступление сегодня 

совершается в цифровой среде.
- Мы считаем, что по итогам 2024 года 

у россиян украли не менее 295 милли-
ардов рублей. Цифра беспрецедентная. 
Мы тоже знаем, что в основном эти 
деньги уходят на территорию Украины, - 
недавно дал печальную статистику за-
меститель председателя правления 
Сбербанка Станислав Кузнецов.

Больше восьмидесяти процентов пре-
ступлений - дистанционные хищения. 
Кибермошенники все время приду-
мывают что-то новое. Одна из новых 
схем - вывод денег через пополнение 
баланса мобильного телефона, после 
чего их обналичивают или переводят 
на другие счета.

- Рассмотрим законопроект, которым 

вводится обязанность операторов сото-
вой связи прекратить возврат абоненту 
внесенных в качестве аванса денежных 
средств, если у правоохранительных 
органов возникнут подозрения, что они 
были получены в результате преступ-
ных действий.

Это позволит пресекать кражи, по-
терпевшие смогут оперативно возме-
стить ущерб.

Еще раньше сотовиков обязали мар-
кировать входящие звонки. С 1 сен-
тября абоненты на экранах своего 
мобильного должны видеть, из какой 
страны и организации им звонят.

В дальнейшем депутаты хотят обя-
зать операторов мобильной связи не 
допускать звонков абонентам с под-
менных номеров. А если они не пере-
дадут информацию о подозрительном 
вызове банку, и человека обманут - их 
обяжут вернуть украденные деньги. 
 Если не среагируют вовремя банки - 
на них также переложат бремя ком-
пенсации. Еще предстоит создать 
 антифрод-платформу, которая будет 
блокировать звонки и сообщения мо-
шенников. Она объединит банки, сото-
вых операторов, органы власти и пра-
воохранителей.

КИБЕРМОШЕННИЧЕСТВО
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Мариупольцы готовят еду в подъезде 
под обстрелами.  мая  года.

Теперь у жителей Союзного 
государства и единое 
избирательное право.

Станица Луганская 
после ударов ВСУ. 
 июля  года.
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Александр Лукашенко:
 ● Мы уже наблюдаем, как полыхает 

Ближний Восток. Мир еще не опра-
вился от жутких кадров израильско-
палестинской бойни, где хотят на ко-
стях, вдумайтесь, создать какую-то 
базу отдыха не то курорт. На костях 
людей, детей. Не успели от этого опра-
виться, а бомбы уже летят на иранские 
города. И где голоса так называемых 
международных правозащитников, 
радеющих за соблюдение демократи-
ческих прав и свобод? Их не слышно.

 ● В Иране нашли а-ля пробирку: там 
ядерное оружие завтра будет, значит, 
надо нанести удар. Давайте подума-
ем: а кто дал право, кто разрешил? 
Почему страна, которая обладает 
ядерным оружием, должна бомбить 
такую же страну, которая пусть даже, 
может быть, стремится к этому (что-
бы себя защитить). Какое право она 
имеет бомбить? Путанные, несвязан-
ные обращения Дональда Трампа по 
этому поводу были просто смешны. 
Кстати, я американцам об этом гово-
рил откровенно.

 ● Мы видим истинную правду и видим 
их лицо. И ценим то, что произошло 
в 2020 году. Ценим то, что мы остано-
вили эту мразь, которая пыталась со-
вершить у нас мятеж, который бы имел 
последствия значительно сильнее, не-
жели на нашей братской Украине.

 ● И когда вы (это главное) оценивае-
те - Лукашенко кого-то отпустил и так 
далее, - первое, я всегда говорю, не 
торопитесь. Пройдет время, оно рас-
ставит все на свои места. Второе - 
я публично не могу обо всем сказать.

 ● Были и те, кто осуждал: «Ну зачем 
Батька их отпустил, ну пускай бы они 
сдохли там». Слушайте, а у нас что, 
цель - чтобы они там сдохли? Не дай 
бог, конечно. Это же обвинят режим. 
Это прежде всего меня обвинят. Поэто-
му, прежде чем рассуждать о чем-то, 
осуждать и так далее, вы всегда за-
давайте вопрос: «Ну а какая цель, для 
чего, зачем?» Тут политика. Она не 
всегда должна быть прямолинейной.

 ● Это не значит, что мы этих банди-
тов повыпускаем и они завтра нам 
взорвут страну. Это бандиты. Где они 
находятся? Знаете. Кто им деньги пла-
тит? Знаете.

 ● Не думайте, что мы там 

пресмыкались, как один из беглых го-
ворит (Тихановский - его история на 
стр. 10), которого лично я выпустил. 
Американцы и не просили. Они его 
считают пророссийским. Отмазаться 
от этого ему будет сложно. Мы же по-
малкиваем еще. Вы же понимаете, что 
у нас фактов достаточно. Но господь 
с ними, пусть живут. Мы не вмешива-
емся в семейную жизнь. Думаю, пусть 
идет. Ну дети, семья, ну рыдает жена, 
пять лет рыдала, которую я вывез за 
границу. И деньги еще ей дали. Здесь 
присутствует человек (он уже генерал), 
который по моему поручению вывозил 
за границу. По-человечески.

 ● Если бы не Лукашенко-«диктатор», 
их сожгли бы в одном доме, когда спро-
воцировать их хотели. И этот «лахуш-
кин» (Павел Латушко. - Ред.) сидит 
сегодня в Польше и вещает. А это он 
их хотел собрать в одном доме тут, в 
центре Минска, и сжечь. Слава богу, 
что у Тихановской Светланы там была 
охрана так называемая - из МВД. Про-
вокация не удалась. Я впервые говорю 
о человеке, который это замышлял. 
Для чего? Для того, чтобы быть одним 
лидером этой всей вонючей оппози-
ции. Они до этого достукались.

О переговорах со спецпосланником 
Президента США Китом Келлогом:

 ● Никакой игры в поддавки не было. 
Был достойный разговор. А потом, при 
чем здесь поддавки? Это что нам при-
несет, если мы будем ползать, как неко-
торые чуть западнее от нас? Ни я, никто 
не ползаем и не вымаливаем ничего. 
Мы способны прокормить себя сами. 
Мы еще не разучились работать.

 ● Очень важно, что люди к тебе при-
езжают и хотят с тобой разговаривать. 
Те, которые раньше слово «президент» 
после 2020 года не выговаривали. Го-
ворят о том, что в Беларуси, оказы-
вается, есть президент и с ним нужно 
разговаривать. Договорились до того, 
что довольно высокого уровня люди 
приезжают, по просьбе Трампа пере-
дали мне ряд предложений.

 ● То, что с вашим президентом обсуж-
дают обстановку в мире, - это уже не-
плохо. Значит, уважают точку зрения.

 ● Я страшно боюсь вас подвести. Это 
для меня самое тяжелое бремя. Я не 
забыл, откуда я, я не забыл, что я дол-
жен сделать. Поэтому все свои пере-
говоры, разговоры, особенно когда это 
касается… У меня нет личного, кроме 
государства, кроме нашего народа. 

Потому что я первый. За мной будут 
другие. И они будут обязательно смо-
треть, как работал ты. И делая сегодня 
что-то от вашего имени, я думаю о том, 
чтобы и потом, после меня, точно так 
люди поступали - берегли память, лю-
дей, трудились, стремились накормить, 
одеть людей.

 ● Пора отходить и начинать заниматься 
конкретным делом. С  этих позиций шли 
переговоры и по Украине в том числе. 
Они много об этом говорят сегодня - 
перемирие, ну хотя бы в воздухе. Путин 
правильно говорит: «Слушайте, мы за, 
мы же не против, мы же не хотим, чтобы 
по нашим городам били ракеты аме-
риканские, английские, французские 
и немецкие».

Постоянные атаки дронов. У Влади-
мира Путина на этот счет есть одно 
четкое требование: «Пусть они скажут 
своему подчиненному - Зеленскому, 
чтобы он не наносил по России удары. 
Тогда мы согласимся». Вот эту позицию 
до американцев довел. «Мы поработа-
ем, говорит, в этом направлении». Так 
работайте. Это будет хороший первый 
шаг к прекращению этой братоубий-
ственной войны. Но я не верю в то, что 
они хотят прекратить эту войну.

 ● Беларусь в одиночку не сможет вы-
стоять против Евросоюза и НАТО. Вот 
вам ответ, почему мы рядом с брат-
ской Россией. Скажите, а с кем? Те, 
кто меня за это критикует, назовите 
страну, с кем мы можем вместе от-
стаивать наши интересы, с кем мы 
разговариваем на одном языке.

 ● У нас под боком проводится серия 
учений «Защитник Европы - 2025». 
Масштаб и близость маневров угро-
жающие - 25 тысяч военнослужащих 
НАТО (это как они заявили) и около 
трех тысяч единиц вооружений и тех-
ники буквально в десяти километрах 
от нашей границы. Это даже не рас-
стояние одного броска, это уже фак-
тически на нашей земле.

Мы видим этих «защитников» с на-
ступательным сценарием во всей 
 красе. И не собираемся реагировать 
на агрессивную демонстрацию силы. 
Делаем все, чтобы снизить напряжен-
ность в регионе.

Поэтому решено изменить параме-
тры учений Вооруженных сил Союз-
ного государства «Запад-2025». Мы 
снизили численность войск практиче-
ски вдвое, перенесли место подальше 
от границы на сотни километров.

 ● Озаботившиеся американцы на 
последних переговорах с нами. Я им 
прямо сказал: «Мы ничего не прячем, 
мы с Президентом России обсуждали 
эту тему. Вы хотите - вот я вас при-
глашаю в Беларусь на эти учения. Мы 
ни на кого не собираемся нападать.

 ● Тогда почему вопят, что вот они 
(Россия и Беларусь) завтра напа-
дут, Европу захватят? Им же надо 
обосновать свою политику. Поэтому 
они ищут врага. И видят этого врага 
в нас.

 ● Трамп говорит одно, а они в Евро-
пе делают другое. И эту кашу завари-
ли - люди, политики даже не успевают 
за этим следить. Все это сценарий, 
по моему мнению. Да, у Трампа есть 
обида на Европу: кинули, за Байде-
на шли  стеной. А победил Трамп. Да, 
у него есть обида. Он человек, кото-
рый не смог смириться с этой обидой, 
хотя  любой политик должен был пере-
черкнуть прошлое и начать строить 
настоящее.

Так вот их настоящее - они как бы-
ли вместе, так и есть. Только в этом 
спектакле разыгрывают разные роли. 
Поэтому не успокаивайтесь и не думай-
те, что уж слишком что-то изменилось. 
Иран это показал. С одной стороны, 
Трамп - миротворец: «Гибнут люди, хочу 
прекратить войну на Украине!» И тут же 
наносит удар, абсолютно незаконный 
удар по Ирану.

 ● Похожим образом развивается си-
туация и на Украине. Опять сценарий, 

опять спектакль. Якобы миротворец из-
за океана отошел, он даже против этой 
войны, он хочет ее остановить, а вот 
эти дураки, идиоты - Запад, - они хо-
тят войны. Бросьте, мы это все  видим. 
Роли распределены. Президент США 
правильно в каком-то смысле заявил: 
«Это ваша война в Европе, воюйте». 
Но это не значит, что они вне игры. 
Они опять там, в тени. Они думают, 
что спрячутся в современном мире за 
океаном.

Продолжение. 
Начало на стр. 3. КРИЗИС НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ СОЮЗНОЕ 

ВЫСТОИМ ТОЛЬКО 
ВМЕСТЕ С РФ

ГОСУДАРСТВО

ТРАМП ПРОСИТ МИРА, НО ВЕДЕТ ВОЙНУ ОЧЕРЕДНОЙ СПЕКТАКЛЬ

«ЛАХУШКИН»  
ПЛАНИРОВАЛ ВСЕХ СОБРАТЬ В ДОМЕ И СЖЕЧЬ

БЕЗ ПОДДАВКОВ

«СТРАШНО БОЮСЬ ВАС ПОДВЕСТИ»
ОБЫКНОВЕННЫЙ ЦИНИЗМ

ТА
СС

ПЛАНИРУЮТ БАЗЫ ОТДЫХА 
НА КОСТЯХ ДЕТЕЙ

Газа- - площадка под снос: президент США хочет выгнать палестинцев и построить  
там дорогие отели, в том числе свой Trump Gaza.
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 ■ Живущие в России бе-
лорусы и россияне, пере-
ехавшие в Беларусь, смогут 
участвовать в местных вы-
борах.

Председатель Госу-
дарственной Думы, 
Председатель Парла-
ментского Собрания 
Союза Беларуси и 
России Вячеслав 
Володин поздравил 
коллег из Нацио-
нального собрания РБ 
и всех граждан братской стра-
ны с Днем независимости:

- Значимо, что этот праздник 
отмечается 3 июля - в день осво-
бождения города-героя Мин-
ска от немецко-фашистских 

захватчиков, который несет 
в себе память о Победе наших 
дедов и прадедов в Великой 
Отечественной войне. Об-
щая история, крепкая дружба, 
взаимное уважение и добро-

соседство братских 
народов составляют 
основу стратегиче-
ского партнерства и 
союзничества Рос-
сии и Беларуси. И что 
важно: Союз России 
и Беларуси - не про-
сто слова, но и кон-
кретные дела!

В этот же день Во-
лодин направил в  Комитет 
ГД по делам Содружества Не-
зависимых Государств, евра-
зийской интеграции и связям 
с соотечественниками законо-
проект о равных правах граж-

дан Союзного государства. Бе-
лорусы будут законодательно 
участвовать в жизни России и 
территорий, где живут. Такие 
же права появились у россиян.

- То есть гражданин РБ смо-
жет избирать и избираться в 
органы местного самоуправ-
ления на территории РФ, и 
наоборот! - пояснил спикер. - 
Этот законопроект внесен 
Президентом России.

Владимир Путин заявил об 
этом три месяца назад - по 
итогам переговоров с Алек-
сандром Лукашенко в Кремле 
13 марта:

- Возможности для более ак-
тивного вовлечения граждан 
в общественную и политиче-
скую жизнь активно расширя-
ются. В соответствии с подпи-
санным сегодня протоколом 
о поправках в договор от 1998 
года о равных правах граждан 
двух стран, россияне, посто-
янно живущие на территории 
Беларуси, и проживающие на 
постоянной основе в России 
белорусы могут теперь уча-
ствовать в местных выборах 
и как избиратели, и как кан-
дидаты.

- Инициатива направлена 
на дальнейшее укрепление 
интеграции и  сотрудниче-
ства наших стран в рамках 
Союзного государства. Важ-
но делать все для развития 
его потенциала, обеспечивая 
интересы людей. Вынесем за-
конопроект для обсуждения 
на ближайший Совет ГД. Рас-
смотрим его в приоритетном 
порядке, - сказал Вячеслав Во-
лодин. - Это важный шаг, ко-
торый позволит гражданам 
двух государств активнее уча-
ствовать в решении местных 
вопросов, волнующих их как 
жителей конкретных райо-
нов.

 ■ Снимки военкоров стали частью свидетельств мно-
гочисленных преступлений киевского режима против 
мирного населения.

Конкретно - жителей ДНР, ЛНР и Новороссии, приграничных 
с Украиной территорий Курской, Белгородской и Брянской об-
ластей. В Госдуме организовали экспозицию «Хроники террора 
украинского неонацистского режима».

- Единство общества и политических сил становится осно-
вой для победы и для достижения задач специальной военной 
операции, поставленных Президентом России Владимиром 
Путиным, сказал Председатель ГД на открытии выставки. - 
Такой консолидации всех политических фракций Госдумы, вне 
зависимости от их политических взглядов, не было никогда. 
Все депутаты, несмотря на их принадлежность к политическим 
фракциям, понимают: речь идет о безопасности граждан, о 
безопасности нашей страны. И наша задача - сделать все для 
того, чтобы победа пришла как можно быстрее.

ОБЩАЯ ИСТОРИЯ, 
РАВНЫЕ ПРАВА
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К САМОЗАПРЕТУ ВОПРОСОВ НЕТ
 ■ Добровольным отказом брать 

кредиты за четыре месяца вос-
пользовался каждый седьмой.

СКОРО И В МФЦ
Заглянуть в Госуслуги, поставить са-

мому себе запрет на оформление кре-
дитов и спать спокойно - мошенники 
не смогут на вас оформить заем ни 
в банке, ни в микрокредитной органи-
зации. Такая возможность появилась 
у россиян с 1 марта.

- За четыре месяца добровольно 
установили самозапрет на оформле-
ние кредитов свыше двенадцати мил-
лионов человек. Такие показатели 
подтверждают - закон работает, - под-
вел предварительные итоги Вячеслав 
Володин. - Важно об этом проинфор-
мировать наиболее уязвимую катего-
рию - пожилых людей. Рекомендую рас-
сказать о самозапрете на оформление 
кредитов родным и близким, а также 
при необходимости помочь с его под-
ключением.

Сделать это можно через личный 
кабинет на Госуслугах. Также до кон-
ца лета такая возможность появится 
в офисах МФЦ во всех регионах.

- Если спустя время возникнет потреб-

ность в заемных средствах, граждане 
смогут снять самозапрет и обратиться 
в банк за кредитом после «периода 
охлаждения» в несколько дней.

Это дополнительная мера по защите 
от действий мошенников, под давлени-
ем которых, возможно, было принято 
решение, - пояснил Председатель ГД.

А КАЗАЧОК-ТО 
ПОДМЕННЫЙ!
Каждое третье преступление сегодня 

совершается в цифровой среде.
- Мы считаем, что по итогам 2024 года 

у россиян украли не менее 295 милли-
ардов рублей. Цифра беспрецедентная. 
Мы тоже знаем, что в основном эти 
деньги уходят на территорию Украины, - 
недавно дал печальную статистику за-
меститель председателя правления 
Сбербанка Станислав Кузнецов.

Больше восьмидесяти процентов пре-
ступлений - дистанционные хищения. 
Кибермошенники все время приду-
мывают что-то новое. Одна из новых 
схем - вывод денег через пополнение 
баланса мобильного телефона, после 
чего их обналичивают или переводят 
на другие счета.

- Рассмотрим законопроект, которым 

вводится обязанность операторов сото-
вой связи прекратить возврат абоненту 
внесенных в качестве аванса денежных 
средств, если у правоохранительных 
органов возникнут подозрения, что они 
были получены в результате преступ-
ных действий.

Это позволит пресекать кражи, по-
терпевшие смогут оперативно возме-
стить ущерб.

Еще раньше сотовиков обязали мар-
кировать входящие звонки. С 1 сен-
тября абоненты на экранах своего 
мобильного должны видеть, из какой 
страны и организации им звонят.

В дальнейшем депутаты хотят обя-
зать операторов мобильной связи не 
допускать звонков абонентам с под-
менных номеров. А если они не пере-
дадут информацию о подозрительном 
вызове банку, и человека обманут - их 
обяжут вернуть украденные деньги. 
 Если не среагируют вовремя банки - 
на них также переложат бремя ком-
пенсации. Еще предстоит создать 
 антифрод-платформу, которая будет 
блокировать звонки и сообщения мо-
шенников. Она объединит банки, сото-
вых операторов, органы власти и пра-
воохранителей.

КИБЕРМОШЕННИЧЕСТВО
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Мариупольцы готовят еду в подъезде 
под обстрелами.  мая  года.

Теперь у жителей Союзного 
государства и единое 
избирательное право.

Станица Луганская 
после ударов ВСУ. 
 июля  года.
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Александр Лукашенко:
 ● Мы уже наблюдаем, как полыхает 

Ближний Восток. Мир еще не опра-
вился от жутких кадров израильско-
палестинской бойни, где хотят на ко-
стях, вдумайтесь, создать какую-то 
базу отдыха не то курорт. На костях 
людей, детей. Не успели от этого опра-
виться, а бомбы уже летят на иранские 
города. И где голоса так называемых 
международных правозащитников, 
радеющих за соблюдение демократи-
ческих прав и свобод? Их не слышно.

 ● В Иране нашли а-ля пробирку: там 
ядерное оружие завтра будет, значит, 
надо нанести удар. Давайте подума-
ем: а кто дал право, кто разрешил? 
Почему страна, которая обладает 
ядерным оружием, должна бомбить 
такую же страну, которая пусть даже, 
может быть, стремится к этому (что-
бы себя защитить). Какое право она 
имеет бомбить? Путанные, несвязан-
ные обращения Дональда Трампа по 
этому поводу были просто смешны. 
Кстати, я американцам об этом гово-
рил откровенно.

 ● Мы видим истинную правду и видим 
их лицо. И ценим то, что произошло 
в 2020 году. Ценим то, что мы остано-
вили эту мразь, которая пыталась со-
вершить у нас мятеж, который бы имел 
последствия значительно сильнее, не-
жели на нашей братской Украине.

 ● И когда вы (это главное) оценивае-
те - Лукашенко кого-то отпустил и так 
далее, - первое, я всегда говорю, не 
торопитесь. Пройдет время, оно рас-
ставит все на свои места. Второе - 
я публично не могу обо всем сказать.

 ● Были и те, кто осуждал: «Ну зачем 
Батька их отпустил, ну пускай бы они 
сдохли там». Слушайте, а у нас что, 
цель - чтобы они там сдохли? Не дай 
бог, конечно. Это же обвинят режим. 
Это прежде всего меня обвинят. Поэто-
му, прежде чем рассуждать о чем-то, 
осуждать и так далее, вы всегда за-
давайте вопрос: «Ну а какая цель, для 
чего, зачем?» Тут политика. Она не 
всегда должна быть прямолинейной.

 ● Это не значит, что мы этих банди-
тов повыпускаем и они завтра нам 
взорвут страну. Это бандиты. Где они 
находятся? Знаете. Кто им деньги пла-
тит? Знаете.

 ● Не думайте, что мы там 

пресмыкались, как один из беглых го-
ворит (Тихановский - его история на 
стр. 10), которого лично я выпустил. 
Американцы и не просили. Они его 
считают пророссийским. Отмазаться 
от этого ему будет сложно. Мы же по-
малкиваем еще. Вы же понимаете, что 
у нас фактов достаточно. Но господь 
с ними, пусть живут. Мы не вмешива-
емся в семейную жизнь. Думаю, пусть 
идет. Ну дети, семья, ну рыдает жена, 
пять лет рыдала, которую я вывез за 
границу. И деньги еще ей дали. Здесь 
присутствует человек (он уже генерал), 
который по моему поручению вывозил 
за границу. По-человечески.

 ● Если бы не Лукашенко-«диктатор», 
их сожгли бы в одном доме, когда спро-
воцировать их хотели. И этот «лахуш-
кин» (Павел Латушко. - Ред.) сидит 
сегодня в Польше и вещает. А это он 
их хотел собрать в одном доме тут, в 
центре Минска, и сжечь. Слава богу, 
что у Тихановской Светланы там была 
охрана так называемая - из МВД. Про-
вокация не удалась. Я впервые говорю 
о человеке, который это замышлял. 
Для чего? Для того, чтобы быть одним 
лидером этой всей вонючей оппози-
ции. Они до этого достукались.

О переговорах со спецпосланником 
Президента США Китом Келлогом:

 ● Никакой игры в поддавки не было. 
Был достойный разговор. А потом, при 
чем здесь поддавки? Это что нам при-
несет, если мы будем ползать, как неко-
торые чуть западнее от нас? Ни я, никто 
не ползаем и не вымаливаем ничего. 
Мы способны прокормить себя сами. 
Мы еще не разучились работать.

 ● Очень важно, что люди к тебе при-
езжают и хотят с тобой разговаривать. 
Те, которые раньше слово «президент» 
после 2020 года не выговаривали. Го-
ворят о том, что в Беларуси, оказы-
вается, есть президент и с ним нужно 
разговаривать. Договорились до того, 
что довольно высокого уровня люди 
приезжают, по просьбе Трампа пере-
дали мне ряд предложений.

 ● То, что с вашим президентом обсуж-
дают обстановку в мире, - это уже не-
плохо. Значит, уважают точку зрения.

 ● Я страшно боюсь вас подвести. Это 
для меня самое тяжелое бремя. Я не 
забыл, откуда я, я не забыл, что я дол-
жен сделать. Поэтому все свои пере-
говоры, разговоры, особенно когда это 
касается… У меня нет личного, кроме 
государства, кроме нашего народа. 

Потому что я первый. За мной будут 
другие. И они будут обязательно смо-
треть, как работал ты. И делая сегодня 
что-то от вашего имени, я думаю о том, 
чтобы и потом, после меня, точно так 
люди поступали - берегли память, лю-
дей, трудились, стремились накормить, 
одеть людей.

 ● Пора отходить и начинать заниматься 
конкретным делом. С  этих позиций шли 
переговоры и по Украине в том числе. 
Они много об этом говорят сегодня - 
перемирие, ну хотя бы в воздухе. Путин 
правильно говорит: «Слушайте, мы за, 
мы же не против, мы же не хотим, чтобы 
по нашим городам били ракеты аме-
риканские, английские, французские 
и немецкие».

Постоянные атаки дронов. У Влади-
мира Путина на этот счет есть одно 
четкое требование: «Пусть они скажут 
своему подчиненному - Зеленскому, 
чтобы он не наносил по России удары. 
Тогда мы согласимся». Вот эту позицию 
до американцев довел. «Мы поработа-
ем, говорит, в этом направлении». Так 
работайте. Это будет хороший первый 
шаг к прекращению этой братоубий-
ственной войны. Но я не верю в то, что 
они хотят прекратить эту войну.

 ● Беларусь в одиночку не сможет вы-
стоять против Евросоюза и НАТО. Вот 
вам ответ, почему мы рядом с брат-
ской Россией. Скажите, а с кем? Те, 
кто меня за это критикует, назовите 
страну, с кем мы можем вместе от-
стаивать наши интересы, с кем мы 
разговариваем на одном языке.

 ● У нас под боком проводится серия 
учений «Защитник Европы - 2025». 
Масштаб и близость маневров угро-
жающие - 25 тысяч военнослужащих 
НАТО (это как они заявили) и около 
трех тысяч единиц вооружений и тех-
ники буквально в десяти километрах 
от нашей границы. Это даже не рас-
стояние одного броска, это уже фак-
тически на нашей земле.

Мы видим этих «защитников» с на-
ступательным сценарием во всей 
 красе. И не собираемся реагировать 
на агрессивную демонстрацию силы. 
Делаем все, чтобы снизить напряжен-
ность в регионе.

Поэтому решено изменить параме-
тры учений Вооруженных сил Союз-
ного государства «Запад-2025». Мы 
снизили численность войск практиче-
ски вдвое, перенесли место подальше 
от границы на сотни километров.

 ● Озаботившиеся американцы на 
последних переговорах с нами. Я им 
прямо сказал: «Мы ничего не прячем, 
мы с Президентом России обсуждали 
эту тему. Вы хотите - вот я вас при-
глашаю в Беларусь на эти учения. Мы 
ни на кого не собираемся нападать.

 ● Тогда почему вопят, что вот они 
(Россия и Беларусь) завтра напа-
дут, Европу захватят? Им же надо 
обосновать свою политику. Поэтому 
они ищут врага. И видят этого врага 
в нас.

 ● Трамп говорит одно, а они в Евро-
пе делают другое. И эту кашу завари-
ли - люди, политики даже не успевают 
за этим следить. Все это сценарий, 
по моему мнению. Да, у Трампа есть 
обида на Европу: кинули, за Байде-
на шли  стеной. А победил Трамп. Да, 
у него есть обида. Он человек, кото-
рый не смог смириться с этой обидой, 
хотя  любой политик должен был пере-
черкнуть прошлое и начать строить 
настоящее.

Так вот их настоящее - они как бы-
ли вместе, так и есть. Только в этом 
спектакле разыгрывают разные роли. 
Поэтому не успокаивайтесь и не думай-
те, что уж слишком что-то изменилось. 
Иран это показал. С одной стороны, 
Трамп - миротворец: «Гибнут люди, хочу 
прекратить войну на Украине!» И тут же 
наносит удар, абсолютно незаконный 
удар по Ирану.

 ● Похожим образом развивается си-
туация и на Украине. Опять сценарий, 

опять спектакль. Якобы миротворец из-
за океана отошел, он даже против этой 
войны, он хочет ее остановить, а вот 
эти дураки, идиоты - Запад, - они хо-
тят войны. Бросьте, мы это все  видим. 
Роли распределены. Президент США 
правильно в каком-то смысле заявил: 
«Это ваша война в Европе, воюйте». 
Но это не значит, что они вне игры. 
Они опять там, в тени. Они думают, 
что спрячутся в современном мире за 
океаном.

Продолжение. 
Начало на стр. 3. КРИЗИС НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ СОЮЗНОЕ 

ВЫСТОИМ ТОЛЬКО 
ВМЕСТЕ С РФ

ГОСУДАРСТВО

ТРАМП ПРОСИТ МИРА, НО ВЕДЕТ ВОЙНУ ОЧЕРЕДНОЙ СПЕКТАКЛЬ

«ЛАХУШКИН»  
ПЛАНИРОВАЛ ВСЕХ СОБРАТЬ В ДОМЕ И СЖЕЧЬ

БЕЗ ПОДДАВКОВ

«СТРАШНО БОЮСЬ ВАС ПОДВЕСТИ»
ОБЫКНОВЕННЫЙ ЦИНИЗМ

ТА
СС

ПЛАНИРУЮТ БАЗЫ ОТДЫХА 
НА КОСТЯХ ДЕТЕЙ

Газа- - площадка под снос: президент США хочет выгнать палестинцев и построить  
там дорогие отели, в том числе свой Trump Gaza.
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 ■ Золотому миллиарду по-
ра осознать, что как рань-
ше паразитировать на дру-
гих не получится.

«ДЕСЯТКА» БЬЕТ 
«СЕМЕРКУ»
Саммит БРИКС в Брази-

лии прошел, когда, по сло-
вам Владимира Путина, «мир 
развивается по самому не-
благоприятному сценарию», 
а мы стали «свидетелями бес-
прецедентного краха систе-
мы многосторонних отноше-
ний»:

- На страны БРИКС прихо-
дится не только треть пло-
щади земной суши и почти 
половина населения плане-
ты, но и сорок процентов 
мировой экономики. А со-
вокупный ВВП по паритету 
покупательной способности 
достигает уже 77 триллионов 
долларов. По этому показате-
лю БРИКС существенно пре-
восходит и «Группу семи» - 
там 57 триллионов.

Говорил российский прези-
дент и о том, что на планете 
происходят кардинальные 
изменения:

- Уходит в прошлое одно-
полярная система между-
народных отношений, об-
служивавшая интересы так 
называемого золотого мил-
лиарда. Ей на смену идет бо-
лее справедливый, многопо-
лярный мир. Процесс смены 
мирового экономического 
уклада продолжает набирать 
обороты. Все свидетельству-
ет о том, что модель либе-
ральной глобализации из-
живает себя, центр деловой 
активности смещается в сто-
рону развивающихся рынков, 
что запускает мощную волну 
роста, в том числе в странах 
БРИКС.

- Если международное ру-
ководство не отражает но-
вую многополярную реаль-
ность XXI века, то группа 
БРИКС должна внести свой 
вклад в ее обновление, - доба-
вил председательствующий 

в  этом году Президент Бра-
зилии Лула да Силва.

Владимир Путин не поехал 
в Рио, выступил онлайн. Что-
бы не провоцировать неадек-
ватов на Западе - Бразилия 
признает юрисдикцию Меж-
дународного уголовного су-
да, который выписал ордер 
на арест главы РФ за спасе-
ние из-под обстрелов украин-
ских детей. Нашу делегацию 
возглавил министр ино-
странных дел Сергей Лав-
ров. Председатель КНР Си 
Цзиньпин тоже не смог при-
сутствовать лично - сослался 
на внутреннюю повестку.

Бразилия выбрала шесть 
приоритетов для саммита: 
глобальное сотрудничество 
в области здравоохранения, 
торговли, инвестиции и фи-
нансы, изменение климата, 
управление искусственным 
интеллектом, миротворче-
ство и безопасность, а так-
же институциональное раз-
витие.

Между государствами бло-
ка вовсю идет торговля в на-
циональных деньгах. В про-
шлом году доля рубля и валют 
дружественных стран в рас-
четах России с другими госу-
дарствами БРИКС состави-
ла девяносто (!) процентов. 
Владимир Путин предложил 
создать свою независимую 
расчетно-депозитарную си-
стему, чтобы проводить ва-
лютные транзакции быстрее 
и безопаснее.

ЭЕБАРИСИКИ  
ИЛИ БРИКС+
Лидеры БРИКС приняли 

итоговую декларацию. В том 
числе отметили недавние 
обстрелы и теракты ВСУ на 
российскую инфраструкту-
ру и мирных жителей: «Мы 
 самым решительным об-
разом осуждаем атаки на 
мосты и железнодорожную 
инфраструктуру, которые 
умышленно были направ-
лены против гражданского 
населения в Брянской, Кур-
ской и Воронежской областях 
31 мая, 1 и 5 июня 2025 года, 

что привело к многочислен-
ным жертвам, в том числе 
и   среди  детей». При этом 
ожидают, что «нынешние 
усилия по Украине приве-
дут к устойчивому мирному 
урегулированию».

Блок продолжает расти - 
полноценным членом стала 
Индонезия и десять стран 
из разных регионов мира 
присоединились в качестве 
официальных партнеров: Бе-
ларусь, Боливия, Казахстан, 
Куба, Нигерия, Малайзия, 
Таиланд, Вьетнам, Уганда, 
Узбекистан.

Теперь в состав БРИКС вхо-
дят десять стран: Бразилия, 
Россия, Индия, Китай, ЮАР, 
ОАЭ, Иран, Эфиопия, Еги-
пет, Индонезия. В народе уже 
объявили шуточный конкурс 
на новую аббревиатуру из 
десяти букв. Пока в лидерах 
ЭЕБАРИСИКИ. По факту же 
будет просто БРИКС+.

ДАВИТЬ, ДУШИТЬ  
И ТАК ДАЛЕЕ
Трамп не смог смотреть 

на саммит спокойно. Опять 
взялся угрожать:

- Любая страна, которая 
примкнет к антиамерикан-
скому курсу БРИКС, будет 
дополнительно обложена 
десятипроцентной торго-
вой пошлиной. Без всяких 
исключений.

На этот счет в итоговой де-
кларации тоже есть ответ: 
«Мы осуждаем применение 
односторонних принуди-
тельных мер, противореча-
щих международному праву, 
и вновь заявляем, что такие 
меры - в форме односторон-
них экономических санкций 
и вторичных санкций - име-
ют далеко идущие негатив-
ные последствия».

Александр Лукашенко еще 
год назад объяснил причины 
злости Трампа - задний двор 
США начинает пустовать:

- Он заявил, что «мы тут бу-
дем давить на БРИКС, душить 
и так далее». Значит, почув-
ствовали соперника. Значит, 
за БРИКС - будущее!

СТАРАЯ МОДЕЛЬ, ПРОЩАЙ!

 ■ «Если Украина проигра-
ет, Россия станет еще силь-
нее» - Германия готова при-
нести свой народ в жертву, 
лишь бы нам навредить.

ОДНОРАЗОВЫЙ 
ЭПИЗОД
Вашингтон ослабил военную 

поддержку Киева. «Ни Зелен-
ского, ни ЕС даже не предупре-
дили, что оружия Киеву больше 
не будет. Украина оказалась 
перед лицом мрачной распла-
ты: чем меньше оружия она 
получит, тем больше людей и 
территорий она потеряет. Со-
юзники Трампа застигнуты 
врасплох замораживанием 
оружия для поставок Украине 
в Пентагоне, - пишет британ-
ский журнал The Economist.

Стало известно, что США 
прекратили передавать Кие-
ву зенитные ракеты и другие 
высокоточные боеприпасы из-
за опасений, что их собствен-
ные запасы оружия сократи-
лись - Байден опустошил всю 
нашу страну, давая им оружие, 
а мы должны быть уверены, что 
у  нас самих его достаточно, - 
прокомментировал Президент 
США.

Позже пошло уточнение, что 
речь идет о ракетах, которые 
уже находились в Польше

- Это одноразовый эпизод, 
и помощь никуда не денется. 
Но решения о дальнейшей под-
держке Украины будут прини-
мать уже Трамп и Хегсет, ко-
торые прежде всего станут 
учитывать интересы своей 
страны, - заявила официаль-
ный представитель Госдепа 
США Тэмми Брюс.

ЭЙ, НЕ ДАЙ  
ИМ СКУЧАТЬ
В рядах европейских поджи-

гателей войны паника - поняли, 
что эту обузу могут полностью 
переложить на них.

- Если Украина проигра-
ет, Россия станет еще силь-
нее, - запереживал министр 
иностранных дел ФРГ Ваде-
фуль. - Мы не можем себе это-
го позволить. Именно поэтому 
сейчас нам придется затянуть 
пояса в некоторых местах.

Давайте сразу на шее за-
тяните. И освободите от себя 
свой народ и весь мир заодно.

Кстати, ситуация может знат-
но обостриться. Китай не мо-
жет себе позволить, чтобы про-
играла Россия. Пекин поставил 
Евросоюз в известность о том, 
что не желает видеть Россию 
побежденной в конфликте на 

Украине. Об этом глава МИД 
КНР Ван И заявил на встрече 
с главой евродипломатии Каей 
Каллас.

Тут же родилась новая стра-
шилка: Россия, по согласо-
ванию с Китаем, нападет на 
 НАТО. Генсек НАТО Марк Рют-
те выдал следующий план:

- Если бы Си Цзиньпин на-
пал на Тайвань, он сначала 
позаботился бы о том, чтобы 
позвонить своему младшему 
партнеру по всему этому, Вла-
димиру Владимировичу Пути-
ну, проживающему в Москве, 
и  сказать ему: «Эй, я собира-
юсь сделать это, и мне нужно, 
чтобы вы не давали им скучать 
в Европе, атакуя территорию 
НАТО».

Поэтому, по мнению Рютте, 
стоит оперативно увеличить 
расходы до пяти процентов 
ВВП:

- Если мы этого не сделаем, 
нам придется выучить русский 
язык.

Это называется гонка воору-
жений. Как в свое время на-
дорвался СССР, так же скоро 
с такими потугами кончится 
и НАТО. Об этом предупредил 
главу агрессивного блока наш 
Сергей Лавров. В ответ Рютте 
смог только нахамить:

- Я очень хорошо знаю 
Сергея Лаврова. Он был ми-
нистром иностранных дел, я 
думаю, с рождения Иисуса 
Христа, и я никогда не вос-
принимал его всерьез.

Имеющий уши услышит. 
А  у  Марка Рютте, судя по 
всему,  не только со слу-
хом  проблемы, еще и мозги 
 отсутствуют.

Зеленский сумел дозво-
ниться до Трампа. Клянчил 
зброю и «Пэтриоты»: «Обсу-
дили возможности по ПВО 
и договорились, что будем 
работать над увеличением 
защиты неба. Договорились 
о соответствующей встрече 
наших команд. Президент 
Трамп очень хорошо инфор-
мирован, спасибо за это вни-
мание к Украине», - заявил 
Зеленский.

- По Украине прогресса 
нет. - Трамп рассказал только 
про разговор с Владимиром 
Путиным. (Об этом подроб-
нее - на стр. 2.)

Израильское издание Haaretz сообщило, что американ-
ские военные за одиннадцать дней использовали 93 ракеты-
перехватчика THAAD для защиты Израиля от Ирана. В год 
производят примерно 36 - 48 ракет. А значит, за полторы не-
дели Штаты использовали объем, равный двухлетнему про-
изводству этих ракет.

ГОНКА ВООРУЖЕНИЙ

ЗАТЯНУТ ПОЯСА... НА ШЕЕ

ПОСЧИТАЛИ � ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

МЕЖДУ ТЕМ

ЗБРОИ НЕМА?
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И дальше только так - взявшись 
за руки, только вместе.
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 ■ В России приняли закон о циф-
ровом контроле за иностранными 
работниками. В чем его суть? И как 
обстоят с этим дела в Беларуси?

ПРЕДЪЯВИТЕ ДОКУМЕНТЫ
Бесконтрольная миграция  - это 

огромная опасность для любой стра-
ны. Растет не только уровень крими-
нала, но и террористическая угроза. 
Рассказать о сути нового закона мы 
попросили члена двух Комиссий 
Парламентского Собрания  - по 
экономической политике и по про-
мышленности и торговле - Влади-
мира Плякина. 

-  Наконец-то мы шагнули к большей 
прозрачности пребывания мигран-
тов в стране, - говорит парламента-
рий. - Прописана вся работа, которую 
иностранец должен проделать, чтобы 
у нас работать. Это три блока вопро-
сов. Первый - какие документы он 
должен подготовить до своего приезда 
и направить их сюда, чтобы мы уже 
имели о нем представление. Сразу 
будет понятно, есть ли у соискателя 
уголовное прошлое, привлекался ли 
он к административной ответствен-
ности, фигурирует ли его имя 
в международных базах.

Второй блок - что должен 
показать при пересечении 
границы, какие QR-коды 
предъявить. И третий  - 
надзор после того, как он 
устроился на работу, снял 
жилье. Все это должно быть 
зафиксировано, равно как и 
то, платит ли он налоги, совершает ли 
правонарушения. Согласитесь, очень 
актуальная тема, с учетом того, что 
эксцессы с участием приезжих далеко 
не редкость. 

- На чей опыт мы можем 
рав няться?

- Я как депутат Парламент-
ского Собрания очень часто 
бываю в нашей братской 
стране - Беларуси. Посещаю 
разные регионы. И скажу 
вам - не видел на улицах ни 
одного мигранта. Не броса-
ются они в глаза, как в Москве 

или, например, в Самаре. А ведь там 
есть иностранные работники. Но при 
существующем порядке в Беларуси их 
количество жестко регламентируется.

Чтобы нанять к себе на работу ми-

грантов, предприятие должно полу-
чить разрешение в определенных го-
сударственных органах. Есть жесткие 
сроки, когда нужно предоставить от-
четные данные по таким людям. При 
этом мигрант должен сдать экзамен 
на один из двух государственных язы-
ков - белорусский или русский.

ДОГОВОР ВАЖНЕЕ ДЕНЕГ
- На предприятии в РБ директор 

назначает ответственного сотруд-
ника за каждым мигрантом, - пояс-
няет законодатель. - И тот несет за 
него персональную ответственность. 

Сотрудник кадровой службы имеет 
право и даже обязан проверить усло-
вия проживания работника. Как он 
живет, где, в какой обстановке. А сам 
директор несет персональную ответ-
ственность за приезжих уже перед 
госорганами.

Совсем недавно вышел указ Алек-
сандра Лукашенко, в котором регла-
мент пребывания прописали еще чет-
че. Дается три месяца, чтобы провели 
подготовку ко всем этим моментам. 
Что требуется? Обязательный тру-
довой договор. Если он не заключен 
после тридцати дней после въезда, 
предприятие платит большой штраф.

Должны быть документы, подтверж-
дающие квалификацию сотрудника. 
Аттестаты, дипломы и так далее.

Когда мигрант попадает на пред-
приятие, он должен быть ознаком-
лен с правилами внутреннего распо-
рядка. Максимальное погружение. 
Должностная инструкция, трудовой 
коллективный договор. Чтобы не бы-
ло отговорок: не знал, не понял, не 
разобрался.

- Нужны ли России мигранты 
в  принципе?

- Можно ли без них обойтись? В те-
ории да. Вот мы привыкли, что ми-
грантов много на стройках. Убираем 
их - что получается? Россиянам за тот 
же труд нужно будет платить больше. 
Значит, издержки работодателя повы-
шаются, стоимость квадратного метра 
растет. Но и это не все. Надо ведь еще 
найти замену. По данным Росстата, 
безработица в РФ составляет всего 
2,3 процента. Где людей возьмем? От 
какой работы они должны отказаться, 
чтобы пойти, допустим, убирать ули-
цы? Так что к этой проблеме нужно 
подходить очень сбалансированно. 
Мигранты нужны, вопрос только - 
в  каком количестве.

МИГРАНТА ПРИГЛАШАЙ, 
НО ЗА НЕГО ОТВЕЧАЙ

 ■ МИД Узбекистана прислал ноту про-
теста по поводу «грубого обращения с 
гражданами Узбекистана на территории 
России».

- Узбекистан недоволен - якобы с их граж-
данами «не так обращаются». Поводом стало 
выдворение шести нелегалов. Представи-
тель нашего МИДа Мария Захарова вежливо 
ответила, что соответствующие органы все 
изучат. А что вы думаете по этому поводу?

- Я не просто думаю, я знаю, что в нашей 
стране мы ко всем относимся одинаково 
и с уважением, будь то граждане Узбекистана, 
Армении, Таджикистана или любого другого го-
сударства, даже недружественного. К туристам 
или к работникам, которые здесь трудятся, мы 
относимся как к себе. 

Но есть одно очень важное требование. Вы 
приехали к нам. Будьте добры соблюдать наши 
правила. Если соблюдаете - добро пожаловать. 
Для вас будет все четко, просто и понятно. Если 
не соблюдаете, нарушаете закон, ведете себя 
неуважительно по отношению к нашим тради-
циям и правилам поведения - вы сами выбрали 
этот путь, так что примите последствия. У нас не 
Калифорния, здесь жечь флаги нашей страны 
никто не позволит.

Ну а проверить конкретный сигнал, конечно, 
надо. Если Мария Захарова пообещала - уве-
рен, проверку проведут и разберутся. Только 
вот приезжать в Россию нелегально все-таки 
нельзя.

 ■ США изменили своим же 
собственным принципам и по-
лучили хаос.

- У Соединенных Штатов есть че-
му поучиться, - уверен Владимир 
Плякин. - Например, культуре ве-
дения бизнеса, организации произ-
водства и так далее. Но сейчас мы 
видим пример того, как они абсо-
лютно добровольно отказались от 
собственных правил, что поставило 
страну чуть ли не на грань граждан-
ской войны.

Да, эту страну создали эмигран-
ты. Но с какого-то времени сюда 
пускали жить тех, кто мог действи-
тельно принести какую-то пользу. 
Эмигрировать в США было крайне 
сложно. Даже прилетая как турист, 
ты должен был на пограничном кон-
троле предъявить обратный билет. 
А офицеры пограничной службы 
могли проверить - возвратные у те-
бя билеты или нет.

Может быть, где-нибудь в Нью-
Йорке это еще работает. Но «бла-
годаря» политике американских 
демократов границы южных шта-
тов напоминают теперь дырявое 
сито. К чему это привело, мы ви-
дим - массовые беспорядки.

- Еще более удивительно, что 
нелегалов в Калифорнии защи-
щают местный губернатор и мэры 
пылающих городов.

- Штат Калифорния и Лос-

Анджелес - свое образная терри-
тория. Отношения федерального 
правительства и местного очень 
натянуты. Калифорния даже изъ-
являла желание отсоединиться.

Количество мигрантов там запре-
дельное. Обычного американца на 
улице встретить гораздо сложнее, 
чем мигранта. И многие из них не 
желают работать. Человек получает 
пособие по безработице, теплый 
климат, зачем ему уезжать? А ког-
да при этом ты находишься здесь 
нелегально, то тебе совсем не по-
нравится, если тебя попробуют за-
ставить вернуться восвояси.

- Понять это можно. Но когда 
ты при этом бегаешь с флагами 
стран, откуда приехал, а флаг 
США демонстративно сжигаешь 
и плюешь на него, - это вообще 
за гранью. 

- Да, и для нас это хороший урок. 
Если мы не определим четкие пра-
вила рынка с привлечением ино-
странной рабочей силы, границы 
поведения, за которые нельзя за-
ступать, то мы получим такую же 
картину, как в Америке. Или во 
Франции, когда приехавшие лю-
ди будут нам навязывать свои по-
рядки.

ХОТИТЕ УВАЖЕНИЯ? 
УВАЖАЙТЕ ЗАКОН

РЕАКЦИЯНЕ ВАЛЯЙ ДУРАКА, АМЕРИКА ПЕЧАЛЬНАЯ ПРАКТИКА
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Власти США указали нелегалам на выход.

Теперь, чтобы работать в России, 
нужно следить за репутацией.
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 ■ Золотому миллиарду по-
ра осознать, что как рань-
ше паразитировать на дру-
гих не получится.

«ДЕСЯТКА» БЬЕТ 
«СЕМЕРКУ»
Саммит БРИКС в Брази-

лии прошел, когда, по сло-
вам Владимира Путина, «мир 
развивается по самому не-
благоприятному сценарию», 
а мы стали «свидетелями бес-
прецедентного краха систе-
мы многосторонних отноше-
ний»:

- На страны БРИКС прихо-
дится не только треть пло-
щади земной суши и почти 
половина населения плане-
ты, но и сорок процентов 
мировой экономики. А со-
вокупный ВВП по паритету 
покупательной способности 
достигает уже 77 триллионов 
долларов. По этому показате-
лю БРИКС существенно пре-
восходит и «Группу семи» - 
там 57 триллионов.

Говорил российский прези-
дент и о том, что на планете 
происходят кардинальные 
изменения:

- Уходит в прошлое одно-
полярная система между-
народных отношений, об-
служивавшая интересы так 
называемого золотого мил-
лиарда. Ей на смену идет бо-
лее справедливый, многопо-
лярный мир. Процесс смены 
мирового экономического 
уклада продолжает набирать 
обороты. Все свидетельству-
ет о том, что модель либе-
ральной глобализации из-
живает себя, центр деловой 
активности смещается в сто-
рону развивающихся рынков, 
что запускает мощную волну 
роста, в том числе в странах 
БРИКС.

- Если международное ру-
ководство не отражает но-
вую многополярную реаль-
ность XXI века, то группа 
БРИКС должна внести свой 
вклад в ее обновление, - доба-
вил председательствующий 

в  этом году Президент Бра-
зилии Лула да Силва.

Владимир Путин не поехал 
в Рио, выступил онлайн. Что-
бы не провоцировать неадек-
ватов на Западе - Бразилия 
признает юрисдикцию Меж-
дународного уголовного су-
да, который выписал ордер 
на арест главы РФ за спасе-
ние из-под обстрелов украин-
ских детей. Нашу делегацию 
возглавил министр ино-
странных дел Сергей Лав-
ров. Председатель КНР Си 
Цзиньпин тоже не смог при-
сутствовать лично - сослался 
на внутреннюю повестку.

Бразилия выбрала шесть 
приоритетов для саммита: 
глобальное сотрудничество 
в области здравоохранения, 
торговли, инвестиции и фи-
нансы, изменение климата, 
управление искусственным 
интеллектом, миротворче-
ство и безопасность, а так-
же институциональное раз-
витие.

Между государствами бло-
ка вовсю идет торговля в на-
циональных деньгах. В про-
шлом году доля рубля и валют 
дружественных стран в рас-
четах России с другими госу-
дарствами БРИКС состави-
ла девяносто (!) процентов. 
Владимир Путин предложил 
создать свою независимую 
расчетно-депозитарную си-
стему, чтобы проводить ва-
лютные транзакции быстрее 
и безопаснее.

ЭЕБАРИСИКИ  
ИЛИ БРИКС+
Лидеры БРИКС приняли 

итоговую декларацию. В том 
числе отметили недавние 
обстрелы и теракты ВСУ на 
российскую инфраструкту-
ру и мирных жителей: «Мы 
 самым решительным об-
разом осуждаем атаки на 
мосты и железнодорожную 
инфраструктуру, которые 
умышленно были направ-
лены против гражданского 
населения в Брянской, Кур-
ской и Воронежской областях 
31 мая, 1 и 5 июня 2025 года, 

что привело к многочислен-
ным жертвам, в том числе 
и   среди  детей». При этом 
ожидают, что «нынешние 
усилия по Украине приве-
дут к устойчивому мирному 
урегулированию».

Блок продолжает расти - 
полноценным членом стала 
Индонезия и десять стран 
из разных регионов мира 
присоединились в качестве 
официальных партнеров: Бе-
ларусь, Боливия, Казахстан, 
Куба, Нигерия, Малайзия, 
Таиланд, Вьетнам, Уганда, 
Узбекистан.

Теперь в состав БРИКС вхо-
дят десять стран: Бразилия, 
Россия, Индия, Китай, ЮАР, 
ОАЭ, Иран, Эфиопия, Еги-
пет, Индонезия. В народе уже 
объявили шуточный конкурс 
на новую аббревиатуру из 
десяти букв. Пока в лидерах 
ЭЕБАРИСИКИ. По факту же 
будет просто БРИКС+.

ДАВИТЬ, ДУШИТЬ  
И ТАК ДАЛЕЕ
Трамп не смог смотреть 

на саммит спокойно. Опять 
взялся угрожать:

- Любая страна, которая 
примкнет к антиамерикан-
скому курсу БРИКС, будет 
дополнительно обложена 
десятипроцентной торго-
вой пошлиной. Без всяких 
исключений.

На этот счет в итоговой де-
кларации тоже есть ответ: 
«Мы осуждаем применение 
односторонних принуди-
тельных мер, противореча-
щих международному праву, 
и вновь заявляем, что такие 
меры - в форме односторон-
них экономических санкций 
и вторичных санкций - име-
ют далеко идущие негатив-
ные последствия».

Александр Лукашенко еще 
год назад объяснил причины 
злости Трампа - задний двор 
США начинает пустовать:

- Он заявил, что «мы тут бу-
дем давить на БРИКС, душить 
и так далее». Значит, почув-
ствовали соперника. Значит, 
за БРИКС - будущее!

СТАРАЯ МОДЕЛЬ, ПРОЩАЙ!

 ■ «Если Украина проигра-
ет, Россия станет еще силь-
нее» - Германия готова при-
нести свой народ в жертву, 
лишь бы нам навредить.

ОДНОРАЗОВЫЙ 
ЭПИЗОД
Вашингтон ослабил военную 

поддержку Киева. «Ни Зелен-
ского, ни ЕС даже не предупре-
дили, что оружия Киеву больше 
не будет. Украина оказалась 
перед лицом мрачной распла-
ты: чем меньше оружия она 
получит, тем больше людей и 
территорий она потеряет. Со-
юзники Трампа застигнуты 
врасплох замораживанием 
оружия для поставок Украине 
в Пентагоне, - пишет британ-
ский журнал The Economist.

Стало известно, что США 
прекратили передавать Кие-
ву зенитные ракеты и другие 
высокоточные боеприпасы из-
за опасений, что их собствен-
ные запасы оружия сократи-
лись - Байден опустошил всю 
нашу страну, давая им оружие, 
а мы должны быть уверены, что 
у  нас самих его достаточно, - 
прокомментировал Президент 
США.

Позже пошло уточнение, что 
речь идет о ракетах, которые 
уже находились в Польше

- Это одноразовый эпизод, 
и помощь никуда не денется. 
Но решения о дальнейшей под-
держке Украины будут прини-
мать уже Трамп и Хегсет, ко-
торые прежде всего станут 
учитывать интересы своей 
страны, - заявила официаль-
ный представитель Госдепа 
США Тэмми Брюс.

ЭЙ, НЕ ДАЙ  
ИМ СКУЧАТЬ
В рядах европейских поджи-

гателей войны паника - поняли, 
что эту обузу могут полностью 
переложить на них.

- Если Украина проигра-
ет, Россия станет еще силь-
нее, - запереживал министр 
иностранных дел ФРГ Ваде-
фуль. - Мы не можем себе это-
го позволить. Именно поэтому 
сейчас нам придется затянуть 
пояса в некоторых местах.

Давайте сразу на шее за-
тяните. И освободите от себя 
свой народ и весь мир заодно.

Кстати, ситуация может знат-
но обостриться. Китай не мо-
жет себе позволить, чтобы про-
играла Россия. Пекин поставил 
Евросоюз в известность о том, 
что не желает видеть Россию 
побежденной в конфликте на 

Украине. Об этом глава МИД 
КНР Ван И заявил на встрече 
с главой евродипломатии Каей 
Каллас.

Тут же родилась новая стра-
шилка: Россия, по согласо-
ванию с Китаем, нападет на 
 НАТО. Генсек НАТО Марк Рют-
те выдал следующий план:

- Если бы Си Цзиньпин на-
пал на Тайвань, он сначала 
позаботился бы о том, чтобы 
позвонить своему младшему 
партнеру по всему этому, Вла-
димиру Владимировичу Пути-
ну, проживающему в Москве, 
и  сказать ему: «Эй, я собира-
юсь сделать это, и мне нужно, 
чтобы вы не давали им скучать 
в Европе, атакуя территорию 
НАТО».

Поэтому, по мнению Рютте, 
стоит оперативно увеличить 
расходы до пяти процентов 
ВВП:

- Если мы этого не сделаем, 
нам придется выучить русский 
язык.

Это называется гонка воору-
жений. Как в свое время на-
дорвался СССР, так же скоро 
с такими потугами кончится 
и НАТО. Об этом предупредил 
главу агрессивного блока наш 
Сергей Лавров. В ответ Рютте 
смог только нахамить:

- Я очень хорошо знаю 
Сергея Лаврова. Он был ми-
нистром иностранных дел, я 
думаю, с рождения Иисуса 
Христа, и я никогда не вос-
принимал его всерьез.

Имеющий уши услышит. 
А  у  Марка Рютте, судя по 
всему,  не только со слу-
хом  проблемы, еще и мозги 
 отсутствуют.

Зеленский сумел дозво-
ниться до Трампа. Клянчил 
зброю и «Пэтриоты»: «Обсу-
дили возможности по ПВО 
и договорились, что будем 
работать над увеличением 
защиты неба. Договорились 
о соответствующей встрече 
наших команд. Президент 
Трамп очень хорошо инфор-
мирован, спасибо за это вни-
мание к Украине», - заявил 
Зеленский.

- По Украине прогресса 
нет. - Трамп рассказал только 
про разговор с Владимиром 
Путиным. (Об этом подроб-
нее - на стр. 2.)

Израильское издание Haaretz сообщило, что американ-
ские военные за одиннадцать дней использовали 93 ракеты-
перехватчика THAAD для защиты Израиля от Ирана. В год 
производят примерно 36 - 48 ракет. А значит, за полторы не-
дели Штаты использовали объем, равный двухлетнему про-
изводству этих ракет.

ГОНКА ВООРУЖЕНИЙ

ЗАТЯНУТ ПОЯСА... НА ШЕЕ

ПОСЧИТАЛИ � ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

МЕЖДУ ТЕМ

ЗБРОИ НЕМА?
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И дальше только так - взявшись 
за руки, только вместе.
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 ■ В России приняли закон о циф-
ровом контроле за иностранными 
работниками. В чем его суть? И как 
обстоят с этим дела в Беларуси?

ПРЕДЪЯВИТЕ ДОКУМЕНТЫ
Бесконтрольная миграция  - это 

огромная опасность для любой стра-
ны. Растет не только уровень крими-
нала, но и террористическая угроза. 
Рассказать о сути нового закона мы 
попросили члена двух Комиссий 
Парламентского Собрания  - по 
экономической политике и по про-
мышленности и торговле - Влади-
мира Плякина. 

-  Наконец-то мы шагнули к большей 
прозрачности пребывания мигран-
тов в стране, - говорит парламента-
рий. - Прописана вся работа, которую 
иностранец должен проделать, чтобы 
у нас работать. Это три блока вопро-
сов. Первый - какие документы он 
должен подготовить до своего приезда 
и направить их сюда, чтобы мы уже 
имели о нем представление. Сразу 
будет понятно, есть ли у соискателя 
уголовное прошлое, привлекался ли 
он к административной ответствен-
ности, фигурирует ли его имя 
в международных базах.

Второй блок - что должен 
показать при пересечении 
границы, какие QR-коды 
предъявить. И третий  - 
надзор после того, как он 
устроился на работу, снял 
жилье. Все это должно быть 
зафиксировано, равно как и 
то, платит ли он налоги, совершает ли 
правонарушения. Согласитесь, очень 
актуальная тема, с учетом того, что 
эксцессы с участием приезжих далеко 
не редкость. 

- На чей опыт мы можем 
рав няться?

- Я как депутат Парламент-
ского Собрания очень часто 
бываю в нашей братской 
стране - Беларуси. Посещаю 
разные регионы. И скажу 
вам - не видел на улицах ни 
одного мигранта. Не броса-
ются они в глаза, как в Москве 

или, например, в Самаре. А ведь там 
есть иностранные работники. Но при 
существующем порядке в Беларуси их 
количество жестко регламентируется.

Чтобы нанять к себе на работу ми-

грантов, предприятие должно полу-
чить разрешение в определенных го-
сударственных органах. Есть жесткие 
сроки, когда нужно предоставить от-
четные данные по таким людям. При 
этом мигрант должен сдать экзамен 
на один из двух государственных язы-
ков - белорусский или русский.

ДОГОВОР ВАЖНЕЕ ДЕНЕГ
- На предприятии в РБ директор 

назначает ответственного сотруд-
ника за каждым мигрантом, - пояс-
няет законодатель. - И тот несет за 
него персональную ответственность. 

Сотрудник кадровой службы имеет 
право и даже обязан проверить усло-
вия проживания работника. Как он 
живет, где, в какой обстановке. А сам 
директор несет персональную ответ-
ственность за приезжих уже перед 
госорганами.

Совсем недавно вышел указ Алек-
сандра Лукашенко, в котором регла-
мент пребывания прописали еще чет-
че. Дается три месяца, чтобы провели 
подготовку ко всем этим моментам. 
Что требуется? Обязательный тру-
довой договор. Если он не заключен 
после тридцати дней после въезда, 
предприятие платит большой штраф.

Должны быть документы, подтверж-
дающие квалификацию сотрудника. 
Аттестаты, дипломы и так далее.

Когда мигрант попадает на пред-
приятие, он должен быть ознаком-
лен с правилами внутреннего распо-
рядка. Максимальное погружение. 
Должностная инструкция, трудовой 
коллективный договор. Чтобы не бы-
ло отговорок: не знал, не понял, не 
разобрался.

- Нужны ли России мигранты 
в  принципе?

- Можно ли без них обойтись? В те-
ории да. Вот мы привыкли, что ми-
грантов много на стройках. Убираем 
их - что получается? Россиянам за тот 
же труд нужно будет платить больше. 
Значит, издержки работодателя повы-
шаются, стоимость квадратного метра 
растет. Но и это не все. Надо ведь еще 
найти замену. По данным Росстата, 
безработица в РФ составляет всего 
2,3 процента. Где людей возьмем? От 
какой работы они должны отказаться, 
чтобы пойти, допустим, убирать ули-
цы? Так что к этой проблеме нужно 
подходить очень сбалансированно. 
Мигранты нужны, вопрос только - 
в  каком количестве.

МИГРАНТА ПРИГЛАШАЙ, 
НО ЗА НЕГО ОТВЕЧАЙ

 ■ МИД Узбекистана прислал ноту про-
теста по поводу «грубого обращения с 
гражданами Узбекистана на территории 
России».

- Узбекистан недоволен - якобы с их граж-
данами «не так обращаются». Поводом стало 
выдворение шести нелегалов. Представи-
тель нашего МИДа Мария Захарова вежливо 
ответила, что соответствующие органы все 
изучат. А что вы думаете по этому поводу?

- Я не просто думаю, я знаю, что в нашей 
стране мы ко всем относимся одинаково 
и с уважением, будь то граждане Узбекистана, 
Армении, Таджикистана или любого другого го-
сударства, даже недружественного. К туристам 
или к работникам, которые здесь трудятся, мы 
относимся как к себе. 

Но есть одно очень важное требование. Вы 
приехали к нам. Будьте добры соблюдать наши 
правила. Если соблюдаете - добро пожаловать. 
Для вас будет все четко, просто и понятно. Если 
не соблюдаете, нарушаете закон, ведете себя 
неуважительно по отношению к нашим тради-
циям и правилам поведения - вы сами выбрали 
этот путь, так что примите последствия. У нас не 
Калифорния, здесь жечь флаги нашей страны 
никто не позволит.

Ну а проверить конкретный сигнал, конечно, 
надо. Если Мария Захарова пообещала - уве-
рен, проверку проведут и разберутся. Только 
вот приезжать в Россию нелегально все-таки 
нельзя.

 ■ США изменили своим же 
собственным принципам и по-
лучили хаос.

- У Соединенных Штатов есть че-
му поучиться, - уверен Владимир 
Плякин. - Например, культуре ве-
дения бизнеса, организации произ-
водства и так далее. Но сейчас мы 
видим пример того, как они абсо-
лютно добровольно отказались от 
собственных правил, что поставило 
страну чуть ли не на грань граждан-
ской войны.

Да, эту страну создали эмигран-
ты. Но с какого-то времени сюда 
пускали жить тех, кто мог действи-
тельно принести какую-то пользу. 
Эмигрировать в США было крайне 
сложно. Даже прилетая как турист, 
ты должен был на пограничном кон-
троле предъявить обратный билет. 
А офицеры пограничной службы 
могли проверить - возвратные у те-
бя билеты или нет.

Может быть, где-нибудь в Нью-
Йорке это еще работает. Но «бла-
годаря» политике американских 
демократов границы южных шта-
тов напоминают теперь дырявое 
сито. К чему это привело, мы ви-
дим - массовые беспорядки.

- Еще более удивительно, что 
нелегалов в Калифорнии защи-
щают местный губернатор и мэры 
пылающих городов.

- Штат Калифорния и Лос-

Анджелес - свое образная терри-
тория. Отношения федерального 
правительства и местного очень 
натянуты. Калифорния даже изъ-
являла желание отсоединиться.

Количество мигрантов там запре-
дельное. Обычного американца на 
улице встретить гораздо сложнее, 
чем мигранта. И многие из них не 
желают работать. Человек получает 
пособие по безработице, теплый 
климат, зачем ему уезжать? А ког-
да при этом ты находишься здесь 
нелегально, то тебе совсем не по-
нравится, если тебя попробуют за-
ставить вернуться восвояси.

- Понять это можно. Но когда 
ты при этом бегаешь с флагами 
стран, откуда приехал, а флаг 
США демонстративно сжигаешь 
и плюешь на него, - это вообще 
за гранью. 

- Да, и для нас это хороший урок. 
Если мы не определим четкие пра-
вила рынка с привлечением ино-
странной рабочей силы, границы 
поведения, за которые нельзя за-
ступать, то мы получим такую же 
картину, как в Америке. Или во 
Франции, когда приехавшие лю-
ди будут нам навязывать свои по-
рядки.

ХОТИТЕ УВАЖЕНИЯ? 
УВАЖАЙТЕ ЗАКОН

РЕАКЦИЯНЕ ВАЛЯЙ ДУРАКА, АМЕРИКА ПЕЧАЛЬНАЯ ПРАКТИКА
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Власти США указали нелегалам на выход.

Теперь, чтобы работать в России, 
нужно следить за репутацией.
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 ■ «Поезд Памяти» проехал 
через пятнадцать городов 
России и Беларуси.

ПУТЬ ОЧИЩЕНИЯ
Впервые «Поезд Памяти» от-

правился по городам Союзно-
го государства в год 80-летия 
начала Великой Отечествен-
ной войны, в 2021 году.

С тех пор ежегодно с 20 
 июня по 5 июля железнодо-
рожный состав из десяти со-
временных двухэтажных ва-
гонов отправляется в путь. 
Обычно он везет двести моло-
дых людей из России, Белару-
си, Азербайджана, Армении, 
Казахстана, Кыргызстана, 
Узбекистана и Таджикистана 
по местам, где их предки за-
щищали нашу общую родину. 

В год 80-летия Великой По-
беды удалось собрать под-
ростков из всех пятнадцати 

республик бывшего СССР - по-
томков победителей. Не по 
личным симпатиям, а через 
строгий конкурсный отбор. 

Маршрут начался в крепос-
ти-герое Бресте и пролег по 
городам СГ: Гродно, Полоцк, 
Санкт-Петербург, Петроза-
водск, Архангельск, Вологда, 
Москва, Волгоград, Пермь, 
Екатеринбург, Челябинск, 
Могилев, Гомель и Минск.

СУДЬБЫ 
ПЕРЕПЛЕТЕНЫ
Обычно старшеклассники 

прикрывают настоящие эмо-
ции здоровым цинизмом - та-
кой возраст. Но они не мог-
ли сдержать слез в Брестской 
крепости, оказавшись здесь 
в день и час начала гитлеров-
ского вторжения - 22 июня 
в четыре часа утра.

Не скрывали ребята чувства 
и рассматривая пустые парты 
на мемориале «Детям - жерт-
вам войны» в агрогородке 

Красный Берег. Хотя там ни 
взрослые, ни дети не сдер-
живаются, зная, какой ужас  
творили изуверы.

И возлагая цветы на Писка-
ревском кладбище, где поко-
ятся как минимум полмил-
лиона ленинградцев, убитых 
немцами в блокадном городе, 
ребята плакали. И на Мамае-
вом кургане... Они вдруг ина-
че взглянули на то, что было 
всего лишь названиями из 
учебников, терминами из 
кинофильмов и компьютер-
ных игр.

НЕДЕТСКИЕ 
РЕШЕНИЯ
Анита Забродина живет 

в поселке Октябрьский рес-
публики Марий Эл России. 
Ее прабабушка Зинаида 
 Сергеевна совсем молодень-
кой девчонкой во время вой-
ны работала в Беларуси на 
тракторе, пахала поля.

- Мой прадед Павел Григо-

рьевич Забродин служил в ар-
тиллерийском полку и про-
шел всю войну. В 1942 году 
был ранен и чудом остался 
жив. После выздоровления 
снова направили на фронт. 
В освобожденной Беларуси он  
и встретил бабушку.

С соседкой по купе минчан-
кой Дашей Курманской Ани-
та подружилась мгновенно. 
И речь тут даже не о просмо-
трах фильмов или селфи - де-
вочки вовсю начинают об-
суждать совместные проекты 
и делиться идеями. У Даши 
уже зреет новая задумка:

- В нашей школе есть му-
зей, посвященный Великой 
Отечественной войне, но нет 
подборки про то, какой вклад 
внесли другие народы в осво-
бождение нашей земли, а ведь 
боролись за Беларусь и рус-
ские, и таджики, и узбеки, 
и украинцы, и армяне.

На Буйничском поле под 
Могилевом почтили память 
стоявших здесь насмерть 
красноармейцев. В Екате-
ринбурге говорили о том, 
с какой отдачей для фронта 

работали эвакуированные 
на Урал из Белоруссии пред-
приятия. На «Партизанской 
криничке» под Гомелем под-
считывали, сколько русских 
воевало в знаменитом отря-
де «Большевик». И объеди-
няющим символом для всех 
стал монумент «Родина-мать» 
в Волгограде. Символично, 
что белорусы именно здесь 
встретили День независи-
мости. Потому что разгром 
немцев в Сталинграде стал 
предвестником свободы для 
всех стран и народов, растоп-
танных сапогами немецких 
захватчиков. В памяти Ви-
ки Черновой из Наровли это 
 событие оставило большой 
след:

- Для меня честью было ока-
заться на Мамаевом кургане, 
особенно в такой день. Здесь 
каждый метр земли будто 
помнит те дни, тот пример 
просто сверхчеловеческого 
мужества, а Родина-мать  - 
наш общий символ, символ 
того, что мы не сдадимся, мы 
встанем на защиту, мы будем 
сражаться за свою землю.

ОТ БРЕСТА И ДО УРАЛА -  
ЗДЕСЬ ПОБЕДУ СТРАНА КОВАЛА

 ■ На десять мальчишек и девчонок приходился один во-
жатый.

Двадцать вожатых на время поездки заменили ребятам роди-
телей, а также стали массовиками-затейниками, командирами  
и воспитателями. В советских пионерлагерях про таких говорили: 
вожатые как пуговки, на них все держится.

Екатерина Воронкова в обычной жизни работает педагогом-
организатором в минской гимназии, преподает вокал и руководит 
Музеем боевой и трудовой славы.

- В этом году я даже отменила четыре смены в лагере ради такого 
уникального проекта. Мы легко нашли общий язык с ребятами из 
разных стран, а с вожатыми устроили неплохие мозговые штурмы и 
обмен опытом. Российские коллеги много рассказывают про «Дви-
жение первых». И хочу сказать, что у них создана суперсильная 
методическая база. Я даже подписалась на их канал, чтобы быть 
в курсе лучших рекомендаций по работе с детьми.

И россиянам есть что позаимствовать у белорусов. По словам 
Екатерины, коллег уже давно интересует наша система октябрят, 
пионеров и членов БРСМ, они перенимают белорусские примеры 
флешмобов и фестивалей.

Вожатая Маргарита Постаногова, студентка Тульского государ-
ственного педагогического университета, подтверждает:

- Это потрясающе, что все дети в этом участвуют, заинтересо-
ваны в получении значка и галстука, объединены гордым званием 
пионера или октябренка. И отлично, что есть множество направле-
ний, в которых ребенок может реализовать себя в любом возрасте, 
даже самом юном.

 ■ В поездке у ребят было достаточ-
но времени, чтобы узнать друг друга 
получше, обменяться мыслями, поде-
литься опытом.

Рома Нарушевич из Витебска уже два года 
является членом поискового исследователь-
ского отряда «Громовцы».

- Участвую в поисковых работах, езжу на 
раскопки, находим останки бойцов и пере-
захораниваем их. Считаю важным, чтобы 
каждый из павших обрел свое имя, чтобы 
его судьба стала известной. И я во время 
посещения Вологды с удовольствием и где-
то даже гордостью слушал, как работает 
Вологодский поисковый отряд. Они просто 
большие молодцы.

Олега Артемкова из Гомеля и Серафима 
Киселева из Калининграда подружил инте-
рес к стихосложению. Оба уже успели со-
чинить стихи о поездке в «Поезде Памяти» 
и поделиться семейными историями.

- Мой прадед Кривицкий Антон Леонович 
был награжден несколькими медалями. 
Жаль, что информации про него очень ма-
ло осталось. Сейчас стараюсь по крупицам 
что-то собирать, искать, очень помогают 
базы данных в интернете, - рассказывает 

другу Олег. - И с каждым новым городом, 
который посещает «Поезд Памяти», я все 
четче понимаю, что эту работу нужно акти-
визировать. Героев нужно благодарить за 
Победу. Как и о том, что сделали нацисты, 
нельзя забывать. В Хатыни у меня текли 
слезы, в Красном Береге разрывало душу 
от фашистской жестокости.

- В детстве дедушка очень много расска-
зывал о своей военной службе, - вспомина-
ет Серафим. Он учится в кадетском клас-
се. - И для меня это стало некой жизненной 
 целью - родину защищать. В моей семье 
героев хватало. Прадедушка по маминой 
линии Новиков Спиридон Григорьевич до-
шел до Берлина, другие родственники, из 
Смоленска и Оренбурга, гнали врага через 
всю Беларусь. Русские и белорусы связаны 
навсегда единой историей.

Серафим заинтересовал Олега расска-
зами про «Юнармию» - детско-юношеское 
военно-патриотическое движение в России.

- В Беларуси такого массового движения 
нет, - сожалеет Олег. - Хотелось бы в целом, 
чтобы у нас тоже было больше возможностей 
проявить себя, чтобы нас объединяли общие 
масштабные движения - как «Движение пер-
вых» в России.

ТОЧКИ СОПРИКОСНОВЕНИЯ ДРУЖБА НАДЕЖНЫЕ ПУГОВКИ ПОМОЩНИКИ
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Девчонки верны себе - на каждой станции  
фотографировались и посылали приветы.

В музеях можно было не только 
смотреть на экспонаты.
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 ■ ЛНР полностью освобож-
дена от захватчиков. Но тор-
жественно отмечать это ра-
достное событие пока рано.

НЕПРЕРЫВНО 
ВПЕРЕД
Российские военные про-

должают продвигаться по всей 
линии боевого соприкоснове-
ния в зоне СВО. На Херсонском 
направлении подразделения 
группировки  войск «Днепр» 
успешно громят механизиро-
ванные и горно-штурмовые 
бригады ВСУ. Группировка во-
йск «Север» сильно потрепала 
противника у населенных пун-
ктов Садки, Бессаловка, Но-
вониколаевка, Храповщина и 
Конотоп в Сумской области. 
Выбив укронацистов из Юна-
ковки, бойцы открыли себе 
прямую дорогу на Сумы.

На Харьковском направле-
нии враг понес большие по-
тери в населенных пунктах 
Огурцово, Ольховатка, Охри-
мовка и Волчанск - так рабо-
тает группировка «Запад». 
В Запорожской области идет 
вперед группировка «Восток» 
в районах Червоная Зирка, 
Воскресенка, Шевченко, Зе-
леное Поле и Левадное.

И вот, пожалуй, самое вдох-
новляющее известие прошлой 
недели. Глава ЛНР Леонид 
Пасечник заявил, что весь ре-
гион зачищен от ВСУ. Напом-
ним, что ЛНР вместе с ДНР 
первыми выступили против 
нацистов в Киеве еще в 2014 
году, проголосовав на рефе-
рендуме за независимость.

С конца прошлого года рос-
сийская армия нарастила тем-
пы наступления в Донбассе. 
В марте Владимир Путин на 
встрече с моряками атомного 
подводного крейсера «Архан-
гельск» заявил, что ЛНР стала 
российской на 99 процентов.

Теперь - все сто. В Минобо-
роны уточнили, что ВС РФ и 
Народная милиция ЛНР уста-
новили полный контроль над 
Лисичанском и некоторыми 
близлежащими населенными 
пунктами, наиболее крупные 
из которых - Белогоровка, Бе-

лая Гора, Новодружеск и Ма-
лорязанцево. Всего за сутки 
общая площадь зачищенной 
территории составила 182 
квадратных километра.

ПРИРОСЛИ 
«ЧЕРНОГОРИЕЙ»
- Площадь ЛНР - около 27 

тысяч квадратных киломе-
тров, - напоминает военный 
обозреватель Виктор Бара-
нец. - Это больше, чем Изра-
иль. Такой вдохновляющий 
итог мужественных действий 
российской армии сильно уда-
рит по моральному состоянию 
армии Украины. ЛНР - погра-
ничная республика. Нам было 
крайне важно одержать здесь 
победу, потому что у нас боль-
шие планы на этом направле-
нии. Назовем его Луганско-
Харьковским. Нам во многом 
развязали руки для дальней-
шего успешного наступления.

С Виктором Баранцом со-
гласны и другие аналитики. 

В частности, эксперты напо-
минают, что через эту тер-
риторию проходят основные 
транспортные пути, необхо-
димые для снабжения рос-
сийской армии на Южном 
и Донецком направлениях. По 
площади ЛНР действительно 
как небольшая европейская 
страна - например, Черного-
рия.

И в экономическом плане 
это важная территория. В ре-
гионе развита добыча угля, 
металлургия, тяжелое ма-

шиностроение, химическая 
промышленность. Одной 
из визитных карто-
чек республики 
всегда была пи-
щевая промыш-
ленность.

Так, может, 
широко от-
метить это со-
бытие? Устро-
и т ь  с а л ю т, 
как это дела-
ли в Великую 
 Отечественную?

БОМБА ЗА ДВЕРЬЮ
- Освобождение целого рос-

сийского региона - событие 
очень важное, но предаваться 
эйфории все же не следует, - 
уверен политолог Григорий 
Миронов. - Хочу напомнить, 
что в 2022 году президенту 
уже докладывали об освобож-
дении Луганщины. Но затем 
ВСУ удалось часть территории 
вернуть под свой контроль. 
У врага еще есть потенциал 
устроить какую-нибудь кро-
вавую пакость. Да, она будет 
такой же самоубийственной, 
как в Курской области, но бед 
может принести немало. По-
этому надо отбросить врага 
километров на сто от грани-
цы, чтобы начать полноцен-
ное восстановление мирной 
жизни. А время для праздника 
у нас еще будет.

К сожалению, призывы не 
расслабляться после освобож-
дения ЛНР пока полностью 
оправдываются. Противник 
атакует даже в тылу. При 
взрыве в центре Луганска по-
гиб экс-мэр города Манолис 
Пилавов. Террористы зало-
жили бомбу за дверью дома 
на улице Тараса Шевченко в 
рюкзаке. Как только ее откры-
ли - прогремел взрыв. Причем 
террористка тоже погибла, 

возможно, ее использо-
вали втемную. Укра-

инским спецслуж-
бам абсолютно 
наплевать, какими 
будут сопутствую-
щие потери. По-
мимо взрывницы 

и экс-мэра ранены 
еще три человека. Но 

жителей Луганщины не 
запугать. Особенно сейчас, 
когда враг драпает на запад.

Наталья НИКОНОРОВА, член 
Комиссии ПС по информацион-
ной политике, информационным 
технологиям и связи:

- Продолжаем совершенствовать 
нормы федерального зако-
нодательства для обеспе-
чения правового равенства 
наших защитников. Теперь 
командирам воинских ча-
стей добровольческих фор-
мирований предоставили 
право удостоверять дове-
ренности и завещания граж-
дан, пребывающих в составе 
их подразделений. 

Речь идет о добровольческих фор-
мированиях, участвующих в выпол-
нении задач СВО на территориях 
Украины и воссоединенных субъек-
тов РФ. В частности, нововведения 
позволят добровольцам, выполняю-
щим общие боевые задачи с военно-

служащими в ходе специальной во-
енной операции, на равных с ними 
условиях оформлять и удостоверять 

документы. 
Закон направлен на ис-

полнение поручения Пре-
зидента России об опти-
мизации представления 
документов для участни-
ков СВО. Соответствую-
щие изменения внесены 
в шесть федеральных 
законов. Они позволят 

защитить права добровольцев, 
участвующих в боевых действиях. 
Также это позволит оптимизиро-
вать предоставление льгот, выплат 
и оформление документов наших 
героев и членов их семьи. Решение 
указанной проблемы назрело давно. 
Всецело поддерживаем.

 ■ Украинцы в восторге от ударов 
по ТЦК.

Уже больше недели армия России ата-
кует дронами украинские военкоматы, из-
вестные как ТЦК (территориальные центры 
комплектования). Это их сотрудники грубо и 
цинично отлавливают мужчин по всей тер-
ритории Украины, вывозя их в зону боевых 
действий в качестве пушечного мяса. Из 
последних сообщений: несколькими «Гера-
нями-2» поражен ТЦК в Полтаве. Причем 
в дневное время - есть убитые и раненые.

«Куди росiянам задонатить?» - пишут 
восторженные жители Незалежной. Тот 
редкий случай, когда мнения пророссий-
ских граждан и лояльных киевскому режи-
му полностью совпадают.

Тэцэкашников ненавидят абсолютно все. 
Соцсети прямо неистовствуют: «Тэцэку-

нам земля стекловатой», «Если каждый 
прилет будет по ТЦК и Верховной раде, 
конфликт закончится быстрее», «Сотруд-
ники ТЦК, спасайтесь, бегите на фронт!», 
«Если Россия будет бить по ТЦК и блокпо-
стам, ее войска будут встречать караваями 
и цветами».

К украинцам в этой связи обратился полк 
особого назначения «Ахмат»:

«Уважаемые мирные граждане страны 
404. Для ударов «Геранями» по здани-
ям агрессоров из ТЦК не нужно никому 
донатить. Мы сделаем это совершенно 
бесплатно специально для вас. Просто 
переходите по ссылке на наш сайт СпН 
«Ахмат» и оставляйте нам информацию 
о месте расположения ТЦК. Также при-
ветствуются личные данные агрессоров, их 
семей, родственников и настоящий адрес 
проживания».

 ■ Целая рота ВСУ испарилась под Су-
мами.

Штурмовая рота украинских головорезов 
пропала без вести на Сумском направлении. 
Понятно, что не инопланетяне их похитили - 
боевиков уничтожили. Но признать это коман-
дование не захотело. Воюют они где-то там. 
Секретная операция, ага.

Родных и близких «растворившихся» бойцов 
такое объяснение не устроило. Несмотря на 
угрозы и давление, они вышли в центр Киева, 
требуя прояснить им судьбу участников опе-
рации в районе села Крынки на левом бере-
гу Днепра. За полгода в этом проклятом для 
украинцев районе Херсонщины пропали без 
вести 788 солдат ВСУ. А из Крынок удалось 
вывезти всего 262 тела украинских военных.

КОМПЕТЕНТНО«КУДА ЗАДОНАТИТЬ?» ВОЗМЕЗДИЕ

ОБНУЛИЛИ ШТУРМОВИКОВ ЛИКВИДАЦИЯ
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ЛУГАНСКАЯ НАРОДНАЯ - 
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Манолис 
Пилавов девять 
лет был мэром 
Луганска.

ЛНР в тяжелых боях 
очищена от укронацистов.
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Ольга ВАЛЬЧЕНКО, 
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ «Поезд Памяти» проехал 
через пятнадцать городов 
России и Беларуси.

ПУТЬ ОЧИЩЕНИЯ
Впервые «Поезд Памяти» от-

правился по городам Союзно-
го государства в год 80-летия 
начала Великой Отечествен-
ной войны, в 2021 году.

С тех пор ежегодно с 20 
 июня по 5 июля железнодо-
рожный состав из десяти со-
временных двухэтажных ва-
гонов отправляется в путь. 
Обычно он везет двести моло-
дых людей из России, Белару-
си, Азербайджана, Армении, 
Казахстана, Кыргызстана, 
Узбекистана и Таджикистана 
по местам, где их предки за-
щищали нашу общую родину. 

В год 80-летия Великой По-
беды удалось собрать под-
ростков из всех пятнадцати 

республик бывшего СССР - по-
томков победителей. Не по 
личным симпатиям, а через 
строгий конкурсный отбор. 

Маршрут начался в крепос-
ти-герое Бресте и пролег по 
городам СГ: Гродно, Полоцк, 
Санкт-Петербург, Петроза-
водск, Архангельск, Вологда, 
Москва, Волгоград, Пермь, 
Екатеринбург, Челябинск, 
Могилев, Гомель и Минск.

СУДЬБЫ 
ПЕРЕПЛЕТЕНЫ
Обычно старшеклассники 

прикрывают настоящие эмо-
ции здоровым цинизмом - та-
кой возраст. Но они не мог-
ли сдержать слез в Брестской 
крепости, оказавшись здесь 
в день и час начала гитлеров-
ского вторжения - 22 июня 
в четыре часа утра.

Не скрывали ребята чувства 
и рассматривая пустые парты 
на мемориале «Детям - жерт-
вам войны» в агрогородке 

Красный Берег. Хотя там ни 
взрослые, ни дети не сдер-
живаются, зная, какой ужас  
творили изуверы.

И возлагая цветы на Писка-
ревском кладбище, где поко-
ятся как минимум полмил-
лиона ленинградцев, убитых 
немцами в блокадном городе, 
ребята плакали. И на Мамае-
вом кургане... Они вдруг ина-
че взглянули на то, что было 
всего лишь названиями из 
учебников, терминами из 
кинофильмов и компьютер-
ных игр.

НЕДЕТСКИЕ 
РЕШЕНИЯ
Анита Забродина живет 

в поселке Октябрьский рес-
публики Марий Эл России. 
Ее прабабушка Зинаида 
 Сергеевна совсем молодень-
кой девчонкой во время вой-
ны работала в Беларуси на 
тракторе, пахала поля.

- Мой прадед Павел Григо-

рьевич Забродин служил в ар-
тиллерийском полку и про-
шел всю войну. В 1942 году 
был ранен и чудом остался 
жив. После выздоровления 
снова направили на фронт. 
В освобожденной Беларуси он  
и встретил бабушку.

С соседкой по купе минчан-
кой Дашей Курманской Ани-
та подружилась мгновенно. 
И речь тут даже не о просмо-
трах фильмов или селфи - де-
вочки вовсю начинают об-
суждать совместные проекты 
и делиться идеями. У Даши 
уже зреет новая задумка:

- В нашей школе есть му-
зей, посвященный Великой 
Отечественной войне, но нет 
подборки про то, какой вклад 
внесли другие народы в осво-
бождение нашей земли, а ведь 
боролись за Беларусь и рус-
ские, и таджики, и узбеки, 
и украинцы, и армяне.

На Буйничском поле под 
Могилевом почтили память 
стоявших здесь насмерть 
красноармейцев. В Екате-
ринбурге говорили о том, 
с какой отдачей для фронта 

работали эвакуированные 
на Урал из Белоруссии пред-
приятия. На «Партизанской 
криничке» под Гомелем под-
считывали, сколько русских 
воевало в знаменитом отря-
де «Большевик». И объеди-
няющим символом для всех 
стал монумент «Родина-мать» 
в Волгограде. Символично, 
что белорусы именно здесь 
встретили День независи-
мости. Потому что разгром 
немцев в Сталинграде стал 
предвестником свободы для 
всех стран и народов, растоп-
танных сапогами немецких 
захватчиков. В памяти Ви-
ки Черновой из Наровли это 
 событие оставило большой 
след:

- Для меня честью было ока-
заться на Мамаевом кургане, 
особенно в такой день. Здесь 
каждый метр земли будто 
помнит те дни, тот пример 
просто сверхчеловеческого 
мужества, а Родина-мать  - 
наш общий символ, символ 
того, что мы не сдадимся, мы 
встанем на защиту, мы будем 
сражаться за свою землю.

ОТ БРЕСТА И ДО УРАЛА -  
ЗДЕСЬ ПОБЕДУ СТРАНА КОВАЛА

 ■ На десять мальчишек и девчонок приходился один во-
жатый.

Двадцать вожатых на время поездки заменили ребятам роди-
телей, а также стали массовиками-затейниками, командирами  
и воспитателями. В советских пионерлагерях про таких говорили: 
вожатые как пуговки, на них все держится.

Екатерина Воронкова в обычной жизни работает педагогом-
организатором в минской гимназии, преподает вокал и руководит 
Музеем боевой и трудовой славы.

- В этом году я даже отменила четыре смены в лагере ради такого 
уникального проекта. Мы легко нашли общий язык с ребятами из 
разных стран, а с вожатыми устроили неплохие мозговые штурмы и 
обмен опытом. Российские коллеги много рассказывают про «Дви-
жение первых». И хочу сказать, что у них создана суперсильная 
методическая база. Я даже подписалась на их канал, чтобы быть 
в курсе лучших рекомендаций по работе с детьми.

И россиянам есть что позаимствовать у белорусов. По словам 
Екатерины, коллег уже давно интересует наша система октябрят, 
пионеров и членов БРСМ, они перенимают белорусские примеры 
флешмобов и фестивалей.

Вожатая Маргарита Постаногова, студентка Тульского государ-
ственного педагогического университета, подтверждает:

- Это потрясающе, что все дети в этом участвуют, заинтересо-
ваны в получении значка и галстука, объединены гордым званием 
пионера или октябренка. И отлично, что есть множество направле-
ний, в которых ребенок может реализовать себя в любом возрасте, 
даже самом юном.

 ■ В поездке у ребят было достаточ-
но времени, чтобы узнать друг друга 
получше, обменяться мыслями, поде-
литься опытом.

Рома Нарушевич из Витебска уже два года 
является членом поискового исследователь-
ского отряда «Громовцы».

- Участвую в поисковых работах, езжу на 
раскопки, находим останки бойцов и пере-
захораниваем их. Считаю важным, чтобы 
каждый из павших обрел свое имя, чтобы 
его судьба стала известной. И я во время 
посещения Вологды с удовольствием и где-
то даже гордостью слушал, как работает 
Вологодский поисковый отряд. Они просто 
большие молодцы.

Олега Артемкова из Гомеля и Серафима 
Киселева из Калининграда подружил инте-
рес к стихосложению. Оба уже успели со-
чинить стихи о поездке в «Поезде Памяти» 
и поделиться семейными историями.

- Мой прадед Кривицкий Антон Леонович 
был награжден несколькими медалями. 
Жаль, что информации про него очень ма-
ло осталось. Сейчас стараюсь по крупицам 
что-то собирать, искать, очень помогают 
базы данных в интернете, - рассказывает 

другу Олег. - И с каждым новым городом, 
который посещает «Поезд Памяти», я все 
четче понимаю, что эту работу нужно акти-
визировать. Героев нужно благодарить за 
Победу. Как и о том, что сделали нацисты, 
нельзя забывать. В Хатыни у меня текли 
слезы, в Красном Береге разрывало душу 
от фашистской жестокости.

- В детстве дедушка очень много расска-
зывал о своей военной службе, - вспомина-
ет Серафим. Он учится в кадетском клас-
се. - И для меня это стало некой жизненной 
 целью - родину защищать. В моей семье 
героев хватало. Прадедушка по маминой 
линии Новиков Спиридон Григорьевич до-
шел до Берлина, другие родственники, из 
Смоленска и Оренбурга, гнали врага через 
всю Беларусь. Русские и белорусы связаны 
навсегда единой историей.

Серафим заинтересовал Олега расска-
зами про «Юнармию» - детско-юношеское 
военно-патриотическое движение в России.

- В Беларуси такого массового движения 
нет, - сожалеет Олег. - Хотелось бы в целом, 
чтобы у нас тоже было больше возможностей 
проявить себя, чтобы нас объединяли общие 
масштабные движения - как «Движение пер-
вых» в России.

ТОЧКИ СОПРИКОСНОВЕНИЯ ДРУЖБА НАДЕЖНЫЕ ПУГОВКИ ПОМОЩНИКИ
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Девчонки верны себе - на каждой станции  
фотографировались и посылали приветы.

В музеях можно было не только 
смотреть на экспонаты.
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 ■ ЛНР полностью освобож-
дена от захватчиков. Но тор-
жественно отмечать это ра-
достное событие пока рано.

НЕПРЕРЫВНО 
ВПЕРЕД
Российские военные про-

должают продвигаться по всей 
линии боевого соприкоснове-
ния в зоне СВО. На Херсонском 
направлении подразделения 
группировки  войск «Днепр» 
успешно громят механизиро-
ванные и горно-штурмовые 
бригады ВСУ. Группировка во-
йск «Север» сильно потрепала 
противника у населенных пун-
ктов Садки, Бессаловка, Но-
вониколаевка, Храповщина и 
Конотоп в Сумской области. 
Выбив укронацистов из Юна-
ковки, бойцы открыли себе 
прямую дорогу на Сумы.

На Харьковском направле-
нии враг понес большие по-
тери в населенных пунктах 
Огурцово, Ольховатка, Охри-
мовка и Волчанск - так рабо-
тает группировка «Запад». 
В Запорожской области идет 
вперед группировка «Восток» 
в районах Червоная Зирка, 
Воскресенка, Шевченко, Зе-
леное Поле и Левадное.

И вот, пожалуй, самое вдох-
новляющее известие прошлой 
недели. Глава ЛНР Леонид 
Пасечник заявил, что весь ре-
гион зачищен от ВСУ. Напом-
ним, что ЛНР вместе с ДНР 
первыми выступили против 
нацистов в Киеве еще в 2014 
году, проголосовав на рефе-
рендуме за независимость.

С конца прошлого года рос-
сийская армия нарастила тем-
пы наступления в Донбассе. 
В марте Владимир Путин на 
встрече с моряками атомного 
подводного крейсера «Архан-
гельск» заявил, что ЛНР стала 
российской на 99 процентов.

Теперь - все сто. В Минобо-
роны уточнили, что ВС РФ и 
Народная милиция ЛНР уста-
новили полный контроль над 
Лисичанском и некоторыми 
близлежащими населенными 
пунктами, наиболее крупные 
из которых - Белогоровка, Бе-

лая Гора, Новодружеск и Ма-
лорязанцево. Всего за сутки 
общая площадь зачищенной 
территории составила 182 
квадратных километра.

ПРИРОСЛИ 
«ЧЕРНОГОРИЕЙ»
- Площадь ЛНР - около 27 

тысяч квадратных киломе-
тров, - напоминает военный 
обозреватель Виктор Бара-
нец. - Это больше, чем Изра-
иль. Такой вдохновляющий 
итог мужественных действий 
российской армии сильно уда-
рит по моральному состоянию 
армии Украины. ЛНР - погра-
ничная республика. Нам было 
крайне важно одержать здесь 
победу, потому что у нас боль-
шие планы на этом направле-
нии. Назовем его Луганско-
Харьковским. Нам во многом 
развязали руки для дальней-
шего успешного наступления.

С Виктором Баранцом со-
гласны и другие аналитики. 

В частности, эксперты напо-
минают, что через эту тер-
риторию проходят основные 
транспортные пути, необхо-
димые для снабжения рос-
сийской армии на Южном 
и Донецком направлениях. По 
площади ЛНР действительно 
как небольшая европейская 
страна - например, Черного-
рия.

И в экономическом плане 
это важная территория. В ре-
гионе развита добыча угля, 
металлургия, тяжелое ма-

шиностроение, химическая 
промышленность. Одной 
из визитных карто-
чек республики 
всегда была пи-
щевая промыш-
ленность.

Так, может, 
широко от-
метить это со-
бытие? Устро-
и т ь  с а л ю т, 
как это дела-
ли в Великую 
 Отечественную?

БОМБА ЗА ДВЕРЬЮ
- Освобождение целого рос-

сийского региона - событие 
очень важное, но предаваться 
эйфории все же не следует, - 
уверен политолог Григорий 
Миронов. - Хочу напомнить, 
что в 2022 году президенту 
уже докладывали об освобож-
дении Луганщины. Но затем 
ВСУ удалось часть территории 
вернуть под свой контроль. 
У врага еще есть потенциал 
устроить какую-нибудь кро-
вавую пакость. Да, она будет 
такой же самоубийственной, 
как в Курской области, но бед 
может принести немало. По-
этому надо отбросить врага 
километров на сто от грани-
цы, чтобы начать полноцен-
ное восстановление мирной 
жизни. А время для праздника 
у нас еще будет.

К сожалению, призывы не 
расслабляться после освобож-
дения ЛНР пока полностью 
оправдываются. Противник 
атакует даже в тылу. При 
взрыве в центре Луганска по-
гиб экс-мэр города Манолис 
Пилавов. Террористы зало-
жили бомбу за дверью дома 
на улице Тараса Шевченко в 
рюкзаке. Как только ее откры-
ли - прогремел взрыв. Причем 
террористка тоже погибла, 

возможно, ее использо-
вали втемную. Укра-

инским спецслуж-
бам абсолютно 
наплевать, какими 
будут сопутствую-
щие потери. По-
мимо взрывницы 

и экс-мэра ранены 
еще три человека. Но 

жителей Луганщины не 
запугать. Особенно сейчас, 
когда враг драпает на запад.

Наталья НИКОНОРОВА, член 
Комиссии ПС по информацион-
ной политике, информационным 
технологиям и связи:

- Продолжаем совершенствовать 
нормы федерального зако-
нодательства для обеспе-
чения правового равенства 
наших защитников. Теперь 
командирам воинских ча-
стей добровольческих фор-
мирований предоставили 
право удостоверять дове-
ренности и завещания граж-
дан, пребывающих в составе 
их подразделений. 

Речь идет о добровольческих фор-
мированиях, участвующих в выпол-
нении задач СВО на территориях 
Украины и воссоединенных субъек-
тов РФ. В частности, нововведения 
позволят добровольцам, выполняю-
щим общие боевые задачи с военно-

служащими в ходе специальной во-
енной операции, на равных с ними 
условиях оформлять и удостоверять 

документы. 
Закон направлен на ис-

полнение поручения Пре-
зидента России об опти-
мизации представления 
документов для участни-
ков СВО. Соответствую-
щие изменения внесены 
в шесть федеральных 
законов. Они позволят 

защитить права добровольцев, 
участвующих в боевых действиях. 
Также это позволит оптимизиро-
вать предоставление льгот, выплат 
и оформление документов наших 
героев и членов их семьи. Решение 
указанной проблемы назрело давно. 
Всецело поддерживаем.

 ■ Украинцы в восторге от ударов 
по ТЦК.

Уже больше недели армия России ата-
кует дронами украинские военкоматы, из-
вестные как ТЦК (территориальные центры 
комплектования). Это их сотрудники грубо и 
цинично отлавливают мужчин по всей тер-
ритории Украины, вывозя их в зону боевых 
действий в качестве пушечного мяса. Из 
последних сообщений: несколькими «Гера-
нями-2» поражен ТЦК в Полтаве. Причем 
в дневное время - есть убитые и раненые.

«Куди росiянам задонатить?» - пишут 
восторженные жители Незалежной. Тот 
редкий случай, когда мнения пророссий-
ских граждан и лояльных киевскому режи-
му полностью совпадают.

Тэцэкашников ненавидят абсолютно все. 
Соцсети прямо неистовствуют: «Тэцэку-

нам земля стекловатой», «Если каждый 
прилет будет по ТЦК и Верховной раде, 
конфликт закончится быстрее», «Сотруд-
ники ТЦК, спасайтесь, бегите на фронт!», 
«Если Россия будет бить по ТЦК и блокпо-
стам, ее войска будут встречать караваями 
и цветами».

К украинцам в этой связи обратился полк 
особого назначения «Ахмат»:

«Уважаемые мирные граждане страны 
404. Для ударов «Геранями» по здани-
ям агрессоров из ТЦК не нужно никому 
донатить. Мы сделаем это совершенно 
бесплатно специально для вас. Просто 
переходите по ссылке на наш сайт СпН 
«Ахмат» и оставляйте нам информацию 
о месте расположения ТЦК. Также при-
ветствуются личные данные агрессоров, их 
семей, родственников и настоящий адрес 
проживания».

 ■ Целая рота ВСУ испарилась под Су-
мами.

Штурмовая рота украинских головорезов 
пропала без вести на Сумском направлении. 
Понятно, что не инопланетяне их похитили - 
боевиков уничтожили. Но признать это коман-
дование не захотело. Воюют они где-то там. 
Секретная операция, ага.

Родных и близких «растворившихся» бойцов 
такое объяснение не устроило. Несмотря на 
угрозы и давление, они вышли в центр Киева, 
требуя прояснить им судьбу участников опе-
рации в районе села Крынки на левом бере-
гу Днепра. За полгода в этом проклятом для 
украинцев районе Херсонщины пропали без 
вести 788 солдат ВСУ. А из Крынок удалось 
вывезти всего 262 тела украинских военных.

КОМПЕТЕНТНО«КУДА ЗАДОНАТИТЬ?» ВОЗМЕЗДИЕ

ОБНУЛИЛИ ШТУРМОВИКОВ ЛИКВИДАЦИЯ
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ЛУГАНСКАЯ НАРОДНАЯ - 
РОССИЙСКАЯ, СВОБОДНАЯ
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Манолис 
Пилавов девять 
лет был мэром 
Луганска.

ЛНР в тяжелых боях 
очищена от укронацистов.
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 ■ Выпущенный на свободу неудач-
ник Тихановский разозлил даже ли-
товцев. И наговорил себе на новый 
срок - как в Беларуси, так и в России.

ДОБРАЯ ВОЛЯ
Мир взбудоражила новость - после 

визита в Минск спецпосланника Пре-
зидента США Кита Келлога Президент 
Беларуси Александр Лукашенко 
помиловал шестнадцать человек. В 
основном это коснулось иностранцев - 
на свободу выпущены два японца, три 
поляка, два латвийца, а также осуж-
денные из Эстонии, Швеции и США. 
Но были среди них и белорусы, ко-
торых осудили за экстремизм и тер-
роризм.

Милость к падшим - одна из глав-
ных христианских добродетелей. Да 
и в Коране сказано: «Моя Милость 
опережает Мой Гнев». В каждой ува-
жающей себя стране, твердо стоящей 
на ногах, периодически освобождают 
какую-то часть осужденных преступ-
ников. Причины разные - в первую 
очередь гуманитарного характера. 
Или политический расчет - с целью, 
например, обмена заключенными.

Напомним, что 1 августа 2024 го-
да в Россию из Германии, Норвегии, 
Польши, Словении и США были воз-
вращены находившиеся там в заклю-
чении восемь граждан России и двое 
детей супружеской пары заключен-
ных. Россия, в свою очередь, освобо-
дила и передала шестнадцать человек. 
Одного, по согласованию с РФ, от-
пустили правоохранители Беларуси.

На этот раз самый заметный амни-
стированный сиделец - блогер Сергей 

Тихановский. Убежав в Литву под кры-
лышко самопровозглашенной «главы 
Беларуси» - жены Светланы, он вдруг 
сильно осмелел. И понес такое, что за 
него прямо страшно становится.

ДИВАННЫЙ ВОЯКА
- Объединяться с украинцами! - про-

возгласил он на митинге в Вильню-
се, куда пришла полюбоваться на се-
мейку Тихановских горстка местных 
грантоедов. - Потому что наш общий 
враг - это Путин, Россия, которая не 
позволила нам в свое время стать де-
мократической страной. Если не хотят 
слушать наши голоса, пускай слушают 
приклады наших винтовок. (Сам-то 
понял, что сказал? Приклады, пони-
маешь, у него говорящие. Может, он 
имел в виду клацанье затворов? Впро-
чем, чего ждать от диванного вояки. - 
Авт.) Это крайняя мера, крайняя. Но 
если уже ничего нельзя будет сделать, 

я пойду на эту меру. Буквально на днях 
я планирую выпустить видеообраще-
ние к белорусским силовикам. Думаю, 
даже после этого обращения они уже 
задумаются.

Следом Тихановский дал интервью 
литовским СМИ, где наговорил еще 
больше фантасмагорических нелепо-
стей. Все это с откровенным презре-
нием прокомментировал Александр 
Лукашенко.

- Ну так рыдал! А мы-то знаем, от-
куда эти рыдания. Мы знаем, кто его 
ночь готовил к этому выступлению. 
Надо отдать должное, американцы 
мне пообещали: «Вы их отпустите, 
они не будут грязь лить ни на вас, ни 
на страну, никто в СМИ выступать 
не будет». Только выпустили в Литве 
из бусика этого - наутро заявление. 
А мы знаем, как ночью их готовили: 
«Вот тут вот будешь говорить, тут ры-
дай, тут плачь, что били». Одна там 

женщина, журналистка, задала ему 
вопрос: «А вас там били, пытали и про-
чее?» Даже главный беглый сказал: 
«Ну, иногда там плечом подтолкнут…» 
(подробнее - на стр. 4).

ПОКУПАЕМ ПОПКОРН
Интеллектуальный уровень Тиха-

новского был понятен еще до начала 
спецоперации. Когда он на полном се-
рьезе утверждал, что Украина - очень 
благополучная и процветающая стра-
на. Хотя, по данным Всемирного бан-
ка, она уже тогда боролась c Молдави-
ей за «почетное» место самой нищей 
страны. Страшно представить, до че-
го бы довел Беларусь этот активный 
дурачок.

Но далеко не все литовцы с энтузи-
азмом восприняли его приезд. Ультра-
правый политик Антанас Кандротас 
с раздражением написал: «Слушай, 
Тихановский, а ты берега чуть-чуть 
не попутал? Что ты тут кипиш у меня 
в стране наводишь? Что тут за митин-
ги какие-то делаешь? Что ты тут во-
ду мутишь? Это моя страна, это моя 
Литва. Нам, литовцам, не интересны 
твои проблемы».

Политика активно поддержали в Се-
ти. «Отлично, спасибо, золотые слова. 
Предателям не место в чужой стра-
не, а то смотри, рот открыл поганый, 
как только из страны выкинули. Ти-
хановские воду мутят - провокаторы 
и мрази». «Сейчас бывший сиделец 
с женой замутят референдум об от-
делении Виленского края от Литвы и 
будут президентствовать по очереди. 
Покупаем попкорн...». «Клоун и Клоу-
несса... жалко их. Клоун Тихановский 
плакал, мужик как баба, в президенты, 
а Клоунесса пекла бы пирожки».

Зрелище действительно жалкое. 
К тому же Тихановский наговорил 
себе уже на срок как в русской, так 
и белорусской тюрьмах. Так, может, 
и не надо было выпускать? Как гово-
рится, информация к размышлению. 
Неспособный к раскаянию милости 
недостоин.

 ■ Михаил Ходорковский сно-
ва сядет на долгий срок.

Блатные дали ему в тюрьме по-
гоняло «Умный». Что ж, голова на 
плечах у Михаила Ходорковского 
(признан иностранным агентом) 
действительно есть. Из комсомоль-
ского секретаря, который в девя-
ностые торгует джинсами и кру-
тит порнушку в видеосалонах, не 
каждый вырастет в богатейшего 
олигарха страны.

Он щедро осыпал подачками 
оппозиционные партии, скупал за 
копейки стратегические предприя-
тия. А его враги, как мэр Нефтею-
ганска, который хотел заставить 
ЮКОС платить налоги в местный 
бюджет, гибли от пули. Мэра за-
стрелили аккурат в день рождения 
Михаила Борисовича.

Ходорковский уже видел себя 
как минимум премьер-министром 
России. Но бесстыдные экономи-
ческие махинации все же довели 
сверхбогача до цугундера. Должен 
был сидеть четырнадцать лет, но 
Владимир Путин его помиловал 
через десять. Поводом послужило 

прошение бывшего магната - он 
хотел посетить похороны матери.

Несмотря на заявления об от-
казе участвовать в политике, ак-
тивно спонсирует беглых врагов 
России. Украинских нациков на-
зывает «прекрасными людьми, от-
стоявшими свою свободу». Что ж, 
уголовное дело против него заве-
дено снова. И по более серьезным 
статьям. Известная колония Ходо-
ра близ Китая уже готова принять 
негодяя в родные пенаты.

 ■ Бывший главред экстремистского 
СМИ работает электрослесарем.

Роман Протасевич когда-то был куми-
ром оппозиции. Он руководил телеграмм-
каналом NEXTA, который координировал 
беспорядки в Беларуси. Распространял 
откровенное вранье о том, что, якобы, про-
тестующих в Минске разгоняли российские 
спецназовцы. В чем потом сам публично 
признался. Публиковал личные данные 
силовиков, что было недвусмысленным 
призывом с ними расправляться. 

Когда в мае 2021 года парень летел из 
Афин в Вильнюс, на борт поступило со-
общение о заложенной бомбе. Экипаж при-
нял решение садиться в аэропорту Минска. 
После чего Рому приняли под белы руки 
местные спецслужбы.

Если это разработка белорусов, можно 
только снять шляпу. Хотя официально это 
не подтверждается. А сам Протасевич и во-
все заявил, что информация о бомбе - это 
провокация его недругов из стана бело-
русской оппозиции. 

Как бы там ни было, оказавшись в ру-
ках белорусского правосудия, 26-летний 
властитель дум быстро «поплыл». Судя по 
отвращению, с которым о нем отзываются 
бывшие соратники, он дал очень ценную 
инфу на врагов Беларуси. 

Его приговорили к восьми годам, однако 

вскоре Александр Лукашенко его помило-
вал, как человека, деятельно помогавшего 
следствию.

Протасевич выучился на электросварщи-
ка третьего разряда. Работает на Минском 
электротехническом заводе с зарплатой 
примерно 2200 белорусских рублей (около 
шестидесяти тысяч российских). Иногда 
печатается в СМИ. Утверждает, что после 
освобождения ему разрешили вылететь 
в Дубай. И ведь не сбежал, не пошел по пу-
ти нынешнего «Джанго-освобожденного» - 
Тихановского! Хотя, возможно, на Западе 
после откровенного разговора со следова-
телями он уже никому не нужен.

УРОНИЛИ С НЕБЕС ПЕРЕОБУЛИПРОТОРЕННАЯ ТРОПКА

«УМНОГО» ЖДЕТ РОДНАЯ КОЛОНИЯ
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МЕРЗКАЯ ПОЗИЦИЯ НЕСИСТЕМНОЙ 
ОППОЗИЦИИ

Протасевич честно трудится 
на благо своей страны.

И пока Тихановский несет 
околесицу и плачет от чувства 
собственной значимости, его 
жена пытается объяснить 
карманным журналистам,  
что они имели в виду.

Время за решеткой на пользу  
явно не пошло.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Беларусь отметила свой главный го-
сударственный праздник.

ПРОКАТИТЬСЯ 
НА ТАНКЕ
Мы, беларусы - мірныя людзі,
Сэрцам адданыя роднай зямлі,
Шчыра сябруем, сілы гартуем
Мы ў працавітай, вольнай сям’і...
Ночью в День независимости Гимн 

страны пел каждый гражданин Синео-
кой. Тысячеголосый хор разносил слова 
над Минском, Полесьем, Брестской кре-
постью, над всеми городами и селами 
республики.

Все началось за час до полуночи, ког-
да миллионы белорусов собрались под 
звездным небом. Они присоединись к 
республиканской акции «Споем гимн вме-
сте». А когда смолкли последние аккорды,  
небо над Беларусью раскрасили яркие 
огни салюта. Так завершились главные 
торжества РБ.

Для Беларуси 3 июля - особый день. 
81 год назад был освобожден от немец-
кой оккупации Минск. А 24 ноября 1996 
года на референдуме белорусы решили 
отмечать его как государственный празд-
ник. 

В этом году над всей республикой све-
тило солнце, согревая посетителей празд-
ничных тематических площадок. Шествие 
поколений объединило тысячи взрослых 
и детей в различных уголках страны. 

Для минчан и гостей столицы органи-
зовали квесты, ярмарки,  аттракционы, 
концерты, выставки военной техники.

В историко-культурном комплексе «Ли-
ния Сталина» прошел XIX фестиваль «Ба-
гратион». Взрывы, густой дым, стрель-
ба - масштабная военно-историческая 
реконструкция, посвященная пяти сме-

лым артиллеристам, удостоенным Звез-
ды Героя Советского Союза за бой под 
Узлянами, напоминала захватывающий 
фильм со зрелищными спецэффекта-
ми. После шоу желающие могли прока-
титься на плавающем танке ПТ-76 или 
БМП-1.

ПЕСНИ У ОБЕЛИСКА
В Большом театре Беларуси прошел гала-

концерт «Время наших побед - время но-
вых надежд».

А под окрытым небом возле обелиска 
«Минск - город-герой» выступили народ-
ные артисты Беларуси Анатолий Ярмо-
ленко и ансамбль «Сябры», заслуженные 
артисты страны Александр Солодуха, Рус-
лан Алехно и другие. 

Николай БУЗИН, член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, информационным 
технологиям и связи:

- Память жива. Мы четко осознаем, что история - 
фундамент нашего суверенитета и независимости. 
Посмотрите, Минск возродился из пламени, как фе-
никс. Вся наша республика возродилась. День Неза-
висимости - связь между прошлым и будущим. Мы 
чтим тех, кто добыл независимость. Мы чтим тех, 
кто отдал свои жизни за освобождение страны. Но 
в то же время  мы смотрим в будущее. Суверенитет 
стоит очень дорого, и, чтобы не потерять незави-
симость, свою страну, от мала до велика белорусы приходят в святые 
места. Чтобы уничтожить народ, надо начинать с его памяти, и Запад 
это хорошо понимает. Но именно правда, связь поколений позволяет 
преодолеть все эти трудности, сохранить нам идентичность, националь-
ную гордость, будущее.

 ■ Вечный огонь довезли с Могилев-
щины до Хабаровского края.

Больше трех тысяч километров и  сем-
надцать населенных пунктов проехали 
участники международного молодежного 
проекта «Дорогами памяти и славы».

С первыми лучами солнца в четыре утра 
22 июня с мемориала «Буйничское поле» 
молодежь Беларуси и России отправилась 
в путешествие по памятным и знаковым 
местам наших стран. Финишировали ре-
бята в День Независимости на площади 
Славы в Могилеве.

- Мы посетили много уникальных мест, 
которые напоминают нам о героизме наших 

предков. Они отдавали свои жизни за наше 
будущее, за то, чтобы мы 3 июля отмечали 
День Независимости Беларуси. Мы разде-
ляем с белорусами этот праздник и гордим-
ся, - не скрывала эмоций участница проекта 
Алина Сивакова из Брянска. - Я уже была 
в Беларуси. Сразу же полюбила ее за до-
брых людей, теплые улыбки и открытость. 
Беларусь в моем сердце навсегда.

Символ проекта - Огонь памяти, который 
предавали в каждой точке маршрута. Кро-
ме того, неугасающее пламя отправилось 
во все районы Могилевской области и двад-
цать регионов России - от Калининграда 
до Хабаровска - места, откуда приехали 
российские участники.

 ■ Жители Петербурга и Мо-
сквы получили подарки.

 ✒ Праздновали не только до-
ма. В Санкт-Петербурге открыли 
культурно-гастрономическое про-
странство «Белорусская деревня». 
Теперь и питерцы, и гости города 
смогут распробовать и купить к 
столу или в подарок молочку, мяс-
ную и кондитерскую продукцию, 
«адметные»* деликатесы, изделия 
из льна или фарфора, сделанные 
в Беларуси.

 ✒ Еще одно важное событие, 

объединяющее две страны, - от-
крытие нового здания Генераль-
ного консульства Беларуси в 
Санкт-Петербурге. 

 ✒ В белорусском павильоне на 
ВДНХ  в Москве открыли выставоч-
ную экспозицию «80 лет Победы 
в Великой Отечественной войне». 
В ее основе материалы фондов Бе-
лорусского государственного музея 
истории ВОВ. На интерактивных па-
нелях выставки представлен и про-
ект издательского дома «Беларусь 
сего дня» «Партизаны Беларуси».

Адметный* (бел.) - особенный.

ДЕРЕВНЯ В ЧЕРТЕ ГОРОДА ЗА ГРАНИЦЕЙ НЕУГАСАЮЩЕЕ ПЛАМЯ ЭСТАФЕТА
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ПРАЗДНИК ГОРЯЧИХ СЕРДЕЦ

Везде в Синеокой все украшено 
в цветах национального флага, 
люди преисполнены оптимизма 
и гордости за свою страну.
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Горожане с радостью 
присоединялись 
к шествиям.

«Славься земли нашей светлое имя...» - 
пели сябры с большой любовью к родине.
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 ■ Выпущенный на свободу неудач-
ник Тихановский разозлил даже ли-
товцев. И наговорил себе на новый 
срок - как в Беларуси, так и в России.

ДОБРАЯ ВОЛЯ
Мир взбудоражила новость - после 

визита в Минск спецпосланника Пре-
зидента США Кита Келлога Президент 
Беларуси Александр Лукашенко 
помиловал шестнадцать человек. В 
основном это коснулось иностранцев - 
на свободу выпущены два японца, три 
поляка, два латвийца, а также осуж-
денные из Эстонии, Швеции и США. 
Но были среди них и белорусы, ко-
торых осудили за экстремизм и тер-
роризм.

Милость к падшим - одна из глав-
ных христианских добродетелей. Да 
и в Коране сказано: «Моя Милость 
опережает Мой Гнев». В каждой ува-
жающей себя стране, твердо стоящей 
на ногах, периодически освобождают 
какую-то часть осужденных преступ-
ников. Причины разные - в первую 
очередь гуманитарного характера. 
Или политический расчет - с целью, 
например, обмена заключенными.

Напомним, что 1 августа 2024 го-
да в Россию из Германии, Норвегии, 
Польши, Словении и США были воз-
вращены находившиеся там в заклю-
чении восемь граждан России и двое 
детей супружеской пары заключен-
ных. Россия, в свою очередь, освобо-
дила и передала шестнадцать человек. 
Одного, по согласованию с РФ, от-
пустили правоохранители Беларуси.

На этот раз самый заметный амни-
стированный сиделец - блогер Сергей 

Тихановский. Убежав в Литву под кры-
лышко самопровозглашенной «главы 
Беларуси» - жены Светланы, он вдруг 
сильно осмелел. И понес такое, что за 
него прямо страшно становится.

ДИВАННЫЙ ВОЯКА
- Объединяться с украинцами! - про-

возгласил он на митинге в Вильню-
се, куда пришла полюбоваться на се-
мейку Тихановских горстка местных 
грантоедов. - Потому что наш общий 
враг - это Путин, Россия, которая не 
позволила нам в свое время стать де-
мократической страной. Если не хотят 
слушать наши голоса, пускай слушают 
приклады наших винтовок. (Сам-то 
понял, что сказал? Приклады, пони-
маешь, у него говорящие. Может, он 
имел в виду клацанье затворов? Впро-
чем, чего ждать от диванного вояки. - 
Авт.) Это крайняя мера, крайняя. Но 
если уже ничего нельзя будет сделать, 

я пойду на эту меру. Буквально на днях 
я планирую выпустить видеообраще-
ние к белорусским силовикам. Думаю, 
даже после этого обращения они уже 
задумаются.

Следом Тихановский дал интервью 
литовским СМИ, где наговорил еще 
больше фантасмагорических нелепо-
стей. Все это с откровенным презре-
нием прокомментировал Александр 
Лукашенко.

- Ну так рыдал! А мы-то знаем, от-
куда эти рыдания. Мы знаем, кто его 
ночь готовил к этому выступлению. 
Надо отдать должное, американцы 
мне пообещали: «Вы их отпустите, 
они не будут грязь лить ни на вас, ни 
на страну, никто в СМИ выступать 
не будет». Только выпустили в Литве 
из бусика этого - наутро заявление. 
А мы знаем, как ночью их готовили: 
«Вот тут вот будешь говорить, тут ры-
дай, тут плачь, что били». Одна там 

женщина, журналистка, задала ему 
вопрос: «А вас там били, пытали и про-
чее?» Даже главный беглый сказал: 
«Ну, иногда там плечом подтолкнут…» 
(подробнее - на стр. 4).

ПОКУПАЕМ ПОПКОРН
Интеллектуальный уровень Тиха-

новского был понятен еще до начала 
спецоперации. Когда он на полном се-
рьезе утверждал, что Украина - очень 
благополучная и процветающая стра-
на. Хотя, по данным Всемирного бан-
ка, она уже тогда боролась c Молдави-
ей за «почетное» место самой нищей 
страны. Страшно представить, до че-
го бы довел Беларусь этот активный 
дурачок.

Но далеко не все литовцы с энтузи-
азмом восприняли его приезд. Ультра-
правый политик Антанас Кандротас 
с раздражением написал: «Слушай, 
Тихановский, а ты берега чуть-чуть 
не попутал? Что ты тут кипиш у меня 
в стране наводишь? Что тут за митин-
ги какие-то делаешь? Что ты тут во-
ду мутишь? Это моя страна, это моя 
Литва. Нам, литовцам, не интересны 
твои проблемы».

Политика активно поддержали в Се-
ти. «Отлично, спасибо, золотые слова. 
Предателям не место в чужой стра-
не, а то смотри, рот открыл поганый, 
как только из страны выкинули. Ти-
хановские воду мутят - провокаторы 
и мрази». «Сейчас бывший сиделец 
с женой замутят референдум об от-
делении Виленского края от Литвы и 
будут президентствовать по очереди. 
Покупаем попкорн...». «Клоун и Клоу-
несса... жалко их. Клоун Тихановский 
плакал, мужик как баба, в президенты, 
а Клоунесса пекла бы пирожки».

Зрелище действительно жалкое. 
К тому же Тихановский наговорил 
себе уже на срок как в русской, так 
и белорусской тюрьмах. Так, может, 
и не надо было выпускать? Как гово-
рится, информация к размышлению. 
Неспособный к раскаянию милости 
недостоин.

 ■ Михаил Ходорковский сно-
ва сядет на долгий срок.

Блатные дали ему в тюрьме по-
гоняло «Умный». Что ж, голова на 
плечах у Михаила Ходорковского 
(признан иностранным агентом) 
действительно есть. Из комсомоль-
ского секретаря, который в девя-
ностые торгует джинсами и кру-
тит порнушку в видеосалонах, не 
каждый вырастет в богатейшего 
олигарха страны.

Он щедро осыпал подачками 
оппозиционные партии, скупал за 
копейки стратегические предприя-
тия. А его враги, как мэр Нефтею-
ганска, который хотел заставить 
ЮКОС платить налоги в местный 
бюджет, гибли от пули. Мэра за-
стрелили аккурат в день рождения 
Михаила Борисовича.

Ходорковский уже видел себя 
как минимум премьер-министром 
России. Но бесстыдные экономи-
ческие махинации все же довели 
сверхбогача до цугундера. Должен 
был сидеть четырнадцать лет, но 
Владимир Путин его помиловал 
через десять. Поводом послужило 

прошение бывшего магната - он 
хотел посетить похороны матери.

Несмотря на заявления об от-
казе участвовать в политике, ак-
тивно спонсирует беглых врагов 
России. Украинских нациков на-
зывает «прекрасными людьми, от-
стоявшими свою свободу». Что ж, 
уголовное дело против него заве-
дено снова. И по более серьезным 
статьям. Известная колония Ходо-
ра близ Китая уже готова принять 
негодяя в родные пенаты.

 ■ Бывший главред экстремистского 
СМИ работает электрослесарем.

Роман Протасевич когда-то был куми-
ром оппозиции. Он руководил телеграмм-
каналом NEXTA, который координировал 
беспорядки в Беларуси. Распространял 
откровенное вранье о том, что, якобы, про-
тестующих в Минске разгоняли российские 
спецназовцы. В чем потом сам публично 
признался. Публиковал личные данные 
силовиков, что было недвусмысленным 
призывом с ними расправляться. 

Когда в мае 2021 года парень летел из 
Афин в Вильнюс, на борт поступило со-
общение о заложенной бомбе. Экипаж при-
нял решение садиться в аэропорту Минска. 
После чего Рому приняли под белы руки 
местные спецслужбы.

Если это разработка белорусов, можно 
только снять шляпу. Хотя официально это 
не подтверждается. А сам Протасевич и во-
все заявил, что информация о бомбе - это 
провокация его недругов из стана бело-
русской оппозиции. 

Как бы там ни было, оказавшись в ру-
ках белорусского правосудия, 26-летний 
властитель дум быстро «поплыл». Судя по 
отвращению, с которым о нем отзываются 
бывшие соратники, он дал очень ценную 
инфу на врагов Беларуси. 

Его приговорили к восьми годам, однако 

вскоре Александр Лукашенко его помило-
вал, как человека, деятельно помогавшего 
следствию.

Протасевич выучился на электросварщи-
ка третьего разряда. Работает на Минском 
электротехническом заводе с зарплатой 
примерно 2200 белорусских рублей (около 
шестидесяти тысяч российских). Иногда 
печатается в СМИ. Утверждает, что после 
освобождения ему разрешили вылететь 
в Дубай. И ведь не сбежал, не пошел по пу-
ти нынешнего «Джанго-освобожденного» - 
Тихановского! Хотя, возможно, на Западе 
после откровенного разговора со следова-
телями он уже никому не нужен.

УРОНИЛИ С НЕБЕС ПЕРЕОБУЛИПРОТОРЕННАЯ ТРОПКА

«УМНОГО» ЖДЕТ РОДНАЯ КОЛОНИЯ
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МЕРЗКАЯ ПОЗИЦИЯ НЕСИСТЕМНОЙ 
ОППОЗИЦИИ

Протасевич честно трудится 
на благо своей страны.

И пока Тихановский несет 
околесицу и плачет от чувства 
собственной значимости, его 
жена пытается объяснить 
карманным журналистам,  
что они имели в виду.

Время за решеткой на пользу  
явно не пошло.
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 ■ Беларусь отметила свой главный го-
сударственный праздник.

ПРОКАТИТЬСЯ 
НА ТАНКЕ
Мы, беларусы - мірныя людзі,
Сэрцам адданыя роднай зямлі,
Шчыра сябруем, сілы гартуем
Мы ў працавітай, вольнай сям’і...
Ночью в День независимости Гимн 

страны пел каждый гражданин Синео-
кой. Тысячеголосый хор разносил слова 
над Минском, Полесьем, Брестской кре-
постью, над всеми городами и селами 
республики.

Все началось за час до полуночи, ког-
да миллионы белорусов собрались под 
звездным небом. Они присоединись к 
республиканской акции «Споем гимн вме-
сте». А когда смолкли последние аккорды,  
небо над Беларусью раскрасили яркие 
огни салюта. Так завершились главные 
торжества РБ.

Для Беларуси 3 июля - особый день. 
81 год назад был освобожден от немец-
кой оккупации Минск. А 24 ноября 1996 
года на референдуме белорусы решили 
отмечать его как государственный празд-
ник. 

В этом году над всей республикой све-
тило солнце, согревая посетителей празд-
ничных тематических площадок. Шествие 
поколений объединило тысячи взрослых 
и детей в различных уголках страны. 

Для минчан и гостей столицы органи-
зовали квесты, ярмарки,  аттракционы, 
концерты, выставки военной техники.

В историко-культурном комплексе «Ли-
ния Сталина» прошел XIX фестиваль «Ба-
гратион». Взрывы, густой дым, стрель-
ба - масштабная военно-историческая 
реконструкция, посвященная пяти сме-

лым артиллеристам, удостоенным Звез-
ды Героя Советского Союза за бой под 
Узлянами, напоминала захватывающий 
фильм со зрелищными спецэффекта-
ми. После шоу желающие могли прока-
титься на плавающем танке ПТ-76 или 
БМП-1.

ПЕСНИ У ОБЕЛИСКА
В Большом театре Беларуси прошел гала-

концерт «Время наших побед - время но-
вых надежд».

А под окрытым небом возле обелиска 
«Минск - город-герой» выступили народ-
ные артисты Беларуси Анатолий Ярмо-
ленко и ансамбль «Сябры», заслуженные 
артисты страны Александр Солодуха, Рус-
лан Алехно и другие. 

Николай БУЗИН, член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, информационным 
технологиям и связи:

- Память жива. Мы четко осознаем, что история - 
фундамент нашего суверенитета и независимости. 
Посмотрите, Минск возродился из пламени, как фе-
никс. Вся наша республика возродилась. День Неза-
висимости - связь между прошлым и будущим. Мы 
чтим тех, кто добыл независимость. Мы чтим тех, 
кто отдал свои жизни за освобождение страны. Но 
в то же время  мы смотрим в будущее. Суверенитет 
стоит очень дорого, и, чтобы не потерять незави-
симость, свою страну, от мала до велика белорусы приходят в святые 
места. Чтобы уничтожить народ, надо начинать с его памяти, и Запад 
это хорошо понимает. Но именно правда, связь поколений позволяет 
преодолеть все эти трудности, сохранить нам идентичность, националь-
ную гордость, будущее.

 ■ Вечный огонь довезли с Могилев-
щины до Хабаровского края.

Больше трех тысяч километров и  сем-
надцать населенных пунктов проехали 
участники международного молодежного 
проекта «Дорогами памяти и славы».

С первыми лучами солнца в четыре утра 
22 июня с мемориала «Буйничское поле» 
молодежь Беларуси и России отправилась 
в путешествие по памятным и знаковым 
местам наших стран. Финишировали ре-
бята в День Независимости на площади 
Славы в Могилеве.

- Мы посетили много уникальных мест, 
которые напоминают нам о героизме наших 

предков. Они отдавали свои жизни за наше 
будущее, за то, чтобы мы 3 июля отмечали 
День Независимости Беларуси. Мы разде-
ляем с белорусами этот праздник и гордим-
ся, - не скрывала эмоций участница проекта 
Алина Сивакова из Брянска. - Я уже была 
в Беларуси. Сразу же полюбила ее за до-
брых людей, теплые улыбки и открытость. 
Беларусь в моем сердце навсегда.

Символ проекта - Огонь памяти, который 
предавали в каждой точке маршрута. Кро-
ме того, неугасающее пламя отправилось 
во все районы Могилевской области и двад-
цать регионов России - от Калининграда 
до Хабаровска - места, откуда приехали 
российские участники.

 ■ Жители Петербурга и Мо-
сквы получили подарки.

 ✒ Праздновали не только до-
ма. В Санкт-Петербурге открыли 
культурно-гастрономическое про-
странство «Белорусская деревня». 
Теперь и питерцы, и гости города 
смогут распробовать и купить к 
столу или в подарок молочку, мяс-
ную и кондитерскую продукцию, 
«адметные»* деликатесы, изделия 
из льна или фарфора, сделанные 
в Беларуси.

 ✒ Еще одно важное событие, 

объединяющее две страны, - от-
крытие нового здания Генераль-
ного консульства Беларуси в 
Санкт-Петербурге. 

 ✒ В белорусском павильоне на 
ВДНХ  в Москве открыли выставоч-
ную экспозицию «80 лет Победы 
в Великой Отечественной войне». 
В ее основе материалы фондов Бе-
лорусского государственного музея 
истории ВОВ. На интерактивных па-
нелях выставки представлен и про-
ект издательского дома «Беларусь 
сего дня» «Партизаны Беларуси».

Адметный* (бел.) - особенный.

ДЕРЕВНЯ В ЧЕРТЕ ГОРОДА ЗА ГРАНИЦЕЙ НЕУГАСАЮЩЕЕ ПЛАМЯ ЭСТАФЕТА
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ПРАЗДНИК ГОРЯЧИХ СЕРДЕЦ

Везде в Синеокой все украшено 
в цветах национального флага, 
люди преисполнены оптимизма 
и гордости за свою страну.
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Горожане с радостью 
присоединялись 
к шествиям.

«Славься земли нашей светлое имя...» - 
пели сябры с большой любовью к родине.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Александрии в самую таин-
ственную ночь года белорусы и 
россияне искали цветущий папо-
ротник, гадали на суженого, пры-
гали через костер и пускали венки 
по воде.

НЕ БОЛЕЙТЕ, ЗДОРОВЕЙТЕ
Самый масштабный купальский 

праздник Беларуси по традиции про-
ходит на малой родине Александра 
Лукашенко в агрогородке Алексан-
дрия.

В купальскую ночь здесь водили хо-
роводы, жгли костры, по реке пускали 
венки из луговых трав и цветов. Под 
звездным небом звучали любимые 
песни. 

- Не знаю, как вы, а я уже годы своей 
жизни начинаю отсчитывать от Алек-
сандрии до Александрии. От нашего 
фестиваля (затем «Славянский базар», 
вы знаете) до следующих мероприя-
тий. Несколько грустно, но от этого 
никуда не денешься. И наши гости, ко-
торые приезжают сюда из всех уголков 
Беларуси, из соседних стран, - очень 
увлеченные люди, настоящие храни-
тели славянской культуры, - обра-
тил внимание собравшихся 
Александр Лукашен-
ко. - Тот, кто приехал к 
нам, пусть меня услы-
шат сегодня не только 
вы, но и наши близ-
кие, родственники, 
они будут жить дол-
го. И все вы, которые 
приехали на 
эти земли, 
к этим ис-

токам, посмoтрите: вы если и забо-
леете, то ненадолго. А мне кажется, 
вы вообще болеть не будете. Вы вы-
здоровеете здесь, - сказал президент.

В этом году на празднике «Алексан-
дрия собирает друзей» гостей удивляли 
не только ремесленники из Беларуси, 
но и представители 29 регионов России 
- мастера из Башкортостана, Сахалин-
ской и Амурской областей, Иркутска, 
Ханты-Мансийска, Дагестана, Мордо-
вии, Рязанской, Пензенской, Астрахан-
ской, Калужской и других мест.

- Никогда не встречала такого кра-
сочного славянского праздника! Мы 
с коллегой привезли резьбу и роспись 
по дереву, народную текстильную ку-
клу, - не скрывает эмоций народный 
мастер из Амурской области Татьяна 
Ананьева. - Мы - братья славяне, нам 
нужно держаться вместе. Проникно-
вение в культуры друг друга очень 
важно.

Александр Кулешов и Надежда Фи-
латова приехали на Могилевщину из 
Великого Новгорода. Они представля-
ют свою культурную сокровищницу - 
новгородскую бересту.

- Это древнее русское ремесло,  - 
Александр Кулешов показывает 

искусно изготовлен-
ные лукошки, шка-

тулки, пастушьи 

сумки. - Новгород известен своими 
берестяными грамотами и изделия-
ми из бересты, которая была важным 
материалом в жизни новгородцев, ее 
использовали для письма, изготов-
ления посуды, обуви, покрытий для 
жилищ и даже лодок.

Губернатор Брянской области 
Александр Богомаз делится наблю-
дениями - с каждым разом праздник 
собирает все больше друзей:

- Теплый и душевный фестиваль. Он 
для людей, для жителей Беларуси, для 
жителей России. Показывает, что мы 
были, есть и будем вместе - дружить, 
жить мирно и делать все для развития 
наших стран.

Он рассказал, что перед праздником 
нашлось время и для деловых встреч:

- Поговорили о совместном произ-
водстве по выпуску комбайнов. Разви-
тие есть и в других сферах - экономи-
ческой, гуманитарной, науке и спорте.

БРАТСТВО ДОРОЖЕ 
БОГАТСТВА
Появился еще один символ фестива-

ля - паромная переправа через Днепр. 
В прошлом году Александр Лукашенко 
попросил восстановить ее. И, как и в 
былые годы, паром связал Шкловский 
и Оршанский районы. Вовремя. На 
праздники приехали 115 тысяч чело-
век! Для понимания: в самой Алексан-
дрии чуть больше семисот жителей.

Ярмарочные гулянья традиционно 
завершал концерт «Союзные звезды 
в гостях в Александрии».

Масштабное представление венчали 
песни из любимых советских филь-
мов. Особую часть концерта посвяти-
ли 80-летию Великой Победы. В какой-
то момент над Днепром, подхваченная 
тысячами голосов зрителей, зазвучала 
легендарная  песня «Десятый наш де-
сантный батальон» Булата Окуджавы 
из фильма «Белорусский вокзал».

Сергей ГЛАЗЬЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- Днепр - великая 
река, она и труже-
ница, она и защит-
ница. Место про-
ведения праздника 
отличается особым 
символизмом, ведь 
Днепр берет свое 
начало в России. 
Братские взаимо-
отношения белорусского и россий-
ского народов стали главной идеей 
совместного концерта. Союзное госу-
дарство имеет прочные корни: духов-
ные, исторические, географические. 
Все это стирает границы между стра-
нами, сближает людей.

ДОСЛОВНО

Бе
лТ

А

ИД «Беларусь сегодня»

Ег
ор

 Е
РМ

АЛ
ИЦ

КИ
Й/

ИД
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

ХОРОВОДЫ НА БЕРЕГУ ДНЕПРА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Первым в истории 
дважды Героем России 
стал замглавкома ВМФ 
Михаил Гудков.

О награждении его второй 
Золотой Звездой, к сожале-
нию, посмертно, Владимир 
Путин объявил на форуме 
Народного фронта «Все для 
победы».

- Настоящий русский офи-
цер, он с  первых дней уча-
ствовал в  специальной во-
енной операции, командовал 
легендарной 155-й отдельной 
гвардейской бригадой морской 
пехоты Тихоокеанского флота, 
которая покрыла себя славой 
в тяжелейших боях на самых 
ответственных направлени-
ях, вместе со своими боевы-
ми товарищами защищала 
и освобождала Курскую зем-
лю. Не было прямой необходи-

мости у этого офицера опять 
появляться в боевых порядках 
и на пунктах управления, но он 
считал это своим долгом и вы-
полнил его перед Россией до 
конца, - сказал президент.

С девизом морпехов «Там, 
где мы, там победа» бойцы шли 
за своим генералом с позыв-
ным «Варяг» в любое пекло. 
Штурм укрепрайонов под Кие-
вом, освобождение Мариуполя 
и курского приграничья. Бойцы-
тихоокеанцы наводили ужас на 
противника одним своим при-
бытием на те или иные участки 
передовой. Для Михаила Гудко-
ва 155-я бригада была поисти-
не родной. Прошел в ней путь 
от лейтенанта-взводного до 
комбрига. Для бойцов он был 
не просто командиром, а на-
стоящим отцом, который всег-
да рядом и лично  руководит 
тяжелейшими штурмами.

Свою первую Золотую 
 Звезду Гудков, тогда еще 
 полковник, получил в октя-
бре 2023 года «за мужество 
и  в оинскую доблесть», как 
было сказано в Указе Прези-
дента.

Гвардейцы-тихоокеанцы сы-

грали важнейшую роль в осво-
бождении Курщины от захват-
чиков. И боевой опыт бригады 
решено было распространить 
на все подразделения морпе-
хов страны. В марте этого года 
Владимир Путин назначил Гуд-
кова заместителем главкома 

ВМФ. Но заняв высокий пост, 
генерал все равно рвался на 
передовую. И погиб 2 июля. 
Всего в 42 года.

Быть воином - значит жить 
вечно. Его имя присвоено став-
шей легендарной  бригаде, ко-
торой он командовал. В честь 
Михаила Гудкова назовут од-
ну из улиц в Донецке, школу 
в  ДНР и филиал Нахимов-
ского военно-морского учи-
лища в Мариуполе - городе, 
за освобождение которого он 
сражался.

Примечательно, что пер-
вым дважды Героем Со-
ветского  Союза в Великую 
 Отечественную также стал 
офицер с морской, так ска-
зать, родо словной. Летчик-
истребитель ВВС Северного 
флота Борис Сафонов, кото-
рый погиб, защищая от вра-
жеских бомбардировщиков ко-
рабли союзного конвоя. Такая 
вот аналогия.

ОТВАЖНЫЙ «ВАРЯГ» ДОЛГ ОФИЦЕРА

Безусловно - это семейный праздник. И пьют тут освежающие напитки. В этом году 
распродали десять тысяч литров кваса.

Боевой генерал 
навечно остался 
в строю.

- Куда венок 
поплывет, 

оттуда и жених 
придет.
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 ■ Санкции  - не лучший 
способ общения.

- Вы работали во многих 
странах мира. Чем подход 
к российской архитекту-
ре отличается от зарубеж-
ного?

- Многое меня удивляло, 
особенно в девяностые годы. 
Во мне еще были понятия со-
циалистического общества, 
взаимоотношений и государ-
ственного подхода к проекти-
рованию.

Там я увидел рыночные прин-
ципы и частные интересы при 
работе с  заказчиком. Вначале 

было жестко.  Однако потом 
я адаптировался и понял, что 
местные проектировщики ни-
чем не лучше нас, что наше 
образование и опыт вполне 
конкурентоспособные.

Более того, когда я высту-
пал на международном кон-
грессе в Аргентине, то получил 
большое количество вопросов, 
можно ли поехать в Россию и 
поработать у нас.

Ведь у них получают заказы 
только мэтры или крупные ком-
пании. А архитекторы сидят на 
«рабочке» обезличенно, ни о 

каком творчестве и разгово-
ра нет.

И еще пример: в Англии 
архитекторы не верили, что 
у нас в России можно иметь 
десятки построенных объек-
тов, причем разных - от школ, 
музеев, театров до заводов. У 
них успешный архитектор за 
свою карьеру спроектировал 
АЗС, магазин, козырек, свой 
домик и все.

Да, конечно, крупные строи-
тельные проектные корпора-
ции делают большие объекты 
с высоким качеством и берут 

огромные деньги за свою рабо-
ту. Иногда стоимость проекта 
доходит до пятидесяти процен-
тов от стоимости строитель-
ства. У нас же - до пятнадцати 
процентов.

- Насколько ударили по 
международным архитек-
турным связям нынешние 
санкции?

- Санкции - не лучший спо-
соб  общения. Жаль, что люди 
теряют в своей жизни столько 
времени и средств на вражду, 
зависть и неприятие.

Конечно, хотелось бы жить 

в мире и согласии, ездить по 
земле, не обращая внимания 
на границы, творить в разных 
странах и привозить домой все 
положительное, интересное 
и красивое для России.

Но, как говорится, с одной 
стороны, плохо, с другой, - 
хорошо! Мы теперь не пре-
клоняемся перед западной 
культурой. И можем сами 
реализовать любой проект 
и не обязаны приглашать 
иностранных архитекторов 
ради бренда, имени, да и про-
сто отмывания денег, как это 
было еще пять, десять лет 
 назад.

ЛЮДИ ТЕРЯЮТ ВРЕМЯ НА ВРАЖДУ ОПЫТ

Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Известный архитектор рассказал 
«Союзному вече» о городе с искус-
ственным климатом, о том, почему 
за Арктикой - будущее, и во что ве-
рил Алексей Леонов.

ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ФСБ
На счету архитектора Валерия Ржев-

ского более трехсот архитектурных 
проектов. Например, он в составе 
творческой группы работал над пра-
вительственной резиденцией в Кры-
му: в Форосе - объектом «Заря» для 
генерального секретаря ЦК КПСС Ми-
хаила Горбачева. 

Проектировал загородный дом 
для Артема Боровика в Переделки-
не,   культурно-развлекательные 
комплексы «Арбат», «Голден Пэлэс», 
«Кристалл», Центр водного спорта и 
Аквапарк при МИД РФ в Завидове, 
коттеджный поселок «Эдем», проект 
реконструкции Суриковского инсти-
тута и так далее.

Некоторые задумки Ржевского вы-
ходят за границы воображе-
ния. Так, например, он готов 
спроектировать в Арктике 
целый город с искусствен-
ным климатом. И  поэтапно 
может рассказать, как этот 
«механизм будет работать».

- Валерий Николаевич, 
в   вашем арсенале много 
патриотических работ. 
Например, по вашему про-
екту в 1985 году выполнен памят-
ник контрразведчикам. На что вы 
опирались, работая над ним?

- В 1985 году весной в Министерстве 
обороны СССР был объявлен закры-
тый конкурс на памятник военным 
контразведчикам. Мой проект (а я 
сделал макет) выбрали для реализа-
ции. Так я познакомился с очень ин-
тересными людьми, которые стали 
друзьями по жизни. 

Мы встречаемся до сих пор! Они 
часто приходят ко мне в мастерскую, 
посещают мои выставки.

Интересно, что спустя двадцать 
лет меня опять пригласили для ре-
конструкции этого мемориала. Руко-
водство ФСБ России высоко оценило 
работу - я стал лауреатом премии ФСБ 

за лучшее произведение в области 
культуры и искусства о деятельности 
органов государственной безопасно-
сти. Также был награжден медалью 
«За взаимодействие с ФСБ РФ» и зна-
ком «Военная контрразведка».

В 2021 году ко мне вновь обратилось 
руководство ФСБ с просьбой 
сделать проект мемориала 
сотрудникам Смерша, по-
гибшим при освобождении 
Ростова-на-Дону от немецких 
захватчиков. А в 2022 году 
его торжественно открыли в 
небольшом сквере в центре 
города.

В работе над этим ком-
плексом принимал участие 

и мой сын Андрей, тоже архитектор. 
За этот проект мы также  получили 
ведомственные награды.

- Вы проектировали быстровозво-
димые поселки для военных Афгани-
стана. Расскажите, пожалуйста, 
об этом подробнее. Возвращались 
ли вы к проектированию мобиль-
ного жилья впоследствии?

- Впервые я столкнулся с темой бы-
стровозводимых зданий и сооружений 
при ликвидации аварии на Черно-
быльской АЭС. Меня, тогда офицера 
Военпроекта, вызвал главнокоман-
дующий сухопутными войсками, гене-
рал армии Варенников. Передо мной 
поставили задачу в кратчайшие сроки 
спроектировать поселок ликвидато-
ров. К сожалению, в стране не было 

такого быстровозводимого жилья из 
готовых объемных блоков, пришлось 
покупать за границей.

Потом я часто возвращался к этой 
теме, она актуальна и сегодня. Каж-
дый год природа нам ставит зада-
чи - то пожары, то подтопления, то 
землетрясения - и их надо решать ка-
чественно. Нужно производство бы-
стровозводимых домов и сооружений 
по типу автозавода.

ИДЕАЛЬНЫЙ УМКА
- В 2012 году вы говорили о жела-

нии реализовать проект «Умка» - 
единственный в мире город с искус-
ственным климатом и с полностью 
замкнутым циклом жизнеобеспече-
ния, как на космическом корабле. 
 Реализовалась ли ваша задумка?

- Умка - это город с искусственным 
климатом у Ледовитого океана. Это 
очень интересный проект, который 
обязательно будет востребован.

Сейчас наш президент утвердил 
программу строительства атомного 
ледокольного флота. За Арктикой - 
будущее! Это огромная кладовая по-
лезных ископаемых.

А для освоения этих земель потре-
буется строительство особого типа 
городов и поселков. Наш проект как 
раз и отвечает тем современным тре-
бованиям к жилью и производству в 
условиях сурового климата.

Весь город - как огромный корабль, 
нижний ярус - как трюм. Это вся ин-

женерия. Верхние ярусы - жилье, мага-
зины, кафе, спортивные сооружения, 
школы и детские сады, даже храм. 
Разумеется, мы продумали и чрезвы-
чайные ситуации. Весь город поделен 
на секторы со своими шлюзами. 

Предусмотрены и сельскохозяй-
ственные сооружения - теплицы, пти-
цефабрика и, конечно, мусороперера-
ботка. А если учесть, что эти города 
будут еще и с портовым причалом 
для судов Севморпути и с закрыты-
ми  теплыми ангарами для воздуш-
ного транспорта, все это обеспечит 
население - геологов,  нефтяников, 
газовиков, военных, рыбаков - полно-
ценными условиями жизни и работы.

Кстати, когда мы с Артуром Чилин-
гаровым презентовали этот проект на 
Арктическом форуме, Сергей Шойгу, 
он тогда был председателем Русского 
географического общества, обратил 
внимание, расспросил, почему мы 
выбрали для нашего города остров 
Котельный. А через три года на нем 
появилась наша военная база, чему 
мы очень рады. Нас услышали!

 ■ Мемориал на месте трагедии 
обязательно достроят.

- В 2016 году вы рассказывали 
о том, как работаете со студентами 
над мемориальным комплексом на 
месте гибели Юрия Гагарина. А как 
сложилась судьба этого проекта?

- Мемориал на месте гибели Юрия 
Гагарина и его наставника Сереги-
на построили в далеком 1968 году. 
Прошло много времени, мемориал 
требовал ремонта и реконструкции.

Мы, архитекторы и студенты ар-
хитектурного факультета института 
имени Сурикова, встретились с космо-
навтом Алексеем Леоновым, обгово-
рили проблему. Он согласился с нами 
и фактически вошел в наш авторский 
коллектив.

Вместе мы сделали большой проект 
и многое реализовали. Хотя, к сожале-
нию, финансирование строительства 
было эпизодическим. То выделяли 
какие-то средства, то нет.

До сих пор постаменты под бюсты 
Гагарина и Серегина стоят без памят-
ников. Нет пока и здания музея.

Однако мы не теряем надежды. 
И верим, как верил и Алексей Леонов, 
что мемориал будет сделан.

ЛЕТОПИСЬ 

ГАГАРИН - НАВСЕГДА
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ТЕПЕРЬ НЕ ПРЕКЛОНЯЕМСЯ ПЕРЕД 
ЧУЖОЙ КУЛЬТУРОЙ

ЗОДЧИЙ

Валерий РЖЕВСКИЙ:

Сейчас в здании культурно-развлекательного 
комплекса «Голден Пэлэс», которое спроектировал 
архитектор, расположился театр «Одеон».

В КАМНЕ
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Александрии в самую таин-
ственную ночь года белорусы и 
россияне искали цветущий папо-
ротник, гадали на суженого, пры-
гали через костер и пускали венки 
по воде.

НЕ БОЛЕЙТЕ, ЗДОРОВЕЙТЕ
Самый масштабный купальский 

праздник Беларуси по традиции про-
ходит на малой родине Александра 
Лукашенко в агрогородке Алексан-
дрия.

В купальскую ночь здесь водили хо-
роводы, жгли костры, по реке пускали 
венки из луговых трав и цветов. Под 
звездным небом звучали любимые 
песни. 

- Не знаю, как вы, а я уже годы своей 
жизни начинаю отсчитывать от Алек-
сандрии до Александрии. От нашего 
фестиваля (затем «Славянский базар», 
вы знаете) до следующих мероприя-
тий. Несколько грустно, но от этого 
никуда не денешься. И наши гости, ко-
торые приезжают сюда из всех уголков 
Беларуси, из соседних стран, - очень 
увлеченные люди, настоящие храни-
тели славянской культуры, - обра-
тил внимание собравшихся 
Александр Лукашен-
ко. - Тот, кто приехал к 
нам, пусть меня услы-
шат сегодня не только 
вы, но и наши близ-
кие, родственники, 
они будут жить дол-
го. И все вы, которые 
приехали на 
эти земли, 
к этим ис-

токам, посмoтрите: вы если и забо-
леете, то ненадолго. А мне кажется, 
вы вообще болеть не будете. Вы вы-
здоровеете здесь, - сказал президент.

В этом году на празднике «Алексан-
дрия собирает друзей» гостей удивляли 
не только ремесленники из Беларуси, 
но и представители 29 регионов России 
- мастера из Башкортостана, Сахалин-
ской и Амурской областей, Иркутска, 
Ханты-Мансийска, Дагестана, Мордо-
вии, Рязанской, Пензенской, Астрахан-
ской, Калужской и других мест.

- Никогда не встречала такого кра-
сочного славянского праздника! Мы 
с коллегой привезли резьбу и роспись 
по дереву, народную текстильную ку-
клу, - не скрывает эмоций народный 
мастер из Амурской области Татьяна 
Ананьева. - Мы - братья славяне, нам 
нужно держаться вместе. Проникно-
вение в культуры друг друга очень 
важно.

Александр Кулешов и Надежда Фи-
латова приехали на Могилевщину из 
Великого Новгорода. Они представля-
ют свою культурную сокровищницу - 
новгородскую бересту.

- Это древнее русское ремесло,  - 
Александр Кулешов показывает 

искусно изготовлен-
ные лукошки, шка-

тулки, пастушьи 

сумки. - Новгород известен своими 
берестяными грамотами и изделия-
ми из бересты, которая была важным 
материалом в жизни новгородцев, ее 
использовали для письма, изготов-
ления посуды, обуви, покрытий для 
жилищ и даже лодок.

Губернатор Брянской области 
Александр Богомаз делится наблю-
дениями - с каждым разом праздник 
собирает все больше друзей:

- Теплый и душевный фестиваль. Он 
для людей, для жителей Беларуси, для 
жителей России. Показывает, что мы 
были, есть и будем вместе - дружить, 
жить мирно и делать все для развития 
наших стран.

Он рассказал, что перед праздником 
нашлось время и для деловых встреч:

- Поговорили о совместном произ-
водстве по выпуску комбайнов. Разви-
тие есть и в других сферах - экономи-
ческой, гуманитарной, науке и спорте.

БРАТСТВО ДОРОЖЕ 
БОГАТСТВА
Появился еще один символ фестива-

ля - паромная переправа через Днепр. 
В прошлом году Александр Лукашенко 
попросил восстановить ее. И, как и в 
былые годы, паром связал Шкловский 
и Оршанский районы. Вовремя. На 
праздники приехали 115 тысяч чело-
век! Для понимания: в самой Алексан-
дрии чуть больше семисот жителей.

Ярмарочные гулянья традиционно 
завершал концерт «Союзные звезды 
в гостях в Александрии».

Масштабное представление венчали 
песни из любимых советских филь-
мов. Особую часть концерта посвяти-
ли 80-летию Великой Победы. В какой-
то момент над Днепром, подхваченная 
тысячами голосов зрителей, зазвучала 
легендарная  песня «Десятый наш де-
сантный батальон» Булата Окуджавы 
из фильма «Белорусский вокзал».

Сергей ГЛАЗЬЕВ, Госсекретарь 
Союзного государства:

- Днепр - великая 
река, она и труже-
ница, она и защит-
ница. Место про-
ведения праздника 
отличается особым 
символизмом, ведь 
Днепр берет свое 
начало в России. 
Братские взаимо-
отношения белорусского и россий-
ского народов стали главной идеей 
совместного концерта. Союзное госу-
дарство имеет прочные корни: духов-
ные, исторические, географические. 
Все это стирает границы между стра-
нами, сближает людей.

ДОСЛОВНО
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ХОРОВОДЫ НА БЕРЕГУ ДНЕПРА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Первым в истории 
дважды Героем России 
стал замглавкома ВМФ 
Михаил Гудков.

О награждении его второй 
Золотой Звездой, к сожале-
нию, посмертно, Владимир 
Путин объявил на форуме 
Народного фронта «Все для 
победы».

- Настоящий русский офи-
цер, он с  первых дней уча-
ствовал в  специальной во-
енной операции, командовал 
легендарной 155-й отдельной 
гвардейской бригадой морской 
пехоты Тихоокеанского флота, 
которая покрыла себя славой 
в тяжелейших боях на самых 
ответственных направлени-
ях, вместе со своими боевы-
ми товарищами защищала 
и освобождала Курскую зем-
лю. Не было прямой необходи-

мости у этого офицера опять 
появляться в боевых порядках 
и на пунктах управления, но он 
считал это своим долгом и вы-
полнил его перед Россией до 
конца, - сказал президент.

С девизом морпехов «Там, 
где мы, там победа» бойцы шли 
за своим генералом с позыв-
ным «Варяг» в любое пекло. 
Штурм укрепрайонов под Кие-
вом, освобождение Мариуполя 
и курского приграничья. Бойцы-
тихоокеанцы наводили ужас на 
противника одним своим при-
бытием на те или иные участки 
передовой. Для Михаила Гудко-
ва 155-я бригада была поисти-
не родной. Прошел в ней путь 
от лейтенанта-взводного до 
комбрига. Для бойцов он был 
не просто командиром, а на-
стоящим отцом, который всег-
да рядом и лично  руководит 
тяжелейшими штурмами.

Свою первую Золотую 
 Звезду Гудков, тогда еще 
 полковник, получил в октя-
бре 2023 года «за мужество 
и  в оинскую доблесть», как 
было сказано в Указе Прези-
дента.

Гвардейцы-тихоокеанцы сы-

грали важнейшую роль в осво-
бождении Курщины от захват-
чиков. И боевой опыт бригады 
решено было распространить 
на все подразделения морпе-
хов страны. В марте этого года 
Владимир Путин назначил Гуд-
кова заместителем главкома 

ВМФ. Но заняв высокий пост, 
генерал все равно рвался на 
передовую. И погиб 2 июля. 
Всего в 42 года.

Быть воином - значит жить 
вечно. Его имя присвоено став-
шей легендарной  бригаде, ко-
торой он командовал. В честь 
Михаила Гудкова назовут од-
ну из улиц в Донецке, школу 
в  ДНР и филиал Нахимов-
ского военно-морского учи-
лища в Мариуполе - городе, 
за освобождение которого он 
сражался.

Примечательно, что пер-
вым дважды Героем Со-
ветского  Союза в Великую 
 Отечественную также стал 
офицер с морской, так ска-
зать, родо словной. Летчик-
истребитель ВВС Северного 
флота Борис Сафонов, кото-
рый погиб, защищая от вра-
жеских бомбардировщиков ко-
рабли союзного конвоя. Такая 
вот аналогия.

ОТВАЖНЫЙ «ВАРЯГ» ДОЛГ ОФИЦЕРА

Безусловно - это семейный праздник. И пьют тут освежающие напитки. В этом году 
распродали десять тысяч литров кваса.

Боевой генерал 
навечно остался 
в строю.

- Куда венок 
поплывет, 

оттуда и жених 
придет.
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 ■ Санкции  - не лучший 
способ общения.

- Вы работали во многих 
странах мира. Чем подход 
к российской архитекту-
ре отличается от зарубеж-
ного?

- Многое меня удивляло, 
особенно в девяностые годы. 
Во мне еще были понятия со-
циалистического общества, 
взаимоотношений и государ-
ственного подхода к проекти-
рованию.

Там я увидел рыночные прин-
ципы и частные интересы при 
работе с  заказчиком. Вначале 

было жестко.  Однако потом 
я адаптировался и понял, что 
местные проектировщики ни-
чем не лучше нас, что наше 
образование и опыт вполне 
конкурентоспособные.

Более того, когда я высту-
пал на международном кон-
грессе в Аргентине, то получил 
большое количество вопросов, 
можно ли поехать в Россию и 
поработать у нас.

Ведь у них получают заказы 
только мэтры или крупные ком-
пании. А архитекторы сидят на 
«рабочке» обезличенно, ни о 

каком творчестве и разгово-
ра нет.

И еще пример: в Англии 
архитекторы не верили, что 
у нас в России можно иметь 
десятки построенных объек-
тов, причем разных - от школ, 
музеев, театров до заводов. У 
них успешный архитектор за 
свою карьеру спроектировал 
АЗС, магазин, козырек, свой 
домик и все.

Да, конечно, крупные строи-
тельные проектные корпора-
ции делают большие объекты 
с высоким качеством и берут 

огромные деньги за свою рабо-
ту. Иногда стоимость проекта 
доходит до пятидесяти процен-
тов от стоимости строитель-
ства. У нас же - до пятнадцати 
процентов.

- Насколько ударили по 
международным архитек-
турным связям нынешние 
санкции?

- Санкции - не лучший спо-
соб  общения. Жаль, что люди 
теряют в своей жизни столько 
времени и средств на вражду, 
зависть и неприятие.

Конечно, хотелось бы жить 

в мире и согласии, ездить по 
земле, не обращая внимания 
на границы, творить в разных 
странах и привозить домой все 
положительное, интересное 
и красивое для России.

Но, как говорится, с одной 
стороны, плохо, с другой, - 
хорошо! Мы теперь не пре-
клоняемся перед западной 
культурой. И можем сами 
реализовать любой проект 
и не обязаны приглашать 
иностранных архитекторов 
ради бренда, имени, да и про-
сто отмывания денег, как это 
было еще пять, десять лет 
 назад.

ЛЮДИ ТЕРЯЮТ ВРЕМЯ НА ВРАЖДУ ОПЫТ

Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Известный архитектор рассказал 
«Союзному вече» о городе с искус-
ственным климатом, о том, почему 
за Арктикой - будущее, и во что ве-
рил Алексей Леонов.

ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ФСБ
На счету архитектора Валерия Ржев-

ского более трехсот архитектурных 
проектов. Например, он в составе 
творческой группы работал над пра-
вительственной резиденцией в Кры-
му: в Форосе - объектом «Заря» для 
генерального секретаря ЦК КПСС Ми-
хаила Горбачева. 

Проектировал загородный дом 
для Артема Боровика в Переделки-
не,   культурно-развлекательные 
комплексы «Арбат», «Голден Пэлэс», 
«Кристалл», Центр водного спорта и 
Аквапарк при МИД РФ в Завидове, 
коттеджный поселок «Эдем», проект 
реконструкции Суриковского инсти-
тута и так далее.

Некоторые задумки Ржевского вы-
ходят за границы воображе-
ния. Так, например, он готов 
спроектировать в Арктике 
целый город с искусствен-
ным климатом. И  поэтапно 
может рассказать, как этот 
«механизм будет работать».

- Валерий Николаевич, 
в   вашем арсенале много 
патриотических работ. 
Например, по вашему про-
екту в 1985 году выполнен памят-
ник контрразведчикам. На что вы 
опирались, работая над ним?

- В 1985 году весной в Министерстве 
обороны СССР был объявлен закры-
тый конкурс на памятник военным 
контразведчикам. Мой проект (а я 
сделал макет) выбрали для реализа-
ции. Так я познакомился с очень ин-
тересными людьми, которые стали 
друзьями по жизни. 

Мы встречаемся до сих пор! Они 
часто приходят ко мне в мастерскую, 
посещают мои выставки.

Интересно, что спустя двадцать 
лет меня опять пригласили для ре-
конструкции этого мемориала. Руко-
водство ФСБ России высоко оценило 
работу - я стал лауреатом премии ФСБ 

за лучшее произведение в области 
культуры и искусства о деятельности 
органов государственной безопасно-
сти. Также был награжден медалью 
«За взаимодействие с ФСБ РФ» и зна-
ком «Военная контрразведка».

В 2021 году ко мне вновь обратилось 
руководство ФСБ с просьбой 
сделать проект мемориала 
сотрудникам Смерша, по-
гибшим при освобождении 
Ростова-на-Дону от немецких 
захватчиков. А в 2022 году 
его торжественно открыли в 
небольшом сквере в центре 
города.

В работе над этим ком-
плексом принимал участие 

и мой сын Андрей, тоже архитектор. 
За этот проект мы также  получили 
ведомственные награды.

- Вы проектировали быстровозво-
димые поселки для военных Афгани-
стана. Расскажите, пожалуйста, 
об этом подробнее. Возвращались 
ли вы к проектированию мобиль-
ного жилья впоследствии?

- Впервые я столкнулся с темой бы-
стровозводимых зданий и сооружений 
при ликвидации аварии на Черно-
быльской АЭС. Меня, тогда офицера 
Военпроекта, вызвал главнокоман-
дующий сухопутными войсками, гене-
рал армии Варенников. Передо мной 
поставили задачу в кратчайшие сроки 
спроектировать поселок ликвидато-
ров. К сожалению, в стране не было 

такого быстровозводимого жилья из 
готовых объемных блоков, пришлось 
покупать за границей.

Потом я часто возвращался к этой 
теме, она актуальна и сегодня. Каж-
дый год природа нам ставит зада-
чи - то пожары, то подтопления, то 
землетрясения - и их надо решать ка-
чественно. Нужно производство бы-
стровозводимых домов и сооружений 
по типу автозавода.

ИДЕАЛЬНЫЙ УМКА
- В 2012 году вы говорили о жела-

нии реализовать проект «Умка» - 
единственный в мире город с искус-
ственным климатом и с полностью 
замкнутым циклом жизнеобеспече-
ния, как на космическом корабле. 
 Реализовалась ли ваша задумка?

- Умка - это город с искусственным 
климатом у Ледовитого океана. Это 
очень интересный проект, который 
обязательно будет востребован.

Сейчас наш президент утвердил 
программу строительства атомного 
ледокольного флота. За Арктикой - 
будущее! Это огромная кладовая по-
лезных ископаемых.

А для освоения этих земель потре-
буется строительство особого типа 
городов и поселков. Наш проект как 
раз и отвечает тем современным тре-
бованиям к жилью и производству в 
условиях сурового климата.

Весь город - как огромный корабль, 
нижний ярус - как трюм. Это вся ин-

женерия. Верхние ярусы - жилье, мага-
зины, кафе, спортивные сооружения, 
школы и детские сады, даже храм. 
Разумеется, мы продумали и чрезвы-
чайные ситуации. Весь город поделен 
на секторы со своими шлюзами. 

Предусмотрены и сельскохозяй-
ственные сооружения - теплицы, пти-
цефабрика и, конечно, мусороперера-
ботка. А если учесть, что эти города 
будут еще и с портовым причалом 
для судов Севморпути и с закрыты-
ми  теплыми ангарами для воздуш-
ного транспорта, все это обеспечит 
население - геологов,  нефтяников, 
газовиков, военных, рыбаков - полно-
ценными условиями жизни и работы.

Кстати, когда мы с Артуром Чилин-
гаровым презентовали этот проект на 
Арктическом форуме, Сергей Шойгу, 
он тогда был председателем Русского 
географического общества, обратил 
внимание, расспросил, почему мы 
выбрали для нашего города остров 
Котельный. А через три года на нем 
появилась наша военная база, чему 
мы очень рады. Нас услышали!

 ■ Мемориал на месте трагедии 
обязательно достроят.

- В 2016 году вы рассказывали 
о том, как работаете со студентами 
над мемориальным комплексом на 
месте гибели Юрия Гагарина. А как 
сложилась судьба этого проекта?

- Мемориал на месте гибели Юрия 
Гагарина и его наставника Сереги-
на построили в далеком 1968 году. 
Прошло много времени, мемориал 
требовал ремонта и реконструкции.

Мы, архитекторы и студенты ар-
хитектурного факультета института 
имени Сурикова, встретились с космо-
навтом Алексеем Леоновым, обгово-
рили проблему. Он согласился с нами 
и фактически вошел в наш авторский 
коллектив.

Вместе мы сделали большой проект 
и многое реализовали. Хотя, к сожале-
нию, финансирование строительства 
было эпизодическим. То выделяли 
какие-то средства, то нет.

До сих пор постаменты под бюсты 
Гагарина и Серегина стоят без памят-
ников. Нет пока и здания музея.

Однако мы не теряем надежды. 
И верим, как верил и Алексей Леонов, 
что мемориал будет сделан.

ЛЕТОПИСЬ 

ГАГАРИН - НАВСЕГДА
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ТЕПЕРЬ НЕ ПРЕКЛОНЯЕМСЯ ПЕРЕД 
ЧУЖОЙ КУЛЬТУРОЙ

ЗОДЧИЙ

Валерий РЖЕВСКИЙ:

Сейчас в здании культурно-развлекательного 
комплекса «Голден Пэлэс», которое спроектировал 
архитектор, расположился театр «Одеон».

В КАМНЕ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Перед отпуском по 
беременности и родам 
я собиралась взять от-
пуск, однако нанима-
тель сказал, что я отработа-
ла менее полугода и права 
на отпуск у меня еще нет. 
Прав ли он?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Подходы к данному во-
просу как в Беларуси, так 
и в  России идентичны. Но за-
конодатель относит к прио-
ритетным права беременной 
женщины.

Так, согласно статье 166 
Трудового кодекса РБ, отпуск 
за первый рабочий год предо-
ставляется не ранее чем че-
рез шесть месяцев работы. 
В ряде случаев до истечения 
шести месяцев работы нани-
матель обязан предоставить 
трудовой отпуск по желанию 
работника, в том числе жен-
щинам перед отпуском по 
беременности и родам или 
после него.

Статья 260 Трудового ко-
декса РФ гласит, что перед 
отпуском по беременности 
и родам или непосредственно 
после него либо по окончании 
отпуска по уходу за ребен-
ком женщине по ее желанию 
предоставляется ежегодный 
оплачиваемый отпуск неза-
висимо от стажа работы у ра-
ботодателя.

Значит, наниматель обязан 
предоставить отпуск. При этом 
продолжительность отпуска не 
исчисляется пропорциональ-
но отработанному времени, 
и работница может выбрать 
- предоставляется ли отпуск 
полностью или частично.

Более того, после больнич-
ного по беременности и родам 
также возможно уйти в трудо-
вой отпуск, а затем оформить 
отпуск по уходу за ребенком.

Еще можно взять трудо-
вой отпуск после больнично-
го по беременности и родам 
и вернуться на работу. Та-
ким правом женщины обыч-
но пользуются в том случае, 
если другой родственник или 
супруг берет отпуск по уходу 
за ребенком.

А после завершения отпу-
ска по уходу за ребенком до 
трех лет можно сразу уйти 
в  трудовой отпуск и только 
после этого вернуться на ра-
боту. Но в этом случае право 
на трудовой отпуск уже долж-
но возникнуть.  

Вы вправе потребовать от 
нанимателя предоставления 
вам трудового отпуска как пе-
ред отпуском по беременно-
сти и родам, так и после него, 
независимо от того, сколько 
времени вы проработали.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

06.45, 10.45, 15.40, 18.40, 23.45 
«Специальный репортаж» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 02.00 «Наши люди. Сергей 

Карякин» (12+)
09.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
11.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Ростовская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.15 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ЗАТВОРНИК» (16+)
00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной шапочки» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Государственный 

интерес. Сергей Станкевич» 
(12+)

09.30, 11.30 «Минск - Москва» (12+)
10.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.45, 15.40, 18.40, 05.30 

«Специальный репортаж» (12+)
12.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «НА МОРЕ» (16+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА 2» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
22.00, 03.30 «ВЫСОТА 89» (12+)
02.00 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Реформа 
образования: какая система 
нам нужна?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР. «Как 
молоды мы были» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 23.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
12.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.25 «ЗАТВОРНИК» (16+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА 2» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00, 03.30 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
00.30 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
02.00 «Наши люди. Александр 

Храмой» (12+)
05.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

06.45, 10.45, 15.40, 18.40 
«Специальный репортаж» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 02.00 «Наши люди. Сергей 

Карякин» (12+)
09.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

13.10 «ВЫСОТА 89» (12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА 2» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.15, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ВОР» (16+)
05.15 «Новое PROчтение» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Косив 

Ясь конюшину» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 09.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Государственный интерес. 

Сергей Станкевич» (12+)
10.30, 01.30 «Факты на стол» (16+)
11.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.10 «КЛАССИК» (16+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА 2» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
22.00, 03.30 «О ЧЕМ МОЛЧАТ 

ДЕВУШКИ» (12+)
23.30, 05.00 «Новое PROчтение» (12+)
00.30 «Государственный интерес. 

Андрей Демянюк» (12+)
02.00 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

06.20 «Оранжевое горлышко». 
Мультфильм (0+)

06.35 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
06.55 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
07.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Сергей Карякин» 

(12+)
09.00 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
09.55 «Шантары - острова тайн и 

сокровищ» (12+)
10.50 «Карта Родины. Ростовская 

область (с субтитрами)» (12+)
11.35 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
15.40 «Миссия» (12+)
17.40 «Запрос на правду. Пособники 

и предатели» (16+)
18.15 «ВОР» (16+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.15 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Позывной 
«Веселый» (12+)

20.30 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным. Церковь и 
государство: союзники?» (12+)

21.30, 04.15 «ЛЮБОВЬ С 
АКЦЕНТОМ» (16+)

23.15 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
00.55 «МАРЬИНА РОЩА 2» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди. Анна Каменкова» 

(12+)
09.00 «Миссия» (12+)
10.50 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
11.35 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
15.40 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
16.40 «Шантары - острова тайн и 

сокровищ» (12+)
17.40 «Запрос на правду. 

Противостояние» (16+)
18.15 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Дмитрий 
Филиппов» (12+)

18.30 «О ЧЕМ МОЛЧАТ ДЕВУШКИ»  
(12+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.15 «Специальный репортаж. 
Верные Родине. Артур Орлов» 
(12+)

20.30 «Государственный интерес. 
Вадим Гигин» (12+)

21.30, 03.15 «СТАРЫЕ КЛЯЧИ» 
(12+)

23.55 «МАРЬИНА РОЩА 2» (12+)
05.30 «Новое PROчтение. Библиотека 

Победы: главные книги о войне 
2025» (12+)

18 июля 19 июля 20 июля

14 июля 15 июля 16 июля 17 июля

Конфликт Иран - США - Израиль и ядерное ору-
жие: анализ событий и будущих угроз. Геннадий 
Давыдько и Владимир Мамонтов обсуждают, зачем 
Трамп снова говорит об угрозе и какое будущее у 
Ближнего Востока. 

Елена Драпеко расскажет, почему она против 
ремейков советской классики, кто такие настоя-
щие русские, зачем нужно сохранять националь-
ные языки и можно ли простить тех, кто уехал 
из России.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

486 827
раз
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Елена РОДИОНОВА

 ■ Известная исполнитель-
ница рассказала «Союзному 
вече», что ей помогает в ра-
боте, почему не видно на 
телевидении и нравятся ли 
ее песни котам.

ИГРАЛИ  
В АРТИСТОВ
- Когда появилась группа 

«Яблоко», я помню впечатле-
ние: поет как дышит. Сами-
то когда осознали, что у вас 
талант?

- Не могу сказать, что в один 
момент осознала. Вообще об 
этом не думала. Мне просто 
легко все давалось. Не пони-
мала, почему у других так не 
получается. Мне их было даже 
как-то жалко! (Cмеется.)

Помню, в школе учительни-
ца по пению меня выделила: 
давай ты на школьном конкур-
се выступишь. А тогда же Ро-
бертино Лоретти был на слуху, 
и я спела песню «Санта Лю-
чия», русскую версию: «В лун-
ном сиянии море блистает» 
(напевает). Я уже занималась 
во Дворце пионеров, и голос 
лучше зазвучал.

- Еще из детства: учились 
в английской школе, полю-
били «Битлз», а сейчас эти 
песни поете?

- Мне кажется, иначе и не-
возможно. Тогда была отте-
пель, большой интерес к зару-
бежной музыке. Мы с сестрой 
в пятом классе перешли в дру-
гую школу, английскую. У всех 
идеальный английский, все 
девочки  - красавицы. А  мы 
с  сестрой маленькие, рано 
в школу пошли, последними 
на физкультуре стояли. Но 
я  знала, что пусть другие луч-
ше говорят по-английски, зато 
я спою по-английски лучше 
всех! В каждом классе стоя-
ло пианино, и дома у нас от 
бабушки остался старинный 

инструмент. Мы с сестрой все 
на слух подбирали, поража-
ли воображение наших одно-
классников.

- Мальчики оценили?
- Они нас очень уважали. Мы 

подбирали и «Битлз» (напева-
ет Yesterday), и другие мело-
дии. «Марина, сыграй «В мире 
животных»!» И мы играем.

В этой школе были линга-
фонные кабинеты с наушни-
ками. Думаю, отсюда у меня 
любовь к звукозаписи. Когда 
мы на «Мелодии» записыва-
емся, я себя чувствую в своей 
тарелке. Это английская школа 
дала мне любовь к филигран-
ному отношению к записи. Са-
модисциплина мощная.

- Как интересно все склады-
валось - точно, судьба.

- Мы с сестрой и наши  под-
руги все время играли в ар-
тистов, сценки какие-то при-
думывали. У нас были и куклы 
такие, на руки надеваются, ку-
кольный театр. И была такая 
игра, будто у нас берут интер-
вью (улыбается).

КОШМАРНЫЙ  
СОН ВОКАЛИСТА
- У вас вышло несколько 

альбомов только за послед-
ние два-три года: и рок, 
и  этно, и кантри, такое 
разнообразие жанров!

- «Казачьи песни», «SOS» 
(песни группы «АББА» на рус-
ском языке), альбом «If The 
Beatles Were The Girls», «Та-
льяночка» на стихи Сергея 
Есенина.

Как я - вокалист - должна 
в этом разбираться? В музы-
ке важна наслышанность, как 
начитанность в книгах и на-
смотренность в кино. Я учусь 

на этой музыке, поэтому вклю-
чаю каверы в свой репертуар. 
Что касается «Тальяночки», 
она в стиле кантри, всю му-
зыку написал мой муж ( Юрий 
Берендюков, музыкант и про-
дюсер. - Ред.) И сейчас мы вы-
пустили альбом «Тальяночка» 
к 130-летию со дня рождения 
Сергея Есенина, поэта, кото-
рого любит вся Россия и не 
только.

- Как успеваете?
- Это все Юра! (Улыбается 

мужу.) Он  - энергия, подо-
гревает меня. А мне все инте-
ресно. Я не представляю, что 
было бы, если бы в мою жизнь 
не пришла музыка. А она при-
шла, кажется, сразу после мое-
го рождения!

- Здорово, что все полу-
чилось! Недавно очередной 
концерт в «Колизее» про-
шел, полный зал. Голос ро-
скошный. Странно, что по 
телевизору вас редко пока-
зывают.

- Мы же живем в Петербурге, 
в Москве своих артистов хва-
тает. У нас налажена работа, 
радиостанции ставят новые 
песни, журналисты берут ин-
тервью (улыбается). Мы все 
это очень ценим. Это наша 
среда. Как-то меня пригласи-
ли в «Ты - суперстар». Но мы 
решили, что это не для меня, 
у меня и так все хорошо. А я 
бы и там неплохо смотрелась, 
в своем красном платье! (Сме-
ется.) Я азартный человек.

Зато когда-то меня пригла-
сили в Беларусь на «Славян-
ский базар», коллеги очень до-
брые слова говорили - группа 
«Верасы», Марина и Владимир 
Девятовы, многие: «Ой, Мари-
ночка, наконец-то», «Мы так 
любим твой голос».

Я не против куда-то поехать, 
если пригласят. В мае с груп-
пой «Яблоко 2.0» выступим на 
крупнейшем в стране фестива-
ле «Битлз» в Тольятти.

- Шаг на сцену  - как шаг 
в бездну?

- Знаете, что такое уйти со 
сцены под стук собственных 
каблуков? Кто-то так плохо вы-
ступил и ушел под три хлопка. 
Это страшный сон для вока-
листа.

- У вас же такого не быва-
ло!

- Не бывало, потому что 
у  меня профессиональная 
подготовка. Мы же все это 
преодолевали еще с детства. 
И волнение. Я очень уважаю 
всех музыкантов. Я, вокалист, 
на переднем плане, за мной -  
музыканты, и они точно так же 
волнуются. Мы все оттачива-
ем, репетируем, чтобы на сце-
не все от зубов отскакивало. 
Если у тебя просто амбиции, 
а предъявить нечего, толку-то? 
С кондачка, тяп-ляп не полу-
чится. Важна и дисциплина. 
Например, в больном состоя-
нии не нагружать голос, иначе 
начнется гипотония связок. 
Так потеряла свой божествен-
ный голос Уитни Хьюстон. Она 
еще и употребляла, а это на 
менталитет сильно действует.

Поэтому мы, музыканты, 
хоть и не монашеский образ 
жизни ведем, но должна быть 
какая-то аскеза. Мой голос же 
мне не принадлежит.

- А кому?
- Это как бонус свыше. Я не 

должна его растрачивать по-
пусту, иначе он исчезнет, как 
шагреневая кожа.

Марина КАПУРО:

 ■ У хвостатых все песни на слуху.

- Я понимаю, что вы с мужем вме-
сте - сила.

- Да, все эти годы мы 
вместе. Я всегда лю-
била петь в коллек-
тиве. И когда мы 
вдвоем, тоже полу-
чается такой мини-
ансамбль, дуэт. У 
него гитара, у меня 
гитара. И мы знаем, 
что мы можем лю-
бую песню испол-
нить, «покатать». 
Для нас это как 
прочитать книгу. 
У нас благодарные 
слушатели - это сын 
Леша и наши питом-
цы.

- И какая реакция у ко-
тов?

- Они впадают в медита-
цию, не подвывают! (Сме-

ется.) У них уже все песни на слуху, 
новый материал с любопытством впи-
тывают. Кот Куся даже под кровать 
залезает, переживает, настолько его 
за сердце берет. Наверно, думает, это 
мы такие гениальные, такую музыку 
выдаем. Я говорю: «Куся, это «Битлз».

А собака вообще сидит с таким ви-
дом: вот он, рай. На репетицию придет, 
на кровати удобно устроится и слу-

шает.
- Сколько же у вас зверей?
- Три кота - Катя, Куся и их 
мама Машка, она уже была 
с котятами, двух раздали, 
двух себе оставили. И пес 

Йорик, типа лаечки, чер-
ный с белыми лапками, на 
волчонка похож. Голодал, 
бедствовал, бедненький, 
на Петровском стадионе. 
Мы увидели, как его ло-
вят, чтобы усыпить, ну 

и взяли к себе.

 ■ Про Маккартни и группу  
«АББА».

- Что за история, когда вы Маккар-
тни встретили? Автограф взяли?

- Это случилось в 2003 году, когда 
Пол впервые приехал в Петербург. 
Увидела его в гостинице «Европа», 
где мы сейчас с вами беседуем. Он 
входит. С одной стороны - охранница 
в военной форме, с другой - Хизер, 
вторая жена Пола. Тогда они еще были 
вместе. Она его очень ревновала. А мы 
с Юрой под аркой напротив входа в от-
ель. Пол смотрит на меня. Я сложила 
руки вместе и склонилась как перед 
Учителем, а он всегда им для меня  
и был. Он мне по русски: «Привет!»  
И пошел к лифтам.

В следующем, 2004 году мы побы-
вали на его фантастическом концерте 
на Дворцовой площади Петербурга! И 
что интересно. На площади продава-
лись разные футболки с изображением 
Пола. На одной из них Маккартни был  
в точно такой же позе со сложенными 
руками, как и я год назад, когда встре-
тила его в «Европейской». Что это?

- И еще рассказывают, что вас 
перепутали с солисткой группы 
«АББА».

- Это случилось в Англии, в Брай-
тоне, на фестивале «ABBAfest-2004», 
посвященном 30-летию победы группы 
«АББА» на «Евровидении» в 1974 го-
ду. Меня туда пригласил организатор 
фестиваля, знаменитый британский 
музыкант и композитор Дэвид Кортни. 
Впоследствии мы с  ним записали и 
выпустили в Англии большой альбом 
«Matinee» с его песнями. А тогда, в за-
ключительный день фестиваля, я вы-
ступала на закрытии с песнями группы 
«AББА». Среди гостей присутствовал 
личный модельер группы Уве Сэнд-
стрем. Он привез на фестиваль под-
линные костюмы шведской четверки. 
Журналисты мне потом говорили, что, 
когда я запела, Уве, а он был в стороне 
от сцены и не видел меня, спросил: 
«Что, Агнетта приехала?» Но ему ска-
зали: «Нет, это певица из России!»

Мы познакомились и стали дружить. 
И он сшил мне несколько костюмов для 
моего большого шоу «АББАмания» по 
образцу нарядов Фриды и Агнетты.

ВНИМАТЕЛЬНЫЕ СЛУШАТЕЛИ

УШКИ НА МАКУШКЕ
ПОКЛОН УЧИТЕЛЮ ЗВЕЗДА СО ЗВЕЗДОЙ

Певица с мужем - одно целое. 
И в жизни, и в творчестве.

Котики и собачки - 
всепоглощающая страсть.

ГОЛОС - БОНУС СВЫШЕ
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Перед отпуском по 
беременности и родам 
я собиралась взять от-
пуск, однако нанима-
тель сказал, что я отработа-
ла менее полугода и права 
на отпуск у меня еще нет. 
Прав ли он?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Подходы к данному во-
просу как в Беларуси, так 
и в  России идентичны. Но за-
конодатель относит к прио-
ритетным права беременной 
женщины.

Так, согласно статье 166 
Трудового кодекса РБ, отпуск 
за первый рабочий год предо-
ставляется не ранее чем че-
рез шесть месяцев работы. 
В ряде случаев до истечения 
шести месяцев работы нани-
матель обязан предоставить 
трудовой отпуск по желанию 
работника, в том числе жен-
щинам перед отпуском по 
беременности и родам или 
после него.

Статья 260 Трудового ко-
декса РФ гласит, что перед 
отпуском по беременности 
и родам или непосредственно 
после него либо по окончании 
отпуска по уходу за ребен-
ком женщине по ее желанию 
предоставляется ежегодный 
оплачиваемый отпуск неза-
висимо от стажа работы у ра-
ботодателя.

Значит, наниматель обязан 
предоставить отпуск. При этом 
продолжительность отпуска не 
исчисляется пропорциональ-
но отработанному времени, 
и работница может выбрать 
- предоставляется ли отпуск 
полностью или частично.

Более того, после больнич-
ного по беременности и родам 
также возможно уйти в трудо-
вой отпуск, а затем оформить 
отпуск по уходу за ребенком.

Еще можно взять трудо-
вой отпуск после больнично-
го по беременности и родам 
и вернуться на работу. Та-
ким правом женщины обыч-
но пользуются в том случае, 
если другой родственник или 
супруг берет отпуск по уходу 
за ребенком.

А после завершения отпу-
ска по уходу за ребенком до 
трех лет можно сразу уйти 
в  трудовой отпуск и только 
после этого вернуться на ра-
боту. Но в этом случае право 
на трудовой отпуск уже долж-
но возникнуть.  

Вы вправе потребовать от 
нанимателя предоставления 
вам трудового отпуска как пе-
ред отпуском по беременно-
сти и родам, так и после него, 
независимо от того, сколько 
времени вы проработали.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

06.45, 10.45, 15.40, 18.40, 23.45 
«Специальный репортаж» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 02.00 «Наши люди. Сергей 

Карякин» (12+)
09.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
11.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Ростовская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.15 «ХОЧУ В ТЮРЬМУ» (16+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ЗАТВОРНИК» (16+)
00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной шапочки» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Государственный 

интерес. Сергей Станкевич» 
(12+)

09.30, 11.30 «Минск - Москва» (12+)
10.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.45, 15.40, 18.40, 05.30 

«Специальный репортаж» (12+)
12.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
13.10 «НА МОРЕ» (16+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА 2» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
22.00, 03.30 «ВЫСОТА 89» (12+)
02.00 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Реформа 
образования: какая система 
нам нужна?» (12+)

05.50 «Хит-привет из СССР. «Как 
молоды мы были» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30, 23.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
12.15 «Карта Родины. Могилевская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.25 «ЗАТВОРНИК» (16+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА 2» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00, 03.30 «ЛЮБИМАЯ» (12+)
00.30 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
02.00 «Наши люди. Александр 

Храмой» (12+)
05.00 «Новое PROчтение» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

06.45, 10.45, 15.40, 18.40 
«Специальный репортаж» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 02.00 «Наши люди. Сергей 

Карякин» (12+)
09.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
10.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

13.10 «ВЫСОТА 89» (12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА 2» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.15, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «ВОР» (16+)
05.15 «Новое PROчтение» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Косив 

Ясь конюшину» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 09.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Государственный интерес. 

Сергей Станкевич» (12+)
10.30, 01.30 «Факты на стол» (16+)
11.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.10 «КЛАССИК» (16+)
15.40, 18.40 «Специальный 

репортаж» (12+)
16.00 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА 2» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
22.00, 03.30 «О ЧЕМ МОЛЧАТ 

ДЕВУШКИ» (12+)
23.30, 05.00 «Новое PROчтение» (12+)
00.30 «Государственный интерес. 

Андрей Демянюк» (12+)
02.00 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

06.20 «Оранжевое горлышко». 
Мультфильм (0+)

06.35 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
06.55 «Царевна-лягушка». Мультфильм 

(0+)
07.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Сергей Карякин» 

(12+)
09.00 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
09.55 «Шантары - острова тайн и 

сокровищ» (12+)
10.50 «Карта Родины. Ростовская 

область (с субтитрами)» (12+)
11.35 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
15.40 «Миссия» (12+)
17.40 «Запрос на правду. Пособники 

и предатели» (16+)
18.15 «ВОР» (16+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.15 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Позывной 
«Веселый» (12+)

20.30 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным. Церковь и 
государство: союзники?» (12+)

21.30, 04.15 «ЛЮБОВЬ С 
АКЦЕНТОМ» (16+)

23.15 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
00.55 «МАРЬИНА РОЩА 2» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «Наши люди. Анна Каменкова» 

(12+)
09.00 «Миссия» (12+)
10.50 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
11.35 «ВОЗВРАЩЕНИЕ ТУРЕЦКОГО» 

(16+)
15.40 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
16.40 «Шантары - острова тайн и 

сокровищ» (12+)
17.40 «Запрос на правду. 

Противостояние» (16+)
18.15 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Дмитрий 
Филиппов» (12+)

18.30 «О ЧЕМ МОЛЧАТ ДЕВУШКИ»  
(12+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.15 «Специальный репортаж. 
Верные Родине. Артур Орлов» 
(12+)

20.30 «Государственный интерес. 
Вадим Гигин» (12+)

21.30, 03.15 «СТАРЫЕ КЛЯЧИ» 
(12+)

23.55 «МАРЬИНА РОЩА 2» (12+)
05.30 «Новое PROчтение. Библиотека 

Победы: главные книги о войне 
2025» (12+)

18 июля 19 июля 20 июля

14 июля 15 июля 16 июля 17 июля

Конфликт Иран - США - Израиль и ядерное ору-
жие: анализ событий и будущих угроз. Геннадий 
Давыдько и Владимир Мамонтов обсуждают, зачем 
Трамп снова говорит об угрозе и какое будущее у 
Ближнего Востока. 

Елена Драпеко расскажет, почему она против 
ремейков советской классики, кто такие настоя-
щие русские, зачем нужно сохранять националь-
ные языки и можно ли простить тех, кто уехал 
из России.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

486 827
раз
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ОТКРОВЕННО

Елена РОДИОНОВА

 ■ Известная исполнитель-
ница рассказала «Союзному 
вече», что ей помогает в ра-
боте, почему не видно на 
телевидении и нравятся ли 
ее песни котам.

ИГРАЛИ  
В АРТИСТОВ
- Когда появилась группа 

«Яблоко», я помню впечатле-
ние: поет как дышит. Сами-
то когда осознали, что у вас 
талант?

- Не могу сказать, что в один 
момент осознала. Вообще об 
этом не думала. Мне просто 
легко все давалось. Не пони-
мала, почему у других так не 
получается. Мне их было даже 
как-то жалко! (Cмеется.)

Помню, в школе учительни-
ца по пению меня выделила: 
давай ты на школьном конкур-
се выступишь. А тогда же Ро-
бертино Лоретти был на слуху, 
и я спела песню «Санта Лю-
чия», русскую версию: «В лун-
ном сиянии море блистает» 
(напевает). Я уже занималась 
во Дворце пионеров, и голос 
лучше зазвучал.

- Еще из детства: учились 
в английской школе, полю-
били «Битлз», а сейчас эти 
песни поете?

- Мне кажется, иначе и не-
возможно. Тогда была отте-
пель, большой интерес к зару-
бежной музыке. Мы с сестрой 
в пятом классе перешли в дру-
гую школу, английскую. У всех 
идеальный английский, все 
девочки  - красавицы. А  мы 
с  сестрой маленькие, рано 
в школу пошли, последними 
на физкультуре стояли. Но 
я  знала, что пусть другие луч-
ше говорят по-английски, зато 
я спою по-английски лучше 
всех! В каждом классе стоя-
ло пианино, и дома у нас от 
бабушки остался старинный 

инструмент. Мы с сестрой все 
на слух подбирали, поража-
ли воображение наших одно-
классников.

- Мальчики оценили?
- Они нас очень уважали. Мы 

подбирали и «Битлз» (напева-
ет Yesterday), и другие мело-
дии. «Марина, сыграй «В мире 
животных»!» И мы играем.

В этой школе были линга-
фонные кабинеты с наушни-
ками. Думаю, отсюда у меня 
любовь к звукозаписи. Когда 
мы на «Мелодии» записыва-
емся, я себя чувствую в своей 
тарелке. Это английская школа 
дала мне любовь к филигран-
ному отношению к записи. Са-
модисциплина мощная.

- Как интересно все склады-
валось - точно, судьба.

- Мы с сестрой и наши  под-
руги все время играли в ар-
тистов, сценки какие-то при-
думывали. У нас были и куклы 
такие, на руки надеваются, ку-
кольный театр. И была такая 
игра, будто у нас берут интер-
вью (улыбается).

КОШМАРНЫЙ  
СОН ВОКАЛИСТА
- У вас вышло несколько 

альбомов только за послед-
ние два-три года: и рок, 
и  этно, и кантри, такое 
разнообразие жанров!

- «Казачьи песни», «SOS» 
(песни группы «АББА» на рус-
ском языке), альбом «If The 
Beatles Were The Girls», «Та-
льяночка» на стихи Сергея 
Есенина.

Как я - вокалист - должна 
в этом разбираться? В музы-
ке важна наслышанность, как 
начитанность в книгах и на-
смотренность в кино. Я учусь 

на этой музыке, поэтому вклю-
чаю каверы в свой репертуар. 
Что касается «Тальяночки», 
она в стиле кантри, всю му-
зыку написал мой муж ( Юрий 
Берендюков, музыкант и про-
дюсер. - Ред.) И сейчас мы вы-
пустили альбом «Тальяночка» 
к 130-летию со дня рождения 
Сергея Есенина, поэта, кото-
рого любит вся Россия и не 
только.

- Как успеваете?
- Это все Юра! (Улыбается 

мужу.) Он  - энергия, подо-
гревает меня. А мне все инте-
ресно. Я не представляю, что 
было бы, если бы в мою жизнь 
не пришла музыка. А она при-
шла, кажется, сразу после мое-
го рождения!

- Здорово, что все полу-
чилось! Недавно очередной 
концерт в «Колизее» про-
шел, полный зал. Голос ро-
скошный. Странно, что по 
телевизору вас редко пока-
зывают.

- Мы же живем в Петербурге, 
в Москве своих артистов хва-
тает. У нас налажена работа, 
радиостанции ставят новые 
песни, журналисты берут ин-
тервью (улыбается). Мы все 
это очень ценим. Это наша 
среда. Как-то меня пригласи-
ли в «Ты - суперстар». Но мы 
решили, что это не для меня, 
у меня и так все хорошо. А я 
бы и там неплохо смотрелась, 
в своем красном платье! (Сме-
ется.) Я азартный человек.

Зато когда-то меня пригла-
сили в Беларусь на «Славян-
ский базар», коллеги очень до-
брые слова говорили - группа 
«Верасы», Марина и Владимир 
Девятовы, многие: «Ой, Мари-
ночка, наконец-то», «Мы так 
любим твой голос».

Я не против куда-то поехать, 
если пригласят. В мае с груп-
пой «Яблоко 2.0» выступим на 
крупнейшем в стране фестива-
ле «Битлз» в Тольятти.

- Шаг на сцену  - как шаг 
в бездну?

- Знаете, что такое уйти со 
сцены под стук собственных 
каблуков? Кто-то так плохо вы-
ступил и ушел под три хлопка. 
Это страшный сон для вока-
листа.

- У вас же такого не быва-
ло!

- Не бывало, потому что 
у  меня профессиональная 
подготовка. Мы же все это 
преодолевали еще с детства. 
И волнение. Я очень уважаю 
всех музыкантов. Я, вокалист, 
на переднем плане, за мной -  
музыканты, и они точно так же 
волнуются. Мы все оттачива-
ем, репетируем, чтобы на сце-
не все от зубов отскакивало. 
Если у тебя просто амбиции, 
а предъявить нечего, толку-то? 
С кондачка, тяп-ляп не полу-
чится. Важна и дисциплина. 
Например, в больном состоя-
нии не нагружать голос, иначе 
начнется гипотония связок. 
Так потеряла свой божествен-
ный голос Уитни Хьюстон. Она 
еще и употребляла, а это на 
менталитет сильно действует.

Поэтому мы, музыканты, 
хоть и не монашеский образ 
жизни ведем, но должна быть 
какая-то аскеза. Мой голос же 
мне не принадлежит.

- А кому?
- Это как бонус свыше. Я не 

должна его растрачивать по-
пусту, иначе он исчезнет, как 
шагреневая кожа.

Марина КАПУРО:

 ■ У хвостатых все песни на слуху.

- Я понимаю, что вы с мужем вме-
сте - сила.

- Да, все эти годы мы 
вместе. Я всегда лю-
била петь в коллек-
тиве. И когда мы 
вдвоем, тоже полу-
чается такой мини-
ансамбль, дуэт. У 
него гитара, у меня 
гитара. И мы знаем, 
что мы можем лю-
бую песню испол-
нить, «покатать». 
Для нас это как 
прочитать книгу. 
У нас благодарные 
слушатели - это сын 
Леша и наши питом-
цы.

- И какая реакция у ко-
тов?

- Они впадают в медита-
цию, не подвывают! (Сме-

ется.) У них уже все песни на слуху, 
новый материал с любопытством впи-
тывают. Кот Куся даже под кровать 
залезает, переживает, настолько его 
за сердце берет. Наверно, думает, это 
мы такие гениальные, такую музыку 
выдаем. Я говорю: «Куся, это «Битлз».

А собака вообще сидит с таким ви-
дом: вот он, рай. На репетицию придет, 
на кровати удобно устроится и слу-

шает.
- Сколько же у вас зверей?
- Три кота - Катя, Куся и их 
мама Машка, она уже была 
с котятами, двух раздали, 
двух себе оставили. И пес 

Йорик, типа лаечки, чер-
ный с белыми лапками, на 
волчонка похож. Голодал, 
бедствовал, бедненький, 
на Петровском стадионе. 
Мы увидели, как его ло-
вят, чтобы усыпить, ну 

и взяли к себе.

 ■ Про Маккартни и группу  
«АББА».

- Что за история, когда вы Маккар-
тни встретили? Автограф взяли?

- Это случилось в 2003 году, когда 
Пол впервые приехал в Петербург. 
Увидела его в гостинице «Европа», 
где мы сейчас с вами беседуем. Он 
входит. С одной стороны - охранница 
в военной форме, с другой - Хизер, 
вторая жена Пола. Тогда они еще были 
вместе. Она его очень ревновала. А мы 
с Юрой под аркой напротив входа в от-
ель. Пол смотрит на меня. Я сложила 
руки вместе и склонилась как перед 
Учителем, а он всегда им для меня  
и был. Он мне по русски: «Привет!»  
И пошел к лифтам.

В следующем, 2004 году мы побы-
вали на его фантастическом концерте 
на Дворцовой площади Петербурга! И 
что интересно. На площади продава-
лись разные футболки с изображением 
Пола. На одной из них Маккартни был  
в точно такой же позе со сложенными 
руками, как и я год назад, когда встре-
тила его в «Европейской». Что это?

- И еще рассказывают, что вас 
перепутали с солисткой группы 
«АББА».

- Это случилось в Англии, в Брай-
тоне, на фестивале «ABBAfest-2004», 
посвященном 30-летию победы группы 
«АББА» на «Евровидении» в 1974 го-
ду. Меня туда пригласил организатор 
фестиваля, знаменитый британский 
музыкант и композитор Дэвид Кортни. 
Впоследствии мы с  ним записали и 
выпустили в Англии большой альбом 
«Matinee» с его песнями. А тогда, в за-
ключительный день фестиваля, я вы-
ступала на закрытии с песнями группы 
«AББА». Среди гостей присутствовал 
личный модельер группы Уве Сэнд-
стрем. Он привез на фестиваль под-
линные костюмы шведской четверки. 
Журналисты мне потом говорили, что, 
когда я запела, Уве, а он был в стороне 
от сцены и не видел меня, спросил: 
«Что, Агнетта приехала?» Но ему ска-
зали: «Нет, это певица из России!»

Мы познакомились и стали дружить. 
И он сшил мне несколько костюмов для 
моего большого шоу «АББАмания» по 
образцу нарядов Фриды и Агнетты.

ВНИМАТЕЛЬНЫЕ СЛУШАТЕЛИ

УШКИ НА МАКУШКЕ
ПОКЛОН УЧИТЕЛЮ ЗВЕЗДА СО ЗВЕЗДОЙ

Певица с мужем - одно целое. 
И в жизни, и в творчестве.

Котики и собачки - 
всепоглощающая страсть.

ГОЛОС - БОНУС СВЫШЕ
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НАШ САЙТ

ЧЕЛОВЕК 
И ПАРОХОД

Про Героя Советского Со-
юза легендарного снайпера 
Людмилу Павличенко знает 
каждый, кто хоть чуть-чуть 
интересуется историей Ве-
ликой Отечественной войны.

309 фашистов (!) она уни-
чтожила за год - с июля 1941-
го до июня 1942 года. После 
ранения обучала снайперов.

Именно она в ходе поездки 
в США в августе 1942 года 
произнесла: «Мне 25 лет, на 
фронте я успела уничтожить 
309 фашистских захватчи-
ков. Не кажется ли вам, 
джентльмены, что вы слиш-
ком долго прячетесь за моей 
спиной?» 

Открытое письмо матери 
героя  - уникальный доку-
мент Великой Отечествен-
ной  войны.

После смерти Павличенко 
ее именем назвали теплоход.

А ниже - статья про подвиг 
лесовоза «Старый больше-
вик». Участник конвоя PQ-
16, корабль, а точнее - его 
экипаж, отбился от 47 атак 
врага!  

Но торговое судно показа-
ло и союзникам, и гитлеров-
цам, что у нас каждый готов 
защищать родину.

Теплоход дошел до Мур-
манска и был награжден ор-
деном Ленина. Членам эки-
пажа тоже вручили ордена 
и медали. А капитан Афана-
сьев, первый помощник Пе-
тровский и рулевой Аказенок 
удостоины звания Героя Со-
ветского Союза.

Подготовил 
Олег ЗИНЧЕНКО.
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